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Durante el año 2022 la economía argentina 

continuó mostrando desbalances macro-

económicos que limitan la sostenibilidad del 

crecimiento económico. El déficit fiscal sigue 

siendo alto y la emisión monetaria para financiar 

dicho déficit contribuyó a acelerar la tasa de 

inflación. En este marco y luego de la 

reestructuración de la deuda privada en 2020, a 

comienzos de 2022, el gobierno argentino 

alcanzó un acuerdo con el Fondo Monetario 

Internacional por un nuevo Programa de 

Facilidades Extendidas (EFF por sus siglas en 

inglés). 

Así, en marzo del 2022, el Consejo Ejecutivo del 

Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó un 

acuerdo extendido de 30 meses para Argentina, 

por un monto total de SDR 31.914 millones 

(equivalentes a USD 44 mil millones, o el 1000% 

de la cuota del país en el FMI), el mismo fue 

aprobado por el Congreso de la Nación 

Argentina. Este programa tiene como objetivo 

fortalecer la sostenibilidad de la deuda, reducir la 

inflación, impulsar las reservas y promover un 

crecimiento inclusivo, entre otros objetivos, de 

acuerdo a los documentos presentados por el FMI 

y el gobierno nacional. El objetivo final es 

abordar las vulnerabilidades económicas de 

Argentina y lograr un crecimiento sostenible a 

largo plazo. 

El programa incluye una serie de políticas 

económicas calibradas para fortalecer la 

sostenibilidad de la deuda, eliminar la 

financiación monetaria del déficit fiscal, mejorar 

el marco cambiario y fortalecer la transparencia y 

la eficacia del gasto público. También se 

encuentra entre sus objetivos la inclusión laboral 

y de género, se impulse la inversión pública y se 

fomente el desarrollo de sectores comerciales 

estratégicos para impulsar el crecimiento 

sostenible. 

La evolución macroeconómica del tercer 

trimestre de 2022 determinó, de acuerdo con las 

estimaciones preliminares, una variación en la 

oferta global, medida a precios del año 2004, de 

9,0% con respecto al mismo período del año 

anterior, debido a un crecimiento de 5,9% del PIB 

y a la variación de 21,0% en las importaciones de 

bienes y servicios reales. 

En la demanda global, se observó un incremento 

de 14,0% en la formación bruta de capital fijo, el 

consumo privado creció 10,2%, las exportaciones 

de bienes y servicios reales registraron un 

retroceso de 4,6% y el consumo público 

descendió 0,1%. 

La formación bruta de capital fijo, según 

estimaciones preliminares, experimentó, en el 

tercer trimestre de 2022, un crecimiento de 14,0% 

respecto del mismo período del año anterior. Este 

incremento se debió al crecimiento de 5,6% de la 

inversión en construcciones, al aumento de 

12,0% de otras construcciones, al incremento de 

22,1% en maquinaria y equipo y al crecimiento de 

13,3% en equipo de transporte. Dentro de 

maquinaria y equipo, el componente nacional 

ascendió 12,4% y el componente importado 

aumentó 29,7%. En equipo de transporte, el 

componente nacional se incrementó 18,4% y el 

importado tuvo un descenso de 3,0%. 

Por su parte, las estimaciones preliminares del 

Valor Agregado Bruto a precios básicos 

desagregado por sector de la actividad económica 

muestran las siguientes variaciones para el tercer 

trimestre de 2022 con respecto a igual período del 

año anterior: el sector agricultura, ganadería, caza 

y silvicultura descendió 0,8%, el sector pesca 

mostró una caída interanual de 1,5%; explotación 

de minas y canteras ascendió 14,4%; la industria 

manufacturera registró un aumento de 6,4%; el 

sector electricidad, gas y agua descendió 3,6%; la 

construcción tuvo un crecimiento de 7,5%; el        

I - LA ECONOMÍA NACIONAL
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sector comercio mayorista, minorista y 

reparaciones tuvo un incremento de 7,3%; hoteles 

y restaurantes registró un aumento de 37,3%; 

transporte, almacenamiento y comunicaciones 

tuvo una suba de 8,3%; la actividad de 

intermediación financiera tuvo un incremento   

de 0,1%; las actividades inmobiliarias, 

empresariales y de alquiler experimentaron un 

incremento de 5,8%; el sector administración 

pública y defensa; planes de seguridad social de 

afiliación obligatoria presentó un crecimiento de 

7,1%; el sector de enseñanza mostró un aumento 

de 4,5%; los servicios sociales y de salud tuvieron 

un ascenso de 0,9%; otras actividades de 

servicios comunitarias, sociales y personales 

crecieron un 9,8%; y, por último, el sector hogares 

privados con servicio doméstico registró un 

crecimiento de 4,3%. 

El tipo de cambio nominal promedio del año fue 

de $130,8 por dólar, cifra que representa un 

incremento del 37,5% respecto del promedio del 

2021 ($95,1). La cotización del último día hábil 

del año fue de $177.1, el cual a su vez coincidió 

con el valor máximo alcanzado durante el año.
 
Por su parte, el Índice de Tipo de Cambio Real 

Multilateral (ITCRM) calculado por el Banco 

Central de la República Argentina (BCRA), 

reflejó una apreciación entre puntas (último día 

hábil del 2022 comparado con misma fecha del 

año previo), al reducirse en un 6%. El 

comportamiento del índice a nivel bilateral señala 

apreciaciones cambiarias de entre un 5% y 19% 

con Estados Unidos y japón, respectivamente; 

mientras que Canadá, China, India, Reino Unido, 

Suiza, Zona Euro y Vietnam están dentro de dicho 

rango. Por su parte, registró una depreciación en 

el rango del 3 al 12% con Brasil, Chile, México y 

Uruguay. 

El año 2022 finalizó con una inflación de 94,8%, 

de acuerdo a la medición realizada por el Índice 

de Precios al Consumidor del Instituto Nacional 

de Estadística y Censos (INDEC). La evolución 

de los precios experimentó una aceleración 

respecto del año previo de 43,9 p.p. (50,9% IPC 

del 2021). 

Los precios de los bienes se incrementaron un 

97,9% mientras que el de los servicios reflejaron 

un alza del 86,8%. En cuanto a la clasificación 

por categorías, los servicios regulados ajustaron 

por debajo del nivel general, alcanzando el 

85,7%, mientras que la inflación núcleo y 

productos estacionales reflejaron incrementos de 

90,6% y 134,1%, respectivamente. 

Los precios mayoristas finalizaron 2021 con un 

alza de 94,8% interanual. Al interior del índice 

mayorista la evolución de los principales rubros 

fue la siguiente: los importados 98,6%, 

productos primarios 88,7%, y manufacturados y 

energía eléctrica 96,1%. 

El Sector Público Nacional registró un déficit 

primario a lo largo del 2022 de $1.955.140,8 

millones (2,4% del PBI) y un déficit financiero de 

$3.448.150,0 millones (4,2% del PBI), también 

sin considerar los ingresos que exceden el límite 

establecido. Por otra parte, el pago de intereses de 

la deuda pública, neto de pagos intra-sector 

público, fue de $1.493.009,2 millones (1,8% del 

PBI), lo que implica un déficit financiero de 

$3.152.757,1 millones (3,9% del PBI). 

En diciembre, la Base Monetaria se ubicó en 

promedio en $4.781,9 miles de millones, lo que 

implicó un aumento mensual de 9% ($393.590 

millones) en la serie original a precios corrientes. 

En 2022 acumuló una caída cercana al 26% en 

términos reales. Como ratio del PIB la Base 

Monetaria se ubica en 4,4%, 0,1 p.p. por debajo 

del valor registrado el mes previo y en su mínimo 

valor desde la salida de la convertibilidad. 

Las reservas internacionales del BCRA 

finalizaron el año en un nivel de USD 44.598 

millones, lo que implicó un incremento de USD 

4.936 millones respecto al 31 de diciembre de 

2021. Este guarismo refleja el valor total de 

reservas también conocidas como reservas brutas 

para diferenciarlas de los dólares líquidos con   
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que cuenta efectivamente el Banco Central. 

Asimismo, la tenencia de oro y los fondos de 

SEDESA, con lo que se cubre un seguro sobre los 

depósitos, también pueden ser deducidos del 

monto bruto de reservas. Así, el cálculo de las 

reservas netas implica descontar del monto de las 

reservas brutas los encajes de los depósitos en 

dólares, el swap con China, el préstamo con el 

Banco de Pagos Internacionales de Basilea y los 

DEGs del Fondo Monetario Internacional. Según 

la inclusión o no del oro y de los fondos de 

SEDESA, el monto de las reservas netas de 

acuerdo a estimaciones privadas se sitúa en los 

u$s 7.700 millones aproximadamente.
 
Un importante pilar en la recomposición de las 

reservas fueron las dos ediciones del Programa de 

Incremento Exportador los cuales significaron 

volúmenes elevados de operaciones de soja en el 

mercado doméstico, récord en declaraciones 

juradas de ventas al exterior, y un significativo 

refuerzo a la liquidación de divisas. Así, durante 

su primera edición en el mes de septiembre se 

registró la liquidación de divisas más alto de los 

últimos 20 años por parte del sector exportador de 

granos y subproductos. Las empresas del sector 

liquidaron en dicho mes un 140% más que en 

agosto pasado, y un 198% por encima de 

septiembre de 2021. Por su parte, en su segunda 

edición ocurrida en el mes de diciembre, las 

empresas del sector liquidaron la suma de 

3.706.639.602 dólares; representando un 34% 

superior al mes de diciembre del 2021 y un 112% 

superior a noviembre de 2022.
 
Este ingreso de divisas excepcional es el reflejo 

de un mercado de granos bajo el amparo de este 

programa que estableció condiciones especiales 

de tipo de cambio para los productores que 

comercializaron soja. El monto liquidado            

a  l o  l a r g o  d e l  a ñ o  2 0 2 2  a s c e n d i ó  a                    

US$ 40.438.170.941. Siendo el mejor año desde 

que se llevan registros, y representando un 22% 

mayor a 2021. 

Desde e l  punto de vis ta  del  comercio 

internacional, en los doce meses de 2022, las 

exportaciones sumaron 88.446 millones de 

dólares y las importaciones, 81.523 millones de 

dólares. El intercambio comercial (exportaciones 

más importaciones) se incrementó 20,4% y 

alcanzó un valor de 169.969 millones de dólares. 

La balanza comercial registró un superávit de 

6.923 millones de dólares. En todos los casos, las 

variaciones corresponden a igual período del año 

anterior. Las ventas al exterior aumentaron 13,5% 

(10.512 millones de dólares) como resultado de 

una suba en los precios (16,2%) y una reducción 

en las cantidades (-2,3%). Las importaciones se 

incrementaron 29,0% (18.339 millones de 

dólares) por un aumento de 16,3% en los precios y 

de 11,0% en las cantidades. 

En el análisis de las exportaciones por grandes 

rubros, se destacó el ascenso de las manufacturas 

de origen industrial en un 15,8% (3.148 millones 

de dólares), por mayores ventas de material de 

transporte terrestre, con un incremento de 23,0% 

(1.484 millones de dólares); productos químicos 

y conexos (1.110 millones de dólares de 

aumento); máquinas y aparatos, material 

eléctrico con 15,9% de crecimiento interanual 

(219 millones de dólares); metales comunes y sus 

manufacturas, (suba de 202 millones de dólares); 

y piedras, metales preciosos y sus manufacturas; 

monedas (125 millones de dólares); también 

registraron crecimientos materias plásticas y sus 

manufacturas; manufacturas de piedra, yeso, 

vidrio, etcétera; y textiles y confecciones, entre 

otras. 

Le siguieron en importancia las exportaciones de 

Combustibles y Energía, 58,9% mayores (3.114 

millones de dólares), por el crecimiento de 

109,3% observado en las ventas de petróleo crudo 

(2.019 millones de dólares) y, en menor medida, 

de carburantes (1.014 millones de dólares). En 

cambio, gas de petróleo, otros hidrocarburos 

gaseosos y energía eléctrica registró una baja de 

11,3% (-174 millones de dólares). 

Las exportaciones de manufacturas de origen        
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agropecuario aumentaron 7,1% (2.190 millones 

de dólares), impulsadas por un crecimiento de 

18,8% en las ventas de carnes y sus preparados 

(657 millones de dólares), seguido por residuos y 

desperdicios de la industria alimenticia; y grasas 

y aceites (que subieron 506 y 476 millones de 

dólares, respectivamente) y productos lácteos 

(aumento de 279 millones de dólares). También 

se destacaron productos de molinería y sus 

preparaciones (174 millones de dólares); y 

extractos curtientes y tintóreos con 16,8% de 

incremento interanual (46 millones de dólares). 

Contrariamente, se observaron caídas en bebidas, 

líquidos alcohólicos y vinagre; frutas secas o 

procesadas; y otros productos de origen animal.
 
Por su parte, las exportaciones de productos 

primarios crecieron 9,4% (2.059 millones de 

dólares), por mayores ventas de cereales; en 

particular trigo y morcajo, excluidos trigo duro y 

para siembra; cebada en grano, excluida 

cervecera; y maíz en grano, excluido para 

siembra,  cuyos despachos aumentaron, 

respectivamente, 1.198, 364 y 245 millones de 

dólares en el período. Semillas y frutos 

oleaginosos creció 11,9% (463 millones de 

dólares). También se incrementaron las ventas de 

tabaco sin elaborar y miel, mientras que pescados 

y mariscos sin elaborar; frutas frescas; minerales 

metalíferos, escorias y cenizas; y lanas sucias 

registraron bajas. 

Respecto a las importaciones, se registraron alzas 

en todos los usos económicos. Se destacó el rubro 

combustibles y lubricantes, que aumentó 120,2% 

(7.025 millones de dólares) por mayores compras 

de gasóleo (gasoil); gas natural licuado; gas 

natural en estado gaseoso; gasolinas excluidas de 

aviación; y fueloil. Le siguió en importancia el 

rubro de bienes intermedios, que creció 16,5% 

(4.251 millones de dólares), mayormente debido 

a suministros industriales elaborados (4.766 

millones de dólares) y, en menor medida, a 

a l i m e n t o s  y  b e b i d a s  e l a b o r a d o s , 

fundamentalmente para la industria (186 

millones de dólares), que compensaron las caídas 

registradas por alimentos y bebidas básicos, 

fundamentalmente para la industria (-427 

millones de dólares), medicamentos (-261 

millones de dólares), y suministros industriales 

básicos (-14 millones de dólares). Por su parte, la 

importación del rubro piezas y accesorios para 

bienes de capital creció 26,5% (3.147 millones de 

dólares). Se registraron mayores compras de 

piezas y accesorios para equipos de transporte 

(1.703 millones de dólares), y hubo un aumento 

de 995 millones de dólares en piezas y accesorios 

para bienes de capital; además, partes y piezas 

para computadoras y teléfonos tuvo un 

incremento de 449 millones de dólares. BK creció 

22,3% (2.273 millones de dólares), debido a las 

subas registradas en bienes de capital, excluidos 

equipos de transporte, que aumentó 2.343 

millones de dólares, y en equipos de transporte 

industriales, que registró un incremento de 113 

millones de dólares. Computadoras y teléfonos, 

en cambio, exhibió una baja de 11,3% (-183 

millones de dólares). Respecto a bienes de capital 

y a vehículos y automotores de pasajeros, el 

primero tuvo un incremento de 18,4% y el 

segundo creció 18,0%. 

En los doce meses de 2022, el saldo de la balanza 

comercial fue superavitario en 6.923 millones de 

dólares. Si hubiesen prevalecido los precios de 

igual período de 2021, el saldo comercial habría 

experimentado un superávit de 6.010 millones de 

dólares. Bajo este supuesto, y ante el incremento 

del Índice de precios de las importaciones 

(16,3%) levemente por encima del Índice de 

precios de las exportaciones (16,2%), el país 

registró una pérdida en los términos del 

intercambio de 55 millones de dólares.

Del análisis del intercambio comercial según 

zonas económicas y países seleccionados surge la 

siguiente información para el año 2022. 

En los doce meses transcurridos de 2022, con los 

países del MERCOSUR se registró un déficit de 

3.472 millones de dólares. Se trató del tercero en 
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 3.472 millones de dólares. Se trató del tercero en 

importancia después de China y USMCA. Las 

exportaciones sumaron 15.793 millones de 

dólares; aumentaron 1.190 millones de dólares 

respecto de igual período de 2021. Las 

importaciones fueron de 19.264 millones de 

dólares, con un incremento de 3.335 millones de 

dólares. El comercio con el Mercosur concentró 

17,9% de las exportaciones argentinas totales y 

23,6% de las importaciones. 

Durante el período enero-diciembre de 2022, el 

comercio con la Unión Europea arrojó un saldo 

negativo de 272 millones de dólares. Las 

exportaciones sumaron 10.846 millones de 

dólares, con un aumento de 968 millones de 

dólares con respecto al mismo período del año 

anterior. Las importaciones fueron por 11.118 

millones de dólares, y se incrementaron en 1.807 

millones de dólares. Esta región concentró el 

12,3% de las exportaciones argentinas totales y el 

13,6% de las importaciones. 

En los doce meses de 2022, el intercambio 

comercial con el bloque USMCA (ex NAFTA), 

tuvo un déficit de 3.904 millones de dólares, el 

segundo más importante después del registrado 

con China. Las exportaciones sumaron 8.653 

millones de dólares, con un aumento de 2.253 

millones de dólares respecto a igual período de 

2021. Las importaciones sumaron 12.557 

millones de dólares y crecieron 62,0% (4.808 

millones de dólares). El comercio con USMCA 

equivalió a 9,8% del total de las exportaciones y 

15,4% de las importaciones argentinas. 

El intercambio comercial con China, en los doce 

meses de 2022, registró un saldo negativo de 

9.494 millones de dólares, y fue el de mayor 

magnitud. Las exportaciones alcanzaron 8.022 

millones de dólares, con un aumento de 27,4% 

(1.727 millones de dólares) con respecto al 

mismo período de 2021. Las importaciones 

sumaron 17.516 millones de dólares y 

aumentaron 3.978 millones de dólares. El 

intercambio con China representó 9,1% de las 

exportaciones y 21,5% de las importaciones 

argentinas totales. 

El comercio con el bloque ASEAN tuvo un 

superávit de 3.670 millones de dólares. Fue el 

segundo saldo positivo en magnitud luego del 

registrado con Chile. Las exportaciones 

alcanzaron 7.894 millones de dólares, con una 

suba de 463 millones de dólares respecto de igual 

período de 2021. Entre los países miembros se 

destacó Viet Nam que con 3.230 millones de 

dólares absorbió el 40,9% de los despachos 

nacionales al bloque. Las importaciones sumaron 

4.225 millones de dólares y se incrementaron en 

297 millones de dólares. El comercio con 

ASEAN significó 8,9% de las ventas y 5,2% de 

las compras totales al exterior. 

En 2022, El intercambio con Chile registró el 

superávit de mayor magnitud, con un total de 

4.160 millones de dólares. Las exportaciones se 

incrementaron en 732 millones de dólares 

respecto al año anterior y totalizaron 4.938 

millones de dólares (5,6% de las exportaciones 

totales); y las importaciones subieron 82 millones 

de dólares y sumaron 778 millones de dólares 

(1,0% del total importado). 

El intercambio comercial con la región Magreb y 

Egipto, en los doce meses de 2022, arrojó un 

superávit de 2.784 millones de dólares, el tercer 

lugar en magnitud luego de Chile y ASEAN. Las 

exportaciones del período sumaron 3.964 

millones de dólares y disminuyeron 78 millones 

de dólares respecto a igual período de 2021; 

mientras que las importaciones fueron por 1.179 

millones de dólares, y se incrementaron en 217 

millones de dólares (22,6%). Durante este 

período, el comercio con Magreb y Egipto 

significó 4,5% de las exportaciones y 1,4% de las 

importaciones totales. 

El comercio con Medio Oriente tuvo un superávit 

de 2.121 millones de dólares. Las exportaciones 

fueron por 4.655 millones de dólares y 

aumentaron 156 millones de dólares respecto a  
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igual período de 2021. Las importaciones 

totalizaron 2.534 millones de dólares y se 

incrementaron 60,5% (955 millones de dólares). 

El intercambio con Medio Oriente significó 5,3% 

de las ventas y 3,1% de las compras totales al 

exterior. 

Por último, el intercambio comercial con India 

registró un superávit de 2.706 millones de 

dólares. Las exportaciones alcanzaron 4.555 

millones de dólares y subieron 262 millones de 

dólares respecto al mismo período del año 

anterior. Las importaciones totalizaron 1.849 

millones de dólares y se incrementaron 32,6% 

con respecto a las de 2021 (455 millones de 

dólares). En este período, el comercio con India 

representó el 5,2% de las exportaciones 

argentinas y el 2,3% de las importaciones. 
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I I - EL SECTOR AGROPECUARIO

1. Granos y derivados 

1.1 Análisis de la campaña 2021/22 

En función de los datos publicados por el 

Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca, el 

área sembrada con cereales y oleaginosas durante 

la campaña 2021/22 fue de 40,97 millones de 

hectáreas, registrando un aumento del 4% en 

comparación con la campaña anterior (39,54 

millones de hectáreas para el ciclo 2020/21).
 
En cuanto a los cereales, se implantaron 22,45 

millones de hectáreas, un 7,9% por encima del 

ciclo previo. Los cultivos que registraron 

aumentos en el área sembrada fueron centeno, 

cebada, mijo, maíz, avena y trigo con valores del 

3 8 % ,  3 2 % ,  3 2 % ,  1 0 % ,  6 %  y  0 , 3 % 

respectivamente. Mientras que, alpiste y sorgo 

registraron caídas en la superficie implantada del 

9% y 4%, respectivamente. 

La superficie total implantada con cultivos 

oleaginosos durante la campaña 2021/22 fue de 

18,51 millones de hectáreas, marcando una caída 

del 1,1% con respecto al ciclo anterior, donde la 

siembra se ubicó en 18,72 millones de hectáreas. 

Los cultivos que registraron aumentos en el área 

sembrada fueron colza, girasol y maní con 

valores del 35%, 20% y 3% respectivamente. 

Mientras que, lino y soja registraron caídas en la 

superfic ie  implan tada  de l  22% y  3%, 

respectivamente. 

En cuanto al desempeño productivo a lo largo de 

la campaña 2021/22, se registraron aumentos y 

disminuciones en los rindes con respecto a la 

campaña previa. Los cultivos de colza, trigo, 

centeno, mijo, maní y girasol tuvieron aumentos 

en los rindes del 106%, 23%, 23%, 7%, 5% y 4% 

en relación a la campaña 2020/21. Lo cultivos que 

registraron caídas en los rendimientos fueron 

lino, alpiste, maíz, sorgo, soja, cebada y avena 

con retrocesos cercanos al 19%, 10%, 9%, 7%, 

2%, 1% y 1%, respectivamente. 

De esta manera, la producción nacional durante la 

campaña 2021/22 alcanzó un volumen total de 

139, 66 millones de toneladas, cifra que se ubicó 

un 2% por encima de los 136,99 millones de 

toneladas obtenidas durante el ciclo previo. En 

números absolutos el aumento de la producción 

fue de 2,67 millones de toneladas y los 

principales aumentos de producción se dieron en 

los cultivos de colza, centeno, avena, cebada, 

trigo, girasol y maní. Por otra parte, los cereales 

acumularon una producción total de 90,34 

millones de toneladas (+5% en comparación al 

ciclo 2020/21), mientras que las oleaginosas 

recolectaron 49,32 millones de toneladas en 

conjunto, un 3% por debajo del ciclo pasado. 

2. Cereales 

2.1 Trigo 

A escala nacional, la superficie sembrada con 

trigo fue de 6,75 millones de hectáreas, un 0,32% 

por encima al ciclo previo, un 4,65% mayor al 

promedio del último quinquenio, y 26,57% más 

con respecto al promedio de la última década. El 

rendimiento de 33,83 qq/ha obtenido en la 

campaña 2021/22, fue superior al de la campaña 

previa (6,24 qq/ha), al promedio del último 

quinquenio (3,03 qq/ha.) y al de la última década 

(4,21 qq/ha.). En función de las variaciones de la 

superficie sembrada respecto a la campaña 

2020/21 y del rendimiento obtenido, el nivel de 

producción alcanzado durante la campaña bajo 

análisis fue un 25,54% superior al logrado en el 

ciclo previo. El volumen de producción 

alcanzado, entonces, fue de 22,15 millones de 

toneladas, registrando un aumento del 18,08% en 

relación al promedio del último quinquenio y un 

46,93% en relación a la última década. 



19

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

La ausencia de precipitaciones durante gran parte 

del otoño demoró el inicio de las labores de 

implantación sobre el norte del área agrícola. Los 

primeros cuadros fueron incorporados durante el 

inicio del mes de mayo concentrándose sobre las 

regiones NOA, NEA y Centro-Norte de Córdoba. 

Hacia el mes de junio, el norte del área agrícola 

reportaba importantes demoras para el avance de 

las labores de implantación como consecuencia 

de la ausencia de humedad superficial, mientras 

que contrariamente, excesos hídricos sobre el 

margen oeste y el centro de Buenos Aires impedía 

el progreso de las sembradoras. Sin embargo, 

amplios sectores del centro y sur del área agrícola 

reportaban una condición hídrica entre 

optima/adecuada lo permitió el avance fluido, 

alcanzando máximos históricos y mejorando la 

intención de siembra del cereal de invierno. 

Respecto a la fenología, los lotes tempranos 

implantados sobre el norte transitaban etapas 

vege ta t ivas  (emergenc ia  –  maco l la je ) 

manteniendo una condición de cultivo entre 

normal y buena. 

Hacia el mes de julio, pese a las bajas 

temperaturas, que demoraron el desarrollo del 

cultivo, condiciones agroclimáticas favorables 

permitieron el establecimiento del cultivo y la 

culminación de las labores de implantación sobre 

el centro del área agrícola mientras que, 

paralelamente, la falta de humedad superficial 

sobre los núcleos trigueros del sur demoraba la 

finalización de la siembra. Al mismo tiempo, la 

falta de humedad junto a una demanda creciente 

del cultivo sobre el norte del área agrícola 

comenzaba a condicionar el crecimiento, 

a f e c t a n d o  e l  r e n d i m i e n t o  p o t e n c i a l . 

Adicionalmente, el ingreso de algunos frentes 

fríos generó daños estructurales, siendo los 

cuadros que se encontraban iniciando su periodo 

reproductivo, los más afectados. 

Hacia el mes de agosto, la siembra de trigo se dio 

por finalizada en todo el país con los últimos 

cuadros incorporados sobre el sur de la provincia 

de Buenos Aires y La Pampa. El ingreso de 

frentes fríos generó daños sobre el área sembrada 

hacia el centro del área agrícola. Sin embargo, 

pulsos de humedad permitieron la recuperación 

parcial de los cuadros. Mientras tanto, hacia el 

norte, la ausencia de precipitaciones y 

temperaturas en ascenso limitaron el crecimiento 

del cultivo y la diferenciación de los componentes 

de los rendimientos, afectando negativamente el 

potencial de los cuadros y la condición de cultivo 

a nivel nacional. 

Hacia septiembre, comenzó la recolección de los 

cuadros correspondientes a siembras tempranas 

sobre el norte del área agrícola, informando 

rendimientos por debajo a los promedios, 

afectados por la falta de humedad y los golpes de 

calor mientras el cultivo se encontraba entre 

floración y llenado de grano. En simultaneo, 

sobre la franja central, lluvias frecuentes y 

generalizadas comenzaron a mejorar el escenario 

de los cuadros implantados mientras los mismos 

se encontraban entre macollaje y encañazon. 

Mientras tanto, las heladas generaban nuevos 

daños afectando el área foliar de los cuadros sobre 

el sur. Sin embargo, lluvias registradas mejoraron 

la condición hídrica de la región, permitiendo la 

recuperación parcial de los cuadros y el 

establecimiento de los componentes del 

rendimiento. 

Durante el mes de octubre, la reactivación de las 

lluvias mejoró la oferta hídrica del perfil sobre el  
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centro y sur del área agrícola, favoreciendo a los 

cuadros implantados sobre el Núcleos Norte y 

Sur, Norte de La Pampa-Oeste de Buenos Aires y 

el sur de la provincia de Buenos Aires y La Pampa 

mientras los mismos se encontraban entre 

macollaje y llenado de grano, reportando 

rendimientos esperados por encima al promedio 

de las últimas cinco campañas. Al mismo tiempo, 

avanzaba la cosecha de trigo sobre el norte del 

país informaba importantes mermas en contraste 

al promedio de las últimas campañas como 

consecuencia de las altas temperaturas y la 

ausencia de precipitaciones durante el periodo 

crítico del cultivo.
 
Para el mes de noviembre, los eventos de 

precipitaciones se generalizaron sobre gran parte 

del área agrícola. Mientras estas generaron 

demoras en la recolección de los cuadros primicia 

del norte del área agrícola, las mismas mejoraron 

las perspectivas de rinde sobre el sur del área 

agrícola. Hacia el centro, se inició la recolección 

de cuadros sobre el Sur de Córdoba, Centro-Este 

de Entre Ríos, ambos núcleos y el Norte de La 

Pampa-Oeste de Buenos Aires informando 

rendimientos regionales incluso por encima a los 

promedios históricos. Durante el mismo mes, las 

labores de recolección cubrían más del 30 % de la 

superficie apta. 

En la primera semana de diciembre, la cosecha se 

había dado por finalizada en el norte del país con 

rendimientos por debajo a los promedios 

históricos, siendo el NOA y el NEA las regiones 

más afectadas. Paralelamente, sobre el centro y 

sur del área agrícola, continuaba el avance de las 

labores de recolección reportando rendimientos 

por encima a los promedios históricos y a los 

inicialmente esperados. El clima seco dio lugar a 

un acelerado progreso de la recolección en toda el 

área agrícola nacional. Desde mediados de 

diciembre en adelante, la cosecha se extendió 

hacia el centro y sur del área agrícola y hacia 

finales del mismo mes, la cosecha ya superaba el 

89 % del área apta. 

Hacia mediados del mes de enero finaliza el ciclo 

de trigo 2021/22 con la recolección de los últimos 

lotes de la provincia de Buenos Aires y La Pampa. 

El rinde promedio de 33,83 qq/Ha fue el resultado 

de una campaña donde pese a la limitada oferta 

hídrica durante etapas vegetativas, la reactivación 

de los frentes de tormentas en etapas criticas para 

la definición de los rendimientos permitió 

alcanzar una producción récord de 22,15 MTn. 

Durante el año 2022 el precio en Matba-Rofex 

cotizó en promedio un 8% por debajo del 

mercado de KANSAS, cerrando el último día del 

año 4 usd/tn por debajo. El spread entre las 

cotizaciones alcanzó los niveles más elevados 

entre los meses de marzo a junio, siendo el 

conflicto entre Rusia y Ucrania el principal 

motivo, dado ambos son dos de los principales 

proveedores de trigo a nivel mundial. 

Fuente: Elaboración propia en base a Investing y Matba-

Rofex 

A nivel internacional, los precios FOB en el Golfo 

de México registraron un incremento, luego de la 

incertidumbre generada por la guerra entre Rusia 

y Ucrania. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters.
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En tanto que los precios FOB en puertos 

argentinos tuvieron un comportamiento similar al 

del FOB Golfo. En promedio cotizó los U$S 405 

en 2022, un 42% por encima del precio promedio 

de 2021. 

Fuente: Elaboración propia en base a MAGyP. 

De acuerdo al INDEC, para el año 2022 las 

exportaciones de trigo argentino alcanzaron un 

volumen de 14,02 millones de toneladas, un 15% 

más que en el año anterior. El principal destino de 

exportación fue Brasil, con 4,35 millones de 

toneladas compradas, lo cual representó el 31% 

del total. 

Fuente: Elaboración propia en base a INDEC. 

2.2 Maíz 

La superficie sembrada con maíz (grano + forraje) 

fue de 10,67 millones de hectáreas, un 10% 

superior a lo implantado el ciclo precedente, un 

16% superior en relación con el último 

quinquenio y un 40% superior a la última década. 

En lo referente a los rendimientos, el promedio a 

nivel nacional llegó a 67,33 qq/Ha, disminuyendo 

un 9 % respecto a la última campaña (74,30 

qq/ha). Por su parte, y a partir de los datos 

previamente citados, la producción evidenció una 

reducción del 2% con respecto a los valores 

registrados en el período anterior (60,52 millones 

de toneladas) y alcanzó un volumen de 59,03 

millones de toneladas. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

A mediados de septiembre, los mayores avances 

de siembra se registraban en el centro del área 

agrícola nacional, particularmente en las 

provincias de Córdoba, Entre Ríos y Santa Fe. 

Las lluvias relevadas durante la primera quincena 

del mes permitieron renovar los niveles de 

humedad en los perfiles, impulsando el inicio de 

la campaña. A pesar de esto, temperaturas por 

debajo del óptimo de siembra restringían el 

avance de las máquinas. Se esperaba que durante 

lo que restaba del mes la siembra se acelere al 

ritmo del aumento de las temperaturas. 

Durante el mes de octubre, gran parte de los lotes 

tempranos de maíz diferenciaban hojas bajo 

condiciones heterogéneas de humedad, pero 

registrando una buena sanidad. Eran necesarias 

nuevas lluvias para mantener el estado de los 

cultivos y continuar con las refertilizaciones 

nitrogenadas en los cuadros más adelantados. En 

paralelo, la siembra se concentraba en el sur del 

área agrícola nacional, en sectores con buena 

humedad en los primeros centímetros del perfil. 

En el mes de noviembre, la alternancia de 

temperaturas relevadas generaba daños puntuales 
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en algunos lotes del cereal de verano. 

Particularmente, en el sur del área agrícola 

nacional, las heladas afectaron a los cuadros 

ubicados en los sectores más tendidos del terreno. 

A pesar de los signos de daño registrados en las 

hojas del cereal, la recuperación de los lotes 

afectados había comenzado rápidamente. Por 

otro lado, la siembra se concentraba en los 

partidos ubicados en el sur de la provincia de 

Buenos Aires. 

Hacia el mes de diciembre, la siembra se extendía 

sobre toda el área agrícola en lotes donde se 

contaba con buena humedad en los primeros 

centímetros del perfil. Eran necesarias nuevas 

lluvias que permitieran culminar con las 

incorporaciones en las provincias de Córdoba, 

Buenos Aires y Santa Fe. Mientras, los cuadros 

más  adelantados  del  cereal  de  verano 

continuaban transi tando estadios entre 

panojamiento y grano pastoso. Hacia fin de año la 

sanidad se mantenía en niveles adecuados, 

aunque las reservas hídricas de los perfiles eran 

heterogéneas. 

Hacia finales del mes de enero la mayor parte del 

área por sembrar se encontraba en las regiones 

NOA y NEA, donde la ventana para las labores se 

prolongaría hasta mediados de febrero. A esa 

altura de la campaña, se estimaba que un 60 % de 

las siembras tempranas se encontraba con una 

condición de cultivo Regular/Mala y una de cada 

dos hectáreas transitaba etapas reproductivas 

críticas. En siembras tardías en cambio, la 

condición de cultivo Normal/Excelente era 

cercana al 80 % del área. 

Hacia el mes de febrero, se relevaba la cosecha de 

los primeros cuadros tempranos de maíz con 

destino grano comercial. Gran parte de los 

avances se registraban en el centro del área 

agrícola nacional, particularmente en las 

provincias de Santa Fe y Córdoba, brindando 

rindes heterogéneos. En paralelo, gran parte de 

los lotes implantados durante la última etapa de la 

ventana de siembra comenzaban a transitar el 

período crítico de definición de rendimiento. 

En el mes de marzo, la baja en la humedad de los 

granos comenzaba a dar impulso a la cosecha de 

maíz con destino grano comercial. Gran parte de 

los cuadros recolectados se correspondían con 

planteos tempranos sembrados en el este del área 

agrícola nacional. Los rendimientos que se 

registraban a medida que las labores avanzaban se 

mantenían por debajo de las expectativas 

iniciales producto del estrés termo-hídrico 

relevado durante el mes de enero. Esta baja en las 

productividades impactaba en el volumen 
proyectado a nivel nacional ya que las zonas 

donde se concentraba la cosecha representaban 

cerca del 25 % del área sembrada con el cereal a 

nivel nacional. 

Durante el mes de mayo la cosecha de cuadros de 

maíz con destino grano comercial se concentraba 

en el centro y sur del área agrícola nacional. En 

cuanto a los rindes relevados, los mismos 

marcaban una alta heterogeneidad. Al igual que lo 

ocurrido con los planteos tempranos, parte de los 

cuadros tardíos mostraban rendimientos por 

debajo de las productividades de la campaña 

previa. Ya en junio hacia el norte del país, las 

labores de cosecha tomaban ritmo a medida que el 

nivel de humedad de los granos descendía. Los 

mayores progresos en la recolección se relevaban 

en las provincias de Salta, Santiago del Estero y 

Chaco. En el centro del área agrícola, la cosecha 

de planteos tardíos y de segunda ocupación 

informaba rindes dispares en función del estrés 

sufrido por los lotes durante el período crítico y el 

grado de impacto de las heladas tempranas. 

La cosecha de maíz culminó en todo el país a 

finales del mes de agosto. Nuevamente, esta 

campaña las productividades de los planteos 

tardíos superaron a los planteos tempranos en el 

centro y sur del área agrícola. Hacia el sur del 

país, aún se relevaban lotes puntuales en pie con 

elevada humedad en los granos que fueron 

finalmente cosechados el mes siguiente.
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Durante el año 2022 el precio en Matba-Rofex 

cotizó en promedio un 9% por debajo del 

mercado de Chicago. El spread entre las 

cotizaciones alcanzó los niveles más elevados 

entre los meses de mayo y junio.

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Las exportaciones de maíz correspondientes al 

año 2022, alcanzaron 35,68 millones de 

toneladas, destacándose Vietnam como principal 

destino con el 15% del total, Corea con el 14%, 

seguido por Perú, Malasia, Egipto, Argelia, 

Arabia Saudita y Chile. 

Fuente: Elaboración propia en base a INDEC. 

2.3 Cebada Total 

Durante la campaña 2021/22 la superficie 

sembrada de cebada mostró una variación anual 

positiva del 32%, al alcanzar las 1,63 millones de 

hectáreas. Se sembró esta campaña un 39% más 

que el promedio de los últimos 5 años, y un 30% 

más que el promedio de lo implantado durante los 

últimos 10 años. La producción alcanzó las 5,27 

millones de toneladas, cifra que se ubicó un 31% 

superior al ciclo previo. 

Lluvias a principios de junio favorecieron el 

inicio de la siembra con los mayores avances 

sobre el Centro-Norte y Sur de Córdoba, Centro-

Norte de Santa Fe y el Núcleo Norte mientras que 

sobre el Centro-Este de Entre Ríos y el Centro de 

Buenos Aires excesos hídricos demoraron el 

avance de las labores de siembra. Hacia finales 

del mismo mes la incorporación de cuadros a 

nivel nacional se encontraba próxima a finalizar, 

restando la incorporación de algunos cuadros 

sobre el sur del área agrícola como consecuencia 

de la falta de humedad superficial. 

Durante el mes de julio, las bajas temperaturas y 

las reiteradas heladas demoraron el crecimiento y 

el desarrollo del cultivo mientras los cuadros más 

adelantados, sobre el Centro-Norte del Córdoba y
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Santa Fe, se encontraban iniciando macollaje 

b a j o  u n a  c o n d i c i ó n  B u e n a / N o r m a l . 

Paralelamente, sobre la franja central, una 

condición hídrica entre adecuadas/optima 

permitieron el avance fluido de las labores de 

implantación e incluso incentivaron la expansión 

de área. Mientras tanto, sobre los núcleos 

cebaderos del sur de Buenos Aires y La Pampa, la 

falta de humedad superficial condicionaba el 

avance de las sembradoras. 

Durante mediados del mes de agosto se dieron por 

finalizadas las labores de implantación con los 

últimos cuadros incorporados sobre el Sudeste de 

Buenos Aires. Paralelamente, los cuadros más 

adelantados del centro del área agrícola se 

encontraban en pleno macollaje informando 

daños en punta de hoja como consecuencia de las 

heladas. 

Durante el inicio de la primavera, a finales de 

septiembre, la falta de humedad sobre el Centro-

Norte de Córdoba y Santa Fe comenzó a limitar el 

crecimiento de los cuadros mientras los lotes más 

adelantados se encontraban iniciando encañazón. 

Paralelamente, lluvias sobre el centro del área 

agrícola mejoraron el escenario para el cereal de 

invierno permitiendo la recuperación del área 

afectada por las heladas durante el mes de julio. 

Hacia el sur, las bajas temperaturas y las heladas 

junto a la ausencia de precipitaciones limitaron el 

crecimiento del cultivo mientas se encontraba en 

pleno macollaje. 

Hacia el mes de octubre, lluvias sobre el centro y 

sur del área implantada mejoraron el escenario de 

los cuadros mientras la totalidad del área se 

encontraba entre espigazón y llenado de grano 

permitiendo alcanzar rendimientos por encima a 

los inicialmente esperados. Pese a registrar 

heladas sobre el sur del área agrícola, mientras el 

cultivo se encontraba iniciando espigazón, no 

generaron mermas significativas sobre los 

rendimientos. 

Hacia mediados de noviembre, inicia la cosecha 

sobre el Centro-Norte de Córdoba y Santa Fe 

reportando rendimientos por debajo a los 

esperados como consecuencia de la falta de 

humedad y las altas temperaturas durante etapas 

criticas para la definición de los rendimientos. 

Hacia el centro y sur del área agrícola gran parte 

de los cuadros informaba una condición de 

cultivo entre buena y normal favorecidos por las 

precipitaciones durante la primavera. 

Finalmente, durante los meses de diciembre y 

enero, la cosecha avanzó de forma fluida 

favorecida por el clima seco, informando 

rendimientos por encima a los promedios de las 

últimas campañas, e incluso por encima de los 

máximos históricos sobre el Núcleo Sur, el 

Centro-Este de Entre Ríos y el Norte de La 

Pampa-Oeste de Buenos Aires. 

Hacia mediados de enero 2022 se daba por 

culminada la campaña, registrando una 

producción de 5,27 millones de toneladas. 

2.4 Sorgo Granífero 

La superficie sembrada de sorgo alcanzó las 943 

mil hectáreas sembradas, registrando una caída 

del 4% respecto a la campaña pasada. Los 

rendimientos de este cereal experimentaron una 

disminución del 7% con respecto a la campaña 

anterior, pasando de 44,34 qq/Ha a 41,20 qq/Ha. 

La producción del cereal disminuyó un 13 

alcanzando las 2,88 millones de toneladas. 

La siembra de lotes de sorgo granífero comenzó 

durante la primera quincena del mes de 

noviembre en el centro y sur del área agrícola 

nacional. La mejora en las reservas hídricas en 

parte de los cuadros presupuestados para el cereal 

relevada durante octubre mantenía el buen ritmo 

de las incorporaciones. Por otro lado, gran parte 

de los lotes más adelantados del cereal ya se 

encon t r aban  emerg i endo  ba jo  buenas 

condiciones sanitarias y adecuadas/normales 

reservas hídricas. 
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Hacia el mes de diciembre, la siembra de lotes de 

sorgo granífero comenzaba a tomar impulso en el 

centro y norte del área agrícola nacional. A 

medida  que  los  cuadros  de l  cerea l  se 

desarrollaban, se comenzaban a reportar ataques 

más generalizados de pulgón de la caña de azúcar. 

Los últimos días del año, ya se habían realizado 

aplicaciones para controlar la población en las 

provincias de Santa Fe, Entre Ríos y Buenos 

Aires. 

La primera quincena del mes de febrero culminó 

la siembra de lotes de sorgo granífero. En paralelo 

se iban generalizando los reportes de ataques de 

pulgón de la caña de azúcar a lo largo del país. Los 

daños más importantes se registraban en las 

provincias de Santa Fe y Entre Ríos, dónde se veía 

afectado el rinde potencial. Por otro lado, aún las 

reservas hídricas no eran las óptimas en parte de 

los cuadros. 

La recolección de los lotes de sorgo granífero se 

concentró durante marzo sobre los planteos 

sembrados a inicios de la campaña. Los 

rendimientos se ubicaban algo por debajo del 

promedio de los últimos ciclos, producto del 

estrés termo-hídrico relevado durante el mes de 

enero. Las labores de recolección terminaron a 

mediados del mes de agosto. Los rindes 

registrados mostraron alta heterogeneidad, pero 

superaron en algunos departamentos a las 

productividades de la campaña previa. El 

principal motivo de este fenómeno está vinculado 

a una menor cantidad de lotes afectados por 

pulgón de la caña de azúcar en comparación al 

ciclo 2020/21 donde el grado de daño fue alto. 

3. Oleaginosas 

3.1 Soja 

La superficie sembrada con soja fue de 16,09 

millones de hectáreas, lo que implica una caída de 

3% respecto de la campaña anterior. El 

rendimiento para el período alcanzó los 27,63 

qq/Ha, resultando un 2% inferior al rendimiento 

de la campaña anterior. 

La producción de la campaña 2021/22 descendió 

a un volumen de 43,86 millones de toneladas, un 

5% por debajo al volumen obtenido la campaña 

previa (46,21 millones de toneladas) y un 10% 

inferior al promedio de producción alcanzada 

durante las cinco campañas previas. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

Se dio inicio a la siembra de cuadros primicia de 

soja de primera durante la última semana del mes 

de octubre. Las labores se concentraron sobre el 

Núcleo Norte, Sur y el Centro-Este de Entre Ríos, 

limitándose a sectores donde se registraron 

precipitaciones durante el inicio de la primavera.

Iniciado el mes de noviembre, lluvias sobre el 

centro y el sudoeste del área agrícola brindaron 

fluidez a la incorporación de cuadros de soja. Sin 

embargo, la falta de humedad superficial sobre el 

sudeste de Buenos Aires demoró el inicio de las 

labores. Hacia mediados de mismo mes y 

principios de diciembre frentes de tormenta 

permitieron dar por finalizada con las labores de 

soja de primera sobre el centro del área agrícola, 

mientras que al mismo tiempo dieron fluidez a la 

incorporación de cuadros de soja de segunda. 

Hacia mediados del mes de diciembre, siembras 

tempranas de soja de primera iniciaron su periodo 

reproductivo bajo una condición hídrica entre 

adecuada y normal sobre el centro del área 

agrícola, mientras que el NOA y NEA se 

encontraban aguardando por precipitaciones que 



26

permitieran iniciar la siembra. Al mismo tiempo,      

la falta de humedad superficial en cuadros 

destinados a soja de segunda como consecuencia 

del consumo de reservas del cultivo antecesor 

comenzó a demorar el avance de las sembradoras 

siendo el Centro-Norte de Santa Fe y el Centro-

Este de Entre Ríos las regiones más afectadas. 

Durante finales del mes diciembre y principios de 

enero, las altas temperaturas junto al clima seco 

impidieron concretar los planes de siembra sobre 

el sur del área agrícola, siendo los planteos de soja 

de segunda los más afectados. De forma similar, 

sobre el NOA y NEA, la falta de humedad 

superficial demoró el avance de las sembradoras 

afectando el área inicialmente presupuestada. Al 

mismo tiempo, temperaturas máximas por 

encima de los promedios durante mediados de 

enero, mientras los cuadros más adelantados se 

encontraban en su periodo crítico para la 

definición de los rendimientos, afectaron el 

potencial de rinde de los cuadros de soja de 

primera y el establecimiento de los cuadros de 

soja de segunda. Sin embargo, lluvias durante la 

segunda quincena de dicho mes pusieron un freno 

al deterioro del cultivo. 

A pesar de las lluvias registradas durante el mes 

de enero, las mismas fueron heterogéneas y no 

permitieron una recuperación total del área 

sembrada. Sobre el centro, amplios sectores 

informaban daños por ataque de trips y arañuela y 

una importante variabilidad en la condición de 

cultivo. Mientras que, el Centro-Norte de Santa 

Fe y el Núcleo Norte la condición hídrica se 

mantuvo regular como consecuencia de los 

e s c a s o s  y  h e t e r o g é n e o s  r e g i s t r o s  d e 

precipitaciones. Durante dicho periodo, los 

cuadros de soja de primera se encontraban en 

etapas criticas para la definición de los 

rendimientos (R3) y los planteos de segunda se 

encont raban  in ic iando  florac ión  (R1) . 

Paralelamente, el Sur de Córdoba, el Norte de La 

Pampa-Oeste de Buenos Aires y el Centro de 

Buenos Aires reportaban excesos hídricos, siendo 

los lotes tendidos los más afectados e incluso 

reportando perdidas de área. Sobre ambos 

extremos, la falta de precipitaciones demoró el 

desarrollo del cultivo, redundando en cuadros 

ralos y de crecimiento heterogéneo mientras las 

siembras tempranas iniciaban su periodo crítico 

de diferenciación de vainas (R3). 

Hacia principios de marzo, lluvias registradas 

mejoraron el escenario para siembras de soja de 

segunda, mientras las mismas iniciaban su 

periodo crítico (R3), siendo los cuadros sobre el 

Sur de Córdoba, Norte de La Pampa-Oeste de 

Buenos Aires, Núcleo Sur y Centro de Buenos 

Aires los más beneficiados. Mientras tanto, sobre 

el centro, se comenzaron a relevar las primeras 

labores de recolección de cuadros de soja de 

primera reportando rendimientos por debajo a los 

inicialmente esperados y con importante 

variabilidad, afectados por la falta de humedad y 

las altas temperaturas durante los meses de 

diciembre y enero. Sobre el norte, lluvias 

registradas mejoran el escenario de los cultivos 

mientras los cuadros tardíos inician su periodo 

crítico (R3). Hacia el sur, heladas tempranas 

generaron mermas adicionales a las esperadas en 

cuadros de soja de segunda mientras los mismos 

se encontraban entre inicio de fructificación y 

llenado de grano (R3-R6). 

Durante el mes de abril, el clima seco permitió 

una recolección fluida de cuadros sobre el centro 

del área agrícola, siendo liderado por ambos 

núcleos. Los cuadros de soja de primera 

reportaron una importante heterogeneidad en los 

resultados a cosecha, siendo el Núcleo Norte una 

de las regiones más afectadas, mientras que el 

Núcleos Sur, aunque reportó rendimientos más 

estables, los mismo se mantienen por debajo al 

promedio de las últimas campañas. En cuanto a 

los cuadros de soja de segunda, los mismos 

informaron rindes por debajo a los promedios 

como consecuencia de los daños por altas 

temperaturas y heladas tempranas, siendo el Sur 

de Córdoba y el Norte de La Pampa-Oeste de 

Buenos Aires las regiones más afectadas.
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La cosecha de soja 2021/22 se daba por finalizada 

a finales del mes de junio, luego de recolectarse 

los últimos cuadros en sectores del NEA y el sur 

del área agrícola reportando. La campaña fue 

caracterizada por una importante heterogeneidad 

en los rendimientos a campo como consecuencia 

de lluvias de distribución heterogénea y 

concentrada en momentos puntuales a lo largo del 

ciclo del cultivo como consecuencia. 

Fuente: Elaboración propia en base a Bolsa de Cereales 

de Rosario. 

El sostenimiento de una demanda firme, junto con 

un menor nivel de producción impulsó el 

aumento de los precios en niveles históricamente 

elevados. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Por su parte, tras las expectativas de adversidades 

climáticas en el hemisferio Sur, el 2022 estuvo 

marcado por una tendencia alcista. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Argentina es uno de los principales productores y 

exportadores mundiales de porotos de soja y sus 

derivados. En 2022, se exportaron 5,52 millones 

de toneladas, un 2% más que en 2021. El mercado 

chino fue el principal destino de las exportaciones 

y registró una participación del 89%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

Por su parte, las exportaciones de aceite de soja 

alcanzaron en el mismo período 4,63 millones de 

toneladas, siendo India el principal destino con el 

46% del total.
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Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

La harina de soja se exportó por un total de 25,12 

millones de toneladas en 2022, siendo Vietnam el 

principal destino con el 12% de las exportaciones, 

seguido de Indonesia. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agroindustria de la Nación. 

3.2 Girasol 

La superficie destinada a la siembra de girasol 

para la campaña 2021/22 se situó en 1,96 

millones de hectáreas, reflejando un incremento 

del 20% con respecto al ciclo anterior. Así mismo, 

representa un aumento del 17% con relación al 

promedio quinquenal y un aumento del 22% con 

respecto al promedio de la década anterior. El 

rendimiento obtenido a nivel nacional para el 

período en análisis fue superior en 4% con 

respecto al obtenido un año antes, pasando de 

19,5 qq/Ha para la campaña 2020/21 a 20,68 

qq/ha para la campaña 2021/22. La producción de 

girasol llegó a 4,05 millones de toneladas, 

superior en un 25% a la lograda la campaña 

anterior (3,24 millones de toneladas). Esto 

representa una variación positiva con respecto al 

promedio del quinquenio anterior del 21%, y del 

29% con respecto al promedio de la última 

década. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

Durante la primera semana de agosto se relevaron 

los primeros lotes implantados de girasol sobre el 

centro-norte del área agrícola nacional, con 

ciertas demoras en el progreso de la actividad 

debido a la falta de humedad superficial. Para 

fines de ese mes, la falta de humedad siguió 

limitando el progreso de siembra que alcanzo solo 

un 10,4% del área estimada. 

Lluvias registradas durante las primeras semanas 

de septiembre favorecieron al centro y sur del 

área agrícola, sin embargo, no lograron revertir el 

escenario de déficit hídrico sobre el NEA, 

resultando en la interrupción de la siembra y 

ajustando la intención de siembra inicial. En 

Centro-Norte de Santa Fe, estas lluvias 

permitieron avanzar con las siembras. Por otra 

parte, en el centro del área agrícola la siembra 

continuó progresando sobre aquellos cuadros 

donde la humedad del estrato superficial permitía 

llevar a cabo una implantación exitosa. 

Para la primera quincena de octubre, la siembra 

de girasol alcanzó a cubrir el 29% del área 

estimada. Las lluvias de fines de septiembre y 

primeros días de octubre ocurridas en el NEA 
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permitieron restituir la condición de los cultivos. 

La recuperación de las reservas de humedad en 

los núcleos girasoleros del norte acompañaban el 

crecimiento y el desarrollo, sobre todo de los 

cuadros más adelantados que ya transitaban 

estadios de botón floral y floración. El cultivo 

mantenía una condición favorable, aunque se 

detectaron ciertos focos de orugas que redujeron 

el stand de plantas. Para fin de mes, se avanzó con 

la incorporación de lotes sobre el centro y sur del 

área agrícola y se alcanzó a sembrar más del 66 % 

del área estimada.

Para el mes de noviembre ya se llevaba 

implantado el 78% del área, aunque con 

resiembras en el centro del área agrícola por fallas 

de emergencia debido a las altas temperaturas 

registradas la última semana de octubre. Hacia fin 

de mes, la siembra total nacional superaba el 

96,2% del área estimada, aunque con demoras 

sobre el sur del área agrícola por falta de 

humedad. En el resto de Buenos Aires y La 

Pampa, salvo algunos daños por viento, la 

oleaginosa transita etapas vegetativas bajo muy 

buena condición hídrica y de cultivo. 

En la primera semana de diciembre se finalizó con 

la siembra de girasol en toda el área agrícola 

nacional para el ciclo en curso. Durante este mes 

la falta de precipitaciones y las altas temperaturas 

afectaron la condición de humedad, el 56 % del 

área implantada poseía una condición hídrica 

entre adecuada y óptima. Esta pérdida en la oferta 

de humedad afecto particularmente a los cuadros 

implantados en el centro y sur del área agrícola, 

de los cuales, el 40% se encontraba transitando 

desde botón floral en adelante. En las regiones 

NEA y Centro-Norte de Santa Fe, el 85% y el 69% 

del área, respectivamente, se encontraba 

transitando el llenado. 

Durante el mes de enero, se inició la cosecha 

sobre los núcleos girasoleros del centro y norte 

del área agrícola nacional. Los rindes obtenidos 

en el NEA y Centro de Santa Fe superaron a los 

valores esperados. Por su parte, hacia el sur del 

área agrícola, el cultivo, que mostraba 

heterogeneidad entre las plantas debido a las 

limitantes hídricas y a las temperaturas, ya 

comenzaba a transitar estadíos críticos de 

generación de rendimiento. 

Durante los primeros días de febrero se finalizó 

con la recolección en las regiones NEA, Centro-

Norte de Santa Fe y Centro-Norte de Córdoba, y 

recién en la segunda quincena, se inició la 

cosecha de los primeros cuadros del sur del área 

agrícola. A pesar de que las condiciones hídricas 

sobre el sur del país habían mejorado, 

favoreciendo el llenado de grano en sectores del 

centro y sudoeste bonaerenses, sobre sudeste del 

área agrícola la falta de humedad y las 

temperaturas impactaron negativamente en la 

performance del cultivo y, por ende, en los 

rendimientos esperados. 

Para la segunda semana de marzo, la cosecha ya 

cubría más del 58% del área apta. A pesar de haber 

adquirido ritmo fluido en las labores, aún se 

registraban demoras interanuales, a la espera de 

alcanzar la humedad de cosecha óptima. No 

obstante, en relación con los rendimientos, los 

valores arrojados en las regiones Sudoeste de 

Buenos Aires y sur de La Pampa y sudeste 

bonaerense los rendimientos son menores a los 

esperados.

Finalmente, la cosecha se da por finalizada 

durante la segunda quincena de abril, con la 

recolección de los cuadros remanentes del 

sudeste y sudoeste de la región agrícola. 

Fuente: Elaboración propia en base a Cámara Arbitral 

de la Bolsa Cereales de Buenos Aires. 
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El precio del girasol FOB Puertos Argentinos se 

ubicó en los 734 USD/TN, es decir, un 17% por 

encima del precio promedio del 2021. 

Fuente: Elaboración propia en base al Ministerio de 

Agroindustria. 

Los precios FOB en Rotterdam promediaron los 

1.407 USD/TN, mientras que los precios FOB en 

Ucrania se ubicaron en los 1.244 USD/TN. 

Fuente: Elaboración propia en base a Reuters. 

Argentina es uno de los principales exportadores 

mundiales de subproductos del girasol. Durante 

2022 Argentina exportó 933 mil toneladas de 

aceite de girasol (+20%). El principal destino fue 

India con el 43%, seguido por Chile con el 8%, y 

Estados Unidos con 2%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

En cuanto a la harina de girasol se exportaron, en 

el mismo período, 975 miles de toneladas (+9%), 

siendo Países Bajos el principal destino, 

concentrando el 32% de las exportaciones, 

seguido por Uruguay con el 5%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. 

Oferta y demanda mundial 2021/22 

2. Cereales 

2.1 Trigo 

De acuerdo con cifras del Departamento de 

Agricultura de los Estados Unidos (USDA, por 

sus siglas en inglés) la producción mundial de 

trigo, durante la campaña 2021/22, alcanzó los 

779,3 millones de toneladas, 4,8 millones de 

toneladas más que en la campaña 2020/21. 

En comparación con la campaña previa, la 

producción mundial aumentó un 1%, como 

resultado de un incremento del área cosechada 

total del 0,6%, sin cambios en los rendimientos. 

El mayor volumen de producción se explica por el 

incremento de la Unión Europea (11,5 millones 

de toneladas), Ucrania (7,6 millones de 

toneladas), Argentina (4,5 millones de toneladas) 

y Australia (4,3 millones de toneladas). La mayor 

producción de los países antes mencionados fue 

amortiguada parcialmente por la disminución de 

13 millones de toneladas en Canadá, 10,2 

millones de toneladas en Rusia y 4,9 millones de 

toneladas en Estados Unidos. 
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Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 

El consumo mundial de trigo aumentó, 

estimándose en 789,1 millones de toneladas, una 

cifra superior en 14,9 millones de toneladas al 

registro del período anterior. En este sentido, el 

aumento interanual fue del 2%. 

El volumen comerciado de trigo fue de 202,9 

millones de toneladas, valor que resulta 0,5 

millones de toneladas menor al volumen del año 

anterior. Las existencias finales de trigo al cierre 

de 2021/22 se estimaron en 276,7 millones de 

toneladas, 13,4 millones de toneladas menos que 

las existentes al final de la campaña precedente. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 

La relación stock/consumo mundial disminuyó con 

respecto a la campaña 2020/21, situándose en 35%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 

2.2 Granos forrajeros 

La producción mundial de granos forrajeros, 

según las estimaciones del USDA, alcanzó para la 

campaña 2021/22 un nivel de 1.424 millones de 

toneladas, cifra que resulta un 5% superior al 

volumen producido la campaña previa. 

Estados Unidos, principal productor mundial de 

granos forrajeros, produjo en la campaña 2021/22 

unos 398 millones de toneladas, lo cual 

representa el 26% de la producción mundial. En 

términos interanuales, la producción de Estados 

Unidos mostró un incremento del 7%. Por su 

parte, China y la Unión Europea, estuvieron en el 

segundo y tercer puesto como productores 

mundiales. Respecto a la campaña previa, en el 

caso de Brasil, su producción se ubicó en 121 

millones de toneladas, aumentando un 34% lo 

que representan 31 millones de toneladas más, 

con una misma tendencia China y Ucrania 

aumentaron en 4% y 35%, respectivamente. 

El consumo mundial se incrementó un 3% 

respecto de la campaña anterior alcanzando los 

1.390,8 millones de toneladas para el ciclo 

2021/22. Esto significa que en la campaña vigente 

se consumieron 22 millones de toneladas más que 

en la campaña previa. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 

El comercio mundial de la campaña 2021/22 se 

estimó en 249 millones de toneladas, un 8% por 

encima de lo comerciado durante la anterior 

campaña. 
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Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

Durante la presente campaña la relación 
stock/consumo mostró un ligero incremento, 
situándose en un valor de 24%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

2.3 Maíz 

La producción mundial de maíz en la campaña 
2021/22 aumentó respecto a la campaña 
precedente en un 8% o 86,5 millones de toneladas 
en términos absolutos, alcanzándose una 
producción de 1.216 millones de toneladas. 

En cuanto al consumo mundial, se alcanzaron los 
1.182,3 millones de toneladas, valor que resulta 
un 3% por encima al registrado un año atrás. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

En lo que respecta al comercio de maíz, el mismo 
registró un incremento del 12% respecto a la 
campaña 2020/21. 

Los stocks finales se incrementaron un 5% con 

respecto a la campaña 2020/21. La relación stock 

consumo aumentó hasta ubicarse en 25,91%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 

2.4 Cebada
 
La producción de cebada alcanzó en la campaña 

2021/22 los 145,9 millones de toneladas, valor 

9% menor al volumen logrado en la campaña 

2020/21. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 

El consumo disminuyó un 10% con respecto a la 

campaña precedente, lo cual se traduce en un 

consumo de 146,1 millones de toneladas. 

Esta combinación de producción y consumo 

arrojó stocks finales de cebada un 12% por debajo 

de los de 2020/21. 
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Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 

3. Granos y productos oleaginosos 

La producción de los principales granos 

oleaginosos alcanzó durante la presente campaña 

606,80 millones de toneladas, resultando menor 

en 1 millón de toneladas al volumen registrado 

durante la campaña 2020/21. 

Para el mismo período, se puede observar un 

incremento en el consumo de 1%, o de 3,5 

millones de toneladas. De esta manera se 

confirma, durante la campaña 2021/22, la 

sostenida tendencia creciente del consumo de 

granos oleaginosos. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 
*Contiene todos los granos registrados en el PSD. 

El comercio de oleaginosas alcanzó 299,51 

millones de toneladas, lo cual representa el 50% 

de la producción mundial. Con respecto a la 

pasada campaña, el comercio aumentó un 4%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 

La producción de las principales harinas se 

redujo, pasando de una producción de 317 

millones de toneladas durante la campaña 

2020/21 a 316 durante la campaña 2021/22, es 

decir que la caída en términos porcentuales fue 

del 0,3%. El consumo de harinas se mantuvo 

respecto del año previo, en 313 millones de 

toneladas. 

El comercio disminuyo un 3% con respecto a la 

campaña anterior. En tanto que los stocks cayeron 

un 2%. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 

La producción de los principales aceites aumentó 

un 0,3%, pasando de 113 millones de toneladas 

para la campaña 2020/21 a 114 millones de 

toneladas para la campaña 2021/22. 



34

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos. 

El consumo, por su parte verificó un incremento 

del 1,1%, pasando de 112 millones de toneladas 

para la campaña 2020/2021 a 113 millones de 

toneladas para la campaña 2021/22. En 

consecuencia, los stocks finales de la campaña 

2021/22 fueron 8% inferiores al registrado un año 

antes. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos.
 

3.1 Soja 

La producción mundial de la oleaginosa en la 

campaña 2021/22 fue de 358 millones de 

toneladas, valor que resulta menor en 10,5 

millones de toneladas a la registrada el año 

anterior, es decir, una disminución del 3%. 

Con respecto al consumo, el último año 

disminuyó pasando de 363,87 millones de 

toneladas durante la campaña 2020/21 a 362,11 

millones de toneladas, desmejorando un 0,5% el 

valor alcanzado la campaña pasada. 

Como consecuencia de los movimientos en la 
producción y en el consumo, los stocks finales 

disminuyeron un 0,9%, y llegaron a los 98,8 
millones de toneladas 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

En línea con la caída de los stocks finales, la 
relación stock/consumo pasó a 27,3% en la 
campaña 2021/22, disminuyendo 0,1 p.p. 
respecto a la campaña 2020/21.

 Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 

3.2 Girasol 

La producción mundial de girasol en la campaña 
2021/22 fue de 57,3 millones de toneladas. Con 
respecto al año anterior, la producción de la 
campaña subió un 16,49%, o lo que es lo mismo, 
aumentó 8,11 millones de toneladas en términos 
absolutos. 
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El consumo aumentó un 4,73% respecto a la 

campaña previa, pasando de 49,4 millones de 

toneladas en 2020/21 a 51,8 millones de 

toneladas. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos

 
Los stocks finales aumentaron en un 206% 

respecto a la campaña 2020/21, alcanzando las 

8,0 millones de toneladas en la campaña 2021/22. 

Fuente: Elaboración propia en base a Departamento de 

Agricultura de Estados Unidos 
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A nivel global, 2022 ha sido un año caracterizado 

por una desaceleración económica generalizada y 

más acentuada de lo previsto, y con la inflación 

más alta registrada en varios decenios. La suba 

del costo de vida, el endurecimiento de las 

condiciones financieras en la mayoría de las 

regiones, la invasión rusa de Ucrania y la 

persistencia de la pandemia de COVID-19, han 

afectado de manera negativa las proyecciones 

macroeconómicas, particularmente recortando 

las estimaciones de crecimiento de los países más 

desarrollados. 

En este escenario, el PBI mundial avanzó un 3,4% 

durante el año 2022, conforme a lo proyectado 

por el Fondo Monetario Internacional, cifra que 

refleja una caída de 2,8 p.p. respecto al 

crecimiento del año previo (6,2%). Si bien las 

proyecciones iniciales eran superiores las mismas 

se vieron debilitadas por el recrudecimiento de la 

guerra, y las políticas monetarias de los 

principales bancos centrales. 

La evolución del producto en las economías 

avanzadas registró un crecimiento de 2,7%, cifra 

que resulta en una suba inferior a la verificada en 

las economías emergentes y en desarrollo, las 

cuales se expandieron un 3.9%. 

La inflación mundial alcanzó los niveles más 

altos de varias décadas, con un avance de 8,8% 

para el 2022, casi duplicando el valor del 2021 

(4 ,7%) .  E l lo  ha  impul sado  un  ráp ido 

endurecimiento de la política monetaria y 

comprimiendo el presupuesto de los hogares, 

justo cuando el apoyo fiscal relacionado con la 

pandemia de COVID-19 está disminuyendo. 

A pesar de que en muchos casos los factores que 

causan la inflación no están bajo el control de los 

bancos centrales, como la guerra, sanciones, 

pandemias y perturbaciones en la cadena de 

suministro, las presiones inflacionarias se han 

generalizado. La forma en que el impacto de la 

guerra se transmite variará según el país, 

dependiendo de los vínculos comerciales y 

financieros, la exposición a los aumentos de 

precios de las materias primas y la intensidad de 

la inflación preexistente. 

En algunos países, como Estados Unidos, la 

presión inflacionaria ya se había intensificado 

considerablemente antes de la invasión rusa de 

Ucrania, impulsada por las políticas de apoyo 

pos t  COVID.  En  o t ros  pa í ses ,  e l  uso 

predominante de materias primas afectadas por 

combustibles y por la guerra en las canastas de 

consumo locales generó presiones más 

generalizadas y persistentes en los precios. 

Las economías avanzadas finalizaron el año 

enfrentando presiones en sus indicadores de 

precios a corto plazo, alcanzando en promedio 

una inflación del 7,3%. Por su parte, los mercados 

emergentes y en desarrollo evidenciaron una suba 

aún mayor, del orden del 9,9%. 

Con el fin de evitar una inflación persistente, los 

bancos centrales han aumentado rápidamente las 

tasas de referencia nominales. Desde principios 

de 2022, la Reserva Federal ha elevado su tasa de 

interés objetivo de los fondos federales en tres 

puntos porcentuales y ha señalado la posibilidad 

de futuros aumentos. El Banco de Inglaterra ha 

subido su tasa de referencia en dos puntos 

porcentuales desde el inicio del año, a pesar de 

proyectar un bajo crecimiento. El Banco Central 

Europeo ha aumentado su tasa de referencia en 

1,25 puntos porcentuales este año. Sin embargo, 

debido a que la inflación ha superado estos 

aumentos en la mayoría de los casos, las tasas de 

referencia reales se mantienen por debajo de los 

niveles previos a la pandemia de COVID. 

Las diferencias en la normalización de la política 

monetaria se deben en parte a que la inflación        

III - LA ECONOMÍA INTERNACIONAL
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subyacente aumentó rápidamente en algunas 

economías avanzadas, especialmente en Estados 

Unidos, antes que en otras. La actividad 

económica real y los mercados financieros han 

respondido a la eliminación de la relajación 

monetaria, lo que ha generado algunas señales de 

enfriamiento en los mercados de la vivienda, 

especialmente en Estados Unidos, y un menor 

dinamismo en los mercados laborales. Las tasas 

de interés y los diferenciales también han 

aumentado en muchos países, lo que ha generado 

volatilidad en los mercados financieros.  

La Reserva Federal ha elevado las tasas de interés 

de manera más contundente que el Banco Central 

Europeo, en parte debido a las diferencias en la 

dinámica de la inflación subyacente y la situación 

económica existente hasta la fecha. La inflación 

subyacente aumentó antes y más en Estados 

Unidos que en la zona del euro, con una mayor 

escasez de mano de obra y una brecha estimada 

del producto más grande. Estas diferencias 

reflejan, en parte, las diferencias en el nivel de 

estímulo fiscal directo aplicado en etapas más 

tempranas de la pandemia, así como las 

diferencias en los impactos de los shocks de 

precios de las materias primas y los cambios en el 

ahorro privado. 

Estas  pol í t icas  monetar ias  res t r ic t ivas 

provocaron que, en 2022, la liquidez global se 

redujera y, entre 2021 y 2022, la tasa de 

crecimiento de la oferta monetaria disminuyera 

del 15,8% al 2,07% en los Estados Unidos, del 

6,95% al 5,33% en el Japón, del 11,2% al 10,5% 

en el Reino Unido y del 11,21% al 5,83% en la 

zona del euro. 

Desde el punto de vista del comercio mundial de 

mercancías, durante el 2021 el volumen aumentó 

un 9,7%. Sin embargo, en el primer semestre de 

2022 se registró un menor crecimiento al 

ralentizarse en el segundo semestre de 2022 

debido a que la economía mundial tuvo que hacer 

frente a situaciones como la invasión Rusa en 

Ucrania. De este modo, el crecimiento interanual 

del comercio mundial de mercancías descendió 

un 4,4% en el segundo trimestre de 2022, y en el 

segundo semestre se prevé un menor crecimiento.
 
Con datos provistos por la OMC, en el primer 

semestre de 2022, tanto el comercio de 

mercancías como el de servicios comerciales, 

medidos en términos nominales, registraron un 

incremento de dos dígitos. Este incremento se 

debió principalmente a la subida de los precios de 

los alimentos y la energía, así como al aumento 

del gasto en servicios de viajes y transporte. El 

crecimiento interanual del valor de las 

exportaciones de mercancías fue del 17% en el 

segundo trimestre, y el de las exportaciones de 

servicios comerciales del 18% en el primer 

trimestre. 

La situación del mercado de trabajo en 2022 

también estuvo afectada por el deterioro 

significativo en las perspectivas económicas 

globales debido a una serie de factores como las 

tensiones geopolíticas, el conflicto en Ucrania y 

la recuperación desigual de la pandemia, lo que ha 

llevado a condiciones de estanflación. Esta 

situación se caracteriza por la combinación de 

altos niveles de inflación y bajo crecimiento 

económico. Si bien la mayoría de los países aún 

no han logrado recuperar los niveles de empleo y 

horas trabajadas previos a la pandemia, el 

principal desafío actual se centra en el 

crecimiento económico. 

Según estimaciones de la Organización 

Internacional del Trabajo -OIT- de 2022, el déficit 

mundial de empleo asciende a 473 millones de 

personas, lo que equivale a una tasa de incidencia 

de déficit de empleo del 12,3%. El déficit de 

empleo se compone de 205 millones de 

desempleados y 268 millones de personas que, 

aunque tienen una necesidad insatisfecha de 

empleo, no forman parte de la población activa. 

Este déficit es más alto para las mujeres y los 

países en desarrollo. 
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La OIT destaca que aproximadamente 2 mil 

millones de trabajadores tenían empleos 

informales en 2022, lo que representa un aumento 

del empleo informal después de la pandemia de 

COVID-19. En general, solo el 47% de la 

población mundial está cubierta por al menos una 

prestación social, lo que significa que más de 

4,000 millones de personas carecen de esa forma 

de protección. 

En relación a la desigualdad en los mercados de 

trabajo en muchos países surge que la tasa 

mundial de actividad de las mujeres es del 47,4%, 

frente al 72,3% en el caso de los hombres. Los 

jóvenes (de 15 a 24 años) encuentran graves 

dificultades para conseguir un empleo decente, 

con una tasa de desempleo tres veces superior a la 

de otros grupos de edad. Además, los ingresos de 

la mitad inferior de los trabajadores del mundo 

equivalen solo al 8% de las rentas totales del 

trabajo, lo que resalta la gran desigualdad en los 

mercados de trabajo. 

En términos de actividad económica en América 

Latina, en los dos primeros trimestres de 2022, las 

economías mantuvieron el impulso que se venía 

arrastrando desde 2021 y el PIB de la región, con 

respecto al trimestre anterior, creció un 1,17% en 

el primer trimestre y un 1,19% en el segundo, de 

acuerdo a datos de CEPAL. Sin embargo, a partir 

del tercer trimestre comenzó a observarse una 

desaceleración del ritmo de crecimiento, 

generada por el contexto desfavorable que 

atraviesa la región, y, si bien la actividad 

económica habría continuado expandiéndose, lo 

hizo a un ritmo menor que el registrado en los 

últimos trimestres, del 0,7%. 

En términos de empleo durante el año 2022, 

persiste el proceso de recuperación de los 

mercados laborales y, tras dos años, variables 

como las tasas de ocupación y desocupación han 

alcanzado los niveles registrados antes de la 

crisis. Sin embargo, otras variables, como la tasa 

de participación, aún siguen sin recuperarse 

completamente del fuerte efecto provocado por la 

pandemia. 

En el primer semestre de 2022, el proceso de 

recuperación de la tasa de participación continuó 

el proceso que se venía verificando del año previo 

y en el segundo trimestre del año la participación 

fue del 62,9%. Con ello, y pese a dos años de 

recuperación, la tasa de participación al segundo 

tr imestre de 2022 se ubicó 0,5 puntos 

porcentuales por debajo del 63,4% observado en 

el cuarto trimestre de 2019. 

El número de ocupados en la región siguió 

creciendo en el primer semestre de 2022, aunque 

e l  r i t m o  d e  c r e c i m i e n t o  s e  r e d u j o 

significativamente en el primer trimestre del año 

(un 0,3% respecto del nivel del cuarto trimestre 

de 2021), para después acelerarse en el segundo 

trimestre (2,3%). 

El aumento del número de ocupados y la 

recuperación de la capacidad de absorber a las 

personas que integran la fuerza de trabajo 

provocaron que la tasa de desocupación se 

reduzca desde el máximo alcanzado en el tercer 

trimestre de 2020 (11,5%). En 2021, la caída 

intertrimestral promedio fue de 0,6 puntos 

porcentuales, con una reducción máxima de 1,1 

puntos porcentuales en el tercer trimestre. Así, 

según cifras estimadas por CEPAL, en el primer 

semestre de 2022, la tasa de desocupación se 

incrementó en el primer trimestre, al pasar de un 

8,0% al cierre del cuarto trimestre de 2021 a un 

8,2%, y se redujo 1,2 puntos porcentuales en el 

segundo trimestre, cerrando en un 7,0% 

En 2022, la cuenta corriente de la balanza de 

pagos de América Latina tendría un déficit del 

1,9% del PIB y llegaría a 105.000 millones de 

dólares, en una tendencia al alza que completa 

tres años consecutivos. Esta dinámica tiene su 

fundamento en el balance del comercio de bienes, 

que se ha ido reduciendo desde 2020 y que en 

2022 presentaría un déficit, por primera vez desde 

2015, mientras que los balances de servicios, de   
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 rentas y de transferencias corrientes, medidos en 

relación con el PIB, se han mantenido 

relativamente estables. 

El valor de las exportaciones de bienes de 

América Latina y el Caribe se incrementó a lo 

largo del año en un 20%, lo que representa una 

desaceleración respecto del crecimiento del 28% 

registrado en 2021. La mayor parte de esa 

variación, 14 puntos porcentuales, se explica por 

el alza del precio de las exportaciones, mientras 

que el volumen tendrá un crecimiento más 

discreto, de un 6%, concordante con un menor 

dinamismo económico en los principales socios 

comerciales de la región. 

Desde el punto de vista de las importaciones de 

bienes de la región, su valor se incrementó un 

24% en 2022. De dicho incremento, 18 puntos 

porcentuales corresponden al alza del precio de 

las importaciones, mientras que los 6 puntos 

porcentuales restantes serán resultado del 

aumento del volumen importado. 

Como resultado de la variación proyectada del 

valor de las exportaciones y de las importaciones, 

la balanza comercial de bienes de la región será 

equivalente a un -0,3% del PIB, una situación 

deficitaria que no se registraba desde 2015. 

De acuerdo a estimaciones de CEPAL, en 2022 

los términos de intercambio de la región 

presentaron en promedio una caída del 3,4%, 

como resultado de un alza de los precios de las 

exportaciones del 14% y un aumento de los 

precios de las importaciones del 18%. 

En cuanto a la balanza de servicios de América 

Latina, durante 2022 se generó un déficit 

equivalente al 0,9% del PIB, lo que corresponde a 

una disminución de 0,1 puntos porcentuales con 

respecto a 2021, como consecuencia de un 

crecimiento de las exportaciones de servicios 

mayor que el registrado por las importaciones. 

Por su parte, las importaciones de servicios 

crecieron un 28% en 2022, en consonancia con el 

crecimiento proyectado de las importaciones de 

bienes y, por extensión, de la importación de 

transporte y otros servicios asociados. En cuanto 

a las exportaciones de servicios, la tasa de 

crecimiento fue del 39% en el año bajo estudio. 

El déficit del balance de rentas de la cuenta 

corriente alcanzó un 3,3% del PIB en 2022. Si 

bien dicha cifra representa una mejora en 

términos de porcentaje del PIB respecto del 

déficit del 3,4% registrado en 2021, se estima que 

en términos absolutos (dólares corrientes) el 

déficit se incrementó cerca de un 8%. 

La cuenta de capital y financiera de la balanza de 

pagos de América Latina presentó un superávit de 

155.800 millones de dólares, un 3,1% del PIB, a 

fines del primer semestre de 2022. Este monto 

permitió financiar con creces el déficit de la 

cuenta corriente, junto con acumular reservas 

internacionales por 38.900 millones de dólares. 

Desde el punto de la política fiscal, A pesar del 

complejo entorno macroeconómico regional, los 

ingresos públicos en América Latina se 

mantuvieron al alza en 2022, después de alcanzar 

un nivel histórico en 2021. Las estimaciones 

registran que los ingresos totales alcanzaron el 

19,4% del PIB, frente al 19,2% del PIB registrado 

en 2021. 

Con datos de CEPAL para los primeros nueve 

meses del año se observa que la recaudación de 

los impuestos sobre la renta han sido el principal 

factor impulsor de los ingresos tributarios. Por su 

parte, la recaudación de los impuestos sobre el 

consumo de bienes y servicios ha sido menos 

dinámica. Durante este período se ha registrado 

una desaceleración marcada —a precios 

constantes— de la recaudación del impuesto 

sobre el valor agregado (IVA) en varios países. 

Desde el punto de vista del gasto, se observó una 

reducción para 2022 la cual responde a la 

tendencia del gasto corriente primario y, en 

particular, a la dinámica de las erogaciones por     



40

 subsidios y transferencias corrientes. Se observa 

una contracción de estos egresos en varios países 

durante los primeros nueve meses del año. Este 

resultado se explica en algunos casos por el retiro 

progresivo de las medidas de emergencia para 

hacer frente a la pandemia de enfermedad por 

coronavirus (COVID-19). En contraste, se 

observa una expansión significativa de los 

subsidios y las transferencias corrientes en varios 

países durante los primeros nueve meses del año. 

En algunos casos, esta dinámica se debe a 

medidas antiinflacionarias, particularmente por 

los mayores egresos en concepto de subsidios 

energéticos. 

En cuanto a los gastos de capital, aunque se espera 

una leve disminución en 2022, este resultado 

puede verse alterado por las modificaciones 

presupuestarias que podrían ocurrir durante el 

cuarto trimestre del año, período en el que se 

concentra la mayor parte de la ejecución. 

Después de registrar una leve disminución en 

2021, se prevé que los pagos de intereses 

aumentarán en 2022. En concordancia con estas 

previsiones, se observa un crecimiento de los 

pagos de intereses en la mayoría de los países en 

los primeros nueve meses del año. Resulta 

importante señalar que estas erogaciones se han 

visto impulsados por el aumento significativo en 

el nivel de endeudamiento entre 2020 y 2021, 

como resultado de los esfuerzos realizados para 

responder a la pandemia de COVID-19, así como 

de distintos factores macrofinancieros, como 

depreciaciones de la moneda y aumentos de las 

tasas de interés. 

En suma, se prevé que los países cumplan con las 

reducciones del déficit fiscal establecidas en los 

presupuestos para 2022. De este modo, se estima 

que América Latina en su conjunto alcance un 

déficit del 3,1% del PIB en promedio, en 

comparación con el 4,2% del PIB observado en 

2021 y el 6,9% del PIB registrado en 2020. 

Asimismo, el déficit primario se proyecta se 

reduzca hasta llegar al 0,5% del PIB, cuando en 

2021 alcanzó el 1,7% del PIB. Esta dinámica ha 

sido impulsada por la progresiva reducción del 

gasto público en relación con el producto, como 

consecuencia del retiro programado de las 

medidas de emergencia adoptadas en 2020 y 

2021. No obstante, este último factor se ha visto 

contrarrestado en parte por el mayor nivel de 

erogaciones  en  concepto  de  subs id ios 

antiinflacionarios en varios países. 

Durante los primeros nueve meses de 2022, la 

deuda pública bruta de los países de América 

Latina presentó una caída generalizada en 

relación con el producto. En septiembre, la deuda 

pública bruta se situó en un promedio del 51,2% 

del PIB, cifra 1,9 puntos porcentuales menor que 

la del cierre de 2021 (53,1% del PIB). Esta 

disminución se debe principalmente al efecto 

denominador, en un contexto de crecimiento 

importante del PIB nominal. A pesar de esta 

reducción del promedio del conjunto de América 

Latina, cabe señalar que la deuda pública bruta se 

mantiene en niveles históricamente altos, 

similares a los observados hace 20 años. 

La política monetaria más restrictiva generó que 

las tasas activas experimenten un nuevo 

incremento en 2022, por lo que se mantuvo la 

tendencia iniciada a mediados de 2021. En este 

contexto de incremento de las tasas activas, alza 

de la inflación y desaceleración de la actividad 

económica, el crédito interno tiende a estancarse, 

y creció a tasas similares a las observadas en 

2021. 

Por su parte, el tipo de cambio real efectivo 

extrarregional ha tendido a apreciarse durante 

2022. Para tratar de evitar fluctuaciones excesivas 

del tipo de cambio y reducir sus repercusiones en 

términos de estabilidad macrofinanciera, incluido 

el efecto de segundo orden sobre la inflación, los 

bancos centrales de la región han empleado 

activamente sus reservas internacionales. Luego 

de que las reservas internacionales de las             
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economías de América Latina y el Caribe se 

incrementaran un 4,1% en 2021, y cerraran el año 

en la cifra de 934.000 millones de dólares, en 

2022 se redujeron un 7,2%, y a octubre de ese año 

cerraron en 867.000 millones de dólares. Sin 

embargo ,  e l  n ive l  a c tua l  de  r e se rvas 

internacionales continúa siendo más elevado que 

el promedio registrado entre enero de 2010 y 

diciembre de 2019. 

En relación a la evolución de precios internos y la 

inflación, las economías de América Latina y el 

Caribe, al igual que el resto del mundo, 

experimentaron en los primeros seis meses de 

2022 una aceleración del proceso inflacionario 

que se venía observando desde junio de 2020, 

cuando la inflación promedio de la región, 

excluidos los países con inflación crónica, se 

situaba en un 1,8%. Entre diciembre de 2020 y 

diciembre de 2021, las presiones inflacionarias se 

intensificaron, por lo que la tasa de variación del 

IPC se incrementó 3,7 puntos porcentuales, al 

pasar del 2,9% en 2020 al 6,6% en 2021. 

En el primer semestre de 2022, la inflación 

regional siguió en aumento, hasta alcanzar en 

junio un 8,4%, el mayor valor registrado desde 

2005. Los aumentos en el precio de los alimentos 

y del petróleo, una mayor volatilidad cambiaria y 

las expansiones monetarias volvieron a impulsar 

esta dinámica de los precios en las economías 

latinoamericanas y caribeñas. En el segundo 

semestre del año, los cambios en la trayectoria de 

e s t a s  v a r i a b l e s ,  a u n a d o s  a  u n a  g r a n 

desaceleración de la actividad económica, 

hicieron que la inflación regional promedio 

experimentara un descenso de 1,6 puntos 

porcentuales. Así, en octubre de 2022 la inflación 

regional se ubicó en un 6,8%, es decir, 0,2 puntos 

porcentuales por encima de la tasa registrada en 

diciembre de 2021. 

Las economías de América del Sur alcanzaron un 

máximo en junio (8,7%) y, hasta octubre de 2022, 

la inflación promedio se redujo 2,4 puntos 

porcentuales. Por su parte, las economías del 

grupo conformado por Centroamérica y México 

fueron las últimas en alcanzar un máximo, en 

agosto de 2022 (8,3%). Esta tasa es 0,2 puntos 

porcentuales superior a la registrada en octubre de 

2022 (8,1%). 
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PROMEDIO PROMEDIO

QUINQUENIO DÉCADA CAMPAÑA

2021/22 2020/21 2016/17-2020/21 2011/12-2020/21 ANTERIOR

TOTAL 40970,92 39580,85 38638,43 37284,57 3,51 6,04 9,89

CEREALES 22453,62 20815,66 19346,55 16773,87 7,87 16,06 33,86

Alpiste 27,51 30,27 23,69 22,08 -9,14 16,09 24,56

Avena 1482,89 1405,54 1351,80 1317,72 5,50 9,70 12,53

Cebada Cervecera 1635,62 1237,02 1173,39 1258,60 32,22 39,39 29,96

Centeno 919,74 667,81 473,83 364,92 37,72 94,11 152,04

Maíz 10670,13 9742,23 9182,55 7608,44 9,52 16,20 40,24

Mijo 22,85 17,36 9,97 17,32 31,62 129,18 31,95

Sorgo 943,15 985,53 679,36 850,51 -4,30 38,83 10,89

Trigo 6751,73 6729,90 6451,97 5334,29 0,32 4,65 26,57

OLEAGINOSAS 18517,30 18765,19 19291,88 20510,70 -1,32 -4,02 -9,72

Colza 25,84 19,09 19,55 38,55 35,33 32,13 -32,98

Girasol 1968,91 1675,73 1686,72 1615,51 17,50 16,73 21,88

Lino 11,06 14,25 12,59 14,45 -22,38 -12,13 -23,44

Maní 417,12 406,03 396,01 391,11 2,73 5,33 6,65

Soja 16094,38 16650,09 17177,01 18451,09 -3,34 -6,30 -12,77

ÁREA SEMBRADA
(Miles de Hectáreas)

CAMPAÑA
VARIACIÓN % RESPECTO A

QUINQUENIO DÉCADA

ÁREA SEMBRADA (miles de hectáeas)

RENDIMIENTOS ( qq/ha.)

PROMEDIO PROMEDIO

QUINQUENIO DÉCADA CAMPAÑA

2021/2022 2020/2021 2016/17-2020/21 2011/12-2020/21 ANTERIOR

TOTAL

CEREALES

Alpiste 13,13 14,64 14,66 14,99 -10,31 -10,44 -12,39

Avena 20,73 20,95 22,11 21,50 -1,05 -6,22 -3,57

Cebada Cervecera 39,53 40,10 38,56 37,10 -1,42 2,51 6,54

Centeno 19,36 15,81 18,43 18,10 22,45 5,07 6,94

Maíz 67,33 74,30 73,01 70,42 -9,38 -7,78 -4,39

Mijo 16,28 15,24 16,28 16,75 6,82 0,00 -2,78

Sorgo 41,20 44,34 43,95 44,32 -7,08 -6,26 -7,03

Trigo 33,83 27,59 30,80 29,62 22,62 9,84 14,22

OLEAGINOSAS

Colza 20,48 9,96 18,08 17,66 105,62 13,26 15,95

Girasol 20,68 19,95 20,25 19,83 3,66 2,11 4,31

Lino 11,17 13,70 12,43 12,16 -18,47 -10,11 -8,17

Maní 33,12 31,54 30,84 28,35 5,01 7,40 16,83

Soja 27,63 28,07 29,09 28,34 -1,57 -5,03 -2,51

RENDIMIENTOS
(qq/ha.)

CAMPAÑA
VARIACIÓN % RESPECTO A

QUINQUENIO DÉCADA
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PRODUCCIÓN (miles de toneladas)

PROMEDIO PROMEDIO

QUINQUENIO DÉCADA CAMPAÑA

2021/2022 2020/2021 2016/17-2020/21 2011/12-2020/21 ANTERIOR

TOTAL 139667,49 136991,95 132474,29 120468,95 1,95 5,43 15,94

CEREALES 90344,63 86222,05 79293,73 65556,40 4,78 13,94 37,81

Alpiste 36,11 44,33 34,5 32,8 -18,53 4,59 10,03

Avena 723,16 506,72 591,0 538,9 42,71 22,36 34,19

Cebada Cervecera 5279,61 4036,13 3867,1 4112,5 30,81 36,53 28,38

Centeno 225,51 135,95 121,7 90,2 65,88 85,26 150,11

Maíz 59037,18 60525,81 53747,0 42867,5 -2,46 9,84 37,72

Mijo 9,48 9,51 5,3 6,9 -0,29 77,72 36,49

Sorgo 2883,30 3319,34 2168,2 2832,3 -13,14 32,98 1,80

Trigo 22150,29 17644,28 18758,8 15075,3 25,54 18,08 46,93

OLEAGINOSAS 49322,86 50769,90 53180,56 54912,54 -2,85 -7,25 -10,18

Colza 52,92 17,87 35,07 63,84 196,14 50,88 -17,12

Girasol 4050,36 3247,37 3343,84 3138,62 24,73 21,13 29,05

Lino 12,36 19,52 15,83 17,54 -36,67 -21,95 -29,54

Maní 1346,16 1267,24 1178,43 1078,16 6,23 14,23 24,86

Soja 43861,07 46217,91 48607,39 50614,39 -5,10 -9,76 -13,34

PRODUCCIÓN
(Miles de Toneladas)

QUINQUENIO DÉCADA

CAMPAÑA
VARIACIÓN % RESPECTO A
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1 -  ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA
 
La Bolsa de Cereales de Buenos Aires realizó el 27 

de abril de 2022 su Asamblea General Ordinaria 

cumpliendo así lo dispuesto en su Estatuto Social. 

En el transcurso de la misma, se aprobaron por 

unanimidad, la Memoria, Inventario, Estado de 

Situación Patrimonial y Cuentas de Gastos y 

Recursos correspondiente al ejercicio 2021. 

Posteriormente y con la entrada en vigencia del 

nuevo Estatuto, fueron electos por aclamación para 

integrar el Consejo Directivo, los componentes de la 

única lista oficializada, siendo integrada la misma 

por los miembros que a continuación se detallan: 

Como Consejeros/as Titulares, los/as señores/as: 

Rafael Aliaga 
Elbio Laucirica 
Fernando Rivara 
Ramón N. Rosa 
Ernesto J. Crinigan 
Marina L. Zeni 
Jorge F. Torruella 
Ricardo D. Marra 
Santiago M. Arce 
Roberto J. Domenech 
Roberto B. Curcija 
Fernando J. Echazarreta 
Alfredo A. Paseyro 
Sergio Raffaeli 
Federico Landgraf 
Gustavo A. Idígoras 
Luis M. Zubizarreta 
Víctor Castro 
Diego H. Cifarelli 
Jorge O. Viola 
Andrés E. Ponte 
Martín Brindici 
Francisco Schang 
José C. Martins 
Horacio E. Botte 
Ernesto M. Gil 
Guillermo García 
Javier C. Prida 
Raúl C. Dente 
Daniel G. Mercado 

Ariel L. Landoni 
Marcelo Banchi 

Como Consejeros/as Suplentes, los/as señores/as: 

Martín E. Romero Zapiola 
Nicolás Pino 
Daniel Asseff 
Juan L. Iriberri 
Juan I. Balián Sanmartin 
Ricardo Baccarín 
Raúl P. Maestre 
Hernán Murguiondo 
Gabriel L. Cassullo 
Carlos Sinesi
Diego M. Lerini 
Martín Laplacette 
Gustavo R. Picasso 
Nicolás Karnoubi 
Rubén O. Blanco 
Marcos Uranga 
Alfonso Romero Vedoya 
María M. Rebizo 
Leonardo Simón 
Roque Caivano 
Marcos A. Hermansson 
José F. Castelli 
Juan P. Ravazzano 
Alejandro Ingham 
Lorena Basso 
Javier Demichelis 
Vladimir Barisic 
Santiago G. Perea 
Carlos U. Borla 
Julián J. Maxwell 
Norberto Spátola 
Jorge Chemes 

Para la Comisión Revisora de Cuentas, como titular 

los Señores Juan P. Di Maggio; Gustavo Santarelli y 

Héctor A. Tristán y como miembros Suplentes de 

dicha Comisión, los Sres. Diego L. Pérez; Jorge La 

Salvia y Eduardo M. Toscano.
 
Finalizada la consideración del Orden del Día, el 

señor Presidente agradeció a los Socios, Cámaras y 

Entidades Socias, el apoyo y colaboración 

brindados a la Entidad durante el ejercicio 

correspondiente. 



47

2- PRÓXIMA     ASAMBLEA     GENERAL   
 ORDINARIA 

La Asamblea General Ordinaria de esta Bolsa de 

Cereales, correspondiente al ejercicio 2022, se 

llevará a cabo el 26 de abril de 2023, de acuerdo a lo 

resuelto por el Consejo Directivo.
 
3 -  CONSEJO DIRECTIVO 

El Consejo Directivo designó sus autoridades en la 

primera sesión del ejercicio en correspondencia con 

la nómina que figura en las primeras páginas de esta 

Memoria. 

Cabe destacar aquí la incorporación al Consejo 

Directivo de los señores: 

•  Elbio Laucirica 

•  Sergio Raffaeli 

•  Federico Landgraf 

•  Víctor Castro 

•  Martín Brindici 

•  Francisco Schang 

•  Marcelo Banchi 

•  Daniel Asseff 

•  Carlos Sinesi 

•  Diego M. Lerini 

•  Rubén O. Blanco 

•  María M. Rebizo

•  Leonardo Simón 

•  Roque Caivano 

•  Lorena Basso 

•  Vladimir Barisic 

•  Santiago G. Perea 

•  Jorge La Salvia 

•  Gustavo Santarelli 

El Consejo Directivo, se complace en hacer llegar su 

especial agradecimiento a los Consejeros salientes, 

titulares y suplentes y a los miembros de la Comi-

sión Revisora de Cuentas por la eficaz colaboración 

y desinteresada acción puestas de manifiesto en el 

ejercicio de las respectivas funciones estatutarias 

que les tocara desempeñar.

4 -  COMISIONES  INTERNAS 

Dichas comisiones quedaron constituidas para el 

ejercicio bajo análisis de la siguiente forma:
 

COMITÉ EJECUTIVO 

Presidente: José C. Martins 
Vicepresidente 1º:  Fernando J. Echazarreta 
Vicepresidente 2º:  Raúl C. Dente 
Secretario Hon:  Ernesto J. Crinigan 
Tesorero:  Roberto B. Curcija 
Prosecretario:  Rafael Aliaga 
Protesorero:  Horacio E. Botte 

COMISIÓN DE ESTATUTOS, REGLAMENTOS Y 

SOCIOS 

Señores:  José C. Martins 
  Raúl C. Dente 
  Ricardo D. Marra 
  Jorge O. Viola 

5 - SERVICIO A LOS ASOCIADOS

A continuación, se detallan los servicios prestados a 

los señores socios en su sede social, durante el 

ejercicio bajo análisis. 

Servicios de Información y de Mercados 

Panorama Agrícola Semanal (PAS) 
Informe de Pre-Campaña 
Informe Cierre de Campaña 
Informe Estado y Condición del Cultivo 
Informes Agroclimáticos Semanales 
Informes Agroclimáticos Estacionales 
Informe de Comercialización (ICOM) 
Informe ReTAA Mensual 
Informe de Márgenes Agrícolas 
Informe del USDA 
Informe de Balances Comerciales 
Informe de Comercialización Mensual 
Publicación de Trabajos de Investigación Específicos 
Portal Web Institucional – www.bolsadecereales.com  
Referencia Virtual 

Servicios Operativos 

Servicio de Registro de Contratos - de 9 a 18 h. 
Sistema CONFIRMA 
Verificación de operaciones de canje
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Control de documentación Rg. 2300/07 y sus 

modificaciones 
Extranet 
BOLSATECH 

Servicios de Capacitación y Educativos 

Programa de Capacitación 
Biblioteca - Acceso a información automatizada e 

incorporada a base de datos: AGRIN, LIBRO, 

RECDI y CERES 
Biblioteca Digital 
Buscador de recursos de información 

Servicios Generales 

Servicio de Estacionamiento – de 7 a 21 h. en Av. 

Corrientes 151/167. 
Newsletter 
Memoria e Informe 
Boletín de Novedades 

6 -  BIBLIOTECA INSTITUCIONAL 

Con el objetivo de mejorar sus servicios y produc-

tos, durante el ejercicio 2022, la biblioteca institu-

cional ha centrado su trabajo en torno a los aportes 

que brindan los avances tecnológicos. 

No obstante, este cambio en la modalidad de trabajo, 

la biblioteca ha conservado los valores que siempre 

han orientado su misión: compromiso, calidad, 

sentido de servicio público y accesibilidad 

Acervo bibliográfico 

La biblioteca, importante centro de documentación 

especializado en todos los tópicos vinculados con la 

actividad agropecuaria, ha sido consultada durante 

el ejercicio 2022 por 854 usuarios en modalidad 

virtual. 

Referencia virtual 

La biblioteca, recibe una gran cantidad de consultas 

a través del servicio de referencia virtual. 

Este servicio, que brinda respuesta a toda necesidad 

informativa ha experimentado un aumento del 15 % 

respecto al ejercicio 2021. Puesto que gran parte de 

la importancia de la información reside en su 

inmediatez, durante este ejercicio se ha procurado 

reducir el período temporal de respuesta llevándolo 

de 72 hs. al menor tiempo posible sin detrimento de 

la relevancia y pertinencia del material brindado. 

Catálogo en línea 

Este producto reúne la descripción y análisis de 

todas fuentes de información que posee nuestra 

Biblioteca. 

El mismo está integrado por aproximadamente 3500 

registros que analizan temáticamente todos los 

recursos de información (publicaciones periódicas, 

libros, recursos electrónicos y digitales) en todos sus 

soportes y formatos que posee la biblioteca institu-

cional. 

Repositorio institucional 

La visibilidad y difusión de la producción intelec-

tual de los recursos humanos de nuestra Entidad y de 

su trabajo en colaboración con otras instituciones 

(INAI, Comisión Económica para América Latina y 

el Caribe, entre otras) se ha visto potenciado desde el 

año 2012 gracias a su incorporación en nuestro 

repositorio institucional. 

Constituido por cuatro colecciones: Documentos, 

Publicaciones Periódicas, Multimedia e Histórica, 

el repositorio está integrado tanto por obras en 

formato papel digitalizadas como por documentos 

nativos digitales. 

En lo vinculado al tráfico web, nuestra biblioteca 

digital ha recibido aproximadamente 30500 consul-

tas provenientes de EEUU, Brasil, México, China y 

Canadá entre otros países. 

Boletín de novedades 

La incorporación de nuevas obras, publicaciones 

periódicas y recursos electrónicos al fondo docu-

mental de la biblioteca, es difundida a través de un 

boletín de novedades de formato digital y periodici-

dad bimestral. 
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7 -  OFICIOS E INFORMES 

En el transcurso del año 2022 se han respondido los 

pedidos de informes solicitados, en cada caso por 

los jueces de los distintos fueros, tanto en el orden 

provincial como en el nacional. 

Coincidentemente, se brindó información relativa al 

comercio de granos, su operatoria a organismos y 

dependencias públicas, entidades privadas y 

particulares interesados. 

8 -  PERSONAL INSTITUCIONAL 

El Consejo Directivo felicita, muy especialmente al 

personal institucional por haber cumplido eficiente-

mente su labor durante el año 2022. 

9 -  COMUNICADOS DE PRENSA 

Durante el presente ejercicio, la Bolsa de Cereales 

emitió "Comunicados de Prensa" dando a conocer 

su posición sobre diversos temas. 

A continuación, se transcriben los títulos de las 

declaraciones que, por otra parte, fueron difundidas 

en los medios de prensa orales, escritos, televisivos 

y por twitter cuyos textos completos se encuentran 

en el Capítulo "Anexos" de esta Memoria. 

- La Bolsa de Cereales destaca la importancia del 

acuerdo con el FMI. 
- La Bolsa de Cereales rechazó la implementación 

del fideicomiso en trigo y maíz. 
- Las mesas intersectoriales reiteraron el rechazo a 

la implementación del fideicomiso en trigo y 

maíz. 
- A pesar de la sequía consecuencia de los precios 

internacionales, las exportaciones agrícolas 

superarían este año los 40 mil millones de 

dólares. 
- Rechazo al cierre de exportaciones de aceite y 

harina de soja. 
- La Bolsa de Cereales rechazó el cambio en las 

reglas de juego y el aumento de la presión 

impositiva al sector. 
- La agroindustria argentina tiene capacidad de 

responder al desafío energético. 

- El comité económico y social europeo (CESE) 

visitó la Bolsa de Cereales. 
- Se llevó a cabo la "Declaración de Buenos Aires 

sobre la brecha de nutrientes en Argentina". 
- Gira agrícola con Embajadas de distintos países 

en Argentina. 
- Reeligieron a José Martins al frente de la Bolsa 

de Cereales. 
- Nueva edición del Programa para Establecimien-

tos Educativos Agropecuarios y Agroindustria-

les 2022. 
- La Bolsa de Cereales estimó una caída del 6% en 

la producción de trigo y cebada para la nueva 

campaña 2022/23 a 25,9 millones de toneladas. 
- La Bolsa de Cereales llevó a cabo la Mesa de 

Trabajo sobre "El rol de los grandes exportadores 

de maíz en un contexto global complejo". 
- La Bolsa de Cereales y la Facultad de Agronomía 

de la Universidad de Buenos Aires (FAUBA) 

firmaron un Convenio de Cooperación Académi-

ca. 
- Distintas entidades manifiestan su preocupación 

por reclamos de transportistas autoconvocados y 

solicitan a las autoridades una pronta solución. 
- La Bolsa de Cereales realizará una actualización 

sobre situación fiscal y últimas novedades 

tributarias que afectan al sector. 
- Se realizará un seminario sobre la actualidad de 

las subvenciones en el Sistema Multilateral de 

Comercio. 
- La Bolsa de Cereales presenta el curso "Nego-

cios y contratos del agro". 
- La Bolsa de Cereales presenta el curso "Planifi-

cación Fiscal en el Agro". 
- Se llevaron a cabo los actos conmemorativos de 

la 97º Celebración del Día del Cerealista. 
- La Bolsa de Cereales llevará a cabo el curso 

"Derivados: su tratamiento contable y tributa-

rio". 
- El Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca 

de la Nación visitó la Bolsa de Cereales. 
- La Bolsa de Cereales manifiesta su repudio por el 

atentado a la Sra. Vicepresidenta de la Nación. 
- Comunicado sobre financiamiento a productores 

de soja. 
- La Bolsa de Cereales realizará el lanzamiento de 

la campaña gruesa 2022/23. 
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- Para la nueva campaña 2022/23 se espera una 

caída en la producción de granos y en la contribu-

ción de las cadenas agrícolas a la economía 

argentina. 
- Se llevará a cabo el curso "Valuación granaria. 

Tratamiento fiscal y contable". 
- La Bolsa de Cereales presenta el curso "Comer-

cio Exterior". 
- Se llevó a cabo en la Bolsa de Cereales una 

conferencia sobre "Commodities e inflación". 
- José Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales 

y coordinador del CAA, participó de un panel de 

alto nivel con el Comité Económico y Social 

Europeo (EESC). 
- Se llevó a cabo en la Bolsa de Cereales la presen-

tación del libro "Agroindustria: transformacio-

nes recientes y su papel en el desarrollo argenti-

no". 

10 -  DÍA DEL CEREALISTA 

El 17 de agosto del ejercicio bajo análisis, se realizó 

el acto de celebración del 97º Día del Cerealista. 

Comenzó la conmemoración a las 13.00 hs. con una 

misa en sufragio por los cerealistas fallecidos y en 

agradecimiento por los dones recibidos, que se 

ofició en la Iglesia Santa Catalina de Siena. 

Posteriormente, a las 17.30 hs. en el Salón de 

Operaciones de nuestra entidad se procedió a 

entregar plaquetas a los asociados que, en el 2022 

cumplieron 50 años como tales. Asimismo, se 

entregaron medallas y diplomas a los socios que 

cumplieron 30 años de antigüedad y diplomas a los 

asociados que pasaron a revistar en la categoría de 

"vitalicios". 

Seguidamente, se hizo entrega de plaquetas al 

personal institucional que cumplió 40 años de 

servicios. Por último, se ofreció un cocktail en el 

mencionado recinto. 

11-  SOCIOS QUE CUMPLIERON 50 y 30 
 AÑOS DE ANTIGÜEDAD Y SOCIOS 
 QUE DURANTE EL 2022 PASARON A 
 R E V I S TA R  L A C AT E G O R Í A D E 
 “VITALICIOS”.

En el acto del “Día del Cerealista”, se procedió a la 

entrega de las distinciones a los asociados de la 

Institución que cumplieron 50 y 30 años respectiva-

mente.

Seguidamente recibieron plaqueta los socios que 

cumplieron 50 años con la Institución:

•  Cía. Mercantil Agrosud Ltda. S.A. 
•  Coop. Agrop. Carlos Casado de Casilda Ltda. 
•  Guillermo Alberto Costa 
•  Punte S.A.C.I.A.F. 
•  Julio Nicolás Tissone 
•  Toscano S.A. 

A continuación, recibieron medalla y diploma por 

cumplir 30 años de antigüedad en la Institución. 

•  Amycer S.A. 
•  Francisco Javier Ayanz 
•  Jorge Mario Banus 
•  Cotizar S.A. 
•  Desdelsur S.A. 
•  Sebastián Díaz Riganti 
•  Fernando Julián Echazarreta 
•  Ramiro M. Fernández Candia 
•  Ricardo Daniel Fernández 
•  Alejandro Fernando Howlin 
•  Mandato S.R.L. 
•  Horacio Pillado Matheu 
•  Claudio Fabián Travi 
•  Valfinsa S.A. 
•  Ignacio Enrique Zeni 

Posteriormente, se hizo entrega de diplomas a los 

socios que pasaron a revistar la categoría de "Vitali-

cios": 

•  Guillermo Mario Blanco 
•  Gabriel Luis Cassullo 
•  Consucer S.R.L. 
•  Javier Armando Domínguez 
•  Jalce Cereales S.R.L. 
•  Carlos Daniel Morgan 
•  José Armando Rodríguez 
•  Julio Rafael Rodríguez 
•  Valcereal S.A. 
•  Luis Zemborain 
•  Patricio Carlos Zeni 
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Finalmente se procedió a la entrega de Plaquetas al 

Personal Institucional que en el 2022 cumplió 40 

años de servicio, Sra. Susana Vilar y los Sres. 

Cristián Buttner y Gustavo Suárez. 

12 - Servicio CONFIRMA 

Durante el ejercicio, CONFIRMA continuó 

consolidándose como una herramienta eficaz al 

servicio del comercio de granos, permitiendo a las 

empresas compradoras, corredoras y vendedoras 

que actúan en el mercado físico de granos, acceder a 

un sitio de internet donde pueden instrumentar, 

firmar y registrar electrónicamente los contratos de 

compra-venta de granos. 

El Servicio CONFIRMA está conformado por esta 

Bolsa de Cereales; la Bolsa de Cereales de Bahía 

Blanca; Bolsa de Cereales de Entre Ríos; Bolsa de 

Cereales de Córdoba; Bolsa de Comercio de 

Rosario; la Bolsa de Comercio de Santa Fe y la 

Bolsa de Comercio del Chaco. 

En este sentido, a través del ejercicio comentado en 

nuestra Institución se registraron utilizando el 

CONFIRMA 10.896.000 toneladas, lo que 

representó el 68,66% del total de toneladas 

registradas en la Bolsa. 

13- CÁMARA ARBITRAL DE LA BOLSA DE
  CEREALES 

Durante el ejercicio bajo análisis, la entidad del 

título en constante desarrollo realizó sus 

importantes tareas de fijar precios, dictar arbitraje y 

efectuar los análisis de los contratos, así como 

también continuó en el cumplimiento de otras 

actividades estatutarias. 

14 - MATBA - ROFEX 

Durante el presente ejercicio, MATba-Rofex, siguió 

consolidándose como el principal mercado donde se 

negocian contratos de futuros y opciones sobre 

activos financieros y commodities, brindando sus 

servicios a todo el sector agroindustrial. 

15- DELEGACIONES INSTITUCIONALES 

El Consejo Directivo de esta Bolsa de Cereales le 

manifiesta a través de estas páginas, su felicitación y 

agradecimiento tanto a la delegación Necochea 

como a la delegación San Nicolás, por haber 

cumplido durante el presente ejercicio una eficiente 

y destacada labor 

16 - PARTICIPACIÓN EN EXPOAGRO 2022 

La Bolsa de Cereales participó el 8 de marzo del 

ejercicio bajo análisis, en Expoagro, Edición YPF 

Agro con la charla "Clima y nuevo escenario 

mundial: el impacto en la economía agropecuaria 

argentina", llevada a cabo en el Auditorio Microsoft 

AgroTech, con la participación de Eduardo Sierra, 

especialista en agroclimatología; Agustín Tejeda 

Rodríguez, economista jefe y Andrés Paterniti, 

analista de estimaciones agrícolas de la Bolsa de 

Cereales. 

En el encuentro, los técnicos de la Entidad cerealista 

analizaron las principales fuentes de incertidumbre 

que afectan la campaña actual, especialmente la 

sequía en Sudamérica y el conflicto en el Mar 

Negro, y sus consecuencias sobre la contribución 

del sector a la economía argentina.

17- DEPARTAMENTO DE FORMACIÓN Y
  CAPACITACIÓN

En el año 2022 desde el área de Capacitación se 

mantuvieron las actividades en modalidad virtual y 

se propiciaron oportunidades para recibir visitas y 

alumnos de manera presencial.

La agenda estuvo compuesta por actividades 

regulares, las cuales nos vienen acompañando año 

tras año, así como por nuevas y atractivas 

propuestas.

Descripción del recorrido académico 2022

El total de inscripciones fue de 2.341, cifra que 

incluye a quienes participaron en todas las 

propuestas a lo largo del año: posgrado, cursos         
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virtuales, webinars, RSE, Bioeconomia. El 

Departamento de Formación y Capacitación de la 

Bolsa de Cereales se encargó de la coordinación 

general de las actividades, desde el armado de las 

propuestas, la difusión, la atención de consultas de 

los interesados, el proceso de inscripción, la 

comunicación con los docentes, y los alumnos, la 

asis tencia en las  clases,  así  como en el 

asesoramiento y seguimiento en el uso de la 

plataforma virtual, para que el alumnado pueda 

completar la formación.

Nuevas propuestas en formato virtual online. 

Curso

Introducción al análisis de datos con lenguaje R.
Tomando como base la relevancia que tomó en el 

mercado laboral el estudio y análisis de los datos, se 

armó este curso con el objetivo de ofrecer 

conocimientos básicos a jóvenes profesionales, 

universitarios o personal que requiera adquirir 

herramientas para el procesamiento y análisis de 

datos estadísticos, utilizando R, uno de los 

lenguajes de programación más populares para 

quienes se dedican a la ciencia de datos.

El programa se dividió en 6 módulos, que abarcaron 

desde los conocimientos básicos hasta la creación 

de Reportes (rmarkdown).

Nuevas propuestas en formato virtual, online. 

Programa

Líderes por la sostenibilidad.

La Asociación Semilleros Argentinos (ASA) y la 

Bolsa de Cereales de Buenos Aires, acompañados 

por la Red de Buenas Prácticas Agropecuarias 

(RBPA) realizaron un ciclo de capacitaciones para 

formar capacitadores zonales.

Estas entidades se unieron para formar líderes 

zonales que promuevan la sustentabilidad y las 

buenas prácticas agrícolas, enfocado en el uso y 

cuidado de las tecnologías de producción en 

Argentina.

El objetivo principal fue concientizar y promover 

sobre sustentabilidad y las buenas prácticas 

agrícolas, poniendo el foco en el uso y cuidado de 

las tecnologías de producción en Argentina. 

Capacitar a referentes locales para que lideren 

iniciativas institucionales a nivel regional. Generar 

una red de facilitadores zonales que promuevan la 

capacitación de productores.

Entre los principales destinatarios se pensó en la 

Red comercial de empresas socias en ASA, Red de 

Colaboradores de la Bolsa de Cereales, asesores 

locales, distribuidores zonales, entre otros.

La duración del programa fue de 5 semanas, donde 

se trabajaron los siguientes contenidos:

• Economía del comportamiento BID-ASA-BC.
 S o s t e n i b i l i d a d  y  b u e n a s  p r á c t i c a s .
• La biotecnología en la agricultura. Cultivos RI. 
 Mercado de proteínas Bt y resistencia de           
 insectos. 
•  Refugio y cuidado de las tecnologías 
 disponibles. Manejo integrado (MIP) y 
 aplicación de fitosanitarios. 
• Otras BPA para el manejo de resistencias y 
 a s u n t o s  r e g u l a t o r i o s  e n  l a  r e g i ó n . 
 Problemáticas comunes y "malas prácticas". 
• Sistemas sostenibles para producción de 
 alimentos. 

Nuevas propuestas en formato Híbrido. 

Posgrado 

Se inauguró el primer Posgrado de la Bolsa de 

Cereales, "Tecnologías de Observación de la Tierra 

y Estimaciones Agrícolas", organizado junto al 

Ministerio de Educación de la Nación Argentina y la 

Universidad de Maryland. 

Con el propósito de contribuir a la mejora de las 

estimaciones agrícolas en Argentina y profundizar 

en el conocimiento del sector, promoviendo la 

incorporación de las nuevas tecnologías para el 

estudio de otras variables relevantes, la Bolsa de 

Cereales de Buenos Aires (BCBA) y el Consorcio 

NASA Harvest, en conjunto con el Centro para la        
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Información Científica Geoespacial (CGIS) de la 

Universidad de Maryland, acordaron la realización 

del Programa de Posgrado en Estimaciones 

Agrícolas y Tecnologías de Observación de la 

Tierra, financiado por el Ministerio de Educación, 

que se adaptará a las condiciones de un curso corto 

solicitadas por el Ministerio de Educación de 

Argentina. Dicho curso estuvo en la frontera del 

conocimiento técnico, enfocado y hecho a medida 

para la capacitación de recursos humanos en 

estimaciones agrícolas, usando las tecnologías de 

sensores remotos. El Programa se basó en los cursos 

principales brindados por el CGIS, adaptado a este 

formato particular, y se focalizó en los usos 

agrícolas. La duración total fue de 140 horas. 

Para reunir a los interesados en la formación, el 

Ministerio de Educación dio apertura a una 

convocatoria nacional a través de un Programa de 

Becas, por medio del cual los profesionales 

interesados que cumplieran los requisitos 

solicitados podían aplicar y pasar por el proceso de 

evaluación, a cargo de un Comité de evaluación, 

integrado por representantes de todas las partes. 

Los 44 seleccionados comenzaron sus clases de 

manera virtual en el mes de junio, con un 

cronograma que finalizó en la última semana de 

septiembre de 2022. 

Teniendo en cuenta el carácter eminentemente 

aplicado del Programa, en que los profesores de la 

mayor parte de los módulos enseñaron la aplicación 

de dis t intos  métodos y modelos  para  la 

programación y el uso de diferentes sistemas para la 

teledetección, la capacitación se organizó con tres 

componentes: clases virtuales sincrónicas, 

ejercicios de aplicación, y semana presencial en la 

Bolsa de Cereales. En esta última etapa se brindó 

asistencia a los alumnos y profesores en lo referido a 

la logística de sus viajes, alojamiento y traslados 

internos. Durante sus estadías en Buenos Aires se 

los recibió en nuestro Salón de Operaciones, y se los 

acompañó durante cada jornada, en cada actividad 

realizada. 

2da. Edición del Programa de Capacitación 

NASA- Harvest.
 
Se llevó a cabo la segunda edición del Programa 

Educativo: "Estimaciones Agrícolas y nuevas 

tecnologías para Establecimientos Educativos 

Agropecuarios y Agroindustriales", como parte del 

Plan Estratégico de Responsabilidad Social 

Empresaria en la región; incorporando a NASA-

Harvest como organización socia, aportando su 

conocimiento y experiencia en investigación y 

desarrollo de tecnologías de vanguardia mediante el 

uso de satélites. 

El Programa incluye dos etapas. La primera consiste 

en una capacitación en forma de clases virtuales, en 

donde se trabaja la relevancia de las estimaciones de 

cosecha para los mercados agrícolas, la importancia 

de los datos de observación de la Tierra para el 

estudio de la actividad agrícola y el uso de nuevas 

tecnologías para mejorar la precisión de las 

estimaciones, con profesores de Argentina y el 

exterior. 

La segunda etapa incluye prácticas de trabajo de 

campo, en donde los alumnos forman parte de 

nuestro equipo de estimaciones agrícolas, 

relevando verdad terrestre en su zona de influencia y 

monitoreando la evolución de los cultivos. 

Los alumnos que completan el programa reciben un 

certificado de finalización, extendido por la Bolsa 

de Cereales y NASA – Harvest, además de acreditar 

l a s  h o r a s  c o m o  p a r t e  d e  s u s  p r á c t i c a s 

profesionalizantes. 

El Proyecto comenzó en 2021 con Establecimientos 

ubicados en la Provincia de Buenos Aires, y en 2022 

se extendió a Establecimientos del resto del país 

(Santa Fe, Jujuy, Chaco, Entre Ríos, Córdoba, entre 

otras).  Participaron más de 600 alumnos 

pertenecientes a más de 30 colegios. 

Charlas formato webinars 

Dentro de la agenda académica 2022 se realizaron 

charlas bajo la modalidad de webinars. Las mismas 

tuvieron su enfoque en temas de actualidad               
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relevantes para el sector y contaron con las 

disertaciones de especialistas e invitados 

especiales. 

Durante los encuentros reunimos un público de más 

de 450 personas. 

"La Invasión de Rusia a Ucrania: impactos sobre los 

mercados agroindustriales. Una visión desde 

Argentina y el Mercosur". Organizado por Bolsa de 

Cereales y Red Grupo de Países Productores del Sur 

(GPS). 

Se analizaron los efectos de la Invasión de Rusia a 

Ucrania sobre los mercados agroindustriales, sus 

impactos sobre Argentina y el Mercosur. Asimismo, 

se presentó una mirada sobre las posibles 

consecuencias sobre el orden mundial, sus 

instituciones, y la agenda internacional. 

"Actualidad de las subvenciones en el Sistema 

Multilateral de Comercio. Análisis sectoriales y 

perspectivas a futuro". Organizado por el Foro de 

Abogados del Comercio Internacional de Argentina 

(FACIA) y la Fundación INAI. 

Durante este encuentro se analizó la cuestión de las 

subvenciones en el ámbito multilateral; cuáles han 

sido los avances en la Conferencia Ministerial de la 

OMC; cómo han crecido los subsidios con motivo 

de la pandemia de COVID-19 y las perspectivas de 

cara a los próximos años. 

Introducción a la Bioeconomía Argentina 

Se realizaron las nuevas ediciones del curso virtual 

"Introducción a la Bioeconomía Argentina". 

El programa cuenta con actualizaciones cada año, 

con el agregado de nuevas temáticas y/o módulos de 

investigación y conocimiento. El 2022 se presentó 

con la incorporación de un nuevo módulo al nivel II 

"Bioinsumos de uso agropecuario". 

En este bloque, reconocidos expertos abordaron 

aspectos tecnológicos ambientales, económicos y 

sociales, relacionados con los usos, fertilidad de los 

suelos, control de plagas y enfermedades, estimulo 

de crecimiento vegetal, la biorremediación de 

hábitats contaminados, entre otros. 

El programa recibió a 496 alumnos, que 

participaron de los siguientes módulos: 

●  Conceptos Generales: 183 
●  Bioinsumos de uso agropecuario: 199 
●  Sostenibilidad e Innovación: 41 
●  Producción sustentable de la biomasa: 18 
●  Alimentos: 29 
●  Biorrefinería: 14 
●  La convergencia Tecnológica: 12 

Evaluación de las encuestas de satisfacción del 

Departamento. 

Las medidas para evaluar la satisfacción a los 

participantes se obtuvieron a través de encuestas 

online como paso obligatorio para finalizar y dar por 

concluida la actividad en la cual el alumno 

participó. 

Los datos recopilados sirven para brindar un 

panorama de la calidad del servicio brindado, 

visualizar los ajustes que se deben implementar para 

mejorarlo y conocer las opiniones del público en 

cuanto a los contenidos, y metodologías empleadas. 

Utilizando la siguiente calificación: 

●  1 nada satisfecho 
●  2 poco satisfecho 
●  3 algo satisfecho 
●  4 satisfecho 
●  5 muy satisfecho 

Las encuestas se mantuvieron en un promedio 

general de 5 puntos, calificación que demuestra el 

nivel de satisfacción del público que recibió las 

actividades de capacitación y actualización 

profesional propuestas por el Departamento.
 
18 - WEB INSTITUCIONAL 

El sitio Web de la Bolsa de Cereales continúa siendo 

una de las páginas institucionales más importantes 

del  sector agropecuario de nuestro país,
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consolidándose como un portal agropecuario de 

consulta obligada, al ofrecer información en tiempo 

real, un panorama certero de la situación agrícola 

nacional y análisis económicos pormenorizado del 

sector. 

Seguidamente se detalla la estadística durante el año 

2022 

Usuarios: 245.617 
Sesiones: 561.363 
Páginas Visitadas: 954.658 

19 - CONSEJO AGROINDUSTRIAL
  ARGENTINO – CAA 

La Bolsa de Cereales continuó con su participación 

en el Consejo Agroindustrial Argentino (CAA), a 

través de las actividades ejercidas por el Presidente 

de la Bolsa de Cereales, José Martins, vocero y 

coordinador general del mismo, como también por 

la colaboración de directivos y funcionarios en cada 

una de las Mesas de Trabajo que lo integran. A 

continuación, se detallan las actividades, reuniones 

y comunicados. 

El Consejo Agroindustrial Argentino ratificó su 

rumbo para lograr una política de estado 

agroindustrial, federal, inclusiva, sustentable y 

exportadora 

El 07 de enero se realizó una reunión Plenaria del 

CAA a raíz de los hechos de público conocimiento 

que tres entidades han decidido retirarse del mismo. 

"El plenario ha conocido estas decisiones a través de 

comunicados de prensa, sin información previa de 

las razones internas de los alejamientos ni por los 

m e d i o s  e s t a b l e c i d o s  e n  l a s  r e g l a s  d e 

funcionamiento vigentes. Más allá de los aspectos 

formales, todos los miembros del CAA siempre 

hemos sido respetuosos de las decisiones de cada 

una de las entidades. 

Somos un ámbito horizontal de debate y generación 

de propuestas de políticas de mediano y largo plazo 

donde se escuchan y reciben aportes. Hasta la fecha 

no se registran iniciativas pendientes o planteos 

irresueltos. Todo lo contrario, los miembros que han 

traído propuestas han logrado concretarlas. Solo 

recordar, por ejemplo, la baja y/o eliminación de 

derechos de exportación para los productos de las 

economías regionales; la modificación de la 

posición argentina en la Cumbre de Cambio 

Climático en Glasgow; o el Proyecto de ley de 

Promoción de Inversiones Agroindustriales (en 

estado Parlamentario). Otras gestiones no tuvieron 

eco por la falta de interés del Gobierno o posiciones 

contrarias a nuestros objetivos. 

El CAA no ha participado en las mesas de trabajo 

sobre las regulaciones de exportación para la carne 

bovina ni tampoco en las propuestas del gobierno de 

constituir fideicomisos para productos derivados 

del trigo y del maíz. Existen, sin embargo, Mesas 

Intersectoriales de esas cadenas que actuaron y 

siguen trabajando para evitar la introducción de 

medidas restrictivas o distorsivas; con resultados y 

responsabilidades diferentes. 

Las 61 Entidades Miembros reafirmamos el 

objetivo de consolidarnos como una organización 

horizontal, democrática, sin sesgos políticos o 

partidarios, sino con la única vocación de convencer 

a toda la dirigencia argentina de la necesidad de 

lograr una política de estado agroindustrial y 

federal, que promueva la producción, el consumo, y 

las exportaciones sin distorsiones. Esta meta es un 

largo proceso que tiene dificultades evidentes, pero 

donde vale la pena el esfuerzo colectivo y unido. 

Confirmamos también lo actuado hasta el momento, 

donde la no injerencia en temas coyunturales y/o 

gremiales nos ha puesto al margen de las tensiones 

propias  de las  cadenas agroindustr iales , 

absteniéndonos de participar en negociaciones 

sobre temas de mercados granarios o de carne, 

quedando estos en manos de las entidades 

gremiales. Esta decisión fue acordada por 

unanimidad el año pasado. 

No obstante, nos hemos expresado en múltiples 

ocasiones, de manera clara y concreta en contra de 

cualquier tipo de restricción a las exportaciones, ya         
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que consideramos que son el factor principal de 

generación de divisas y creación de empleo que 

ayudará a nuestro País a salir de la crisis y mejorar 

los índices de calidad de vida de nuestros 

compatriotas. Seguiremos trabajando en el mismo 

sentido. 

Reafirmamos, por último, la vocación de diálogo y 

construcción de consensos, como único camino 

para convencer a la Política en general y al Gobierno 

en particular, que la Agroindustria en su conjunto es 

el principal aportante a la economía del país y como 

tal debe ser considerada. 

A fines de diciembre hemos hecho pública una 

agenda de temas a enfocarnos dentro del 2022 y allí 

pondremos todos los  esfuerzos,  s iempre 

considerando como vitales e importantes a cada uno 

de los eslabones que conforman la cadena 

agroindustrial argentina. El CAA continuará abierto 

a todas las entidades que tengan la misma 

convicción de seguir en este camino." 

Promoción del seguro agrario frente al cambio 

Climático (Proyecto de Ley) 

El 19 de enero el CAA, particularmente la Mesa de 

R i e s g o  A g r o p e c u a r i o ,  c o n f o r m a d a  p o r 

representantes de producciones agrícola, pecuaria, 

forestal, frutícola, hortícola y demás cultivos 

industriales, acuícola y pesquera, así como 

asociaciones de aseguradoras estuvo trabajando 

durante el 2021 en el diseño de un instrumento legal 

de seguros agrarios de amplia adopción con 

beneficios fiscales y diseñados para atender la nueva 

realidad productiva frente al cambio climático. 

La actual sequía que atraviesan distintas regiones 

del país afecta severamente a los productores de 

distintos cultivos y producciones pecuarias, 

generando perjuicios económicos que impacta no 

solo en la actividad económica propia sino en las 

condiciones macroeconómicas del país. Atender 

esta crisis climática con medidas puntuales es 

únicamente paliativo que no impiden la exposición 

permanente a este tipo de riesgos incrementales 

causados por el cambio climático que afecta al 

planeta. 

En este sentido se elaboró un borrador de criterios 

para la presentación de un proyecto de ley con 

impacto federal dado que participaron en su 

redacción productores de las distintas economías 

regionales agroindustriales del país. 

Se analizaron regulaciones y sistemas en terceros 

países como el caso de España, pero se descartaron 

alternativas teniendo en cuenta la crisis económica 

nacional. Se resolvió avanzar con una propuesta que 

incorpora un doble sistema de incentivos. Un 

Certificado de Crédito Fiscal por el 50% del costo 

del seguro computable como pago a cuenta del 

Impuesto a las Ganancias, para nuevos productos de 

seguro (ej. sequía) y un Fondo de Seguro Agrario de 

Sustentabilidad Productiva frente al Cambio 

Climático, financiado por un cupo presupuestario 

as ignado al  Minis ter io  de Agricul tura  y 

administrado por un Consejo con participación 

privada, que asigne las prioridades promocionales 

entre cultivos y economías regionales y productores 

pequeños y medianos y garantice la sustentabilidad 

agroeconómica de sus empresas, ante siniestros de 

origen climático. 

Esta propuesta ha sido presentada al Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca de Nación para 

lanzar una Mesa de trabajo con el Gobierno 

Nacional, así como se realizarán presentaciones a 

bloques legislativos dado que se debe adoptar como 

Ley Nacional.
 
Se deben promover soluciones estructurales a los 

problemas climáticos 

El Consejo Agroindustrial Argentino se refirió al 

acuerdo con el Fondo Monetario 

El 28 de enero el CAA señaló que los anuncios de un 

acuerdo con el organismo multilateral de crédito 

para refinanciar las deudas en el período 2022-2025 

constituyen un paso adecuado para promover el 

crecimiento, la producción, el empleo y la inversión
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tanto en las actividades agroindustriales como en el 

resto de la economía. Propiciar políticas que 

promuevan la estabilidad macroeconómica, la 

inserción en los mercados internacionales y a un 

adecuado acceso al financiamiento, son un requisito 

fundamental para alentar el proceso de desarrollo. 

Creemos oportuno que el acuerdo alcanzado con el 

FMI, el cual debe ser debatido y aprobado por el 

Congreso Nacional, permita implementar las 

políticas que resuelvan los problemas estructurales 

que afectan la competitividad y el desempeño de las 

cadenas agroindustriales. El país enfrenta 

complejas dificultades económicas y sociales, en el 

contexto de una crisis sanitaria sin precedentes. 

Estos son desafíos excepcionalmente complejos, 

sin soluciones fáciles. Es por ello que reiteramos la 

importancia del Proyecto de Ley sobre el "Régimen 

de Fomento al Desarrollo Agroindustrial Federal, 

Inclusivo, Sustentable y Exportador", enviado por 

el Poder Ejecutivo al Congreso Nacional en 

sesiones extraordinarias para potenciar el 

crecimiento productivo, generando inclusión, 

empleo y más exportaciones. 

Por último, desde el CAA reiteramos nuestra 

disposición al diálogo y nuestro espíritu de 

colaboración para el desarrollo e implementación 

de una agenda necesaria. 

Se presentó el Proyecto de Ley "Régimen de 

Fomento al Desarrollo Agroindustrial" 

El 09 de febrero se presentó en la Honorable Cámara 

de Diputados de la Nación el proyecto de Ley 

"Régimen de Fomento al Desarrollo Agroindustrial 

Federal, Inclusivo, Sustentable y Exportador" del 

Consejo Agroindustrial. El evento contó con la 

presencia del Presidente de la Cámara, Sergio T. 

Massa; el Ministro de Agricultura, Ganadería y 

Pesca, Julián Domínguez; el Secretario de 

Relaciones Institucionales del Ministerio, Jorge 

Solmi; y el Secretario de Alimentos, Bioeconomía y 

Desarrollo Regional de la Nación, Luis Contigiani. 

Este proyecto es fruto del diálogo, intercambio de 

ideas y propuestas entre el sector público y el sector 

privado; y tiene como objeto fomentar el desarrollo 

agroindustrial, mediante el incremento de la 

inversión, el empleo y la producción, con carácter 

federal. 

En materia de economías regionales, se espera que 

este proyecto impacte en las exportaciones de 

nuestro país con un incremento de más de 1.145 

millones de USD, además de crear más de 89.500 

puestos de trabajo directo. En materia de promoción 

de uso de insumos, se prevé un aumento en la 

producción y consumo de más de 6.140 millones de 

USD y la generación de más de 168.000 puestos de 

trabajo directo. 

Finalmente, en lo que respecta a incentivos a la 

invernada de ganado bovino, se estipulan 169.500 

toneladas de carne adicionales (USD 932 millones) 

junto con la generación de aproximadamente 

15.000 puestos de trabajo y USD 525 millones de 

valor agregado. 

En lo que respecta a cadenas agrícolas, se prevé 

inversiones en bienes de capital aplicados a la 

producción agrícola; incorporación de paquetes 

tecnológicos a través de inversión en semilla 

fi s c a l i z a d a ,  f e r t i l i z a n t e s  y  g e n é t i c a ; 

industrialización mediante el desarrollo de nuevas 

plantas de procesamiento y clasificación de 

legumbres; aplicación de planes de trazabilidad y 

normas de calidad internacional; así como 

crecimiento de demanda laboral, todo como camino 

conducente al aumento de las exportaciones con el 

objetivo de alcanzar 100 mil millones USD. El 

proyecto de ley promueve tanto la inversión a nivel 

de industrias de insumos tecnológicos, así como de 

productores Agropecuarios y de la agroindustria. 

El proyecto forma parte del temario de Sesiones 

Extraordinarias convocadas por el Presidente de la 

Nación, a la espera de la conformación de las 

comisiones y de su pronto tratamiento, el Consejo       
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Agroindustrial Argentino puso de manifiesto la 

importancia del tratamiento del mismo teniendo en 

consideración el impacto positivo para desarrollo 

del país, el aumento de las exportaciones, el ingreso 

de divisas y la creación de nuevos puestos de trabajo 

a nivel federal. 

Presentación del Anteproyecto de Ley sobre la 

Promoción del Seguro Agropecuario. 

El 18 de febrero se presentó a las autoridades del 

Ministerio de Agricultura de la Nación, Lic. Ariel 

Martínez, Subsecret. de Coord. Política y al 

Subsecret. de Ganadería, José M. Romero, el 

Anteproyecto de Ley sobre la Promoción del 

Seguro Agropecuario. 

El Consejo Agroindustrial Argentino celebró su 

26° reunión Plenaria en Expoagro 2022 

El encuentro se llevó a cabo el 10 de marzo. En el 

mismo se analizó la situación local e internacional; 

se consensuaron las prioridades de cada Mesa de 

Trabajo y en consecuencia, se actualizó la agenda 

2022. 

Como síntesis de la reunión se destacan los 

siguientes puntos: 

- Recibimos con beneplácito la disposición de los 

bloques Parlamentarios para avalar el acuerdo 

de refinanciación con el FMI ya que un 

escenario de default hubiera implicado un golpe 

letal a la matriz productiva y exportadora del 

sector. 
- El lamentable escenario de conflicto bélico 

significa una mayor responsabilidad y presenta 

nuevos desafíos para el rol de Argentina como 

proveedor mundial de alimentos y energía. Para 

afrontarlos es menester trabajar en conjunto en 

una estrategia nacional de mediano y largo 

plazo que nos permita alcanzar 100 mil millones 

de dólares anuales de exportaciones. 
- Reafirmamos nuestro rechazo a todo tipo de 

restricciones a la exportación de sectores 

agroindustriales y a posibles incrementos en las 

alícuotas de derechos de exportación. 
- En cuanto a la agenda de trabajo con el Poder 

Ejecutivo y el Congreso Nacional las 

prioridades serán: 
- Promover la aprobación del proyecto de ley de 

inversión agroindustrial buscando introducir 

mejoras. 
- Avanzar en la discusión para lograr un proyecto 

de ley de riesgo agropecuario de carácter federal 

y que contemple todas las producciones 

agropecuarias. 
- Lograr la eliminación de derechos de 

exportación vigentes para algunas economías 

regionales que han quedado pendientes. 
- Baja gradual de derechos de exportación en los 

complejos cerealero, oleaginoso y cárnico, con 

un cronograma que lleve a su eliminación 

definitiva. 
- Impulsar recomendaciones de buenas prácticas 

de género y programas de formación de líderes 

dirigentes. 
- Generar políticas de logística y transporte que 

faciliten la operatoria de exportación y que 

incluyan soluciones para el tránsito marítimo de 

contenedores, licitación de hidrovía, acceso a 

puertos, sistema ferroviario de cargas y fletes 

terrestres. 
- Impulsar un programa de conectividad rural 

federal con alcance Nacional. 
- Promover estrategias de largo plazo para la 

agenda de cambio climático, incluyendo 

p r o y e c t o s  d e  l e g i s l a c i ó n  e n  a g e n d a 

parlamentaria con impacto en los sistemas 

productivos, ejemplo: "Proyecto de Buenas 

Prácticas Agropecuarias", entre otros. 
- Carnes: trabajar para disminuir la informalidad; 

equiparación del IVA. 
- Pesca: reducir retenciones; mejorar condiciones 

de comercio exterior; régimen laboral e 

inversiones. 
- Retomar la agenda de trabajo con el Poder 

Ejecutivo para introducir nuevas mejoras en 

facilitación de exportaciones y la adopción de la 

cuenta única tributaria. 
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- Economías Regionales: gestionar el aumento de 

la detracción ampliada (MNI) e inclusión de 

actividades productivas del régimen de aportes 

patronales. 

Participación del Consejo Económico y Social en 

la provincia de Chaco 

El Consejo Agroindustrial Argentino estuvo 

presente en el Plenario "Construyendo, desde el 

Norte Grande, la Argentina querida", del Consejo 

Económico y Social llevado a cabo el 19 de abril en 

la provincia de Chaco. José Martins, vocero y 

coordinador del CAA participó del Panel: 

"Agroindustria sostenible e integración en cadenas 

globales de valor". 

El Consejo Agroindustrial Argentino presente en 

A Todo Trigo 2022 

El 12 de mayo el CAA participó del Congreso A 

Todo Trigo 2022, que se llevó a cabo en la Ciudad de 

Mar del Planta, Pcia. de Buenos Aires. José Martins 

formó parte de la "Mesa Intersectorial: Política 

comercial, ley de semillas y situación HB4". 

El Consejo Agroindustrial Argentino participó 

de la primera reunión del Consejo Asesor de 

Cambio Climático 

El 24 de mayo el CAA participó de la primera 

reunión del Consejo Asesor Externo del Gabinete 

Nacional de Cambio Climático que se llevó a cabo 

en Casa Rosada con la conducción de la Secretaría 

de Cambio Climático del Ministerio de Ambiente y 

Desarrollo Sostenible. 

E l  Conse jo  Aseso r  e s t á  compues to  po r 

representantes de universidades nacionales, 

investigadores, ONGs ambientales, pueblos 

originarios, sindicatos y sector empresarial. 

En la ocasión se iniciaron los intercambios sobre el 

Proyecto de Plan Nacional de Adaptación y 

Mitigación al Cambio Climático (PNAyMCC) el 

cual debe adoptarse por el País antes de la próxima 

Conferencia de las Naciones Unidas sobre el 

Cambio Climático (COP), a realizarse en Egipto. El 

CAA presentó propuestas escritas y realizó aportes 

a los efectos de lograr una hoja de ruta con objetivos 

e s p e c í fi c o s  y  m e t a s  p a r a  a l c a n z a r  l a 

descarbonización de la economía nacional, sin 

deteriorar las condiciones de producción, empleo, 

desarrollo territorial y exportaciones. 

Particularmente, se hizo hincapié en incluir en la 

transición energética, el uso de biocombustibles y la 

mención específica al desarrollo de energías 

renovables como bioenergía y biogas. Se planteó 

que la agricultura, ganadería, pesca y bosques son 

parte de la solución del Plan Nacional de 

Adaptación y Mitigación al Cambio Climático, 

dado  l a  ex i s t enc ia  de  buenas  p rác t i cas 

agropecuarias, rotaciones sustentables de cultivos y 

producciones pecuarias, capturas de carbono y 

balance de carbono neutro entre otras prácticas y 

procesos. Este proceso continuará durante todo el 

año para alcanzar un Plan Nacional. 

El Consejo Agroindustrial Argentino propone 

promover el uso de biocombustibles 

El 5 de junio el Consejo publicó la siguiente 

información: 

Ante la faltante de gasoil por la que atraviesa 

Argentina, que genera complicaciones en todos los 

ámbitos -tanto sociales, como económicos- 

pérdidas y dificultades para producir, el Consejo 

Agroindustrial Argentino (CAA) a través de sus 

entidades asociadas, propone reactivar las 

a l ternat ivas  desarrol ladas  y  presentadas 

oportunamente, dado que son una opción posible y a 

corto plazo. 

El CAA desde sus inicios ha reiterado la necesidad 

de tener una política de biocombustibles, ya sea 

tanto de biodiesel como de bioetanol, de forma 

creciente y que forme parte de la estrategia nacional   
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de transición energética y de transporte sostenible. 

Una de las propuestas es referida a biodiesel. 

"Nuestro país cuenta con la materia prima 

disponible, con capacidad para sustituir la 

importación de más de 1 millón de toneladas de 

gasoil con un producto 100% de fabricación 

nacional como es el biodiesel de soja", aportaron 

desde el CAA, rememorando la propuesta realizada 

desde la mesa de Biocombustibles del Consejo, 

destacando además los beneficios del uso de 

biocombustibles en la salud pública y ambientales. 

"Ante esta situación de escasez de gasoil, el 

Biodiesel de libre competencia se presenta como 

una alternativa viable y de corto plazo. Argentina 

está importando gasoil, mientras tenemos a 

disposición plantas de biodiesel con alta capacidad 

ociosa que podrían salir a abastecer a precios de 

mercado", señaló Luis Zubizarreta, integrante de la 

mesa de Biocombustibles del CAA. 

La propuesta 

"Proponemos que se establezca por Resolución de 

la Secretaría de Energía, que más allá́ del corte 

obligatorio vigente del 5% para pymes, las 

empresas mezcladoras podrán usar biodiesel hasta 

un máximo del 15% a través de un mercado de libre 

oferta y demanda. Las empresas, encargadas de 

llevar a cabo las mezclas obligatorias, adquieran 

libremente este adicional de biodiesel, pactando el 

precio y el aprovisionamiento de los productos con 

cualquiera de las empresas productoras de biodiesel 

registradas en Argentina, de manera de asegurar el 

abastecimiento en las mejores condiciones posibles 

de calidad y precio para el consumidor. Con una 

simple resolución de la secretaria de energía, el país 

resolvería sus problemas de abastecimiento, a 

precio competitivo y a la mejor calidad." Sostuvo 

Zubizarreta. 

Se analizaron los temas que integraron la agenda 

legislativa del 2022 

El 23 de junio el Consejo Agroindustrial Argentino 

fue invitado a participar de la reunión de la 

Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados 

de la Nación, en la que asistió el Ministro de 

Agricultura, Ganadería y Pesca, J. Domínguez. 

En este encuentro se analizó la agenda prioritaria 

para la agroindustria de Argentina. "Creemos que es 

muy importante que se trabaje en el proyecto que 

presentó oportunamente el CAA, que tiene impacto 

en todas las actividades agroindustriales, y 

particularmente en las de las economías regionales. 

Este proyecto traerá muchos beneficios para la 

producción y para la generación de empleo. Es 

urgente y vital, es lo que nuestro país nos está 

reclamando", dijo José Martins, en representación 

del Consejo. 

E l  P royec to  de  "Fomento  a l  desa r ro l lo 

agroindustrial federal, inclusivo, sustentable y 

exportador" elaborado por el CAA "es fruto de un 

trabajo público privado de casi dos años, donde el 

diálogo fue un elemento central en la construcción 

de los acuerdos necesarios para avanzar en la 

redacción", indicó José Martins. 

Luego, Alfredo Paseyro, integrante del CAA, 

agregó: "A partir de esta reunión tendremos la 

posibilidad de exponer los beneficios esperados. Si 

la ley se debate en la Comisión, seguramente se 

puedan introducir mejoras y para eso la opinión y la 

información del sector privado es clave". 

El proyecto 

Desde el CAA recuerdan que el objetivo general del 

proyecto de ley es "fomentar el desarrollo 

agroindustrial, mediante el incremento de la 

inversión, el empleo y la producción". Es un 

proyecto de ley que representa a un conjunto muy 

amplio de las cadenas agroindustriales de todo el 

país, que tiene por propósito impulsar el desarrollo 

sectorial de forma sostenible. 

En este sentido, "Argentina tiene el potencial de 

consolidarse como un líder en el comercio 

internacional de alimentos de origen animal y 

vegetal, alimentación animal y exportador de 

biocombustibles y tecnologías del ecosistema 

agroalimentario", señaló José Martins, señalando 

además que el conjunto de medidas que contiene        
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tendría un impacto directo en la generación de 

270.000 puestos de trabajo. 

"Los que integramos el CAA podemos y queremos 

aportar al desarrollo de Argentina, y tenemos las 

herramientas para hacerlo. Solo necesitamos un 

marco para trabajar, que lo conformará la ley de 

régimen de fomento al desarrollo agroindustrial 

federal, inclusivo, sustentable y exportador", 

aseguró Alfredo Paseyro. 

"Desde el CAA esperamos que esta Comisión le 

pueda dar un tratamiento expeditivo al proyecto 

sumando a las comisiones de presupuesto e 

industria, ya que el país necesita esta ley urgente", 

concluyó. 

El Consejo Agroindustrial participó de 

MAIZAR 2022 

El 28 de junio el CAA estuvo presente en el 

Congreso MAIZAR 2022 "El maíz siempre está", 

en el Complejo Goldencenter de la Ciudad de 

Buenos Aires.
 
La Cámara de Diputados inició el debate del 

Proyecto de ley del Régimen de Fomento al 

desarrollo agroindustrial federal, inclusivo, 

sustentable. 

El 28 de junio, en una reunión conjunta de las 

Comisiones de Agricultura y Ganadería y de 

Indus t r ia  en  e l  Congreso  de  la  Nación, 

representantes del Consejo Agroindustrial 

Argentino detallaron el Proyecto de ley de 

"Fomento al desarrollo agroindustrial federal, 

inclusivo, sustentable y exportador". 

El CAA expuso las oportunidades que brinda esta 

ley para dinamizar a las economías agroindustriales 

de todo el país, incluyendo a pequeños, medianos y 

grandes productores, así como a las cooperativas. 

Durante la sesión, integrantes del Consejo tomaron 

la palabra y explicaron los impactos concretos de 

esta ley en las inversiones, ganadería bovina, uso de 

insumos agropecuarios y demás aspectos que 

impactaran en 24 cadenas de valor que están 

presentes en todo el país. Alfredo Paseyro, expresó 

que "los beneficios fiscales que incluye la ley serán 

gestionados de forma simple por cada productor 

para evitar la burocracia innecesaria que 

desestimula la decisión de mayor inversión". 

Finalmente, desde el CAA reiteraron que "esta ley 

es el primer paso en establecer una política 

agroindustria federal y a partir de ella se irán 

presentando otros proyectos de ley, sobre carga 

tributaria, logística, seguros agrícolas, aplicaciones 

fitosanitarias, entre otras". 

El Consejo Agroindustrial Argentino reclamó 

por la paralización de las devoluciones de IVA a 

las exportaciones 

El 13 de julio a través de una nota a la Sra. 

Administradora Federal de Ingresos Públicos, Lic. 

M e r c e d e s  M a r c ó  d e l  P o n t ,  e l  C o n s e j o 

Agroindustrial Argentino reclamó al Gobierno por 

la paralización de las devoluciones de IVA a las 

exportaciones. Las trabas generadas por parte de la 

Administradora Federal de Ingresos Públicos 

(AFIP) que congelaron las devoluciones superan los 

20.000 millones de pesos. 

El Consejo Agroindustrial Argentino participó 

de la reunión conjunta de las Comisiones de 

Agricultura y Ganadería y de Industria de 

Diputados. 

El 17 de agosto el CAA participó de la reunión 

conjunta de las Comisiones de Agricultura y 

Ganadería y de Industria de Diputados, presididas 

por Ricardo Buryaile y Marcelo Casaretto, 

respectivamente. 

El encuentro contó con la presencia del Secretario 

de Agricultura, Juan José Bahillo, el Jefe de 

Gabinete de Asesores, Secretaría de Agricultura, 

Ganadería y Pesca de la Nación, Juan Manuel 

Fernández Arocena y referentes del sector. Tuvo 

como objetivo analizar las propuestas de creación 

de un régimen de fomento al  desarrol lo 

agroindustrial, federal, inclusivo, sustentable y 

exportador.

Desde el CAA, se fundamentó la importancia de             



62

avanzar con el proyecto de fomento a la inversión 

destacando el rol del productor y la cadena de 

transformación con el desafío de potenciar 

producciones extensivas y economías regionales. 

Se coincidió en el efecto multiplicador del empleo 

en las economías regionales y en la importancia en 

aprovechar el potencial de argentina en su cuenca 

fotosintética, apuntalando el trabajo con arraigo 

federal. Se desatacó la necesidad de articular con 

Ciencia y Tecnología para sistematizar procesos de 

producción y el rol de la política para generar 

condiciones de desarrollo y de inclusión laboral. 

El Consejo Agroindustrial Argentino estuvo 

presente en el 5° Congreso Internacional de 

CONINAGRO 

El 23 de agosto, en su 5° Congreso Internacional, 

CONINAGRO reconoció al CAA por su labor 

construyendo consensos que promuevan el 

desarrollo productivo y el crecimiento exportador 

de manera inclusiva y federal con generación de 

empleo. 

Reunión de la Agroindustria con Horacio 

Rodríguez Larreta 

El 05 de septiembre se llevó a cabo el encuentro del 

título, en donde representantes del Consejo 

Agroindustrial Argentino anticiparon detalles del 

Plan Agroindustrial Federal que será presentado en 

octubre. Manifestaron que el Plan generará miles de 

puestos de trabajo en todo el país, más producción y 

más exportaciones sin intervención estatal. 

También explicaron los beneficios del Proyecto ley 

en el que se está trabajando en la Cámara de 

Diputados; y otras iniciativas de leyes, como la de 

Seguro Agropecuario y el Plan Nacional de 

adaptación y mitigación productiva y bioenergética 

para el Cambio Climático. 

El CAA alerta sobre el riesgo de la sequía y de la 

falta de legislación preventiva 

El 20 de septiembre, el Consejo Agroindustrial 

Argentino publicó la siguiente información: 

Argentina ante la posibilidad cierta de enfrentar 

una de las peores sequías de las últimas décadas 

La campaña agrícola 2022/23 viene transcurriendo 

bajo un escenario climático adverso, que podría 

tener impactos significativos sobre la producción y 

las empresas agropecuarias en las distintas 

provincias del país. La falta de precipitaciones, las 

bajas reservas hídricas, y los pronósticos climáticos 

con lluvias limitadas para los próximos meses 

aumentan la posibilidad de enfrentarnos a una de las 

peores sequías de las últimas décadas. Ante esta 

situación, el Consejo Agroindustrial Argentino 

(CAA) advierte y expresa su enorme preocupación 

por las consecuencias económicas y sociales que 

podría generar este fenómeno en nuestro país y en el 

funcionamiento de las  cadenas de valor 

agropecuarias, agroindustriales y principalmente de 

las economías regionales. 

Datos del estado de cultivos 

En los informes de las Bolsas de Cereales y 

Comercio del país se refleja con crudeza los efectos 

que la sequía está teniendo sobre el desarrollo de los 

cultivos de invierno y las perspectivas de siembra 

para los cultivos de verano y las producciones 

agropecuarias. 

Por ejemplo, en relación al trigo, las limitantes 

hídricas obligaron a recortes de más de 500 mHa en 

la superficie estimada, siendo el NOA y el Centro-

Norte de Córdoba y Santa Fe las regiones más 

afectadas. En las provincias de Córdoba, La Pampa, 

San Luis, Santiago del Estero, Tucumán y el sureste 

de Catamarca se sembró la menor superficie de, al 

menos, las últimas 5 campañas y se prevé que el área 

a cosechar sea menor aún debido al contexto 

generalizado de estrés hídrico, al que se le suman 

heladas. En cuanto al desarrollo del cultivo, la 

ausencia de precipitaciones a lo largo del invierno 

junto a las heladas registradas, limitaron el 

crecimiento y generaron daños. La región núcleo 

muestra cultivos en un 85% en sequía, 10% en 

escasez y 5 % en estado regular respecto de los 

mapas de reserva de agua en los suelos. Los 

primeros rindes estimados en trigo apenas alcanzan         
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el 50% de lo esperado en gran parte de la región. 

Sobre el norte del área agrícola, se prevén pérdidas 

en los potenciales de rendimiento e incluso de área 

cosechable. A escala nacional, el 50% de la 

superficie de trigo reporta una condición hídrica 

entre regular y sequía, con casi un 60% de dicha 

superficie concentrada sobre el NOA, NEA, donde 

el cultivo se encuentra en plena espigazón, y la 

región Núcleo, donde el cultivo se encuentra 

iniciando su periodo crítico. 

Por otra parte, los informes cuentan que la campaña 

gruesa empezó con el escenario de mayor sequía de 

los últimos 27 años, como consecuencia de 

atravesar el invierno más seco desde 1995 y el 

efecto arrastre de la falta de lluvias en otoño y 

verano. De concretarse, sería el tercer año 

consecutivo con evento de características "La 

Niña". En el caso del girasol, el 57 % de las 

hectáreas ya implantadas transitan las primeras 

etapas vegetativas con una condición hídrica entre 

regular y sequía comprometiendo su rinde 

potencial. Mientras, para maíz se estima una baja 

interanual en las hectáreas sembradas producto de 

las escasas reservas hídricas con que se cuenta en el 

centro-este del país. Junto con la disminución en el 

área, se espera un cambio en la relación temprano-

tardío a favor de este último, lo cual impactaría en el 

volumen final de producción. 

Preocupación por las economías regionales 

La situación de las economías regionales es 

sumamente incierta. Una de las zonas más afectadas 

sigue siendo en las provincias del NEA, donde las 

producciones yerbateras, cítricas y forestales aún se 

están recuperando de los incendios y la sequía 

extrema que fue noticia a principios de año. En el 

centro del país, la producción de legumbres, la 

floración para la producción de miel, y la 

disponibilidad de pasto para algunas cuencas 

lecheras ha sido un punto crítico. En la zona 

cordillerana, la disponibilidad de agua para riego 

también sigue siendo escasa, por lo que preocupan 

los rendimientos productivos potenciales, así como 

el aumento de los costos energéticos que requiere su 

gestión. Los efectos de estos eventos no sólo se 

observarán este año, sino también en los venideros. 

Necesidad de desarrollo de una política integral 

Ante este panorama, desde el CAA, sus 61 entidades 

integrantes alertan sobre las graves consecuencias 

que puede llegar a tener la presencia de una tercera 

"Niña" consecutiva sobre la cosecha de granos, las 

producciones de carne, leche y las economías 

regionales. De no registrarse lluvias en el corto 

plazo, las pérdidas en la producción afectarán 

seriamente a las empresas agroindustriales y se 

reflejarán en menores exportaciones e ingreso de 

divisas, aporte a la recaudación fiscal, caída del 

empleo en las distintas regiones del país, y menor 

crecimiento económico. 

Una vez más, escenarios como el actual, de mayor 

frecuencia e intensidad conforme pasan los años, 

ponen de relevancia la necesidad de desarrollar una 

política integral para la gestión de los riesgos los que 

se enfrentan estas producciones, con una Ley de 

Seguro Agrícola y la actualización de la Ley de 

Emergencia Agropecuaria entre sus prioridades. 

Cabe señalar que hace 9 meses el CAA presentó al 

Poder Ejecutivo un anteproyecto de Ley de Seguro 

Agrícola, pero no tuvo eco hasta el momento. 

El CAA realizó una exposición en Diputados 

sobre la Ley de Humedales 

El 27 de septiembre, en representación de la Mesa 

de Sostenibilidad del Consejo Agroindustrial 

Argentino (CAA), Claudia Peirano presentó, en la 

Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados 

de la Nación, la posición y la propuesta de las 61 

entidades vinculadas a la producción de alimentos, 

fibras y bioenergías que integran el Consejo, ante el 

trabajo de conformación del Proyecto de ley de 

Humedales. 

"Desde el CAA creemos firmemente que es 

necesario asegurar la gestión sostenible de los 

humedales de nuestro país, ecosistema en los que se 

desarrollan actividades productivas y culturales de 

las que dependen millones de personas y son fuentes 

de alimentos, empleos y divisas", indicó  Claudia            
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Peirano, agradeciendo la invitación y solicitando 

que "la voz del sector productivo sea escuchada y 

considerada en el tratamiento de los proyectos de 

ley que lo afectan". 

Peirano explicó que desde el CAA se pretende 

transmitir que "el enfoque de legislar por 

ecosistemas (humedales, bosque nativo, pastizales, 

etc.) fragmenta el territorio. Los ecosistemas no 

conocen de límites políticos ni legales y al 

fragmentar su tutela en diferentes legislaciones 

genera una sobreabundancia de legislación que 

complejiza su protección. En los humedales, hay 

bosques nativos y pastizales; diferentes leyes que 

legislen parcialmente sobre un mismo territorio, 

llevarán a superposiciones regulatorias y 

dificultades para una gestión integral, y con ello, que 

no cumplan sus objetivos". 

Por ello, y para contribuir a una efectiva protección 

y gestión sostenible de los humedales y en 

integración con todo el territorio desde el CAA se 

solicita que se avance en el ordenamiento integral 

del territorio, como lo indica en el Art. 9 de la Ley 

General del Ambiente (Ley N° 25.675) sancionada 

en 2009. 

"Queremos reforzar que una ley de Humedales no 

va a prevenir ni apagar incendios rurales. Para 

proteger nuestros ecosistemas de los incendios 

rurales se requiere que se cumplan las dos leyes en 

manejo del fuego en forma efectiva, se refuercen las 

políticas de prevención, detección temprana, 

presupresión y ataque rápido. En particular, se 

requiere coordinación entre las jurisdicciones, se 

asignen los recursos necesarios y se ejerza el poder 

de policía local", dijo Peirano, en su presentación 

ante Diputados. 

Pa ra  fina l i za r,  sos tuvo :  "Como en t idad 

representativa del sector agropecuario solicitamos a 

los representantes legislativos extremar nuestra 

responsabilidad para promover un efectivo 

desarrollo sostenible, en donde se incluyan en forma 

equilibrada los aspectos socio-culturales, 

ambientales y económico en el marco de una gestión 

integral del territorio. Para ello, debemos reforzar el 

sistema de gobernanza con diálogo y articulación. 

El CAA está dispuesto para participar de un ámbito 

de trabajo que permita una legislación razonable y 

una implementación articulada con las provincias y 

Nación, en base a una estrategia de ordenamiento 

territorial integral, federal e inclusivo". 

Además, realizaron sus presentaciones: INTA, 

CEADS, UIA, CONINAGRO, AFoA, SRA, 

Barbechando, CAEM, entre otras. 

Representantes del Consejo Agroindustrial 

Argentino recibieron a la presidente del PRO, 

Patricia Bullrich 

El encuentro se realizó el 05 de octubre, en la Bolsa 

de Cereales, en donde también estuvo presente el 

Diputado Nacional, Pablo Torello. Durante la 

reunión, la delegación del CAA expuso sus 

objetivos y principios, y adelantó algunos puntos 

del Plan Agroindustrial Federal, que será presentado 

este mes.
 
Se hizo referencia al trabajo en la Cámara de 

Diputados con el Proyecto de ley de "Fomento al 

desarrollo agroindustrial federal, inclusivo, 

sustentable y exportador". Además de otras 

iniciat ivas de leyes:  como la de Seguro 

Agropecuario y el Plan Nacional de adaptación y 

mitigación productiva y bioenergética para el 

Cambio Climático. 

Resaltaron que el espíritu de cada acción y cada 

proyecto del CAA es generar más puestos de trabajo 

en  todo e l  pa ís ,  más  producción y  más 

exportaciones, evitando intervencionismos 

estatales negativos. 

Primer encuentro sobre Conectividad Digital 

Rural: Inclusión, Arraigo y Productividad
 
El 14 de octubre se llevó a cabo el primer encuentro 

sobre Conectividad Digital Rural en la modalidad 

remota y presencial. El encuentro que planteó la 

urgencia de una política federal. 

La necesidad de buscar consensos para lograr una 

estrategia país que reduzca la brecha digital en la           
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Argentina fue una de las conclusiones de la jornada 

realizada por el Consejo Agroindustrial Argentino, 

que contó con una amplia convocatoria en torno a la 

idea de que el arraigo, la inclusión y el desarrollo 

productivo requieren de la accesibilidad de internet.
 
No tener acceso a internet en áreas rurales es la 

limitante principal para el arraigo, la productividad 

y la inclusión, por lo cual la conectividad debe ser 

una política de estado federal, permanente y 

consistente en la Argentina, abordada con 

participación de múltiples actores. Esta fue una de 

las principales conclusiones del encuentro 

Conectividad Digital Rural, desarrollado esta 

mañana por el Consejo Agroindustrial Argentino 

(CAA), con sedes presenciales en las ciudades de 

Buenos Aires, Córdoba, Rosario y Bahía Blanca y 

streaming para todo el país. 

Tomando datos del informe realizado por el INTA, 

el cual señala que alrededor del 40 % de los parajes 

rurales en la Argentina no tienen conectividad, 

Gustavo Idígoras, coordinador general técnico del 

CAA, explicó que, si bien muchas veces se postula 

que el arraigo a nivel nacional parte del concepto del 

acceso a la tierra, en la actualidad el desarrollo 

poblacional necesita indefectiblemente de 

conectividad. "Por eso, estamos convencidos desde 

el CAA de que tenemos que desarrollar una política 

de estado federal de conectividad digital rural con 

los tres pilares –arraigo, productividad e inclusión–, 

como elementos esenciales", expresó. 

En ese sentido, señaló: "Hoy tenemos un marco 

legislativo, la ley 27.078 Argentina Digital, que 

establece una serie de metas, objetivos, anhelos y 

ambiciones pero que, a nuestro entender, necesita 

instrumentos específicos que posibiliten el 

desarrollo real, el por qué y para qué invertir en 

determinados lugares, en determinadas zonas del 

país, que tal vez desde un punto de vista empresarial 

no están dadas las condiciones o no hay condiciones 

macroeconómicas que justifiquen una inversión en 

infraestructura, que sabemos que tienen mucho 

tiempo de repago". 

En el panel acerca del financiamiento y la 

cooperación, Antonio García Zaballos, especialista 

Líder  en Telecomunicaciones  del  Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID), indicó que en 

la actualidad "hablar de internet y conectividad no 

es hablar de un bien de lujo, sino de primera 

necesidad". En coincidencia con Idígoras, expresó 

que "la reducción de la brecha digital en Argentina 

requiere de una participación público privada en el 

marco de una estrategia país y un ajuste en el 

modelo regulatorio y de políticas públicas que 

apoyen el desarrollo de inversiones desde el sector 

privado e incentiven las inversiones del sector 

público", en virtud de que, si se compara la media 

nacional con el resto de los países de la 

Organización para la Cooperación y Desarrollo 

Económico, "queda un camino largo por recorrer, 

tanto de banda fija como de banda móvil", mientras 

"hay países que están haciendo inversiones muy 

fuertes y esto está acentuando la brecha". 

En el marco del encuentro, el CAA y el INTA 

firmaron el acta de trabajo a partir de la cual ambas 

organizaciones acordaron promover acciones 

conjuntas para lograr una política federal de 

conectividad rural.

Con una agenda destacada 

El encuentro logró una exitosa convocatoria, en una 

combinación de participación remota y presencial 

–en sus cuatros sedes–, con una agenda planteada en 

tres ejes: el primero de diagnóstico y estado de 

situación de internet en la ruralidad, en particular, y 

en Argentina, en general; el segundo, acerca del 

financiamiento y la cooperación, y el capítulo de 

cierre centrado en las tecnologías para la 

conectividad digital rural. 

Además de Idígoras y García Zaballos, disertaron 

Martín Segura –del equipo responsable del informe 

Conectividad y Comunicación en Zonas Rurales de 

Argentina del INTA–, Ariel Grazier – presidente de 

la Cámara Argentina de Internet (Cabase)–, Marina 

Rosso Siverino –Chicas en Tic y CAI–, Alessia 

Zucchetti  –coordinadora de Proyectos de 

Investigación y Cooperación de Lacnic–, Federico 

Bert –consultor principal de la Dirección de                 
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Cooperación Técnica del Instituto Interamericano 

de Cooperación para la Agricultura (IICA)–, 

Mauricio Agudelo –especialista en Tecnología, 

Media y Telecomunicaciones del Banco de 

Desarrollo de América Latina (CAF)–, Anabel 

Cisneros –gerente de Desarrollo de Red de 

ARSAT–,Agustina Brizio –directiva del Capítulo 

Argentina de Internet Society–, Elyka Abello 

–directora de Tecnología de Innova Space–, Agustín 

Lebrero –director comercial de Argentina y Chile de 

Orbith– y Marcelo Dumanjo, CEO de Alvis. 

El encuentro fue una de las actividades previstas en 

el marco de un plan de acción más grande con foco 

en seguir abordando la conectividad digital rural. 

Las exposiciones se encuentran disponibles          

e n  e l  s i t i o  d e l  C A A ,  i n g r e s a n d o  a 

http://consejoagroindustrialargentino.org.ar/encue

ntro-federal/. 

Reunión Plenaria Presencial del Consejo 

Agroindustrial Argentino 

Con destacada presencia de las entidades asociadas 

al CAA, el 26 de octubre se realizó una reunión 

Plenaria donde se analizaron los detalles del Plan 

Federal Agroindustrial 2023-2033, que será 

presentado en los próximos días. Los lineamientos 

del Plan expondrán las necesidades y el potencial 

del país, así como un diagnóstico y propuestas para 

contribuir al crecimiento de la economía argentina. 
Además, se realizó una Jornada de reflexión sobre el 

futuro agroindustrial, con entidades, cámaras y 

organizaciones. La vinculación con todos los 

actores y su representatividad del sector 

agroindustrial son fortalezas del CAA. 

Desde el Consejo se generan propuestas para el 

crecimiento de la agroindustria argentina. Como 

representante de 61 entidades está enfocado en 

determinar las necesidades concretas de cada 

producción y lo que puede aportarle a la Argentina. 

El Consejo Agroindustrial Argentino participó 

de la firma de una declaración sobre el Cambio 

Climático 

El 01 de noviembre, juntamente con otras entidades 

y organizaciones, el CAA participó de la firma de 

una declaración conjunta público-privada del sector 

agropecuario frente a la Convención Marco de las 

Naciones Unidas sobre el Cambio Climático 

(CMNUCC) para la COP27, que será este mes en 

Egipto. El CAA, formó parte activa de la 

elaboración del Documento, considerando que el 

sistema agro-bio-industrial es parte de las 

soluciones integrales; amparando la seguridad 

alimentaria y bioenergética mundial. Esto forma 

parte de la estrategia del Consejo para establecer 

una política agroindustrial, federal y sostenible. La 

declaración está en consonancia con la posición del 

Consejo Agropecuario del Sur (CAS). 

El Consejo Agroindustrial Argentino alerta 

sobre el letargo en el tratamiento del Proyecto de 

ley Agroindustrial 

El 03 de noviembre, el CAA publicó la siguiente 

información:

Ante la inactividad legislativa mostrada en relación 

al tratamiento del Proyecto de ley del Régimen de 

Fomento al desarrollo agroindustrial federal, 

inclusivo, sustentable presentado por el Consejo 

Agroindustrial Argentino (CAA), los miembros 

socios se lamentan por las oportunidades de nuevas 

inversiones, empleo, producción y exportaciones 

que está dejando pasar Argentina. 

"En los últimos días, escuchamos declaraciones de 

algunos legisladores haciendo referencia a la 

necesidad de promover empleo, producción y 

exportaciones; y coincidimos completamente con 

esto, pero dejan dormir una ley que generará 

justamente eso que tanto necesitamos», señalaron 

desde el CAA, explicando que uno de los objetivos 

de esta ley es exportar 7.285 millones de dólares y 

generar 270 mil puestos de trabajo hacia 2030, con 

reglas claras y de largo plazo que aseguren 

estabilidad y generen confianza. "El Proyecto de ley 

Agroindustrial está enfocado en seguir potenciando 

al motor de desarrollo del país", dijeron.
 
Por otro lado, desde la Mesa de Economías 

Regionales del CAA hacen hincapié en la necesidad      
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urgente de contar con este marco legal: "Cada 

actividad productiva del país necesita de esta ley 

para crecer o, en algunos casos, salir de crisis". 

Señalaron que el Proyecto propone agregar valor a 

los productos para crear empleos y promover 

inversiones, incrementar las exportaciones de 

bienes y servicios del sector, aumentar el ingreso de 

divisas y alcanzar la meta de 200 millones de 

toneladas de producción de granos. 

Además, agregaron que, entre otros beneficios, el 

Proyecto "estipula amortizaciones aceleradas y 

beneficios fiscales para nuevas inversiones, 

compras de semillas y fertilizantes, devolución del 

IVA para inversiones especiales y cambios en el 

sistema de valuación de hacienda para el pago del 

Impuesto a las Ganancias". 

El CAA solicita a los legisladores que den pronto 

tratamiento y dictamen a este proyecto para tener la 

media sanción antes de fin de año.
 
Reunión del Consejo Agroindustrial Argentino 

con movimientos sociales 

Continuando con la construcción del Plan Federal 

Agroindustrial 2023-2033, y con eje en el pilar de 

"seguridad alimentaria", el 11 de noviembre 

representantes del CAA se reunieron con los 

principales exponentes de los movimientos 

sociales. 

En el encuentro se trabajó en conjunto con las 

organizaciones sociales para generar un programa 

nacional, con visión productiva. Desde el CAA 

explicaron que "el objetivo es diseñar e 

implementar una política de abastecimiento local, 

t rabajando en los  circui tos  comerciales , 

promoviendo la participación de todos los actores, y 

haciendo hincapié en que el sujeto principal es el 

productor". 

El Consejo Agroindustrial Argentino participó 

del Panel de Alto Nivel entre Consejo Económico 

y Social y el Comité Económico y Social Europeo 

El 05 de diciembre, el vocero del CAA, José 

Martins, formó parte del panel "Los desafíos de la 

Seguridad Alimentaria en Argentina y el mundo". El 

encuentro se llevó a cabo con motivo de la visita de 

Christa Schweng, Presidenta del EESC, en el Salón 

de las Mujeres de la Casa Rosada. 

Durante su presentación, el dirigente sostuvo que 

nuestro país "tiene una gran participación en el 

comercio internacional de productos alimentarios, 

siendo un factor importante en el concierto mundial 

sin descuidar a nuestra población. Estamos dentro 

del top 3 de los mayores exportadores netos de 

alimentos del mundo". 

Seguidamente, se refirió al significativo dinamismo 

del sector, la disponibilidad de recursos naturales y 

la eficiencia del sistema productivo, además de una 

canasta de consumo desacoplada a los productos 

que se exportan, "permite que nuestros niveles de 

producción se sitúen muy por encima de las 

cantidades consumidas localmente". 

En ese sentido, Martins enumeró que Argentina es el 

1° exportador de harina y aceite de soja, aceite y 

jugo de limón, maní y porotos, el 2° exportador de 

yerba mate, el 3° de granos de soja y maíz, 4° en 

peras y leche en polvo y 5° exportador de harina, 

"nuestro país es una parte chica del PBI mundial y 

del comercio, pero, sin embargo, hacemos un gran 

aporte a la seguridad alimentaria local y mundial." 

agregó. 

Por otra parte, advirtió que la producción 

agroalimentaria argentina viene creciendo por 

debajo de su potencial. "La inestabilidad 

macroeconómica, atravesada por la necesidad de 

recaudación creciente y las tensiones inflacionarias, 

vienen acompañadas de políticas que desprotegen 

s e v e r a m e n t e  a l  s e c t o r  y  a f e c t a n  s u 

desenvolvimiento", explicó. 

En este contexto, Argentina es líder en la adopción 

de prácticas para una agricultura de conservación y 

cuidado del medio ambiente. Aproximadamente el 

90% del área sembrada se realiza bajo siembra 

directa, en este sentido señaló que "venimos 

creciendo fuertemente en la utilización de cultivos 

de cobertura cuyos beneficios son el control de la        
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erosión, mantenimiento de la humedad en suelo, y 

mejora del balance de carbono/nitrógeno, medidas 

que permiten reducir el impacto ambiental. Para 

ello, contamos con programas de buenas prácticas 

agropecuarias, carbono neutro y monitoreo de 

deforestación, entre otros. Tenemos la oportunidad 

de crecer en producción de manera sustentable y con 

respeto al medio ambiente", concluyó. 

En ese marco, Martins, afirmó que "necesitamos 

una política agroalimentaria que permita dar un 

nuevo salto cuanti y cualitativo productivo 

argentino. Para ello el sector privado, a través del 

CAA y, coordinando esfuerzos de más de 60 

instituciones, está enfocado en la redacción de Plan 

Federal Agroindustrial 2022-2033, cuyo objetivo es 

proponer un entorno de políticas estable a diez años 

que promueva el desarrollo productivo y mejore la 

inserción internacional del sector agroindustrial, en 

un marco de sustentabilidad, equidad y desarrollo 

territorial y, por consiguiente, de inclusión e 

intercambio con toda la sociedad". 

Finalmente, señaló que "es muy importante que 

todo el mundo se alinee en lograr una transición 

ambiental ordenada. Los países en desarrollo 

necesitamos tiempo y financiación para adaptarnos 

a las nuevas exigencias, para lo cual es importante 

que los requisitos Europeos se adecuen a los 

tiempos que necesitamos". 

20- REUNIÓN CON EL SECRETARIO DE
 AGRICULTURA,  GANADERÍA Y 
 PESCA 

El 15 de febrero de 2022, José C. Martins, 

Presidente y Julián Echazarreta, Vicepresidente 1º 

de la entidad cerealista, respectivamente, fueron 

recibidos en audiencia por el Secretario de 

Agricultura, Ganadería y Pesca, Ing. Agr. Matías 

Lestani en la sede del Ministerio. 

Durante la reunión se analizaron temas de política 

agroindustrial como así también la situación de los 

principales cultivos y las perspectivas de 

producción. Las autoridades de la Bolsa presentaron 

las líneas de trabajo institucional poniendo a 

disposición, para colaborar, los equipos técnicos en 

áreas como estimaciones, tecnología agrícola 

aplicada, negociaciones y mercados internacionales 

y estudios económicos, entre otras. 
 
21 - P R O G R A M A  A R G E N T I N O  D E 
 CARBONO  NEUTRO  –   PACN 

Constitución de la Mesa Láctea 

El 17 de marzo del ejercicio bajo análisis, se 

conformó la Mesa Láctea dentro del Programa 

Argentino de Carbono Neutro para Alimentos, 

Bebidas y Bioenergías de Exportación (PACN), 

dicha constitución se realizó con la membresía de 11 

empresas y asociaciones sectoriales de la cadena 

láctea argentina. 

Con la activa participación de ABS Global, Adeco 

Agropecuaria S.A., Cooperativa Agrícola Ganadera 

Ltda. Guillermo Lehmann, FUNPEL, Lácteos CDS, 

La Sibila S.A., Manfrey Cooperativa, María Teresa 

Sur SRL (Grupo LP), Mastellone Hnos S.A., Nestlé 

y San Ignacio S.A. se desarrollaron, para varios 

productos lácteos (leche larga vida, leche en polvo y 

queso semiduro), herramientas de cálculo y gestión 

del carbono equivalente desde la producción 

primaria hasta la distribución doméstica, ya sea 

puerto de exportación o góndola de venta minorista. 

En línea con metodologías de cálculo y estándares 

internacionalmente aceptados, un grupo consultor 

especializado realizó un análisis del ciclo de vida 

local que permita identificar sinergias con 

proveedores, puntos de mejora en los procesos 

productivos y buenas prácticas ambientales, como 

así también adicionar a los productos lácteos 

argentinos información del balance de carbono 

equivalente certificable. A su vez, este desarrollo 

permitió dentro de un trabajo colaborativo intra-

cadena posicionar de una manera proactiva en 

materia ambiental a la cadena láctea argentina en los 

mercados internacionales. 

Presentación de los Manuales Sectoriales de la 

Mesa de Trigo ante más de 120 referentes de la 

cadena agroindustrial del cultivo 

En el marco del Programa Argentino de Carbono      
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Neutro (PACN), con el objetivo de dar respuestas a    

las demandas de los mercados externos y de las 

distintas regulaciones locales e internacionales, se 

presentaron los Manuales Sectoriales de Cálculo del 

Balance de Carbono y de Buenas Prácticas 

Ambientales de la Mesa de Trigo, que fueron 

desarrollados por un equipo de consultores 

compuestos por profesionales del INTA e INTI. 

Participaron de la presentación que se llevó a cabo el 

28 de abril de 2022, más de 120 referentes de la 

cadena agroindustrial de este cultivo. 

El Manual Sectorial de Cálculo de Balance de 

Carbono, como guía práctica, está alineado a la 

norma ISO 14.067 más las categorías de producto 

en función de un análisis de ciclo de vida local 

validado por las empresas y las asociaciones 

miembros. El manual cuenta con calculadores 

abiertos que permite a cada eslabón de la cadena, 

desde la cuna hasta el puerto de salida en la 

Argentina, calcular de manera sencilla su balance de 

carbono alineado a la norma internacional. 

El Manual de Buenas Prácticas Ambientales, como 

guía de gestión, recoge el análisis de ciclo de vida 

del manual de cálculo y sobre el mismo las prácticas 

que impactan de manera positiva en la reducción del 

balance de carbono, alineados a los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS) y el estándar Global 

Reporting Initiative (GRI) como herramienta de 

medición de impacto, ambas prácticas de 

comunicación y medición de desempeño muy 

utilizados a nivel empresarial y financiero. 

Ambas herramientas son el resultado de un abordaje 

colaborativo por empresas testigos y validadoras 

representativas de todos los eslabones productivos 

dentro del ecosistema de la Mesa de Trigo del 

PACN. 

La disponibilidad de los manuales a los diferentes 

actores de la cadena es gratuita, bajo solicitud 

expresa a la Secretaría del PACN, con el objetivo de 

lograr una implementación uniforme a nivel 

nacional y su posterior certificación individual por 

par te  de  las  empresas  y  organizac iones 

certificadoras registradas en el programa. 

Contra dicha certificación los particulares podrán 

solicitar el sello 2 de balance y/o 3 de neutralidad de 

carbono del programa. 

En consecuencia, el PACN busca acompañar en la 

gestión ambiental a cada uno de los eslabones 

productivos de las cadenas exportadoras de 

Argentina. 

Particularmente la Mesa de Trigo del PACN está 

compuesta por los siguientes miembros: 

•  ArgenTrigo 
•  BASF 
•  Bioceres 
•  Centro de Exportadores de Cereales 
•  Ceres Tolvas 
•  Federación Argentina de la Industria Molinera 
•  Grupo Los Grobo 
•  Hórreos del Sudeste 
•  La Bragadense 
•  Molinos Fénix 
•  Molinos Tassara 
•  Profertil 
•  Syngenta
 •  Yara 

Charla para los actores de la cadena de la papa 

en nuestro país 

El 23 de agosto de 2022 se realizó una charla de 

presentación para actores identificados de la cadena 

de papa en Argentina con el objetivo de relevar el 

interés sectorial en conformar una mesa específica. 

Asimismo, se analizaron las condiciones de 

mercado que llevan al desarrollo del Programa y 

cuáles son los beneficios de involucrarse en el 

ecosistema de esta iniciativa. Participaron 

activamente representantes de todos los eslabones 

productivos: proveedores de insumos, productores 

primarios e industriales. 

La primera etapa del Programa tiene como objetivo 

conformar mesas sectoriales para el desarrollo de 

guías de cálculo de balance de carbono, 

calculadores abiertos y buenas prácticas 

ambientales alineadas a estándares internacionales. 

Es por eso que, como puntapié inicial, se llevan a         
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cabo talleres como la actividad desarrollada, 

orientada en este caso particular a la cadena de papa, 

durante la cual las consultoras Sabine Papendieck y 

Natalia Redolfi, responsables del PACN, brindaron 

la presentación "El desempeño ambiental en los 

productos agroindustriales – Presentación del 

Programa Argentino de Carbono Neutro", en la que 

explicaron a los asistentes los fundamentos que 

llevaron a la implementación del PACN y cómo se 

instrumenta esta iniciativa de carácter privado a 

través de mesas sectoriales. En consecuencia, se 

abordó el contexto del cambio climático y el nuevo 

paradigma de la agricultura climáticamente 

inteligente, las condiciones de acceso al mercado 

que  en  mater ia  ambienta l  enf rentan  las 

exportaciones de Argentina y la necesidad de 

posicionarse de manera proactiva en la temática 

generando datos propios validados a nivel nacional. 

Por último, se repasaron todos los compromisos que 

asumen las empresas miembros de la mesa sectorial 

como su operatividad para lograr desarrollar las 

herramientas propuestas. 

Exposición del PACN para empresas miembro 

junto a la AAICI (Agencia Argentina de 

Inversiones y Comercio Internacional) 

En el marco del Convenio existente entre la Agencia 

Argentina de Inversiones y Comercio Internacional 

(AAICI) y el PACN, el 25 de agosto del ejercicio 

bajo análisis, se realizó una charla sobre el 

"Programa Argentina Proyecta" y el Portal 

"InvestArgentina" para las empresas miembro del 

PACN.
 
El Ing. Nicolás Quintana, Oficial Senior de 

Inversiones de la AAICI, conversó sobre las 

herramientas con las cuales la Agencia ofrece 

asistencia al sector privado para acompañar en la 

formulación de proyectos de inversión. También se 

presentó la plataforma existente que permite la 

vinculación del sector privado con los potenciales 

inversores. 

Además, se dialogó sobre las líneas de crédito 

disponibles en BICE específicas para proyectos de 

eficiencia energética, como intermediario de los 

fondeos verdes internacionales. 

A través de esta actividad el PACN promueve el 

ace rcamien to  de  opor tun idades  pa ra  l a 

capitalización del esfuerzo realizado por las 

empresas miembro en el desarrollo de las 

herramientas sectoriales. 

Presentación de "Servicios ecosistemáticos en el 

Gran Chaco: generación de valor sustentable" 

En el marco del ciclo de charlas para entidades y 

empresas que integran el Programa Argentino de 

Carbono Neutro para Alimentos, Bebidas y 

Bioenergías de Exportación (PACN), se realizó el 

29 de septiembre de 2022 este encuentro, donde se 

analizó el concepto de los servicios ecosistémicos y 

sus enfoques, la relación e intercambios con la 

biodiversidad y su valoración. La actividad contó 

con más de 30 participantes de las empresas 

miembro de las Mesas del PACN. 

Dicha charla fue desarrollada por Elisa Carrión-

Narváez, líder de Ambientes Nativos, Carbono y 

Clima de The Nature Conservancy (TNC), quien 

abordó una descripción de los métodos de 

valoración, enfoques y limitación de los servicios 

ecosistémicos con un foco en los agroecosistemas. 

Introdujo también a los participantes en los 

esquemas de pago, compensaciones y otros 

beneficios tributarios. 

Durante la exposición, estuvieron presentes Sabine 

Papendieck, coordinadora del PACN, y Natalia 

Redolfi, coordinadora técnica, quienes moderaron 

la reunión. 

El PACN participó en el 3º Ciclo de Charlas 

Abiertas sobre Estrategias de Diferenciación en 

Sistemas Agroalimientarios organizado por la 

Facultad de Agronomía. 

Durante el encuentro, realizado el 27 de octubre del 

ejercicio bajo análisis, la Lic. Sabine Papendieck, 

Coordinadora General del Programa Argentino de 

Carbono Neutro (PACN), realizó una presentación 

previa respecto de las condiciones de mercado que 

llevan a la formalización del programa, y                  
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focalizando luego en el PACN específicamente, 

exponiendo qué es el PACN, sus objetivos y 

alcances, así como también su metodología, 

coordinación, y esquema de sellos. 

El seminario, convocó a especialistas de diferentes 

organizaciones del sector, con el objetivo de 

compartir una visión actualizada de la temática.

El PACN fue distinguido con el Premio 

BritCham Argentina al Liderazgo Sostenible 

2022 

El 30 de noviembre de 2022, las Bolsas de Cereales 

de Bahía Blanca, Buenos Aires, Córdoba y Entre 

Ríos, junto a las Bolsas de Comercio de Chaco, 

Rosario y Santa Fe fueron distinguidas con dicho 

galardón, por la promoción del Programa Argentino 

de Carbono Neutro. 

Con este premio, se reconoce a la iniciativa privada, 

conformada por actores productivos de las cadenas 

agroindustriales del país, por su esfuerzo en generar 

de manera colaborativa y proactiva herramientas de 

cálculo y gestión del carbono equivalente por 

producto, ajustadas a las prácticas productivas 

nacionales, validadas intersectorialmente y 

alineadas a estándares internacionales, con el 

objetivo de agregar valor ambiental a los alimentos, 

bebidas y bioenergías de Argentina. 

22 -  LANZAMIENTO CAMPAÑA FINA
  2022/23 

En el marco del Congreso "A Todo Trigo", la Bolsa 

de Cereales realizó el 12 de mayo de 2022, el 

Lanzamiento de la Campaña Fina 2022/23, donde se 

presentaron las primeras estimaciones para trigo y 

cebada. En un contexto de alta incertidumbre, tanto 

internacional como local, se estimó una superficie 

de cereales de invierno similar a la implantada 

durante el ciclo previo, de 7,9 millones de hectáreas; 

pero con una caída interanual del volumen de 

cosecha que resultó en una disminución del aporte 

de las cadenas del trigo y la cebada a la economía 

argentina. 

Describiendo las señales que recibieron los 

productores durante esta pre-campaña, Agustín 

Tejeda Rodríguez, Economista Jefe de la entidad, 

señaló que nos encontramos ante un escenario de 

alta incertidumbre, con precios internacionales en 

niveles históricamente altos, tanto de granos como 

de los principales insumos, debido a los efectos de la 

Guerra entre Rusia y Ucrania y disrupciones en las 

cadenas de suministros generadas por la 

reinstauración de cuarentenas estrictas, en un marco 

de bajos stocks mundiales. La suba de los costos 

afectó especialmente a aquellos cultivos más 

intensivos en el uso de tecnología, como son los 

casos del trigo y la cebada, que tendrían un aumento 

del 45% en los requerimientos de inversión este año. 

En relación al escenario climático para la nueva 

campaña, Eduardo Sierra, especialista en 

agroclimatología se refirió al estado de "La Niña" 

que se instaló durante la temporada 2020/2021 en 

gran parte del área agrícola nacional, y persistió a lo 

largo de la temporada 2021/2022, evolucionará 

hacia un "Neutral Frío", contribuyendo a estabilizar 

la marcha del clima, en un nivel leve a 

moderadamente negativo. Las precipitaciones irán 

mejorando los niveles de humedad en el este del país 

a medida que nos acerquemos a la primavera. 

Además, afirmó que dicho escenario proveerá un 

ambiente favorable para la Cosecha Fina, ya que los 

cultivos invernales se adaptan bien a un ambiente 

sub-húmedo y fresco, que cubrirá sus necesidades 

de frío y reducirá la incidencia de enfermedades. En 

conclusión, se trata de una situación con riesgos 

m a n e j a b l e s ,  q u e  r e q u e r i r á  u n  p l a n t e o 

tecnológico/productivo prudente y riguroso en la 

campaña fina 2022/23. 

Con este panorama, Esteban Copati, jefe del Dpto. 

de Estimaciones Agrícolas de la Bolsa de Cereales, 

expresó que la superficie a ocupar con trigo durante 

este nuevo ciclo alcanzaría las 6,6 MHa, registrando 

una caída interanual ahora calculada en - 1,5 % 

(Superficie campaña trigo 2021/22: 6,7MHa), 

mientras que en el caso de cebada el área ascendería 

a 1,3 MHa, reflejando una expansión interanual del 

8,3 %. Respecto a las proyecciones de producción 

en ambos cereales, la campaña podría presentar 

limitaciones en el uso de algunos insumos clave,        
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como fertilizantes, ante una más desfavorable 

relación insumo/producto, lo que afectaría 

negativamente los rendimientos. En consecuencia, 

la proyección de cosecha ascendería a 20,5 MTn 

para el trigo, reflejando una merma interanual del     

-8,5%, mientras que en cebada se prevé una cosecha 

de 5,4 MTn, cifra que resulta en un incremento 

interanual del 3,8 %, explicado en mayor medida 

por la expansión del área sembrada. 

Por su parte, Sofia Gayo, Analista del Dpto. de 

Investigación y Prospectiva Tecnológica, presentó 

los resultados del último Relevamiento de 

Tecnología Agrícola Aplicada. En la campaña 

2021/22 el trigo alcanzó el 35% del área sembrada 

con un nivel alto de tecnología, relacionado 

principalmente a mejoras en la fertilización y el uso 

de productos biológicos para el tratamiento de 

semillas. Luego, afirmó que aún queda trabajo por 

hacer para cerrar las brechas de nutrientes en el 

cultivo, que es lo que permitiría cerrar las brechas de 

rendimientos para alcanzar mayores niveles de 

producción. Por último, resaltó los desafíos para la 

campaña 2022/23, en la que el uso de ciertas 

tecnologías se vería restringido, por lo que el 

manejo técnico sería clave para hacer un uso más 

eficiente de insumos y recursos, lo que podría 

favorecer un mayor acercamiento a tecnologías 4.0. 

Finalmente, al presentar las cifras de aporte 

económico de ambas cadenas, Tejeda Rodríguez 

destacó que se espera que las exportaciones 

disminuyan un 5% a USD 6.236 millones durante la 

nueva campaña, debido a la caída de las cantidades 

producidas, aunque se mantendrían muy por encima 

del promedio de los últimos años. Como 

consecuencia de la suba de costos, el Producto 

Bruto de ambas cadenas también se reduciría en un 

10,5%, situándose en USD 6.354 millones, y se 

aportarían USD 1.782 millones en recaudación 

fiscal. Se indicó que este aporte estaría limitado por 

las actuales políticas agrícolas y comerciales y la 

expectativa de mayores restricciones. Con políticas 

más favorables a la producción, se podrían generar 

hasta USD 2.000 millones adicionales en 

exportaciones de trigo, cebada y subproductos. En 

este sentido, se señaló que Argentina está ante la 

oportunidad de consolidarse como un proveedor 

confiable de alimentos en tiempos inestables, lo que 

ofrecería una salida a la crisis actual y la posibilidad 

de un sendero de desarrollo. Para lograrlo, debemos 

repensar y priorizar la inserción internacional de las 

cadenas agroindustriales en la nueva geopolítica 

mundial, concluyó. 

23-  C I C L O  D E  C H A R L A S  S O B R E
 "INVERSIONES EN PRODUCCIÓN,
 P U E R T O S  Y  L O G Í S T I C A  E N
 NECOCHEA Y LA REGIÓN 

La Cámara de Profesionales de Puerto Quequén 

(CAPROQ) y la Bolsa de Cereales organizaron el 

Ciclo de charlas "Inversiones en Producción, 

Puertos y Logística en Necochea y la Región", 

realizado el 31 de mayo del presente ejercicio, cuyo 

objetivo fue el entorno económico de la 

agroindustria, las herramientas que brinda la Ley de 

Fomento al Desarrollo Agroindustrial y la posible 

expansión de actividades de Puerto Quequén. 

El evento contó con la participación de oradores 

líderes en el sector portuario, agroindustrial y 

marítimo, entre los que se encontró José Martins, 

Pte. de la Bolsa de Cereales y Vocero del Consejo 

Agroindustrial Argentino (CAA), quién brindó una 

disertación en la que destacó las propuestas de las 

mesas de trabajo del CAA en temas ambientales, 

políticas de género, promoción de inversiones, 

educación y economías regionales, entre otros. En 

este sentido, sostuvo que "El CAA trabaja en la 

elaboración de políticas públicas de mediano y largo 

plazo para el desarrollo inclusivo, sustentable y 

federal con mayor empleo y agregado de valor". 

Asimismo, también se llevó a cabo una presentación 

acerca del aporte del sector agroindustrial y la 

contribución del puerto a la región, a cargo de Juan 

Pablo Gianatiempo, Analista del Instituto de 

Estudios Económicos. El "Informe Económico de la 

Campaña Agrícola 2021/2022" expuesto expresó 

que la bajante del río Paraná modificó la dinámica 

de las exportaciones y el puerto demostró tener 

capacidad de respuesta frente a esta oportunidad. A 

futuro el desafío es seguir creciendo, consolidando
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la participación alcanzada, y para ello es necesario 

una logística fluida de camiones. 

Formaron parte también de este ciclo, Gustavo 

Idígoras, Pte. de CIARA-CEC y Coord. Técnico del 

CAA, quien se refirió al Proyecto de Ley de 

Promoción Agroindustrial y los beneficios 

esperados; Gustavo Figuerola, Especialista en 

Gestión de Terminales Portuarias, que presentó 

"Estrategia de carga conteinerizada en Argentina"; 

Mario Goicoechea, Pte. de CAPROQ, quien habló 

sobre la "Planificación como herramienta de 

inversión portuaria" y José Beni, Interventor de la 

Admin. Gral. de Puertos, disertando sobre "Puerto 

de Buenos Aires, estrategia del Puerto Federal 

Argentino". 

24 -  EL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL 
 EUROPEO (CESE) VISITÓ LA BOLSA 
 DE CEREALES 

El 13 de abril de 2022, la delegación visitó la entidad 

cerealista, en el marco de los encuentros que realizó 

con la sociedad civil, especialmente interesada en el 

sector agroindustrial argentino y su dinámica y rol 

en este contexto internacional tan particular. 

Algunos de los temas abordados en la reunión 

fueron cuestiones relativas a los efectos del 

conflicto Ucrania-Rusia; la situación del comercio 

internacional y la agenda ambiental, entre otros. Se 

acordó profundizar los diálogos frente a los desafíos 

internacionales donde la Argentina tendrá un rol 

clave en la seguridad alimentaria. 

Participaron del encuentro, el Sr. José Martins, 

Presidente de la Bolsa de Cereales y el Lic. Gustavo 

Idígoras, Presidente de la Cámara de la Industria 

Aceitera de la República Argentina (CIARA) y el 

Centro de Exportadores de Cereales (CEC). Por 

parte de la delegación del Comité Económico y 

Social Europeo estuvieron presentes el Sr. Josep 

Puxeu Rocamora, Presidente del Comité del 

Seguimiento para América Latina; el Sr. Dumitru 

Fornea, Integrante de la Comisión de Relaciones 

Externas; el Sr. Francisco Silva, CCC UE-Chile del 

CESE; la Sra. Ewa Tomaszewska, Directora de 

Relaciones Externas para América Latina y la Sra. 

Mariela Sosa Zamarbide, Asesora en lo económico 

y comercial de la Delegación UE en Argentina. 

En un nuevo paso por la Entidad cerealista, la 

delegación participó el 7 de diciembre, de un 

encuentro con instituciones referentes del sector, 

con motivo de la presencia en el país de Christa 

Schweng, Presidenta del CESE. Dicha reunión se 

llevó a cabo en el marco de una serie de actividades 

de relacionamiento que realiza el CESE con la 

sociedad civil. 

Con respecto a los temas abordados, se retomó el 

diálogo iniciado en la visita realizada a principios 

del 2022, sobre los desafíos que enfrenta la 

Argentina en cuanto a la seguridad alimentaria 

global, por su rol en la producción de alimentos a 

nivel mundial. Asimismo, se discutieron cuestiones 

relativas al impacto del conflicto del Mar Negro; la 

situación del comercio internacional y la agenda 

ambiental, entre otros. 

Participaron del encuentro, el Sr. José Martins, 

Presidente de la Bolsa de Cereales; el Lic. Gustavo 

Idígoras, Pte. de la Cámara de la Industria Aceitera 

de la República Argentina (CIARA) y del Centro de 

Exportadores de Cereales (CEC); el Lic. Ramiro 

Costa, Subdir. Ejecutivo de la Bolsa y el Abog. 

Nelson Illescas, Dir. de la Fundación INAI. Por 

parte de la delegación del Comité Económico y 

Social Europeo (CESE) estuvieron presentes la Sra. 

Christa Schweng, Presidenta del CESE; el Sr. Josep 

Puxeu Rocamora, Presidente del Comité de 

Seguimiento para América Latina del CESE, los 

Sres. Dumitru Fornea, y Francisco Silva, Miembros 

del CESE, la Sra. Marie-Therese Ettmayer, 

Gabinete de la Presidenta y la Sra. Ewa 

Tomaszewska, Directora de Relaciones Externas 

para América Latina. 

25 -  ENCUENTRO: "DECLARACIÓN DE 
 BUENOS AIRES SOBRE LA BRECHA  
 DE NUTRIENTES EN ARGENTINA" 

El 19 de abril del ejercicio bajo análisis se realizó en 

la Bolsa de Cereales el evento "Declaración de           
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Buenos Aires sobre la Brecha de Nutrientes en 

Argentina". El objetivo del encuentro fue exponer el 

trabajo de investigación sobre Brecha de nutrientes 

en Argentina, cuyos resultados y análisis 

concluyeron en la Declaración de Buenos Aires que 

fue leída sobre el final de la jornada. 

Participaron activamente representantes de la Bolsa 

de Cereales e investigadores de la Universidad de 

Nebraska-Lincoln y de la Facultad de Cs. Agrarias 

de la Universidad de Mar del Plata. También 

estuvieron presentes investigadores del ámbito 

académico y representantes de las cadenas de valor 

y de otras organizaciones que adhirieron a la 

declaración. 

En la apertura, Ramiro Costa, Subdirector Ejecutivo 

de la Bolsa de Cereales, brindó las palabras de 

bienvenida e hizo mención al "trabajo de 

investigación de dos años llevado a cabo por los 

mejores especialistas del  ámbito local  e 

internacional y sobre la mejor ciencia disponible". 

Asimismo, se refirió al compromiso de la entidad 

con la sustentabilidad de los sistemas productivos 

de Argentina, a través de una serie de iniciativas 

como la Red de Buenas Prácticas Agropecuarias, el 

Plan Argentino de Carbono Neutro, y la promoción 

de la Ley "Régimen de Fomento al Desarrollo 

Agroindustrial Federal, Inclusivo, Sustentable y 

Exportador" mediante el Consejo Agroindustrial 

Argentino. Este Proyecto de Ley contiene entre sus 

objetivos el fomento del uso de fertilizantes, 

"entendiendo que es el camino para un crecimiento 

sostenible de nuestra producción, que derive en más 

exportaciones y empleo en todo el país", agregó. 

Luego de las palabras de Melina Ginszparg, 

Consejera de la Comisión de Fulbright Argentina; 

Thomas Farrell, Asesor de la Universidad de 

Nebraska-Lincoln, señaló que es misión de esta 

universidad trabajar en temas relacionados con la 

producción de alimentos de manera sustentable, 

debido a que los problemas de la agricultura son 

globales y deben abordarse desde enfoques 

interinstitucionales. 

El panel técnico abrió con el Dr. Patricio Grassini, 

Prof. de Universidad Nebraska-Lincoln, quien 

expuso sobre la importancia de la intensificación 

sustentable de los cultivos a nivel global. 

Seguidamente,  el  Dr.  Fernando Andrade, 

Investigador de INTA y CONICET, se refirió al 

pasado y presente de la intensificación sustentable 

de los sistemas de producción de cultivos en 

Argentina y sus desafíos futuros. 

Entre las presentaciones más importantes de la 

jornada, el Dr. Juan Pablo Monzón, Investigador del 

CONICET, se refirió al trabajo de investigación "La 

brecha de nutrientes en Argentina". En la misma, dio 

cuenta de que las aplicaciones actuales de nutrientes 

no son suficientes para cerrar la brecha de 

rendimiento actual y, en la mayoría de los casos, los 

balances indican minado de nutrientes.
 
Por último, Daniela Regeiro, analista de la Bolsa de 

Cereales, explicó la vinculación y contribución del 

Relevamiento de Tecnología Agrícola Aplicada al 

proyecto, y su aporte al diagnóstico de los sistemas 

productivos argentinos y al proceso de evaluación y 

formulación de política pública relacionada con la 

adopción tecnológica. En este sentido, Agustín 

Tejeda Rodríguez, Economista Jefe de la Entidad, 

indicó que políticas de promoción del uso de 

fertilizantes son muy importantes en el contexto 

actual, y resultarían no solo en sistemas más 

sustentables, sino también en importantes 

beneficios económicos y fiscales. 

Finalizadas las presentaciones, se procedió a la 

lectura de la Declaración de Buenos Aires sobre la 

brecha de nutrientes. En la misma, los expertos 

concluyen en que "cualquier programa que tenga 

como objetivo aumentar la producción y los 

rendimientos de manera sostenible y bajo buenas 

prácticas agrícolas, mejorando la salud del suelo a 

t r avés  de l  t i empo ,  va  a  r equer i r  de  un 

reconocimiento explícito de la necesidad de un 

mayor y mejor uso de nutrientes en los sistemas de 

producción de grano en Argentina." Dicha lectura 

estuvo a cargo de Sofía Gayo, analista del Dpto. de 

Investigación y Prospectiva Tecnológica de Bolsa 

de Cereales. 
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La jornada terminó con una mesa de intercambio 

entre los presentes. 

26 -  GIRA AGRÍCOLA CON EMBAJADAS 
 D E  D I S T I N T O S  P A Í S E S  E N 
 ARGENTINA 

Los días 20 y 21 de abril del ejercicio bajo análisis, 

la Bolsa de Cereales organizó un viaje con 

agregados, consejeros agrícolas y representantes de 

embajadas, en el que pudieron conocer en primera 

persona el potencial de la agroindustria argentina.
 
En el marco de una actividad de relacionamiento 

con Embajadas de diferentes países en Argentina, la 

entidad convocó a asesores y funcionarios de 

Alemania, España, Países Bajos, Brasil, EE.UU., 

Nueva Zelandia, Reino Unido, Japón y de la 

Delegación de la Unión Europea en Argentina, para 

participar de una gira por establecimientos 

agroindustriales, dentro del área agrícola nacional, 

en los que tuvieron la oportunidad de observar de 

cerca la dinámica del sector, como invierte e innova, 

y sus capacidades logísticas de infraestructura 

portuaria. 

La delegación fue acompañada por Ramiro Costa, 

Subdirector Ejecutivo. de la Bolsa de Cereales junto 

a Jimena Vicentin Masaro y Nelson Illescas, 

Economista y Director de la Fundación INAI 

respectivamente. 

Esta iniciativa contó con un itinerario de variadas 

actividades que incluyó la visita a importantes 

plantas de procesamiento de semillas, de crushing, 

como así también conocer el funcionamiento de la 

logística portuaria. 

La primera actividad fue en Rojas, Pcia. de Bs. As., 

en la planta semillera María Eugenia, de la empresa 

Bayer donde, tras ser recibidos por los directivos, 

recorrieron las instalaciones de esta planta de 

producción de semillas de maíz, considerada la más 

grande del mundo. 

Luego fue el turno de visitar GEAR S.A., en donde, 

luego de una presentación de la centenaria empresa 

de servicios, recorrieron el establecimiento, y 

presenciaron una demostración del funcionamiento 

de la cadena de producción. 

La segunda jornada comenzó en Rosario, Pcia. de 

Santa Fe, con un desayuno de trabajo en el cual José 

Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales, dialogó 

con los diplomáticos sobre la situación del agro, el 

contexto internacional y el rol de Argentina como 

abastecedor de productos agroindustriales. 

Posteriormente, visitaron el Complejo de Renova, 

en Timbúes, Pcia. de Santa Fe, donde se ubica la 

planta de procesamiento de soja de mayor escala del 

mundo. Allí recorrieron tanto la planta de molienda, 

como sus instalaciones portuarias. 

Para finalizar esta gira, se realizó una navegación 

por el Río Paraná, desde Timbúes hasta Rosario, con 

el objetivo de conocer el polo de crushing de soja 

regional y pasando por las distintas plantas 

procesadoras de la oleaginosa. 

27 -  LA BOLSA DE CEREALES PARTICIPÓ 
 D E  L A  J O R N A D A  T É C N I C A 
 "HILVANANDO LA PRÓXIMA FINA"
 
La entidad participó el 5 de mayo de 2022 de una 

jornada técnica sobre la campaña fina, organizada 

por la Cámara Arbitral de la Bolsa de Cereales, junto 

a la Bolsa de Cereales y el Ministerio de Desarrollo 

Agrario en el 73° aniversario de Chacra Miramar. 

En la ocasión, Juan Pablo Gianatiempo, Analista del 

Instituto de Estudios Económicos de la Entidad, 

realizó la presentación "Rusia - Ucrania: Efectos 

sobre los mercados internacionales de trigo y 

cebada" en la que analizó el panorama económico 

mundial; las consecuencias de la guerra entre Rusia 

y Ucrania: cambios en los flujos comerciales e 

incremento de los precios internacionales; y el 

impacto en el mercado doméstico: precio de los 

granos, precio de los insumos y comercialización. 

28- PR OGR A MA   PA R A
 ESTABLECIMIENTOS  EDUCATIVOS
 A G R O P E C U A R I O S    Y 
 AGROINDUSTRIALES REALIZADO 
 POR  LA  BOLSA  DE CEREALES 
 JUNTO  A  NASA  HARVEST 

En el marco del Plan Estratégico de RSE de la Bolsa      
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de Cereales, se llevó a cabo el 26 de abril del 

ejercicio comentado una nueva edición, junto al 

consorcio NASA-Harvest, del Programa para 

Establecimientos Educativos Agropecuarios y 

Agroindustriales. 

En el año comentado integraron el Programa 35 

escuelas de Buenos Aires; Chaco; Córdoba; Jujuy; 

Santa Fe y Entre Ríos, sumando 482 participantes, 

entre alumnos y docentes, que se capacitaron en 

estimaciones agrícolas y nuevas tecnologías, como 

sensores remotos; Big Data e inteligencia artificial.
 
El encuentro contó con las palabras de bienvenida 

de José Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales 

acompañado por Ramiro Costa, Subdirector 

Ejecutivo de la Institución y Estefanía Puricelli, 

E c o n o m i s t a  L í d e r  d e  N A S A - H a r v e s t . 

Seguidamente, Agustín Tejeda, Economista Jefe de 

la Bolsa, brindó una breve explicación sobre el 

Programa; su proceso y la utilización que se le dió a 

los datos recolectados. 

La dinámica del programa se desarrolló en dos 

etapas: la primera compuesta por encuentros de 

carácter teórico y la segunda requirió que los 

estudiantes salgan a recorrer e identificar cultivos 

mediante una aplicación diseñada por NASA-

Harvest. Posteriormente, realizaron tareas de gran 

precisión asistidos y acompañados tanto por 

técnicos de la Entidad como de la propia NASA. 

29- UNA  DELEGACIÓN  DE
 REPRESENTANTES DE EMBAJADAS
 EXTRANJERAS VISITÓ LA BOLSA DE
 CEREALES 

La Comitiva, integrada por agregados, consejeros 

agrícolas y personal técnico de las Embajadas, 

participó el 19 de mayo del ejercicio bajó análisis, 

de una reunión sobre la situación actual del sector 

agroindustrial, el potencial de producción del país y 

las diversas acciones en cuanto a sostenibilidad que 

se están llevando adelante en la institución. 

Entre los asistentes se encontraron representantes 

de las Embajadas de Alemania, Australia, Brasil, 

España, Estados Unidos, Francia, Japón, Países 

Bajos, Reino Unido y de la Unión Europea, que 

fueron recibidos por autoridades de la Bolsa de 

Cereales. 

Luego de las palabras de apertura a cargo de José 

Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales, los 

expositores realizaron un recorrido sobre los 

principales datos del sector agroindustrial 

argentino. Asimismo, abordaron iniciativas 

llevadas a cabo por la Entidad, como la Red de 

Buenas Prácticas Agropecuarias (BPA), el 

Programa Argentino de Carbono Neutro (PACN) y 

la Visión Sectorial del Gran Chaco (VISEC), como 

así también presentaron el trabajo que se viene 

realizando desde el Consejo Agroindustrial 

Argentino (CAA). 

30- CONVENIO DE COLABORACIÓN  
 C O N  E L  M I N I S T E R I O  D E
  AGRICULTURA 

En la sede de la entidad el Ministro de Agricultura, 

Ganadería y Pesca, Dr. Julián Domínguez, y el 

Presidente de la Bolsa, Sr. José Martins, firmaron el 

26 de mayo de 2022, un convenio de "Colaboración 

e Intercambio de Información para Mejorar el 

Estudio del Sistema Productivo Argentino", que 

tiene como objetivo establecer un marco de 

colaboración para promover y desarrollar 

actividades de investigación relacionadas con los 

sistemas productivos de la República Argentina; sus 

efic ienc ias ;  uso  de  insumos  y  paque tes 

tecnológicos; valoración económica; estructura de 

costos y difusión sobre temas vinculados a los 

sectores agrícola y agroindustrial. 

Para ello se propuso compartir y obtener 

información actualizada para la estimación de 

costos y resultados productivos como uno de los 

elementos estratégicos de planificación y gestión de 

políticas públicas. 

También se trabajará para mejorar el cálculo del 

stock de granos y mantenerlo actualizado como así 

también de los costos productivos de los diferentes 

cultivos para cada una de las zonas definidas y la 

utilización de paquetes tecnológicos, entre las tareas 

más destacadas. 



77

Acompañaron a los firmantes el Secretario de 

Agricultura, Ganadería y Pesca; Ing. Agr. Matías 

Lestani; el Subsecretario de Agricultura; CPN. 

Delfo Buchaillot; el Vicepresidente 2° de la Bolsa 

de Cereales, Lic. Raúl Dente; el Secretario 

Honorario de la Bolsa de Cereales, Sr. Ernesto 

Crinigan; el Tesorero de la Bolsa de Cereales, Sr. 

Roberto Curcija; el Protesorero de la Bolsa de 

Cereales, Sr. Horacio Botte; el Subdirector 

Ejecutivo de la Bolsa de Cereales, Lic. Ramiro 

Costa, y el Gerente de RR. II. de la Bolsa de 

Cereales, Lic. Mariano Massó. 

31 -  ESTUDIANTES DEL INSTITUTO
 TECNOLÓGICO DE BS.AS. (ITBA) SE  
 CAPACITARON EN LA BOLSA DE 
 CEREALES 

La comitiva integrada por alumnos de 4° y 5° año de 

la carrera de Ingeniería Industrial del ITBA 

participó el 31 de mayo del ejercicio comentado de 

una actividad de formación en la Entidad, que se 

enmarca dentro de la materia "Agroindustria". El 

objetivo de los estudiantes fue conocer la Bolsa de 

Cereales, su relevancia para el comercio 

agroindustrial y el trabajo de sus equipos técnicos. 

En este sentido, desde el área de Estudios 

Económicos de la Bolsa de Cereales y desde la 

Fundación INAI se brindaron presentaciones en las 

que se destacaron cuestiones comerciales y 

proyecciones de producción y exportación; 

impactos de distintos escenarios de política pública 

en las principales variables económicas del país; 

sistemas productivos y marco de incorporación de 

tecnología agrícola, entre otros aspectos del análisis 

sectorial. 

Asimismo, realizaron una visita a la Cámara 

Arbitral de la Bolsa de Cereales, donde conocieron 

su laboratorio y las distintas funciones de la Cámara 

como tribunal arbitral. 

32 -  CONVENIO DE COOPERACIÓN
 ACADÉMICA DE LA BOLSA DE
 CEREALES CON LA FAUBA 

En la sede de la Facultad de Agronomía de la 

Universidad de Buenos Aires (FAUBA), se llevó a 

cabo el 2 de junio de 2022 la firma de este acuerdo 

que establece un marco colaboración entre ambas 

instituciones en capacitación y formación para el 

desarrollo profesional de los recursos humanos, 

favoreciendo la generación de conocimientos útiles 

y de productos de valor científico y social, a través 

de la realización de capacitaciones y prácticas 

profesionalizantes. 

El documento fue suscripto por la Ing. Agr. Marcela 

E. Gally, Decana de FAUBA y el Sr. José Martins, 

Presidente de la Bolsa de Cereales. Acompañaron a 

los firmantes la Ing. Agr. Carina R. Álvarez, 

S e c r e t a r i a  d e  D e s a r r o l l o  y  R e l a c i o n e s 

Institucionales de la FAUBA; el Lic. Ramiro Costa, 

Subdirector Ejecutivo de la Bolsa y el Lic. Mariano 

Massó, Gte. de RR. II de la entidad cerealista. 

Al respecto, José Martins señaló: "se coincidió en la 

relevancia de la educación en temas sectoriales para 

dar apoyo a una agroindustria fuerte y competitiva, 

que emplea recursos humanos de muy alta 

capacidad". También destacó: "la excelencia 

académica de la FAUBA y la vinculación 

estratégica a través de la capacitación y las prácticas 

profesionalizantes a los futuros graduados, quienes, 

sin lugar a duda, realizarán un valorable aporte a los 

trabajos técnicos que lleva a cabo la Bolsa". 

La Dra. Marcela Gally agregó: "Se abre la 

posibilidad de una amplia cooperación entre ambas 

instituciones como, la elaboración de propuestas de 

capacitación técnica conjunta y la realización de 

pasantías de nuestra/os estudiantes en la Bolsa 

contribuyendo a su formación y a su futura inserción 

profesional. Es el comienzo de un largo camino a 

recorrer en forma colaborativa para contribuir al 

desarrollo del sector agroindustrial y a la 

capacitación de los profesionales del futuro. 

33 -  E V E N TO :  " A G R O A L I M E N TO S :
 NUEVO ESCENARIO MUNDIAL,
 OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS PARA  
 PAÍSES PRODUCTORES" 

El encuentro, organizado por la Bolsa de Cereales, 
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junto a la Cámara de Comercio Internacional en 

Argentina (ICC Argentina) y la Sociedad Rural 

Argentina, se desarrolló el 21 de junio del ejercicio 

bajo análisis, en la sede de la Cámara Argentina de 

Comercio y Servicios con el objetivo de lanzar el 

Hub de Agronegocios de ICC, una plataforma 

internacional con sede central en Roma -en el que 

participan diversos miembros de ICC-, abierta a 

empresas, socios privados e instituciones 

especializadas en el sector agroalimentario con el 

fin de brindarles apoyo en tres aspectos: innovación 

y digitalización, comercio y polít icas,  y 

sostenibilidad. 

Para comenzar, representantes de las instituciones 

organizadoras, y otras autoridades, llevaron a cabo 

un breve análisis del contexto internacional. 

Por la Bolsa de Cereales participó Ramiro Costa, 

Subdir. Ejec. de la entidad, quien se refirió al rol 

estratégico de la agroindustria argentina, como una 

opción de crecimiento y desarrollo del país, así 

como también al aporte del sector en la generación 

de empleo y su impronta exportadora. 

Asimismo, expresó que el comercio internacional 

resulta clave para alentar a países como Argentina, 

ya que es fundamental para compensar diferencias 

geográficas entre producción y consumo; para 

actuar como estabilizador de los precios 

internacionales ante eventos climáticos o incluso el 

conflicto en el Mar Negro, y para favorecer un uso 

más eficiente de los recursos naturales y su 

conservación desde una perspectiva global. 

En este sentido, remarcó la importancia de 

desarrollar una estrategia que incentive la 

producción de alimentos, energía y otros bienes bio-

basados de calidad y mejor performance ambiental, 

como lo es el Programa Argentino de Carbono 

Neutro, iniciativa promovida por las Bolsas de 

Cereales. 

Acompañaron a Costa, Marcelo Elizondo, 

Presidente de ICC Argentina; Marcos Pereda, 

Vicepresidente de la Sociedad Rural Argentina; y 

Pablo Sívori, Embajador, Subsecretario de 

Promoción del Comercio e Inversiones. También se 

proyectó un video con las palabras de John W. H. 

Denton, Sec. Gral. International Chamber of 

Commerce (ICC Paris). 

Seguidamente, se dio paso a las presentaciones 

técnicas donde Agustín Tejeda Rodríguez, 

Economista jefe de la Bolsa, realizó su aporte a la 

temática a través de una disertación sobre seguridad 

alimentaria, comercio internacional y el rol de 

Argentina. 

34 -  LA BOLSA DE CEREALES Y LA 
 FUNDACIÓN INAI PRESENTES EN EL  
 16º CONGRESO DE MAIZAR 

Bajo el lema "El maíz siempre está", se llevó a cabo 

el 28 de junio ppdo. el Congreso del ´titulo, con el 

objetivo de conocer la bioeconomía que rodea al 

maíz y el sorgo, y su potencial, ofreciendo las 

novedades técnicas para los productores y un 

espacio para los jóvenes. 

En este marco, los analistas técnicos de ambas 

instituciones formaron parte de 3 paneles junto a 

otros especialistas del sector. De esta manera, 

Agustín Tejeda Rodríguez, Economista Jefe, 

participó de un panel sobre maíz en el que brindó un 

breve análisis de la coyuntura actual y la 

contribución del cultivo para la próxima campaña. 

Durante su participación afirmó: "Los precios del 

maíz, en niveles históricamente altos, explican el 

incremento del Valor Agregado, pero hay 

estancamiento en cantidades y varios factores de 

incertidumbre para la nueva campaña, tanto en 

precios, insumos, clima, políticas domésticas y la 

economía global". 

Asimismo, Sofia Gayo, Analista de Investigación y 

Prospectiva Tecnológica, compartió un espacio 

dedicado al sorgo en el que se explayó sobre 

tecnología  apl icada al  mismo.  En dicha 

presentación señaló que el cultivo de sorgo 

experimentó un gran incremento de superficie 

sembrada en las últimas dos campañas, alcanzando 

el millón de hectáreas en la 2021/22. Eso fue 

acompañado de un aumento en la tecnología               
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aplicada al cultivo, lo que a su vez se vio reflejado en 

mejores rindes cosechados. 

Esta expansión de superficie se dio en todas las 

regiones productivas, dentro de las cuales el NEA, 

centro norte de Santa Fe y Sudeste de Buenos Aires 

representan el 54% del área sembrada total. 

En las mismas, a la vez, se hizo uso de tecnología 

media a alta en cuanto a insumos y manejo técnico. 

En ese sentido, por ejemplo, el mayor uso de 

semillas resistentes a imidazolinonas y de 

tratamiento de semillas representaron dos 

herramientas de producción importantes para hacer 

un mejor manejo de malezas. 

Por parte de la Fundación INAI, su director Nelson 

Illescas, participó en un panel sobre el rol de la 

región como proveedora de alimentos. En el mismo, 

llevó a cabo una descripción de lo que está pasando 

con los precios de las principales commodities 

agrícolas con énfasis en el maíz, su impacto sobre 

los flujos comerciales a nivel global, y las 

oportunidades para Argentina, entre otros temas. 

"Un contexto global incierto ofrece oportunidades y 

desafíos. Argentina puede contribuir a la economía 

y seguridad alimentaria mundial. Sin embargo, no 

se respondió aún de forma adecuada, por lo que es 

tiempo de repensar y priorizar la inserción 

internacional" expresó. 

35 -  MESA DE TRABAJO SOBRE "EL ROL
 DE LOS GRANDES EXPORTADORES
 DE MAÍZ EN UN CONTEXTO GLOBAL
 COMPLEJO" 

El encuentro se desarrolló de manera presencial el 

27 de junio del presente ejercicio, en la sede de la 

entidad cerealista, con representantes de la cadena 

del maíz de Argentina, Brasil y Estados Unidos, con 

el objetivo de generar un ámbito de discusión e 

intercambio de ideas en relación con la coyuntura 

actual y sus efectos sobre la producción y el 

c o m e r c i o  i n t e r n a c i o n a l  d e  p r o d u c t o s 

agroindustriales. 

Durante la Mesa de Trabajo, representantes de la 

Bolsa de Cereales y la Fundación INAI, junto a una 

comitiva de MAIZALL, alianza internacional 

integrada por miembros de la Asociación Maíz y 

Sorgo Argentino (MAIZAR), la Associação 

B r a s i l e i r a  d o s  P r o d u t o r e s  d e  M i l h o 

(ABRAMILHO), la National Corn Growers 

Association (NCGA) y el US Grain Council, 

abordaron temáticas como seguridad alimentaria, 

sustentabilidad, acceso a mercados (con foco en 

biotecnología) y comercio internacional basado en 

ciencia, entre otras cuestiones. 

La actividad comenzó con unas palabras a cargo del 

Pte. de la Bolsa de Cereales, José Martins, y del Pte. 

de MAIZALL, Paulo Bertolini. Seguidamente, se 

llevaron a cabo una serie de presentaciones por parte 

del equipo técnico de la Institución y representantes 

de las entidades presentes, moderados por Ramiro 

Costa, Subdirector Ejeutivo de la Bolsa. 

En la apertura, Martins remarcó el rol del comercio 

internacional de productos agroindustriales tanto en 

la Seguridad Alimentaria Mundial, como en la lucha 

contra el Cambio Climático. En relación a la 

situación de tensión que atraviesan actualmente los 

mercados internacionales de productos e insumos 

agrícolas, reafirmó el compromiso del sector de 

producir alimentos de forma sostenible y abastecer 

al mundo. 

Por su parte, Paulo Bertolini, actual presidente de 

MAIZALL, expresó que "satisfacer la demanda de 

alimentos en áreas de escasez requiere un sistema de 

comercio global abierto que se base en regulaciones 

sobre seguridad alimentaria que sean predecibles, 

transparentes y basadas en la ciencia. Hacemos un 

llamado a los gobiernos de todo el mundo para que 

colaboren y eviten la creación de nuevas barreras". 

36 - JORNADA DE ACTUALIZACIÓN DE
  ASAGIR 

El 4 de agosto de 2022, se llevó a cabo la jornada del 

título en la UCA y el Lic. Ramiro Costa, Subdirector 

Ejecutivo de la Bolsa, formó parte del Panel 

Integración de la Cadena de Girasol, junto a 

destacados representantes y profesionales 

integrantes de la  cadena, en el que se abordó el tema  

"Eslabones de una sólida cadena de valor: el mundo 

nos observa".
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Durante su participación en este espacio, en el que 

b r i n d ó  l a  p e r s p e c t i v a  d e l  e s l a b ó n  d e 

comercialización, afirmó que "la Bolsa está 

convencida de la sinergia que genera trabajar con 

todos los sectores. Esto contribuye al crecimiento y 

desarrollo de la agroindustria argentina." 

Asimismo, expresó "si bien existen factores que 

amortiguan los precios internacionales, continúan 

en niveles altos. Argentina es un origen confiable, 

por lo que, más allá del contexto global complicado, 

puede encontrarse una oportunidad." 

37 -  V I S I TA D E L S E C R E TA R I O  D E
 AGRICULTURA,  GANADERÍA Y
 PESCA DE LA NACIÓN 

El Secretario, Juan José Bahillo, acompañado por 

Juan Manuel Fernández Arocena, Jefe de Gabinete 

de la SAGyP., visitó la entidad, el 29 de agosto del 

ejercicio bajo análisis, ocasión en la cual compartió 

un almuerzo con las autoridades de la Bolsa. 

En la oportunidad fue recibido por los señores: José 

C. Martins, Presidente; Julián Echazarreta, 

Vicepresidente 1º; Raúl C. Dente, Vicepresidente 

2º; Ernesto J. Crinigan, Secretario Honorario; 

Rafael Aliaga, Prosecretario Honorario y Roberto 

B. Curcija, Tesorero de la Entidad. También 

estuvieron presentes Ramiro Costa, Subd. Ejec. 

junto a Mariano Massó, Gte. de RRII. 

Durante la reunión, se repasaron los temas 

inherentes a la agenda agroindustrial y se analizó la 

situación actual. Asimismo, se presentaron al 

Secretario, las líneas de trabajo institucional que la 

Bolsa lleva a cabo en estimaciones agrícolas, 

estudios económicos, tecnología agrícola aplicada, 

Red BPA, negociaciones agrícolas internacionales y 

Programa Argentino de Carbono Neutro entre otras. 

También se coincidió en la importancia del pronto 

tratamiento y aprobación en la Cámara de 

Diputados del proyecto de Fomento al Desarrollo 

Agroindustrial para promover inversiones y 

desarrollo productivo de manera inclusiva y federal. 

Por último, se reafirmó el compromiso de continuar 

trabajando dentro del marco del "Convenio de 

Colaboración e Intercambio de Información 

para Mejorar el Estudio del Sistema Productivo 

Argentino" que la entidad cerealista y la Secretaria 

suscribieron recientemente. 

38 -  MISIÓN SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO
 EN WASHINGTON 

El encuentro, organizado por la Embajada de 

Estados Unidos en Argentina, se llevó a cabo del 12 

al  16 de septiembre de 2022 y reunió a 

representantes del sector privado de la región con el 

objetivo de participar en diversas actividades sobre 

cambio climático y producción agroindustrial. 

Ramiro Costa, Subdirector Ejecutivo de la Bolsa de 

Cereales, integró la comitiva que se reunió con los 

líderes de las distintas áreas del USDA en diferentes 

iniciativas relacionadas a tecnologías, innovación y 

productividad para mitigar y/o reducir los gases de 

efecto invernadero de manera sustentable desde el 

sector,  donde brindaron su vis ión sobre 

conservación y sustentabilidad, agricultura 

climáticamente inteligente y mediciones de gases 

de  e f ec to  i nve rnade ro  en  l a s  p r ác t i ca s 

agropecuarias. 

Asimismo, se realizó una serie de visitas al sector 

privado, cuyo itinerario incluyó entidades como 

National Farmers Union, National Cattlemen´s 

Beef Association, American Farm Bureau 

Federation y la American Soybean Association, con 

el objetivo de conocer de primera mano las acciones 

de adaptación al cambio climático, mitigación y 

experiencia de resiliencia entre los actores de los 

distintos sectores productivos. 

39 -  CURSO "POSGRADO
 INTERNACIONAL DE TECNOLOGÍAS
 DE OBSERVACIÓN     DE LA TIERRA Y
 ESTIMACIONES AGRÍCOLAS" 

Con el propósito de contribuir a la mejora de las 

estimaciones agrícolas en Argentina y profundizar 

en el conocimiento del sector, promoviendo la 

incorporación de las nuevas tecnologías para el 

estudio de otras variables relevantes, la Bolsa de 

Cereales y el Consorcio NASA Harvest, en conjunto 



81

con el Centro para la Información Científica 

Geoespacial de la University of Maryland, 

acordaron la realización de esta iniciativa junto con 

el Ministerio de Educación de la Nación que se llevó 

a cabo del 12 al 16 de septiembre del ejercicio bajo 

análisis en la sede de la entidad cerealista. 

Durante el curso, los estudiantes intercambiaron 

experiencias referidas al ámbito profesional y a 

cómo llevan a la práctica las herramientas 

adquiridas en los encuentros virtuales. Asimismo, 

participaron de distintas clases con especialistas del 

sector como Yanina Bellini, Alfredo Campos y 

destacados expertos del INTA argentina. 

Este programa se encuentra en la frontera del 

conocimiento técnico, enfocado, y hecho a medida, 

para la capacitación de recursos humanos en 

estimaciones agrícolas usando las tecnologías de 

sensores remotos.
 
40 -  LA BOLSA DE CEREALES PARTICIPÓ
 D E L  E V E N T O   " S I T U A C I Ó N
 E C O N Ó M I C A   M U N D I A L   Y
 DINÁMICAS COMERCIALES", 

En el marco de una reunión conjunta de las 

comisiones de Economía y Agricultura de la 

Honorable Cámara de Diputados de la Nación, la 

entidad participó, el 22 de septiembre de 2022, junto 

a la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO), Grupo de 

Países Productores del Sur (GPS) y la Bolsa de 

Comercio de Rosario, de este encuentro en el que se 

analizaron, junto a los legisladores, los principales 

cambios que se sucedieron en el comercio mundial 

de alimentos, insumos y energía luego de la 

invasión de Rusia a Ucrania, las tendencias para los 

próximos años y sus impactos sobre la inserción 

internacional de Argentina. 

En la ocasión, Agustín Tejeda Rodríguez, 

economista jefe de la Bolsa de Cereales, describió 

los efectos que el nuevo escenario tiene sobre la 

producción y las exportaciones agroindustriales 

argentinas, poniendo en consideración los desafíos 

y oportunidades más relevantes para la próxima 

década. En este sentido, se destacó la importancia de 

la aprobación de Ley Agroindustrial, así como la 

necesidad de una política de inserción internacional. 

41 -  V I S I T A  D E  E S T U D I A N T E S  Y
 DOCENTES DE LA UNIVERSIDAD
 A M E R I C A N A  D E  P A R A G U AY 

En el encuentro realizado el 26 de septiembre de 

2022, la delegación participó de una charla brindada 

por Mariana Pellegrini, Responsable de Extensión y 

Difusión Educativa MtR School - Fundacion 

Matba, junto a los analistas técnicos de la Gerencia 

de Estudios Económicos de la Entidad cerealista. 

Los contenidos presentados se alinearon a los 

siguientes objetivos planteados por la Universidad:
 
* Adquirir conocimiento general sobre mercados de 

derivados financieros y agropecuarios, con foco en 

la estructura de la economía paraguaya. 

* Identificar instituciones del mercado de capitales 

en Argentina, entendiendo relevancia e impacto en 

el sector agrícola de Paraguay. 

* Conocer el funcionamiento de los mercados de 

derivados y los distintos productos. 

* Gestación, desarrollo y contribución del Mercado 

físico y de derivados en la economía argentina. 

Entre los temas abordados se encontraron: El uso de 

los mercados de futuros, la situación de los 

mercados de granos y el rol de Argentina en ellos, y 

un panorama sobre la producción local y la 

tecnología aplicada a los cultivos. 

42 - LANZAMIENTO CAMPAÑA GRUESA
 2022/23 

La Bolsa de Cereales, el 28 de septiembre del 

ejercicio comentado, llevó a cabo el Lanzamiento 

de la Campaña Gruesa 2022/23, donde analizó el 

escenario bajo el cual se va a desenvolver el nuevo 

ciclo  product ivo y publ icó las  pr imeras 

estimaciones de producción, exportaciones y 

contribución de las cadenas agrícolas a la economía 

argentina. 
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En el discurso de apertura, Juan José Bahillo, 

Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 

Nación, destacó la decisión de los productores de 

invertir y apostar a la producción en un contexto 

difícil y complejo, en donde enfatiza la sequía y la 

situación mundial de conflicto bélico. En esta línea, 

se refirió al Programa de Incremento Exportador 

que alcanzó muy buenos resultados, valorando la 

iniciativa de los productores de incorporarse y 

vender sus granos de soja. También mencionó la 

propuesta presentada por la Red BPA en cuanto a 

buenas prácticas agropecuarias, la cual será 

incorporada en el próximo CFA (Consejo Federal 

Agropecuario). Y resaltó "el trabajo conjunto de 

muchas entidades en la cual la Bolsa tiene una 

participación importante para generar un marco 

normativo homogéneo en todo el país y dar 

previsibilidad y tranquilidad a la comunidad y a los 

productores." 

Seguidamente, el Presidente de la Bolsa de 

Cereales, José C. Martins, se refirió a la enorme 

oportunidad que tiene Argentina de dar respuesta a 

la preocupación mundial en relación a seguridad 

alimentaria, el suministro de energía y el 

intercambio y la provisión de alimentos. En este 

sentido, indicó que "en nuestro país, no hemos sido 

capaces de convencernos de tomar posicionamiento 

para abastecer esta demanda, debido a una 

macroeconomía inestable, una política con una alta 

presión tributaria y un escenario cambiante en las 

reglas de juego." Asimismo, señaló que "el sector no 

necesi ta  ni  subsidios ni  prebendas,  solo 

previsibilidad y una reducción gradual de la carga 

impositiva". Y afirmó que "desde Bolsa de Cereales, 

junto al Consejo Agroindustrial, venimos 

impulsando un proyecto de ley que brinde reglas de 

juego claras, previsibilidad, un escenario que 

permita invertir, poder mejorar la infraestructura, y 

poder crecer en valor agregado" siendo necesario 

que el mismo sea aprobado y promulgado para 

generar crecimiento; más producción y empleo en 

nuestro país. 

A continuación, en los primeros dos paneles de la 

jornada se analizó el escenario internacional, 

haciendo foco en sus efectos sobre la agroindustria 

argentina. En primer lugar, Seth Meyer, Economista 

Jefe del USDA, describió la situación tirante que 

caracteriza al balance de oferta y demanda mundial 

de granos desde la invasión de Rusia a Ucrania, y 

subrayó la necesidad de que el resto de los países 

productores prioricen políticas tendientes a 

aumentar la productividad y eviten la adopción de 

restricciones a las exportaciones. 

Luego, Nelson Illescas, Director de Fundación 

INAI, abordando los desafíos que implican los 

cambios geopolíticos, resaltó que es preciso trabajar 

e n  l a  c o n s t r u c c i ó n  d e  u n a  a g e n d a  d e 

relacionamiento que equilibre las necesidades 

comerciales con los vínculos políticos. 

El panel de cierre "Escenario y Perspectivas de la 

Campaña Agrícola 2022/23" inició con las 

perspectivas climáticas para el nuevo ciclo 

productivo, a cargo del ingeniero Eduardo Sierra, 

quien describió que la ausencia de lluvias, como 

consecuencia de los últimos dos ciclos consecutivos 

de "La Niña", plantean un escenario desfavorable 

para la definición de los rendimientos en cultivos de 

invierno y para el inicio de las labores de siembra 

para cultivos de verano. Sin embargo, aseguró que 

el sistema evolucionará lentamente hacia un 

"Neutral" estabilizándose a partir del mes de enero. 

A continuación, la economista de la Fundación 

INAI, Jimena Vicentin Masaro, analizó la alta 

vo la t i l idad  que  ex i s te  en  los  mercados 

internacionales, donde los precios de los granos y de 

los insumos se encuentran por encima de la 

campaña anterior. Haciendo foco en los márgenes 

relativos de los distintos planteos, destacó la 

competitividad de las producciones de soja y 

girasol. 

Luego, Daniela Regeiro, analista agrícola de la 

Bolsa de Cereales, subrayó que la campaña actual 

presenta un desafío para la adopción tecnológica, 

con el riesgo de presentar un retroceso en algunos 

indicadores relevantes para la sustentabilidad de los 

sistemas productivos y el cuidado de los recursos, 

como la siembra directa, las rotaciones, los cultivos 

de servicios y la fertilización. No obstante, la nueva 
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campaña podría acelerar la curva de adopción de 

herramientas de manejo que permiten hacer un uso 

más eficiente y sustentable de los insumos y los 

recursos, como análisis de suelo, nutrición por 

ambientes y refugio, al tiempo que podría favorecer 

un incremento de la participación de insumos de 

origen biológico. 

Con este panorama, Martín López, analista del 

departamento de Estimaciones Agrícolas de la 

Bolsa de Cereales, señaló que la superficie 

sembrada con cultivos extensivos en Argentina 

registraría un retroceso en la campaña 2022/23 que, 

junto a los menores rindes estimados como 

consecuencia del escenario climático, resultaría en 

una producción de 127,7 millones de toneladas, 

reflejando una caída del -1,6% en relación con la 

campaña anterior. El mayor retroceso se daría en la 

superficie y producción de trigo, que alcanzaría 6,1 

millones de hectáreas y 17,5 millones de toneladas, 

respectivamente.  Asimismo, expresó que 

disminuirían el área sembrada de maíz y sorgo, en 

donde se observaría una mayor participación de 

siembras tardías. En cambio, el área sembrada con 

soja se incrementaría un 2,5% alcanzando 16,7 

millones de hectáreas y se cosecharían 48 millones 

de toneladas de la oleaginosa, volumen cercano a 

los 50 millones de toneladas estimadas para maíz, 

que se mantendría como el principal cultivo. Por 

último, el área destinada al girasol registraría un 

aumento de 17,6%, que totalizaría una producción 

de 3,9 millones de toneladas (+14,7%). 

Finalmente, Agustín Tejeda Rodríguez, Economista 

Jefe de la Entidad, recalcó que la caída tanto en 

precios como cantidades para la nueva campaña 

determinaría una disminución en la contribución de 

las cadenas de cultivos extensivos a la economía 

argentina, aunque esta se mantendría en niveles 

históricamente altos. Señaló que para la campaña 

2022/23 se estima un Producto Bruto Agrícola de 

USD 50.655 millones y exportaciones de granos y 

subproductos por USD 40.900 millones, valores 

que significarían caídas del 12% y 9% en relación a 

la campaña anterior. También agregó que la 

recaudación fiscal se ubicaría en torno a USD 

17.500 millones (-9,1%), y la inversión de los 

productores totalizaría 25.600 millones de dólares, 

dado que los gastos en insumos aumentarían un 32% 

en relación a la campaña pasada. 

Como conclusión, agregó que la adopción de un 

marco de políticas más favorable para la inversión y 

la exportación, como propone el Consejo 

Agroindustrial Argentino, permitiría más que 

duplicar el crecimiento esperado para el sector 

agroindustrial, que podría acercarse al potencial.

 
43 -  LA BOLSA DE CEREALES PRESENTE
 EN EL CONGRESO INTERNACIONAL
 DE MAÍZ 

Durante el encuentro, llevado a cabo el 19 y 20 de 

octubre de 2022, en el Ctro. de Convenciones de la 

Prov. de Córdoba, representantes de la entidad 

participaron como oradores de distintos paneles. De 

esta manera, Ramiro Costa, Subdirector Ejecutivo 

de la Bolsa de Cereales, realizó su disertación sobre 

el valor generado por la cadena maicera y su aporte a 

la economía argentina. 

En su exposición, Costa sostuvo que la cadena 

maicera es una de las más dinámicas de la economía 

argentina y afirmó que "a pesar de que este año tiene 

menor contribución a la economía, sigue siendo un 

pilar de crecimiento y transformación que aporta a 

la solidez macroeconómica". Por otro lado, también 

destacó que el maíz es uno de los cultivos con más 

diversificación de destinos, lo cual brinda al país la 

oportunidad de posicionarse como un proveedor 

confiable de alimentos en un mercado cada vez más 

desafiante. Finalmente, indicó que "existe la 

necesidad de priorizar la inserción en sectores 

competitivos internacionalmente. Con políticas 

agroindustriales apropiadas se tiene un mayor 

potencial de crecimiento." 

El Programa Argentino de Carbono Neutro también 

formó parte de este evento. En el Panel "Huella de 

Carbono: el camino a recorrer", Sabine Papendieck, 

Espec ia l i s ta  en  Re lac iones  Económicas 

Internacionales, presentó el Programa y las 

herramientas para los cultivos de maíz y sorgo. 

Además, dio a conocer los avances en lácteos y las     
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novedades acerca de las mesas de cebada, algodón y 

papa por implementarse. 

Por último, Agustín Tejeda Rodríguez, Economista 

Jefe de la Bolsa de Cereales, compartió Panel con el 

economista Roberto Bisang, donde dialogaron 

sobre el libro "Agroindustria: transformaciones 

recientes y su papel en el desarrollo argentino" en el 

que ambos tuvieron participación. 

En dicho espacio, Tejeda Rodríguez expresó que "la 

agricultura está en el centro de la respuesta a los 

desafíos del mundo. La bioeconomía puede brindar 

solución a la seguridad alimentaria y a la demanda 

de bienes y servicios. Argentina tiene mucho por 

ganar". En este sentido, mencionó que "en el 

escenario internacional, luego de la invasión rusa, 

hay un renovado interés en el país y en la región". 

Asimismo, y en consonancia con lo expuesto por 

Ramiro Costa, resaltó que Argentina tiene el 

potencial para convertirse y consolidarse como 

proveedor confiable de alimentos y de energía, en 

tiempos inestables y de manera sustentable. 

"Contamos con atributos, con recursos naturales y 

con modelos sustentables, más que los del resto del 

mundo. Somos pioneros en el paradigma de la 

bioeconomía y adoptantes  tempranos de 

biotecnología",  completó Agustín Tejeda 

Rodríguez. Para culminar, señaló que para esto es 

necesaria una política distinta, poniendo el foco en 

el desarrollo territorial, la sustentabilidad, el cambio 

climático, las exportaciones y la producción.
 
44 - LA BOLSA DE CEREALES SE SUMÓ A
 LA CAMPAÑA "AGROCULTURA: EL
 CAMPO EN TU VIDA" 

Durante el ejercicio, la Bolsa de Cereales integró 

este proyecto colaborativo, junto a más de 20 

instituciones que buscan dar a conocer cómo el agro 

llega y está presente en la cotidianeidad de todos los 

argentinos. 

La  campaña  "AgroCultura:   el   campo   en   tu  

vida"  invita  a  sumergirse  en  el  mundo   del  

c a m p o  a r g e n t i n o  a  t r a v é s  d e  l a                             

web www.elcampoentuvida.com.ar, para conocer 

más de cerca a quienes trabajan en él y cómo lo 

hacen. En dicho espacio se podrán encontrar notas 

de referentes en tecnología, cocina, nutrición, 

alimentos y bebidas, entre otros, así como también 

posteos e historias que unen campo y ciudad listas 

para ser compartidas. 

45 - MESA DE TRABAJO ACERCA DE 
 INICIATIVAS SOBRE AMBIENTE Y
 DESARROLLO SOSTENIBLE EN EL
 SECTOR  AGROINDUSTRIAL 

La Bolsa de Cereales y la Fundacion INAI llevaron 

a cabo el 8 de noviembre de 2022, la Mesa de 

Trabajo acerca de iniciativas sobre ambiente y 

desarrollo sostenible en el sector agroindustrial, con 

agregados, consejeros agrícolas y equipos técnicos 

de Embajadas acreditadas en Argentina. 

D u r a n t e  l a  r e u n i ó n  r e p r e s e n t a n t e s  d e l 

Departamento de Agricultura de los Estados Unidos 

(USDA) y miembros de la Embajada de Estados 

Unidos en Argentina, presentaron las principales 

iniciativas sobre Cambio Climático del Gobierno de 

EE.UU. Estas son: AIM for Climate, Global 

Methane Pledge, Sustainable Productivity Growth 

y Climate Smart Commodities. 

Este encuentro se realizó en simultáneo con la 27ª 

Conferencia de las Partes que se lleva a cabo en 

Sharm el Sheij, Egipto, junto a representantes de las 

embajadas de EEUU, España, Japón, Australia, 

Alemania, Países Bajos, Gran Bretaña, Nueva 

Zelandia, Brasil, y Francia. 

46 - LA BOLSA DE CEREALES PRESENTE
 EN EL XI FÓRUM NACIONAL DE
 A G R O N E G O C I O S  D E  L I D E
 ARGENTINA
 
La Entidad participó el 17 de noviembre del 

presente ejercicio en el Alvear Palace Hotel, del 

encuentro, organizado por LIDE Argentina, 

representada por su presidente, José Martins, quien 

integró la mesa "Instituciones: Puentes al Futuro", 

junto a  destacadas personal idades de la 

agroindustria argentina. 

En la ocasión, el dirigente expresó "nos hemos             
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propuesto trabajar internamente en un nuevo 

planteamiento estratégico que nos indique como 

posicionarnos, partiendo de ejes como la 

institucionalidad adaptada a las nuevas tecnologías; 

debemos comunicar que somos parte de la solución 

y no sólo el sector del que se pueden extraer 

recursos." 

Asimismo, formaron parte del panel, David 

Roggero, Presidente de Aapresid; y Eduardo Borri, 

Presidente de la Cámara Argentina de Fabricantes 

de Máquinas Agrícolas.
 
El XI Fórum Nacional de Agronegocios, abordó el 

tema AGENDA 2050. Una mirada más allá de la 

coyuntura, y contó con el aporte de destacadas 

personalidades del sector. 

47 -  C O N F E R E N C I A    S O B R E
 "COMMODITIES E INFLACIÓN 

Durante la conferencia realizada en la Entidad el 28 

de noviembre del ejercicio bajo análisis, los 

especialistas, Ivo Sarjanovic y Alan G. Futerman 

analizaron de manera crítica la noción instalada de 

que las materias primas son siempre coberturas 

correctas contra la inflación. 

En la apertura, José Martins, Pte. de la Bolsa de 

Cereales, resaltó la importancia de este tipo de 

encuentros para contribuir al conocimiento de la 

agroindustria y sus temas de análisis. 

Seguidamente, Ramiro Costa, Subdirector 

Ejecutivo de la Entidad, agregó que "esta 

presentación tiene la virtud del sentido de la 

oportunidad: aborda los temas del momento e invita 

a pensar y replantear algunos conceptos que 

tenemos establecidos" finalizó. 
 
En su disertación, Sarjanovic y Futerman, se 

refirieron al libro "Commodities as an Asset Class. 

Essays on Inflation, the Paradox of Gold and the 

Impact of Crypto", de su autoría. Al respecto, 

explicaron que los commodities no son "siempre" 

un buen hedge contra la inflación. Las diferentes 

familias de materias primas tienen históricamente 

comportamientos disimiles frente a la caída del 

poder adquisitivo de las monedas. 

En este sentido, se refirieron al oro, el cual también 

ha manifestado una conducta anormal en los 

últimos años. 

Asimismo, afirmaron que existen motivos 

financieros, micro y macroeconómicos que desafían 

la idea de lo mismo como un "hedge" pasivo de 

largo plazo frente a este proceso económico. 

Al finalizar el evento, tuvo lugar un espacio de 

intercambio junto a los oradores. 

48 –  LA  6TA.  EDICIÓN  DE  JONAGRO  SE
 REALIZÓ  EN  LA  BOLSA  DE
 CEREALES 

La entidad cerealista fue sede del encuentro 

realizado el 1 de diciembre de 2022 y estuvo 

presente a través de la participación de su Pte., José 

Martins, en el acto de apertura junto al Pte. de 

Confederaciones Rurales Argentinas (CRA), Jorge 

Chemes. 

En su discurso, Martins destacó la importancia del 

evento y señaló que, como sector, es necesario 

generar consensos y diálogos que para construir 

propuestas de políticas que privilegien el bien 

común por sobre los intereses sectoriales, para que 

la agroindustria se posicione ante la política de 

manera acorde a su importancia, al ser generadora 

de 7 de cada 10 dólares. 

Bajo el lema "El campo y la agroindustria ¿Cómo 

pueden caminar juntos?, ¿Qué futuro queremos para 

la Argentina?", se llevó a cabo la edición 2022 de la 

Jornada Nacional del Agro (JONAGRO), contando 

con destacados especialistas que disertaron sobre 

distintas temáticas de gran relevancia para el sector 

agropecuario. 

49 –  REMATE DEL PRIMER LOTE DE
 TRIGO DE LA CAMPAÑA 2022/23 

El evento se llevó a cabo el 6 de diciembre del 

presente ejercicio en Córdoba, organizado por la 

Bolsa de Cereales y la Bolsa de Cereales de 

Córdoba, acompañadas por las Bolsas de Cereales 

de Bahía Blanca y Entre Ríos y las Bolsas de 

Comercio de Chaco, Rosario y Santa Fe. 
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Proveniente de la localidad de J. J. Castelli, Pcia. de 

Chaco, el lote fue remitido por el productor Talalay 

Alberto, y adquirido por el Molino Río Segundo 

(Pasejes). 

En la apertura, José C. Martins, Presidente de la 

Bolsa de Cereales, felicitó al productor "por lograr 

en este marco tan complicado este 1° lote de trigo". 

Asimismo, expresó que "más que nunca, debemos 

celebrar la disposición del productor argentino, y la 

inversión que realiza, para lograr este tipo de 

cultivos en un ambiente adverso, al cual, más allá de 

la política y la macroeconomía, que juegan un papel 

que hoy parece un freno de mano, se suma el factor 

climático." 

50 –  ESTUDIANTES DEL CEIDA DE LA
 SOCIEDAD RURAL ARGENTINA
  VISITARON LA BOLSA DE CEREALES 

La comitiva del Centro de Estudios e Investigación 

para la Dirigencia Agroindustrial (CEIDA) de la 

Sociedad Rural Argentina visitó la Entidad el 2 de 

diciembre de 2022, con el objetivo de conocer la 

importancia y el funcionamiento de las instituciones 

y los mercados granarios. 

En la oportunidad, participaron de una charla con la 

Lic. Mariana Pellegrini, de MATba Rofex, sobre 

"Mercado de Futuros. Usos y Beneficios". 

Seguidamente, fueron recibidos por la Dra. Emilia 

Di Rosso y el Dr. Ignacio Acedo en las instalaciones 

de la Cámara Arbitral de la Bolsa de Cereales en 

donde realizaron una recorrida por los laboratorios 

y se llevó a cabo una presentación sobre "La Cámara 

y su rol Arbitral en los agronegocios". 

51 -  P R E S E N T A C I Ó N  D E L  L I B R O
 " A G R O I N D U S T R I A :
  TRANSFORMACIONES RECIENTES Y
 SU PAPEL EN EL DESARROLLO
  ARGENTINO" 

La Entidad, el 6 de diciembre del ejercicio bajo 

a n á l i s i s ,  f u e  s e d e  d e l  l a n z a m i e n t o  d e 

"Agroindustria: transformaciones recientes y su 

papel en el desarrollo argentino", publicado por 

Roberto Bisang, Ricardo Carciofi, Martín Piñeiro y 

Agustín Tejeda Rodriguez. 

En la apertura, José Martins, Presidente de la Bolsa 

de Cereales, agradeció a los autores, destacando la 

relevancia de los temas que abarca el libro para 

dotar de nuevos conocimientos al  sector 

agroindustrial y aportar a la construcción y el 

desarrollo de una nueva argentina de manera 

inclusiva, sustentable y federal. 

Seguidamente, Ramiro Costa, Subdirector 

Ejecutivo de la Entidad, agregó que "a pesar de la 

importancia de la agroindustria en la economía 

argentina y de su rol en la seguridad alimentaria 

global, el sector está subrepresentado en libros que 

analicen y estudien la temática en el marco de los 

cambios tecnológicos recientes. Este trabajo viene a 

cubrir en parte esa necesidad y lo hace con una 

mirada moderna, desafiando viejos marcos teóricos, 

y aportando al debate de ideas". 

Asimismo, indicó que "esta publicación concluye 

que se requiere un abandono de las políticas que más 

han perjudicado a la actividad, las cuales deben ser 

reemplazadas gradualmente por instrumentos más 

eficaces así como con otras medidas transversales 

que le permitan crecer. En esa agenda viene 

trabajando la Bolsa de Cereales en el marco del 

Consejo Agroindustrial Argentino, una sinergia 

evidente, y también necesaria, de cara a los desafíos 

de la macroeconomía argentina". 

Durante la jornada, los autores destacaron que la 

agroindustria tiene un rol protagónico en la 

economía de nuestro país y en los mercados 

internacionales. Pero la contribución podría ser muy 

superior: el sector viene creciendo por debajo de su 

potencial y a tasas menores a las del promedio 

mundial. Este crecimiento ha estado basado en unas 

pocas cadenas y con menores avances en los 

eslabones vinculados a la transformación de los 

granos. 

Por su parte, señalaron que, sobre la base de la 

adopción de grandes innovaciones tecnológicas y 

organizacionales, Argentina ha desarrollado los 

atributos para aprovechar las oportunidades que 

ofrece el desafiante mercado mundial, lo que 

conduce a repensar el rol de la agroindustria.              
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Con mejores políticas, el sector puede constituirse 

en uno de los ejes de una estrategia de desarrollo 

b a s a d a  e n  s e c t o r e s  c o m p e t i t i v o s 

internacionalmente. Para esto, serán necesarios 

consensos público-privados. 

Al finalizar la presentación, se abrió un espacio de 

intercambio entre los presentes sobre la política 

agroindustrial y su rol en una futura estrategia de 

desarrollo de Argentina. 

52 -  PRESENTACIÓN DEL TRABAJO "EL
 SECTOR AGROPECUARIO FRENTE
 AL DESAFÍO DE LA  
  SOSTENIBILIDAD" 

La Bolsa de Cereales y Fundación INAI, 

participaron el 24 de noviembre de 2022 del 19° 

Foro Global Alimentario, organizado por el Consejo 

Nacional Agropecuario en Monterrey, donde se 

expuso el documento "El sector agropecuario 

argentino frente al desafío de la sostenibilidad". 

En la ocasión, Nelson Illescas, Director de 

Fundación INAI, se refirió a los retos que enfrenta el 

sector en el mundo, en cuanto a sustentabilidad y 

cumplimiento de los ODS de Naciones Unidas, así 

como también las acciones en regiones como la UE 

y la visión, desafíos y/o iniciativas que se están 

promoviendo en Argentina. 

Asimismo, en la presentación se destacaron los 

trabajos que se vienen realizando desde la Red de 

Buenas Prácticas Agropecuarias (#RedBPA), el 

Programa Argentino de Carbono Neutro (#PACN) y 

la Visión Sectorial del Gran Chaco (#VISEC). 

53 –  PRESENTACIÓN DEL TRABAJO
 REALIZADO PARA EL INSTITUTO DE
 BIOTECNOLOGÍA AGRÍCOLA SOBRE
 LOS BENEFICIOS DE LOS CULTIVOS
 GM EN PARAGUAY 

La presentación de "Cultivos genéticamente 

modificados en la agricultura paraguaya", 

documento elaborado por la Entidad, se realizó en el 

evento Agro Dinámica en la ciudad de Hohenau, 

Paraguay, el 29 de noviembre del ejercicio 

comentado. 

En el mismo, se analizó el proceso de adopción de 

los cultivos GM en Paraguay: la situación actual, los 

principales impactos económicos-ambientales y los 

desafíos hacia el futuro de la agricultura en el vecino 

país. 

En la disertación, se expusieron los resultados más 

importantes del estudio, entre los que se encuentran: 

· El uso de cultivos GM fue autorizado a partir 

de 2004. Desde allí se han aprobado 458 

variedades GM: 58% de Soja, el 41% de 

maíz y 1% a algodón, con un ritmo de 

adopción elevado en los tres cultivos. 

· Los OGM y la Siembra Directa fueron clave 

para todos los tipos de productores, con 

beneficios en mejoras en el cuidado del 

sue lo ,  menores  cos tos  y  mayores 

rendimientos asociados al  paquete 

tecnológico y, con ello, mejoras en los 

márgenes. 

· Beneficios económicos a nivel micro con el 

uso de OGM: los márgenes de producción 

son superiores en 122,5 USD/ha en 

promedio en soja, y 94,5 USD/ha para el 

maíz. Tiene menores costos de producción y 

mejores rendimientos promedio. 

· Beneficios económicos a nivel macro: desde 

2004, 1,4 MHa adicionales se sembraron 

gracias a las semillas GM y a sus tecnologías 

relacionadas. Los años 2004-2021 sumarían 

mejoras por 32 mil millones de dólares (91% 

le corresponde a la soja y el 9% al maíz). 

· Valor agregado: En la campaña 20/21 el 

principal componente está en la producción 

primaria, con 1.967 MUSD; 637 MUSD en 

servicios de transporte y comercialización, 

82 MUSD aporta la industria de crushing de 

soja, y 290 MUSD de incremento en la 

recaudación fiscal. 

· Impacto en el medio ambiente: los cultivos 

GM permitieron una reducción en emisiones 
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·  de carbono = al consumo anual de   

combustible de 133 mil autos, una 

acumulación de carbono en el suelo de 1.201 

miles de toneladas para la campaña 

2021/2022. 

· Desafíos: seguir acercándose al rendimiento 

potencial por medio de mejoras en el balance 

de nutrientes de los suelos; mejorar el 

manejo de malezas resistentes a herbicidas 

y, cuidar la tecnología Bt con refugios. 

· A largo plazo: se requiere continuar 

implementando esquemas sistémicos de 

intensificación sostenible, con estructuras 

institucionales y marcos normativos que 

estén a la altura del desafío. 

· Se renueva la necesidad de integrar los 

aspectos de la política nacional con las 

políticas referidas a las negociaciones 

comerciales internacionales. 

54 –  P A R T I C I P A C I Ó N    E N    E L
 LANZAMIENTO   DEL   PLAN
 NACIONAL   DE   PROMOCIÓN  DE
 EXPORTACIONES 2023 

La Bolsa de Cereales y la Fundación INAI, el 22 de 

diciembre del ejercicio bajo análisis, estuvieron 

presentes en el Lanzamiento del Plan Nacional de 

Promoción de Exportaciones 2023, elaborado por el 

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio 

Internacional y Culto de la Nación y la Agencia 

Argentina de Inversiones y Comercio Internacional.
 
Los temas presentados durante el encuentro fueron 

"Desafíos y oportunidades de la coyuntura global 

para las exportaciones argentinas"; "Estímulos y 

benefic ios  de  l a  P romoc ión  Comerc ia l . 

Experiencias de empresas y entidades" y "Desafíos 

y oportunidades de la coyuntura global: seguridad 

energética y alimentaria". 

Entre los oradores más destacados se encontraron 

Cecilia Todesca Bocco, Sec. de Rel. Económicas 

Internacionales; Guillermo Merediz, Subse. de 

Promoción del Comercio e Inversiones y Juan 

Usandivaras, Dir. Ejec. de @PromocionARG. 

55 –  PARTICIPACIÓN DE JOSÉ MARTINS
 EN EL ENCUENTRO DEL CONSEJO
 ECONÓMICO Y SOCIAL Y EL COMITÉ
 ECONÓMICO Y SOCIAL EUROPEO. 

El encuentro de alto nivel entre el Consejo 

Económico y Social (CES) y el Comité Económico 

y Social Europeo (EESC), se llevó a cabo el 5 de 

diciembre de 2022 con motivo de la visita de Christa 

Schweng, Presidenta del EESC, en el Salón de las 

Mujeres de la Casa Rosada. 

En la oportunidad, José Martins, Pte. de la Entidad y 

Coordinador del Consejo Agroindustrial Argentino 

(CAA) formó parte de un bloque sobre "Los 

desafíos de la Seguridad Alimentaria en Argentina y 

el mundo" junto a importantes referentes del sector.
 
Durante su presentación, el dirigente sostuvo que 

nuestro país "tiene una gran participación en el 

comercio internacional de productos alimentarios, 

siendo un factor importante en el concierto mundial 

sin descuidar a nuestra población. Estamos dentro 

del top 3 de los mayores exportadores netos de 

alimentos del mundo". 

Seguidamente, se refirió al significativo dinamismo 

del sector, la disponibilidad de recursos naturales y 

la eficiencia del sistema productivo, además de una 

canasta de consumo desacoplada a los productos 

que se exportan, "permite que nuestros niveles de 

producción se sitúen muy por encima de las 

cantidades consumidas localmente". 

En ese sentido, Martins enumeró que Argentina es el 

1° exportador de harina y aceite de soja, aceite y 

jugo de limón, maní y porotos, el 2° exportador de 

yerba mate, el 3° de granos de soja y maíz, 4° en 

peras y leche en polvo y 5° exportador de harina, 

"nuestro país es una parte chica del PBI mundial y 

del comercio, pero, sin embargo, hacemos un gran 

aporte a la seguridad alimentaria local y mundial." 

agregó. 

Por otra parte, advirtió que la producción 

agroalimentaria argentina viene creciendo por 

debajo de su potencial. "La inestabilidad 

macroeconómica, atravesada por la necesidad de        
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recaudación creciente y las tensiones inflacionarias, 

vienen acompañadas de políticas que desprotegen 

s e v e r a m e n t e  a l  s e c t o r  y  a f e c t a n  s u 

desenvolvimiento", explicó. 

En este contexto, Argentina es líder en la adopción 

de prácticas para una agricultura de conservación y 

cuidado del medio ambiente. Aproximadamente el 

90% del área sembrada se realiza bajo siembra 

directa, en este sentido señaló que "venimos 

creciendo fuertemente en la utilización de cultivos 

de cobertura cuyos beneficios son el control de la 

erosión, mantenimiento de la humedad en suelo, y 

mejora del balance de carbono/nitrógeno, medidas 

que permiten reducir el impacto ambiental. Para 

ello, contamos con programas de buenas prácticas 

agropecuarias, carbono neutro y monitoreo de 

deforestación, entre otros. Tenemos la oportunidad 

de crecer en producción de manera sustentable y con 

respeto al medio ambiente", concluyó. 

En ese marco, Martins, afirmó que "necesitamos 

una política agroalimentaria que permita dar un 

nuevo salto cuanti y cualitativo productivo 

argentino. Para ello el sector privado, a través del 

CAA y, coordinando esfuerzos de más de 60 

instituciones, está enfocado en la redacción de Plan 

Federal Agroindustrial 2022-2033, cuyo objetivo es 

proponer un entorno de políticas estable a diez años 

que promueva el desarrollo productivo y mejore la 

inserción internacional del sector agroindustrial, en 

un marco de sustentabilidad, equidad y desarrollo 

territorial y, por consiguiente, de inclusión e 

intercambio con toda la sociedad". 

Finalmente, señaló que "es muy importante que 

todo el mundo se alinee en lograr una transición 

ambiental ordenada. Los países en desarrollo 

necesitamos tiempo y financiación para adaptarnos 

a las nuevas exigencias, para lo cual es importante 

que los requisitos europeos se adecuen a los tiempos 

que necesitamos". 

56 –  INFORMES Y PUBLICACIONES 

El "Panorama Agrícola Semanal" y el "Informe de 

Comercialización Mensual" (ICOM), continuaron 

perfeccionándose en sus contenidos a fin de ofrecer 

a sus lectores la mayor información relacionada con 

el mercado regional e internacional de granos, 

oleaginosos y derivados. Cabe destacar también la 

edición de los "Informes Climáticos Semanales", 

como así también los informes climáticos 

especiales en época de siembra y cosecha. 

A continuación, se detallan los títulos de los 

documentos publicados en el Blog de la Página Web 

durante el año 2022: 

- La agroindustria cierra el 2021 con un aporte 

récord a la economía.¿Qué esperar para 2022?. 
- Cierre de campaña: récord de producción para 

el trigo 2021/22 ¿cuál será su aporte a la 

economía?. 
- C a m p a ñ a  g r u e s a  2 0 2 1 / 2 2 .  I m p a c t o s 

económicos de escenarios de sequía. 
- Ucrania – Rusia: efectos sobre los mercados 

internacionales y el agro argentino. 
- Clima y nuevo escenario mundial: el impacto en 

la economía agropecuaria argentina. 
- Restricción al Comercio e (In) Seguridad 

Alimentaria.
- Escalonamiento arancelario a la importación: El 

rayo primarizador de los importadores de 

productos agroindustriales. 
- El crecimiento de las exportaciones del Puerto 

Quequén. 
- Declaración de Buenos Aires sobre la Brecha de 

Nutrientes en Argentina. 
- Lanzamiento Campaña Fina 2022/23. 
- Precio récord del trigo: ¿Cuánto afectan a los 

precios de los alimentos? Y, ¿cuál es la mejor 

alternativa de política?. 
- Negociación entre  Uruguay y China. 

Cuestiones a tener en cuenta. 
- Apuntes sobre la liquidación de divisas y la 

comercialización de granos. 
- Mercado de fertilizantes: efectos sobre el Agro 

Argentino. 
- El sector agropecuario argentino frente al 

desafío de la sostenibilidad. 
- La situación en el Mar Negro y el Acuerdo de 

Estambul. 
- Lanzamiento de Campaña Gruesa 2022/23. 
- Qué esperar en la COP27 de Egipto. 
- COP 27 de Egipto. Resultados relevantes. 
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De esta manera las publicaciones de la Bolsa de 

Cereales continuaron divulgando los aspectos 

principales vinculados con el quehacer granario, 

destacándose la importancia que han ido 

adquiriendo como difusores de la actividad 

institucional. 

57 -  TERMINAL QUEQUÉN S.A. 

En el año 2022, la Terminal del título, alcanzó un 

volumen total de cargas de 2.626.872 toneladas, 

compuesto de la siguiente manera: 

Trigo:  753.579 ton. 
Maíz:  708.176 ton. 
Soja:  327.709 ton. 
Cebada Cerv.:  215.950 ton. 
Pellets de Girasol:   87.092 ton. 
Cebada Forraj.:  528.872 ton. 
Pellets de Soja:      5.494 ton. 

58 –  TERMINAL BAHÍA BLANCA S.A. 

Terminal Bahía Blanca, informó que durante el 

2022 se embarcaron 3.478.393 toneladas, repartidas 

de la siguiente forma: 

Trigo:       862.870 toneladas 
Maíz:   2.055.156 toneladas 
Cebada Forraj.:      355.441 toneladas 
Cebada Cerv.:        10.459 toneladas 
Soja:        194.467 toneladas 

59 - NÓMINA DE SOCIOS FALLECIDOS
 DURANTE 2022 

José Luis Baccarín 
Roberto Rubén Fondevila 
Guido Pio Lovato 
Rodolfo Carlos Marincovich 
Eduardo Pedro Pereda 
Ignacio Julio Zuberbühler 

60 - MOVIMIENTO DE SOCIOS Y
 DEPENDIENTES 2022 

Socios: 

 Registrados al 1º de enero de 2022  839 
 Ingresaron en el ejercicio     13  852 

Dados de baja por: 

 Fallecimiento    6 
 Renuncias     9 
 Art. 16   11   26 

Registrados al 31/12/22        826  .

Que se discriminan de la siguiente forma: 

 Honorarios      0 
 Vitalicios   299 
 Adherentes      8 
 En Relación de Dependencia  72 
 Activos   416 
 Transitoria   31  826 
 
Dependientes: 

 Registrados    4 
 Ingresaron en el ejercicio    0 
 Cesaron en el ejercicio  0  4 
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RESPONSABILIDAD SOCIAL Y COMPROMISO
CON LA COMUNIDAD

Durante el 2022, la Bolsa de Cereales continuó con 

el desarrollo e implementación de políticas y 

prácticas socialmente responsables. 

El detalle de las tareas realizadas se hace efectivo a 

través de este capítulo específico, recogiendo la 

información relativa a la labor llevada a cabo 

durante el último ejercicio. 

A continuación, se destacan, como ejemplos de 

trabajos socialmente responsables, las siguientes 

actividades: 

▪ Plan Estratégico de Responsabilidad Social 

Empresaria 2022: 

Resumen de Acciones: 

Fortalecimiento de establecimientos educativos 

agropecuarios y agroindustriales 

En el ejercicio comentado se continuó con las 

actividades vinculadas a la capacitación y 

a c t u a l i z a c i ó n  d e  t e m a s  d e l  s e c t o r  d e 

comercialización de granos a partir de la 

adquisición de conocimientos científicos, a 

d i r e c t i v o s ,  d o c e n t e s  y  e s t u d i a n t e s  d e 

establecimientos educativos agropecuarios de la 

Provincia de Buenos Aires. Cabe destacar que se 

han sumado en el año 2022, un número mayor de 

participantes y la federalización del programa con 6 

provincias incorporadas a través de la red de 

escuelas que el propio programa ha desarrollado en 

los más de 10 años de actividad. 

En función de cumplir con el objetivo general de 

disminuir la brecha entre la formación de los 

estudiantes en los establecimientos educativos 

agropecuarios y el perfil requerido por el sistema 

productivo y comercial, se ha interactuado para 

generar sinergias, con autoridades provinciales, 

nac ionales  de  las  á reas  de  educac ión  e 

internacionales, para acordar contenidos y 

metodologías que se han plasmado en las currículas, 

generando de esta manera, más allá de los 

encuentros, un aporte de elementos significativos a 

la formación de los futuros egresados, quienes 

habrán podido nutrirse con conocimientos que de 

otra manera no hubieran podido acceder. 

Algunas de las instituciones que hicieron posible los 

desarrollos del año: 

 1. Consejo Provincial de Educación y Trabajo     

(COPRET): nexo entre la Educación Técnico 

Profesional, el trabajo, la producción, la 

ciencia y la  tecnología.  Espacio de 

participación y concertación estratégica entre 

actores públicos y privados. 

 2.  Ministerio de Educación Provincia de Buenos  

Aires 
 
 3. Dirección de educación agraria de la 

Provincia de Buenos Aires 
 
 4.  Nasa Harvest 
 
 5. Equipo de Formación y Capacitación de la 

Bolsa de Cereales 
 
 6.  Área de Estimaciones Agrícolas de la Bolsa de 

Cereales 
 
 7. Gerencia de Relaciones Institucionales de la 

Bolsa de Cereales 
 
 8. Autoridades directivas e intermedias como 

supervisores  técnicos  regionales  de 

establecimientos agrarios y agroindustriales 

de la provincia de Buenos Aires, Chaco, Santa 

Fe, Córdoba, Tucumán, Jujuy, Entre Ríos. 
 
 9. Red de Trabajo de la Educación Rural 

Agropecuaria, FEDIAP 
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Breve recuento de las actividades acontecidas en 

el año: 

-Programa virtual NASA HARVEST ha 

realizado 20 encuentros con frecuencia semanal 

con más de 600 estudiantes de todo el territorio 

nacional. 

Tema: "Metodología estimaciones: método 

subjetivo" en el marco del Programa Educativo 

sobre  Es t imaciones  Agr ícolas  y  Nuevas 

Tecnologías para Establecimientos Educativos 

Agroindustriales desarrollado por la Entidad y el 

consorcio NASA HARVEST. 

Todas las actividades que se detallan han sido 

realizadas vía zoom menos aquellas que se tuvieron 

que concretar en el campo, los estudiantes y los 

docentes que recorrieron las localidades que se les 

solicitó para generar la práctica sobre el aprendizaje 

teórico. 

Módulo 1: la importancia de las estimaciones 

agrícolas 1° encuentro virtual y lanzamiento 

Contribución del sector agroindustrial. El rol de 

Argentina en los mercados internacionales. La 

oferta y la demanda de granos. Estimaciones y 

variabil idad de precios.  Transparencia y 

funcionamiento de los mercados. Precios y 

seguridad alimentaria. Mercado climático. 

Principales informes de estimaciones. La Bolsa de 

Cereales. 

Módulo 2: método subjetivo de estimaciones 

Caracterización de la producción agrícola en 

Argentina. Principales granos. Zonas productivas. 

Calendarios de siembra y cosecha. Evolución 

fenológica. Área y rendimiento. Pérdidas. Estado y 

condición de cultivo. Encuestas. Relevamiento 

telefónico. Procesamiento de Datos. Giras a campo. 

Elaboración de informes. Validación por balances. 

Módulo 3: método objetivo, nuevas tecnologías 

Contr ibución de las  nuevas tecnologías. 

Experiencia Bolsa de Cereales. Trabajos con 

imágenes satelitales. Vinculación con proyectos 

internacionales. Principales desafíos. 

Módulo 4: sensores remotos, big data, IA 

Aportes de las nuevas tecnologías a la elaboración 

de estimaciones y principales desafíos: sensores 

remotos, big data e inteligencia artificial. 

Experiencias en Argentina. 

Módulo 5: el proyecto Bolsa de Cereales – NASA 

Harvest 

NASA-Harvest, rol y objetivos. Principales 

proyectos. Trabajos con Argentina. Proyecto Bolsa 

de Cereales. Metodología de trabajo. Protocolo. 

Módulo 6: adopción tech y prácticas sustentables 

Relevamiento de Tecnología Agrícola Aplicada de 

la Bolsa de Cereales. Caracterización de los 

sistemas productivos argentinos. Importancia de la 

sustentabilidad en la agricultura. Relevamiento de 

prácticas de manejo para el proyecto NASA Harvest 

- Bolsa de Cereales. Metodología de trabajo. 

Protocolo. 

Actividades adicionales al programa: 

1.6 Encuentros vía zoom para ajustar las tareas de 

relevamiento de los estudiantes y profesores en 

campo para la toma de registro fotográfico con 

aplicación especializada 

2. Grupo interactivo virtual de intercambio 

permanente con profesores responsables de equipos 

de estudiantes en campo durante todo el año. 

3.4 Reuniones con el Instituto de Educación 

Técnica y Tecnológica Nacional, INET para la firma 

de acuerdo marco con Ministerio de Educación 

Nacional. 

 •  1 con Director General del INET, Gerardo 

Marchesini 
 •  2 con Directora de Educación Técnica, Dra. 

Nora Cecilia Estrada • 1 con Mariano Massó y 

Agustín Tejeda 
 •  1 con Nora Cecilia Estrada y equipos 
 •  1 con área técnica y jurídica del INET con 

quienes se redactó un borrador de cada acuerdo 
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Logros 

A partir de esta segunda experiencia de trabajar de 

manera virtual y acompañados por el actor NASA 

HARVEST, se ha dado comienzo a un proceso 

inédito de trabajo conjunto de todos los actores 

mencionados con la perspectiva de evaluar la 

metodología y sus alcances posibles. Uno de ellos es 

que la propia NASA ha decidido llevar esta 

experiencia a otros países por considerarla exitosa y 

la expansión por demanda del proyecto a otras 

provincias y localidades. 

En virtud de ajustar y expandir esta iniciativa, se 

incorporaron nuevas provincias donde las 

actividades entre los actores mencionados era nula y 

se han incorporado a la agenda de gestión de los 

establecimientos educativos agroindustriales , no 

solamente a las empresas del sector que 

territorialmente no tenían ningún acercamiento que 

incluyera las aristas de formación, intercambio y 

conocimiento específico y científico para perfilar 

más y mejores técnicos , sino todo el mecanismo de 

gestión virtuoso de educación y trabajo, 

emprendido por la entidad desde el 2011. 

Se ha llegado a un promedio de participación de 400 

estudiantes y profesores en cada encuentro con line 

sincrónico y el resto lo ha terminado de manera 

asincrónica. A todos ellos se les han brindado 80 

horas de prácticas profesionalizantes, sin perjuicio 

de mencionar que al comienzo de la actividad se 

habían inscripto más establecimientos que por 

problemas de conectividad y falta de bases mínimas 

que permitieran incorporar los conocimientos y la 

metodología de alto nivel propuesta en el marco del 

trabajo conjunto con la NASA y la entidad, fueron 

abandonando pero que iremos a buscar nuevamente 
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Localidades de donde participaron los establecimientos educativos (32)

•  Cantidad de directivos: 20 
• Cantidad de docentes: 40 
•  Cantidad de alumnos: 600 
•  Cantidad de Escuelas Técnicas/CEA/CEPT : 32 

▪  Departamento de Capacitación y Formación: 

Con el objetivo de contribuir al proceso de 

mejoramiento de los recursos humanos en el sector 

agropecuario, el Departamento del título ofreció, 

durante el 2022, una completa grilla de Cursos y 

Programas en forma totalmente virtual. Los mismos 

se detallan en el capítulo 17 de esta Memoria. 

▪ La Bolsa de Cereales participa en forma activa 

en las acciones llevadas a cabo por las 

asociaciones que apoyan la producción, la 

investigación y el desarrollo sustentable de los 

cultivos, cuyos principales objetivos son: 

ASAGIR – Asociación Argentina de Girasol 

Como objetivo prioritario, la asociación se propone 

desarrollar las acciones que sean necesarias para 

asegurar la competitividad del producto girasol y 

sus derivados, dentro del complejo aceitero 

argentino y en su proyección internacional. 

Otros Objetivos: 

A) Profundización del cambio y la difusión 

tecnológica con la finalidad de bajar el costo de 

producción del girasol. 

B) Promoción y acompañamiento a la actividad 

empresarial para el desarrollo de nuevos productos 

y/o nuevos usos y la consolidación de los mercados 

actuales y futuros. 

C) Consolidación interna de la Asociación y 

perfeccionamiento de su vínculo con cada uno de        
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los eslabones de la cadena, así como con: 1) otras 

asociaciones; 2) otros productores mundiales de 

girasol: 3) representantes de asociaciones de 

consumidores y usuarios de los productos de la 

cadena y 4) el Estado y/o el gobierno. 

MAIZAR – Cadena del Maíz Argentino 

-  Aumentar la eficacia de los eslabones de la 

cadena de valor de maíz, realzando la calidad del 

producto argentino, al ser uno de los principales 

países productores y exportadores de este cereal. 

-  Identificar los problemas internos y externos 

que aminoran la competitividad de la cadena. 

-  Proporcionar información relevante en cada 

eslabón para el mejoramiento de sus operaciones y 

su competitividad. 

-  Afianzar los lazos entre los integrantes de la 

cadena. 

-  Proponer soluciones para que sean adoptadas 

por las empresas, el sector público y la sociedad. 

ACSOJA – Asociación Cadena de la Soja 

-  Desarrollar nuevas tecnologías de proceso y 

promover la formación de emprendimientos sobre 

los actuales y nuevos usos de la soja. 

-  Interactuar con las entidades y organismos 

públicos y privados para incentivar las acciones 

relativas al crecimiento del conjunto, produciendo 

un impacto social favorable. 

-  Incentivar la investigación en las áreas 

científico – técnica, en la producción, industria y 

comercialización de los subproductos de alta 

calidad, generando nuevos mercados externos. 

-  Mejorar la competitividad de todos los sectores 

de la cadena de la soja, creando comisiones de 

investigación y estudios para cada una de las 

prioridades definidas. 

-  Fomentar la participación de todos los actores, 

permitiendo el desarrollo de recursos humanos en 

cada sector. 

ARGENTRIGO – Asociación Argentina de Trigo 

A)  Impulsar el aumento y la diversificación de 

mercados, identificando las necesidades de la 

demanda; 

B)  Mejorar el posicionamiento del trigo argentino 

en el mundo; 

C)  Promover el desarrollo y la innovación 

científico-tecnológica reconociendo la 

propiedad intelectual; 

D)  Incorporar el cereal en la rotación de cultivos 

en pos de la sustentabilidad del sistema 

productivo; 

E)  Ser el medio de comunicación de la cadena; 

F)  Apuntar al aumento de la productividad, 

sanidad, calidad e inocuidad del producto. 

▪ Información y Estimaciones Agrícolas. Clima. 

Instituto de Estudios Económicos. Informes 

específicos y generales: 

A través de las publicaciones periódicas (semanales 

y mensuales) que realizan los departamentos de 

Estimaciones Agrícolas y Estudios Económicos de 

la Bolsa de Cereales, se dan a conocer los 

principales aspectos vinculados al quehacer agrario 

produciendo la información socioeconómica 

relevante que los actores del mercado necesitan para 

crear una infraestructura informativa válida que 

ofrezca la herramienta necesaria para interpretar la 

realidad. La característica fundamental de esta 

información es el rigor científico y metodológico de 

su producción aplicada a las investigaciones, los 

métodos de recolección y cálculo empleados y los 

estudios realizados sobre el control de calidad de los 

datos. 

-  Panorama Agrícola Semanal 
-  Estado y Condición de Cultivos 
-  Informes Pre y Cierre de Campañas 
-  Sensores Remotos 
-  Informe Climático Semanal y Mensual 
-  ICOM Semanal y Mensual 
-  USDA 
-  Informe sobre Comercialización 
-  Relevamiento de Tecnología Agrícola 

Aplicada (ReTAA) 
-  Márgenes Agrícolas 
-  Producto Bruto Agrícola 
-  Bioeconomía 
-  Documentos Específicos 
-  Blog Sembrando las Ideas – Estudios 

Económicos 
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▪ Apoyo a organismos y reparticiones del Estado 

en la defensa de los intereses nacionales y foros de 

negociaciones internacionales y organismos 

multilaterales: 

Fundación INAI. 

El Instituto para las Negociaciones Agrícolas 

Internacionales es una organización sin fines de 

lucro creada en 1999, con el fin de obtener los 

resultados más convenientes para la Argentina en 

las negociaciones agrícolas internacionales, 

fortaleciendo su capacidad negociadora y 

potenciando su inserción en el comercio 

internacional. 

Desde octubre de 2005 se creó la Fundación INAI 

reforzando el compromiso de las entidades 

fundadoras del INAI con los temas del largo plazo 

vinculados a la inserción de Argentina al mundo. 

Durante el 2022 la Fundación INAI continuó con su 

tarea para fortalecer la capacidad de nuestro país, en 

las negociaciones internacionales referentes al 

sector agroindustrial, con la finalidad de obtener los 

resultados más convenientes para la Argentina. 

▪ Apoyo a entidades que impulsan la innovación 

tecnológica y el desarrollo de políticas públicas 

para  una agr icul tura  y  agroindustr ia 

sustentable: 

Red de Buenas Prácticas Agropecuarias (BPA) 

Las Buenas Prácticas Agropecuarias (BPA) son una 

manera adecuada de producir y procesar los 

productos agropecuarios para que cumplan con los 

requerimientos necesarios para una producción 

sana, segura y amigable con el ambiente. 

La Red es un espacio de diálogo y consenso con más 

de 90 instituciones públicas y privadas de Argentina 

que desarrollan diversas actividades contribuyendo 

al desarrollo sostenible, promoviendo las buenas 

prácticas agropecuarias en diálogo con la 

comunidad. 

Programa Argentino de Carbono Neutro 

El Programa Argentino de Carbono Neutro (PACN) 

es una iniciativa privada de adhesión voluntaria 

cuyo objetivo promueve la consolidación de una 

marca sustentable para productos de los sectores de 

alimentos, bebidas y bioenergías argentinos de 

exportación. Esta marca se logra mediante el trabajo 

sectorial conjunto sobre metodologías de 

cuantificación, prácticas de medición, mejora y 

neutralidad de la huella de carbono hasta la captura 

del valor económico de las reducciones logradas 

más allá de los compromisos existentes. 

El PACN es promovido por la Bolsa de Cereales de 

Buenos Aires junto a Bolsa de Cereales de Bahía 

Blanca; Bolsa de Comercio de Santa Fe; Bolsa de 

Comercio de Rosario; Bolsa de Cereales de Entre 

Ríos; Bolsa de Cereales de Córdoba y la Bolsa de 

Comercio de Chaco que se articulan para dar 

operatividad al Programa. 

La Bolsa de Cereales se conforma como 

Admin i s t r ador  Ins t i tuc iona l  de l  PACN, 

coordinando la participación de las diversas Bolsas 

involucradas. 
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ANEXOS
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TEXTO DE COMUNICADOS DE PRENSA

LA BOLSA DE CEREALES DESTACA LA 

IMPORTANCIA DEL ACUERDO CON EL 

FMI

La Bolsa de Cereales destaca el acuerdo con el 

organismo multilateral de crédito en la búsqueda de 

un programa de facilidades extendidas para 

refinanciar las deudas y equilibrar el déficit al 2025.

Sería importante que este tipo de entendimientos 

permita implementar políticas necesarias para 

recuperar un modelo de crecimiento inclusivo 

basado en mayor producción, exportaciones 

crecientes con más valor agregado e inversión 

privada sostenible en el tiempo. Creemos que una 

política de estabilidad macroeconómica debe estar 

acompañada de un programa de desarrollo 

económico a través de estímulos e incentivos que 

promuevan la inversión productiva que permitan a 

nuestro país superar la profunda crisis que atraviesa. 

En ese sentido, desde la Bolsa de Cereales 

reforzamos nuestra disposición al diálogo y nuestro 

espíritu de colaboración para el desarrollo de la 

nueva agenda. Como lo expresamos al inicio de las 

negociaciones, consideramos que el acuerdo con el 

FMI debe estar validado por todas las fuerzas 

políticas en el Congreso de la Nación y por los 

Gobiernos Provinciales para lograr sostenibilidad 

económica y fiscal de largo plazo y federal.

E s t a m o s  c o n v e n c i d o s  d e  q u e  e l  s e c t o r 

agroindustrial puede constituirse en pilar de la 

recuperación de la economía argentina y del tránsito 

hacia una sociedad más sostenible, equitativa y 

f e d e r a l .  D e b e m o s  c o n s t r u i r  u n  m a r c o 

macroeconómico y de políticas públicas que 

propicien el crecimiento productivo, la inversión, 

las exportaciones y el consumo con reglas de juego 

claras y previsibles, una vuelta a los mercados 

internacionales y una estructura impositiva que 

promueva la producción y el agregado de valor.

Buenos Aires, enero de 2022.

LA BOLSA DE CEREALES RECHAZÓ LA 

IMPLEMENTACIÓN DEL FIDEICOMISO 

EN TRIGO Y MAÍZ

Luego de la reunión del día de la fecha con el 

Secretario de Comercio y funcionarios del 

Ministerio de Agricultura, la entidad cerealista 

reiteró su rechazo a tales medidas al considerarlas 

un estímulo negativo para la cadena productiva. Al 

respecto y como se transmitió a las autoridades 

nacionales sería más eficiente implementar 

alternativas para subsidiar la demanda y no la oferta.

Asimismo, la Bolsa señaló que la implementación 

de medidas de similares características en la historia 

reciente de nuestro País no fueron eficaces para 

contener los precios de los productos de la canasta 

básica que perseguían como objetivo. Al respecto, 

es menester que el Gobierno trabaje sobre las reales 

causas de la inflación que exceden al precio del maíz 

o del trigo, los cuales estuvieron siempre por debajo 

del ritmo inflacionario durante todo el 2021.

En ese sentido, cabe destacar que, tanto en 

estimaciones propias como en consensuadas con 

toda la cadena de los cultivos en cuestión, no existen 

problemas de abastecimiento del mercado 

doméstico e insistir en que la incidencia del maíz y 

del trigo en el precio al consumidor de los productos 

procesados es muy limitada y cualquier mecanismo 

de compensación no va a generar beneficios para el 

consumidor nacional.

Por último y como ya se ha expresado y analizado en 

las Mesas Intersectoriales de Trigo y Maíz, sería 

conducente que el Gobierno Nacional promueva e 

implemente una serie de medidas que incluyen 

desde la utilización de mecanismos de cobertura, 

financiación, y, fundamentalmente, propuestas para 

llegar a los sectores más vulnerables, a través de 

tarjetas de alimentos.

Buenos Aires, 23 de febrero de 2022
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L A S  M E S A S  I N T E R S E C T O R I A L E S 

R E I T E R A R O N  E L R E C H A Z O  A L A 

IMPLEMENTACIÓN DEL FIDEICOMISO 

EN TRIGO Y MAÍZ

En el día de la fecha las Mesas Intersectoriales de 

Maíz y Trigo mantuvieron una reunión con el 

Secretario de Comercio y funcionarios del 

Ministerio de Agricultura. Durante la misma 

reiteraron el rechazo a la constitución de un 

fideicomiso y señalaron que esta herramienta 

constituye un estímulo negativo que puede afectar 

la previsibilidad en la cadena; así como propusieron 

otras alternativas.

En ese sentido, se señaló que el gobierno debe 

trabajar sobre las reales causas de la inflación que 

exceden al precio del maíz o del trigo, los cuales 

estuvieron siempre por debajo del r i tmo 

inflacionario durante todo el 2021. Más allá de las 

experiencias recientes fallidas en la utilización de 

este tipo de herramientas para contener los precios, 

en trigo y maíz, es importante que las autoridades 

nacionales analicen una serie de medidas que 

incluyen desde la utilización de mecanismos de 

cobertura, financiación y, sobre todo propuestas 

para llegar a los sectores de bajos ingresos o 

desocupados, a través de tarjetas de alimentos. Una 

vez más las Mesas remarcaron que no existen 

problemas de abastecimiento del mercado nacional, 

en base a las estimaciones realizadas e insistir en 

que la incidencia del maíz y del trigo en el precio al 

consumidor de los productos procesados es muy 

limitada y cualquier mecanismo de compensación 

no va a generar beneficios para las familias 

argentinas. El gobierno ratificó que avanzará en la 

constitución del mencionado fideicomiso.

Buenos Aires, 23 de febrero de 2022

A P E S A R  D E  L A S E Q U Í A Y C O M O 

CONSECUENCIA DE LOS PRECIOS 

I N T E R N A C I O N A L E S ,  L A S 

E X P O R T A C I O N E S  A G R Í C O L A S 

SUPERARÍAN ESTE AÑO LOS 40 MIL 

MILLONES DE DÓLARES

La estimación fue presentada en Expoagro 2022 

Edición YPF Agro, donde la Bolsa de Cereales 

participó a través de la charla "Clima y nuevo 

escenario mundial: el impacto en la economía 

agropecuaria argentina". En el encuentro, los 

técnicos de la Entidad cerealista analizaron las 

principales fuentes de incertidumbre que afectan la 

campaña actual, especialmente la sequía en 

Sudamérica y el conflicto en el Mar Negro, y sus 

consecuencias sobre la contribución del sector a la 

economía argentina.

El panel inició con el análisis climático de la 

campaña de Gruesa 2021/22 a cargo del Ingeniero 

Eduardo Sierra, Especialista en Agroclimatología, 

quien destacó las adversidades climáticas que 

enfrentaron los cultivos de verano e indicó que, 

durante los próximos meses, los efectos de La Niña 

podrían persistir hasta el final de la campaña. Con 

respecto a las perspectivas del ciclo productivo 

2022/23, resaltó que el escenario climático apunta a 

un año neutral más cercano a uno normal tanto en 

precipitaciones como en temperaturas.

Con este panorama, Andrés Paterniti, Analista de 

Cultivos del Dpto. de Estimaciones Agrícolas de la 

Bolsa de Cereales, describió la situación de los 

principales cultivos de verano, con énfasis en los 

efectos del déficit hídrico sobre las estimaciones 

iniciales de producción, que ya descontaban un 

escenario desafiante, y analizó como impactarían 

las condiciones agroclimáticas de los próximos 

meses sobre estas cifras. Mencionó que las altas 

temperaturas, junto a precipitaciones heterogéneas 

y por debajo a la media, generaron mermas 

esperadas en siembras tempranas de hasta un 30% 

en los núcleos productivos. En relación a esto, la 

producción de maíz reportó un recorte de 6 MTn (un 

10,5 % por debajo de la estimación inicial de 57 

MTn), la producción de soja registró una caída de     
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2 MTn (una merma del 4,5 % con respecto a la 

estimación de producción inicial de 44MTn) y la 

producción de girasol sufrió una reducción de 200 

mTn.

La disminución de las cantidades producidas tendrá 

consecuencias negativas sobre los volúmenes de 

molienda y exportaciones de granos y subproductos 

de Argentina. No obstante, los niveles récord de 

precios internacionales que estamos registrando 

permitirían compensar la disminución de la 

producción y resultar en una nueva contribución 

récord del sector a los principales agregados 

económicos, subrayó el economista jefe de la 

Entidad, Agustín Tejeda. El aporte a la recaudación 

fiscal alcanzaría los USD 16 mil millones y el 

Producto Bruto Agrícola se acercaría a los USD 48 

mil millones. Tejeda destacó que estas estimaciones 

están sujetas a una alta incertidumbre, no solo por 

los impactos finales de la sequía sobre nuestra 

producción, sino especialmente por la volatilidad 

que registran los mercados internacionales como 

consecuencia de la invasión rusa a Ucrania. En un 

contexto complejo como el  que estamos 

atravesando a nivel local e internacional, serán 

determinantes políticas que envíen señales claras a 

los productores de cara al nuevo ciclo productivo, y 

a nuestros principales socios comerciales, agregó. 

Finalmente, subrayó la necesidad de continuar 

trabajando en el desarrollo de una política integral 

de gestión del riesgo agropecuario.

Buenos Aires, marzo 2022

R E C H A Z O  A L  C I E R R E  D E 

EXPORTACIONES DE ACEITE Y HARINA 

DE SOJA

Las Bolsas de Cereales y Comercio que integran la 

cadena comercial de cereales y oleaginosos, 

expresan su profunda preocupación ante las 

consecuencias de la medida comunicada por el 

Gobierno Nacional el día 13 de marzo, que 

establece la suspensión de las exportaciones de 

aceite y harina de soja.

Si además, dicha medida trae aparejado un potencial 

aumento de las retenciones, su consecuencia será 

incentivar a la desindustrialización, desalentar la 

producción y frenar el ingreso de divisas de uno de 

los sectores que más aporta a la economía del país.

La seguridad jurídica, con reglas estables y 

previsibles, es la base necesaria para un desarrollo 

económico sustentable a largo plazo. Y una medida 

de estas características, no solo por lo intempestiva, 

sino por su impacto negativo en la producción e 

industrialización de la oleaginosa, afecta 

directamente este presupuesto, generando efectos 

contrarios al objetivo buscado.

Bolsa de Cereales de Bahía Blanca
Bolsa de Cereales de Buenos Aires
Bolsa de Cereales de Córdoba
Bolsa de Cereales de Entre Ríos
Bolsa de Comercio de Chaco
Bolsa de Comercio de Rosario
Bolsa de Comercio de Santa Fe

14 de marzo de 2022

LA BOLSA DE CEREALES RECHAZÓ EL 

CAMBIO EN LAS REGLAS DE JUEGO Y EL 

AUMENTO DE LA PRESIÓN IMPOSITIVA 

AL SECTOR

Desde la entidad cerealista manifestamos nuestro 

rechazo al cambio en las reglas de juego y al 

incremento de la carga impositiva a la agroindustria, 

máxime en una campaña azotada por una severa 

sequía que redujo notablemente el volumen de la 

cosecha. Cercenar exportaciones y subir impuestos 

es frenar la dinámica del principal sector que, 

actualmente, provee divisas y genera empleo. Es ir a 

contramano de lo que debemos discutir para lograr 

abastecer a un mundo que requerirá un mayor aporte 

de nuestro país.

El lamentable conflicto bélico nos pone frente a la 

responsabilidad de producir más y con mayor valor 

agregado para atender esas demandas. Esto, va a 

generar divisas y por supuesto mayor empleo entre 

nuestros compatriotas. Es por ello que, reiteramos, 

una vez más que este tipo de medidas, que implican 

un abrupto cambio en las reglas de juego, son 

contrarias al objetivo de una mayor producción e       
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industrialización y exportación como camino para 

la reactivación de la economía nacional.

Buenos Aires, marzo de 2022.

LA AGROINDUSTRIA ARGENTINA TIENE 

CAPACIDAD DE RESPONDER AL DESAFÍO 

ENERGÉTICO

El conflicto bélico entre Rusia y Ucrania ha 

generado efectos disruptivos en los mercados 

energéticos –especialmente gas y petróleo– y de 

insumos agrícolas. La significativa suba de precios 

internacionales plantea desafíos a los países 

importadores netos como la Argentina. Los 

aumentos en estos productos ya han impactado en 

precios de fertilizantes y se prevé que lo hagan a lo 

largo de este año también en los combustibles.

Estimaciones de consultoras especializadas 

calculan que, a valores actuales de energía, 

Argentina deberá importar aproximadamente unos 

13.500 millones de dólares durante el 2022 entre 

GNL, gas de Bolivia, gasoil y fuel oil para usinas y 

transporte, y naftas para vehículos, concentrados 

principalmente entre mayo y septiembre.

Esta situación se puede agravar según la evolución 

del conflicto en el Mar Negro que, ante la 

posibilidad extenderse en el tiempo, podría 

provocar desabastecimiento de energía a nivel 

mundial y una puja entre los diversos países 

importadores.

La agroindustria argentina está en condiciones de 

responder a este importante desafío a través de una 

sus t i tuc ión  ráp ida  de  impor tac iones  de 

combustibles utilizando los biocombustibles. 

Nuestro país puede alcanzar 3,9 millones de 

toneladas de producción de biodiesel, concentradas 

principalmente en la provincia de Santa Fe, donde 

se integran con las empresas de molienda de soja. En 

la actualidad, este importante sector industrial tiene 

casi un 60% de capacidad productiva ociosa.

Los estándares vigentes para la producción de 

biodiesel establecidos para un corte del 10% y las 

experiencias en su uso puro, muestran el potencial 

técnico del producto para sustituir al gasoil en el 

transporte. Incluso se cuenta con experiencias 

exitosas del uso del biodiesel puro B100 en flotas de 

camiones y buses de transporte de pasajeros. En este 

sentido, incrementar la utilización de fuentes de 

energía renovables producirá beneficios para el 

medio ambiente y la salud humana. Dado el 

compromiso de Argentina de avanzar en la 

reducción de GEI y alcanzar la carbono neutralidad 

hacia 2050, este factor no debe soslayarse.

Asimismo, debido a la profunda trama de 

actividades que desarrolla el sector de los 

biocombustibles en el interior del país, una mayor 

producción tendría un aporte muy importante al 

desempeño de la actividad económica y la 

generación de valor. Se trata, entre otras cosas, de un 

rubro dinámico en la generación de empleo y 

exportaciones genuinas.

Una mayor utilización de biodiesel redundaría 

también en un importante aporte a la salud de las 

cuentas  fisca les ,  dada  la  sus t i tuc ión  de 

importaciones que traería aparejada. Nuestro país 

cuenta con disponibilidad de materia prima y 

capacidad de producción de biodiesel para sustituir 

más de 1 millón de toneladas de importaciones de 

gasoil, con un producto 100% de fabricación 

nacional.

Es por lo expuesto que las Bolsas de Cereales y de 

Comercio abajo firmantes, proponen a las 

autoridades nacionales establecer por norma que, 

más allá del corte obligatorio vigente del 5%, las 

empresas mezcladoras podrán usar biodiesel hasta 

un máximo del 20%.

Este adicional deberá ser consecuencia de mercado 

libre de oferta y demanda en la que podrán participar 

todas las empresas productoras de biodiesel 

registradas en Argentina, de manera de asegurar el 

abastecimiento en las mejores condiciones posibles 

de calidad y precio para el consumidor.

Bolsa de Cereales de Buenos Aires
Bolsa de Cereales de Bahía Blanca
Bolsa de Cereales de Córdoba
Bolsa de Cereales de Entre Ríos
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Bolsa de Comercio de Chaco
Bolsa de Comercio de Rosario
Bolsa de Comercio de Santa Fe

Marzo de 2022.

EL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL 

EUROPEO (CESE) VISITÓ LA BOLSA DE 

CEREALES

La delegación visitó la entidad cerealista, en el 

marco de los encuentros que realiza con la sociedad 

civil, especialmente interesada en el sector 

agroindustrial argentino y su dinámica y rol en este 

contexto internacional tan particular.

Algunos de los temas abordados en la reunión 

fueron cuestiones relativas a los efectos del 

conflicto Ucrania-Rusia; la situación del comercio 

internacional y la agenda ambiental, entre otros. Se 

acordó profundizar los diálogos frente a los desafíos 

internacionales donde la Argentina tendrá un rol 

clave en la seguridad alimentaria.

Participaron del encuentro, el Sr. José Martins, 

Presidente de la Bolsa de Cereales y el Lic. Gustavo 

Idígoras, Presidente de la Cámara de la Industria 

Aceitera de la República Argentina (CIARA) y el 

Centro de Exportadores de Cereales (CEC). Por 

parte de la delegación del Comité Económico y 

Social Europeo estuvieron presentes el Sr. Josep 

Puxeu Rocamora, Presidente del Comité del 

Seguimiento para América Latina; el Sr. Dumitru 

Fornea, Integrante de la Comisión de Relaciones 

Externas; el Sr. Francisco Silva, CCC UE-Chile del 

CESE; la Sra. Ewa Tomaszewska, Directora de 

Relaciones Externas para América Latina y la Sra. 

Mariela Sosa Zamarbide, Asesora en lo económico 

y comercial de la Delegación UE en Argentina.

Buenos Aires, abril de 2022

SE LLEVÓ A CABO LA "DECLARACION DE 

BUENOS AIRES SOBRE LA BRECHA DE 

NUTRIENTES EN ARGENTINA" 

Se realizó en la Bolsa de Cereales el evento la 

"Declaración de Buenos Aires sobre la Brecha de 

Nutrientes en Argentina". El objetivo del encuentro 

fue exponer el trabajo de investigación sobre 

Brecha de nutrientes en Argentina, cuyos resultados 

y análisis concluyeron en la Declaración de Buenos 

Aires que fue leída sobre el final de la jornada. 

Participaron activamente representantes de Bolsa 

de Cereales e investigadores de la Universidad de 

Nebraska-Lincoln y de la Facultad de Cs. Agrarias 

de la Universidad de Mar del Plata. También 

estuvieron presentes investigadores del ámbito 

académico y representantes de las cadenas de valor 

y de otras organizaciones que adhirieron a la 

declaración. 

En la apertura, Ramiro Costa, Subdirector Ejecutivo 

de la Bolsa de Cereales, brindó las palabras de 

bienvenida e hizo mención al "trabajo de 

investigación de dos años llevado a cabo por los 

mejores especialistas del  ámbito local  e 

internacional y sobre la mejor ciencia disponible". 

Asimismo, se refirió al compromiso de la entidad 

con la sustentabilidad de los sistemas productivos 

de Argentina, a través de una serie de iniciativas 

como la Red de Buenas Prácticas Agropecuarias, el 

Plan Argentino de Carbono Neutro, y la promoción 

de la Ley "Régimen de Fomento al Desarrollo 

Agroindustrial Federal, Inclusivo, Sustentable y 

Exportador" mediante el Consejo Agroindustrial 

Argentino. Este Proyecto de Ley contiene entre sus 

objetivos el fomento del uso de fertilizantes, 

"entendiendo que es el camino para un crecimiento 

sostenible de nuestra producción, que derive en más 

exportaciones y empleo en todo el país", agregó. 

Luego de las palabras de Melina Ginszparg, 

Consejera de la Comisión de Fulbright Argentina; 

Thomas Farrell, Asesor de la Universidad de 

Nebraska-Lincoln, señaló que es misión de esta 

universidad trabajar en temas relacionados con la 

producción de alimentos de manera sustentable, 

debido a que los problemas de la agricultura son 

globales y deben abordarse desde enfoques 

interinstitucionales. 

El panel técnico abrió con el Dr. Patricio Grassini, 

Prof. de Universidad Nebraska-Lincoln, quien 

expuso sobre la importancia de la intensificación 

sustentable de los cultivos a nivel global. 
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Seguidamente,  el  Dr.  Fernando Andrade, 

Investigador de INTA y CONICET, se refirió al 

pasado y presente de la intensificación sustentable 

de los sistemas de producción de cultivos en 

Argentina y sus desafíos futuros. 

Entre las presentaciones más importantes de la 

jornada, el Dr. Juan Pablo Monzón, Investigador del 

CONICET, se refirió al trabajo de investigación "La 

brecha de nutrientes en Argentina". En la misma, dio 

cuenta de que las aplicaciones actuales de nutrientes 

no son suficientes para cerrar la brecha de 

rendimiento actual y, en la mayoría de los casos, los 

balances indican minado de nutrientes. 

Por último, Daniela Regeiro, analista de la Bolsa de 

Cereales, explicó la vinculación y contribución del 

Relevamiento de Tecnología Agrícola Aplicada al 

proyecto, y su aporte al diagnóstico de los sistemas 

productivos argentinos y al proceso de evaluación y 

formulación de política pública relacionada con la 

adopción tecnológica. En este sentido, Agustín 

Tejeda Rodríguez, Economista Jefe de la Entidad, 

indicó que políticas de promoción del uso de 

fertilizantes son muy importantes en el contexto 

actual, y resultarían no solo en sistemas más 

sustentables, sino también en importantes 

beneficios económicos y fiscales. 

Finalizadas las presentaciones, se procedió a la 

lectura de la Declaración de Buenos Aires sobre la 

brecha de nutrientes. En la misma, los expertos 

concluyen en que "cualquier programa que tenga 

como objetivo aumentar la producción y los 

rendimientos de manera sostenible y bajo buenas 

prácticas agrícolas, mejorando la salud del suelo a 

t r avés  de l  t i empo ,  va  a  r equer i r  de  un 

reconocimiento explícito de la necesidad de un 

mayor y mejor uso de nutrientes en los sistemas de 

producción de grano en Argentina." Dicha lectura 

estuvo a cargo de Sofía Gayo, analista del Dpto. de 

Investigación y Prospectiva Tecnológica de Bolsa 

de Cereales. 

La jornada terminó con una mesa de intercambio 

entre los presentes. 

Buenos Aires, 19 de abril de 2022 

GIRA AGRÍCOLA CON EMBAJADAS DE 

DISTINTOS PAÍSES EN ARGENTINA 

La Bolsa de Cereales organizó un viaje con 

Agregados, Consejeros Agrícolas y representantes 

de embajadas, en el que pudieron conocer en 

primera persona el potencial de la agroindustria 

argentina. 

En el marco de una actividad de relacionamiento 

con Embajadas de diferentes países en Argentina, la 

entidad convocó a asesores y funcionarios de 

Alemania, España, Países Bajos, Brasil, EE.UU., 

Nueva Zelandia, Reino Unido, Japón y de la 

Delegación de la Unión Europea en Argentina, para 

participar de una gira por establecimientos 

agroindustriales, dentro del área agrícola nacional, 

en los que tuvieron la oportunidad de observar de 

cerca la dinámica del sector, como invierte e innova, 

y sus capacidades logísticas de infraestructura 

portuaria. 

La delegación fue acompañada por Ramiro Costa, 

Subdirector Ejecutivo. de la Bolsa de Cereales junto 

a Jimena Vicentin Masaro y Nelson Illescas, 

Economista y Director de la Fundación INAI, 

respectivamente. 

Esta iniciativa contó con un itinerario de variadas 

actividades que incluyó la visita a importantes 

plantas de procesamiento de semillas, de crushing, 

como así también conocer el funcionamiento de la 

logística portuaria. 

La primera actividad fue en Rojas, Pcia. de Bs As, en 

la planta semillera María Eugenia, de la empresa 

Bayer donde, tras ser recibidos por los directivos, 

recorrieron las instalaciones de esta planta de 

producción de semillas de maíz, considerada la más 

grande del mundo. 

Luego fue el turno de visitar GEAR S.A., en donde, 

luego de una presentación de la centenaria empresa 

de servicios, recorrieron el establecimiento, y 

presenciaron una demostración del funcionamiento 

de la cadena de producción. 

La segunda jornada comenzó en Rosario, Pcia. de       

.
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Santa Fe, con un desayuno de trabajo en el cual José 

Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales, dialogó 

con los diplomáticos sobre la situación del agro, el 

contexto internacional y el rol de Argentina como 

abastecedor de productos agroindustriales. 

Posteriormente, visitaron el Complejo de Renova, 

en Timbúes, Pcia. de Santa Fe, donde se ubica la 

planta de procesamiento de soja de mayor escala del 

mundo. Allí recorrieron tanto la planta de molienda, 

como sus instalaciones portuarias. 

Para finalizar esta gira, se realizó una navegación 

por el Río Paraná, desde Timbúes hasta Rosario, con 

el objetivo de conocer el polo de crushing de soja 

regional y pasando por las distintas plantas 

procesadoras de la oleaginosa. 

Buenos Aires, abril de 2022 

REELIGIERON A JOSÉ MARTINS AL 

FRENTE DE LA BOLSA DE CEREALES 

El Sr. José Carlos Martins fue reelecto como 

Presidente de la Bolsa de Cereales en la Asamblea 

General Ordinaria de la Institución. 

Martins, será acompañado en su tarea en el Comité 

Ejecutivo por los señores Fernando Julián, 

Echazarreta, como Vicepresidente 1º; Raúl C. 

Dente, como Vicepresidente 2º; Ernesto J. 

Crinigan, como Secretario Honorario; Roberto C. 

Curcija, como Tesorero; Rafael Aliaga, como 

Prosecretario y Horacio E. Botte ,  como 

Protesorero. 

Asimismo, se eligió como consejeros/as titulares 

del Consejo Directivo: Marina L. Zeni; Rafael 

Aliaga; Elbio Laucirica; Fernando Rivara; Ramón 

Norberto Rosa; Ernesto J. Crinigan; Jorge F. 

Torruella; Ricardo D. Marra; Santiago M. Arce; 

Roberto Domenech; Roberto B. Curcija; Fernando 

Julián Echazarreta; Alfredo A. Paseyro; Sergio 

Raffaeli; Federico Landgraf; Gustavo Idígoras; Luis 

M. Zubizarreta; Víctor Castro; Diego H. Cifarelli; 

Jorge O. Viola; Andrés E. Ponte; Martín Brindici; 

Francisco Schang; José C. Martins; Horacio E. 

Botte; Ernesto M. Gil; Guillermo García; Javier 

Prida; Raúl C. Dente; Daniel G. Mercado; Ariel 

Landoni y Marcelo Banchi. Como miembros 

suplentes los/as señores/as María M. Rebizo; 

Lorena Basso; Martín Romero Zapiola; Nicolás 

Pino; Daniel Asseff; Juan Leoncio Iriberri; Juan 

Ignacio Balián Sanmartín; Ricardo Baccarín; Raúl 

Maestre; Hernán Murguiondo; Gabriel Cassullo; 

Carlos Sinesi; Diego Lerini; Martín Laplacette; 

Gustavo R. Picasso; Nicolás Karnoubi; Rubén O. 

Blanco; Marcos Uranga; Alfonso Romero Vedoya; 

Leonardo Simón; Roque Caivano; Marcos 

Hermansson; José Castelli; Juan P. Ravazzano; 

Alejandro Ingham; Javier Demichelis; Vladimir 

Barisic; Santiago G. Perea; Carlos U. Borla; Julián 

J. Maxwell; Norberto Spatola y Jorge Chemes. En 

tanto que, como miembros Titulares de la Comisión 

Revisora de Cuentas fueron electos los señores Juan 

P. Di Maggio; Gustavo R. Santarelli y Héctor 

Tristán y como miembros suplentes los señores 

Diego Pérez; Jorge La Salvia y Eduardo M. 

Toscano. 

Durante la Asamblea de la Bolsa de Cereales se 

aprobaron por unanimidad la Memoria, Inventario, 

Estado de Situación Patrimonial y Cuenta de Gastos 

y Recursos correspondientes al Ejercicio 2021
. 

Buenos Aires, abril de 2022. 

NUEVA EDICIÓN DEL PROGRAMA PARA 

ESTABLECIMIENTOS EDUCATIVOS 

AGROPECUARIOS Y AGROINDUSTRIALES 

2022
 
En el marco del Plan Estratégico de RSE de la Bolsa 

de Cereales, se llevó a cabo una nueva edición, junto 

al consorcio NASA-Harvest, del Programa para 

Establecimientos Educativos Agropecuarios y 

Agroindustriales. 

Este año se anotaron al Programa 35 escuelas de 

Buenos Aires; Chaco; Córdoba; Jujuy, Santa Fe y 

Entre Ríos, sumando 482 participantes, entre 

alumnos y docentes, que se capacitarán en 

estimaciones agrícolas y nuevas tecnologías, como 

sensores remotos; Big Data e inteligencia artificial.
 
El encuentro contó con las palabras de bienvenida        
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de José Martins, Presidente de la Bolsa de Cereales 

acompañado por Ramiro Costa, Subdirector 

Ejecutivo de la Institución y Estefanía Puricelli, 

E c o n o m i s t a  L í d e r  d e  N A S A - H a r v e s t . 

Seguidamente, Agustín Tejeda, Economista Jefe de 

la Bolsa, brindó una breve explicación sobre el 

Programa; su proceso y la utilización que se le dará a 

los datos recolectados. 

La dinámica se desarrollará en dos etapas: la 

primera compuesta por encuentros de carácter 

teórico y la segunda requerirá que los estudiantes 

salgan a recorrer e identificar cultivos mediante una 

apl icación diseñada por  NASA-Harvest . 

Posteriormente, realizarán tareas de gran precisión 

asistidos y acompañados tanto por técnicos de la 

Entidad como de la propia NASA. Para más 

información sobre el programa ingresá a 

www.bccapacitacion.com.ar o escribinos a 

capacitacion@bc.org.ar. 

Mayo de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES ESTIMÓ UNA 

CAÍDA DEL 6 % EN LA PRODUCCIÓN DE 

TRIGO Y CEBADA PARA LA NUEVA 

CAMPAÑA 2022/23 A 25,9 MILLONES DE 

TONELADAS 

En el marco del Congreso "A Todo Trigo", la Bolsa 

de Cereales realizó el Lanzamiento de la Campaña 

Fina 2022/23, donde presentó las primeras 

estimaciones para trigo y cebada. En un contexto de 

alta incertidumbre, tanto internacional como local, 

se estimó una superficie de cereales de invierno 

similar a la implantada durante el ciclo previo, de 

7,9 millones de hectáreas; pero con una caída 

interanual del volumen de cosecha que resultaría en 

una disminución del aporte de las cadenas del trigo y 

la cebada a la economía argentina. 

Describiendo las señales que recibieron los 

productores durante esta pre-campaña, Agustín 

Tejeda Rodríguez, Economista Jefe de la entidad, 

señaló que nos encontramos ante un escenario de 

alta incertidumbre, con precios internacionales en 

niveles históricamente altos, tanto de granos como 

de los principales insumos, debido a los efectos de la 

Guerra entre Rusia y Ucrania y disrupciones en las 

cadenas de suministros generadas por la 

reinstauración de cuarentenas estrictas, en un marco 

de bajos stocks mundiales. La suba de los costos 

afectó especialmente a aquellos cultivos más 

intensivos en el uso de tecnología, como son los 

casos del trigo y la cebada, que tendrían un aumento 

del 45% en los requerimientos de inversión este año. 

En relación al escenario climático para la nueva 

campaña, Eduardo Sierra, especialista en 

agroclimatología aseguró que el estado de "La 

Niña" que se instaló durante la temporada 

2020/2021 en gran parte del área agrícola nacional, 

y persistió a lo largo de la temporada 2021/2022, 

e v o l u c i o n a r á  h a c i a  u n  " N e u t r a l  F r í o " , 

contribuyendo a estabilizar la marcha del clima, en 

un nivel leve a moderadamente negativo. Las 

precipitaciones irán mejorando los niveles de 

humedad en el este del país a medida que nos 

acerquemos a la primavera. Además, afirmó que 

dicho escenario proveerá un ambiente favorable 

para la Cosecha Fina, ya que los cultivos invernales 

se adaptan bien a un ambiente sub-húmedo y fresco, 

que cubrirá sus necesidades de frío y reducirá la 

incidencia de enfermedades. En conclusión, se trata 

de una situación con riesgos manejables, que 

requerirá un planteo tecnológico/productivo 

prudente y riguroso en la campaña fina 2022/23. 

Con este panorama, Esteban Copati, Jefe del Dpto. 

de Estimaciones Agrícolas de la Bolsa de Cereales, 

expresó que la superficie a ocupar con trigo durante 

este nuevo ciclo alcanzaría las 6,6 MHa, registrando 

una caída interanual ahora calculada en - 1,5 % 

(Superficie campaña trigo 2021/22: 6,7MHa), 

mientras que en el caso de cebada el área ascendería 

a 1,3 MHa, reflejando una expansión interanual del 

8,3 %. Respecto a las proyecciones de producción 

en ambos cereales, la campaña podría presentar 

limitaciones en el uso de algunos insumos clave, 

como fertilizantes, ante una más desfavorable 

relación insumo/producto, lo que afectaría 

negativamente los rendimientos. En consecuencia, 

la proyección de cosecha ascendería a 20,5 MTn 

para el trigo, reflejando una merma interanual del      
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-8,5%, mientras que en cebada se prevé una cosecha 

de 5,4 MTn, cifra que resulta en un incremento 

interanual del 3,8 %, explicado en mayor medida 

por la expansión del área sembrada. 

Por su parte, Sofia Gayo, Analista del Dpto. de 

Investigación y Prospectiva Tecnológica, presentó 

los resultados del último Relevamiento de 

Tecnología Agrícola Aplicada. En la campaña 

2021/22 el trigo alcanzó el 35% del área sembrada 

con un nivel alto de tecnología, relacionado 

principalmente a mejoras en la fertilización y el uso 

de productos biológicos para el tratamiento de 

semillas. Luego, afirmó que aún queda trabajo por 

hacer para cerrar las brechas de nutrientes en el 

cultivo, que es lo que permitiría cerrar las brechas de 

rendimientos para alcanzar mayores niveles de 

producción. Por último, resaltó los desafíos para la 

campaña 2022/23, en la que el uso de ciertas 

tecnologías se vería restringido, por lo que el 

manejo técnico sería clave para hacer un uso más 

eficiente de insumos y recursos, lo que podría 

favorecer un mayor acercamiento a tecnologías 4.0.
 
Finalmente, al presentar las cifras de aporte 

económico de ambas cadenas, Tejeda Rodríguez 

destacó que se espera que las exportaciones 

disminuyan un 5% a USD 6.236 millones durante la 

nueva campaña, debido a la caída de las cantidades 

producidas, aunque se mantendrían muy por encima 

del promedio de los últimos años. Como 

consecuencia de la suba de costos, el Producto 

Bruto de ambas cadenas también se reduciría en un 

10,5%, situándose en USD 6.354 millones, y se 

aportarían USD 1.782 millones en recaudación 

fiscal. Se indicó que este aporte estaría limitado por 

las actuales políticas agrícolas y comerciales y la 

expectativa de mayores restricciones. Con políticas 

más favorables a la producción, se podrían generar 

hasta USD 2.000 millones adicionales en 

exportaciones de trigo, cebada y subproductos. En 

este sentido, se señaló que Argentina está ante la 

oportunidad de consolidarse como un proveedor 

confiable de alimentos en tiempos inestables, lo que 

ofrecería una salida a la crisis actual y la posibilidad 

de un sendero de desarrollo. Para lograrlo, debemos 

repensar y priorizar la inserción internacional de las 

cadenas agroindustriales en la nueva geopolítica 

mundial, concluyó. 

Buenos Aires, mayo 2022 

LA BOLSA DE CEREALES LLEVÓ A CABO 

LA MESA DE TRABAJO SOBRE "EL ROL DE 

LOS GRANDES EXPORTADORES DE MAÍZ 

EN UN CONTEXTO GLOBAL COMPLEJO" 

El encuentro se desarrolló de manera presencial en 

la sede de la entidad cerealista, con representantes 

de la cadena del maíz de Argentina, Brasil y Estados 

Unidos, con el objetivo de generar un ámbito de 

discusión e intercambio de ideas en relación con la 

coyuntura actual y sus efectos sobre la producción y 

e l  comerc io  in te rnac iona l  de  productos 

agroindustriales.
 
Durante la Mesa de Trabajo, representantes de la 

Bolsa de Cereales y la Fundación INAI, junto a una 

comitiva de MAIZALL, alianza internacional 

integrada por miembros de la Asociación Maíz y 

Sorgo Argentino (MAIZAR), la Associação 

B r a s i l e i r a  d o s  P r o d u t o r e s  d e  M i l h o 

(ABRAMILHO), la National Corn Growers 

Association (NCGA) y el US Grain Council, 

abordaron temáticas como seguridad alimentaria, 

sustentabilidad, acceso a mercados (con foco en 

biotecnología) y comercio internacional basado en 

ciencia, entre otras cuestiones. 

La actividad comenzó con unas palabras a cargo del 

Pte. de la Bolsa de Cereales, José Martins, y del Pte. 

de MAIZALL, Paulo Bertolini. Seguidamente, se 

llevaron a cabo una serie de presentaciones por parte 

del equipo técnico de la Institución y representantes 

de las entidades presentes, moderados por Ramiro 

Costa, Subdir. Ejec. de la Bolsa. 

En la apertura, Martins remarcó el rol del comercio 

internacional de productos agroindustriales tanto en 

la Seguridad Alimentaria Mundial, como en la lucha 

contra el Cambio Climático. En relación a la 

situación de tensión que atraviesan actualmente los 

mercados internacionales de productos e insumos 

agrícolas, reafirmó el compromiso del sector de 

producir alimentos de forma sostenible y abastecer 

al mundo. 
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Por su parte, Paulo Bertolini, actual presidente de 

MAIZALL, expresó que "satisfacer la demanda de 

alimentos en áreas de escasez requiere un sistema de 

comercio global abierto que se base en regulaciones 

sobre seguridad alimentaria que sean predecibles, 

transparentes y basadas en la ciencia. Hacemos un 

llamado a los gobiernos de todo el mundo para que 

colaboren y eviten la creación de nuevas barreras". 

Buenos Aires, junio de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES Y LA FACULTAD 

DE AGRONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD DE 

BUENOS AIRES (FAUBA) FIRMARON UN 

C O N V E N I O  D E  C O O P E R A C I Ó N 

ACADÉMICA 

En la sede de la Facultad de Agronomía de la 

Universidad de Buenos Aires (FAUBA), se llevó a 

cabo la firma de este acuerdo que establece un 

marco colaboración entre ambas instituciones en 

capacitación y formación para el desarrollo 

profesional de los recursos humanos, favoreciendo 

la generación de conocimientos útiles y de 

productos de valor científico y social, a través de la 

realización de capacitaciones y prácticas 

profesionalizantes. 

El documento fue suscripto por la Ing. Agr. Marcela 

E. Gally, Decana de FAUBA y el Sr. José Martins, 

Presidente de la Bolsa de Cereales. 

Acompañaron a los firmantes la Ing. Agr. Carina R. 

Álvarez, Secretaria de Desarrollo y Relaciones 

Institucionales de la FAUBA; el Lic. Ramiro Costa, 

Subdirector Ejecutivo de la Bolsa y el Lic. Mariano 

Massó, Gte. de RR. II. de la entidad cerealista. 

Al respecto, José Martins señaló: "se coincidió en la 

relevancia de la educación en temas sectoriales para 

dar apoyo a una agroindustria fuerte y competitiva, 

que emplea recursos humanos de muy alta 

capacidad". También destacó: "la excelencia 

académica de la FAUBA y la vinculación 

estratégica a través de la capacitación y las prácticas 

profesionalizantes a los futuros graduados, quienes, 

sin lugar a duda, realizarán un valorable aporte a los 

trabajos técnicos que lleva a cabo la Bolsa". 

La Dra. Marcela Gally agregó: "Se abre la 

posibilidad de una amplia cooperación entre ambas 

instituciones como, la elaboración de propuestas de 

capacitación técnica conjunta y la realización de 

pasantías de nuestra/os estudiantes en la Bolsa 

contribuyendo a su formación y a su futura inserción 

profesional. Es el comienzo de un largo camino a 

recorrer en forma colaborativa para contribuir al 

desarrollo del sector agroindustrial y a la 

capacitación de los profesionales del futuro." 

Buenos Aires, junio de 2022 

DISTINTAS ENTIDADES MANIFIESTAN SU 

PREOCUPACIÓN POR RECLAMOS DE 

TRANSPORTISTAS AUTOCONVOCADOS Y 

SOLICITAN A LAS AUTORIDADES UNA 

PRONTA SOLUCIÓN 

Las entidades que más abajo suscriben, apoyan el 

comunicado de FAETyL, FETRA, FADEAAC y 

CATAC y expresan su profunda preocupación por 

los efectos nocivos que está dejando la medida 

llevada a cabo desde hace casi una semana por 

transportistas autoconvocados, ante la falta de 

gasoil, provocando interrupciones del tránsito de 

camiones en distintos puntos del país, con especial 

foco en la zona del Gran Rosario, zona núcleo, 

Bahía Blanca y Quequén, que impiden el normal 

funcionamiento de las terminales portuarias e 

imposibilita que otros transportistas puedan acceder 

a dejar sus cargas en las mismas. 

Las entidades firmantes agregan que la situación 

aún es más complicada pues por más que en algunas 

zonas se haya liberado el tránsito, no se están 

cargando camiones en origen por el temor de los 

transportistas a no poder descargar luego en los 

puertos. Asimismo, siendo que no existe un paro de 

transporte sino una medida llevada a cabo por 

distintos grupos de transportistas sin ninguna 

representación institucional, solicitan a las 

autoridades competentes que brinden las garantías 

necesarias para los transportistas con el fin de evitar 

consecuencias  fa ta les  como lo  ocurr ido 

recientemente en la localidad de Daireaux. 
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"Hoy los datos oficiales que surgen del sistema 

STOP muestran que casi el 80 % de los turnos 

otorgados por las terminales no fueron activados por 

los transportistas" dijo Martín Brindici, Gerente 

General de la CPPC, lo que deja a las claras el 

bajísimo nivel de arribo de camiones a los puertos. 

Desde ya que ninguna de las entidades cuestiona el 

planteo de fondo vinculado con la escasez de gasoil 

que afecta severamente la actividad del transporte y 

requiere de una solución inmediata, pero las 

consecuencias de los cortes se están agravando día a 

día y ello se traduce en números que son 

preocupantes para el País: "Al día de la fecha 

calculamos que han dejado de ingresar a nuestras 

terminales y fábricas 350 mil toneladas de granos, lo 

que se traduce, no sólo en un menor ingreso de 

divisas sino también estamos comenzando a tener 

dificultades de abastecimiento de aceite en el 

mercado interno", dijo Gustavo Idígoras, presidente 

de CIARA y CEC. La medida genera, además, 

retrasos en los embarques comprometiendo la 

reputación del origen argentino ante el mundo, 

muchas veces cuestionada por medidas como estas.
 
Con relación a lo mencionado en el párrafo anterior, 

cabe destacar también que la industria del biodiesel 

está en condiciones de abastecer al mercado interno 

y así contribuir a la solución del problema de origen, 

cuestión que fue informada oportunamente a la 

Secretaría de Energía. 

En un comunicado conjunto del mes de marzo 

pasado, las Bolsas de Cereales y de Comercio 

expresaron, entre otros aspectos, que "nuestro país 

cuenta con disponibilidad de materia prima y 

capacidad de producción de biodiesel para sustituir 

más de 1 millón de toneladas de importaciones de 

gasoil, con un producto 100% de fabricación 

nacional". 

"La solución al problema de fondo, que no lo 

desconocemos, no está en los cortes de ruta, hay 

muchos transportistas que quieren trabajar y no 

pueden. Estas medidas perjudican a todo el país", 

dijo Luis Zubizarreta, presidente de la CPPC. En 

este sentido, es de resaltar que muchas veces se ha 

calificado al origen argentino como "puerto sucio" 

por la cantidad de conflictos sindicales que ha 

sufrido, poniendo en crisis el cumplimiento de 

obligaciones internaciones. 

Las entidades firmantes solicitan que rápidamente 

se encauce el diálogo con las autoridades y que en 

una mesa de diálogo las partes involucradas puedan 

encontrar una solución que normalice lo antes 

posible la actividad. La Argentina no puede darse 

del lujo de frenar una de las pocas fuentes de ingreso 

de divisas genuinas que tiene. 

Bolsa de Cereales de Bahía Blanca 
Bolsa de Cereales de Buenos Aires 
Bolsa de Cereales de Córdoba 
Bolsa de Cereales de Entre Ríos 
Bolsa de Comercio del Chaco 
Bolsa de Comercio de Rosario 
Bolsa de Comercio de Santa Fe 
Cámara de la Industria Aceitera (CIARA) 
Centro de Exportadores de Cereales (CEC) 
Cámara de Actividades Portuarias y Marítimas 

(CAPYM) 
Cámara de Comercio, Industria y Servicios de San 

Lorenzo y su zona (CCISSL) 
Cámara de Puertos Privados Comerciales (CPPC) 

28 de junio de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES REALIZARÁ UNA 

ACTUALIZACIÓN SOBRE SITUACIÓN 

F I S C A L Y  Ú LT I M A S  N O V E D A D E S 

TRIBUTARIAS QUE AFECTAN AL SECTOR
 
El Dpto. de Formación y Capacitación de la Entidad 

informa que se encuentra abierta la inscripción para 

participar de "Novedades impositivas relevantes en 

el sector agropecuario", que se llevará a cabo el 20 

de julio, de 10 a 12 hs, dictado por el Ctdor. Héctor 

Tristán. 

Este curso brinda a los alumnos una actualización 

sobre los últimos cambios tributarios que afectan la 

actividad agrícola y ganadera, proponiendo analizar 

el impacto de los fallos administrativos y judiciales. 

En una única jornada se verán los siguientes 

contenidos: 

•  Impuestos que gravan la actividad y los registros
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 necesarios para el ejercicio. 
• Abordaje de los temas de actualidad más 

destacados. 
• Análisis del impacto de estas temáticas y los 

aspectos a considerar especialmente en la 

industria.
 
El programa, está destinado a productores, 

profesionales y administrativos de empresas 

agropecuarias, contadores, ingenieros, consultores, 

corredores de granos y personas vinculadas a la 

comercialización en el sector que quieran 

interiorizarse en temas tributarios. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar. 

Buenos Aires, julio de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES PRESENTA EL 

CURSO "NEGOCIOS Y CONTRATOS DEL 

AGRO" 

El Dpto. de Formación y Capacitación de la Entidad 

informa que se encuentra abierta la inscripción para 

participar de esta actividad, a realizarse los días 2, 9, 

16 y 23 de agosto en el horario de 9 a 11:30 hs. 

Este curso ofrece una actualización sobre los 

contratos que se celebran habitualmente en la 

producción agropecuaria, con las últimas 

modificaciones en la reglamentación de la 

actividad. 

Asimismo, se analizará la legislación vigente y, en 

particular, de aquellos contratos atípicos que se han 

ido incorporando con los nuevos negocios del 

sector, identificando los problemas más frecuentes y 

sus consecuencias jurídicas y económicas. 

El programa está destinado a productores, 

proveedores de insumos y servicios, abogados, 

ejecutivos y gerentes de empresas participantes de 

la cadena agroindustrial, estudiantes universitarios 

y demás participantes del mercado. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar. 

Buenos Aires, julio de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES PRESENTA EL 

CURSO "PLANIFICACIÓN FISCAL EN EL 

AGRO" 

El Dpto. de Formación y Capacitación de la Entidad 

informa que se encuentra abierta la inscripción para 

participar de esta actividad, que forma parte del 

Programa de Actualización Tributaria, y que se 

realizará el día 24 de agosto en el horario de 10 a 

11:00 hs. 

Durante la jornada se abordará la planificación 

fiscal como estrategia, analizando las opciones 

disponibles para cumplir con las normativas 

vigentes y optimizar los beneficios fiscales. 

El programa está destinado a productores, 

participantes de la cadena agroindustrial, 

operadores de mesas corredoras, ejecutivos y 

gerentes medios de empresas relacionadas, 

profesionales y estudiantes de disciplinas de 

ciencias económicas y afines. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar. 

Buenos Aires, agosto de 2022 
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SE LLEVARON A CABO LOS ACTOS 

C O N M E M O R A T I V O S  D E  L A  9 7 º 

C E L E B R A C I Ó N  D E L  D I A  D E L 

CEREALISTA. 

Se llevaron a cabo los actos conmemorativos de la 

97° celebración del Día del Cerealista, en el Salón 

de Operaciones de la Bolsa de Cereales, donde se 

hizo entrega de medallas y diplomas a los asociados 

que cumplen 50 y 30 años en la Entidad, como así 

también a los que pasan a revistar en la categoría de 

"Socios Vitalicios". 

En horas del mediodía, en la Iglesia Santa Catalina 

de Siena, se desarrolló una misa en sufragio por los 

cerealistas fallecidos y en agradecimiento por los 

dones recibidos. 

El encuentro comenzó con la entrega de 

distinciones a la Cámara de Productores Avícolas – 

CAPIA por su 60º Aniversario; CARBAP, por su 90º 

Aniversario y la Federación Agraria Argentina por 

cumplir 110º años. 

A continuación, se procedió con la entrega de 

Medallas y Diplomas a aquellos Socios que reúnen 

30 años de antigüedad en la Institución, los señores: 

Amycer S.A.; Francisco J. Ayanz; Jorge M. Banus; 

Cotizar S.A.; Desdelsur S.A.; Sebastián Díaz 

Riganti; Julián Echazarreta; Ramiro M. Fernández 

Candia; Ricardo D. Fernández; Alejandro F. 

Howlin; Mandato S.R.L.; Horacio Pillado Matheu; 

Claudio F. Travi; Valfinsa S.A. e Ignacio E. Zeni. 

Posteriormente, se entregaron Diplomas a los 

Asociados que pasaron a revistar en la categoría de 

"Socios Vitalicios", los señores: Guillermo M. 

Blanco; Gabriel L. Cassullo; Consucer S.R.L.; 

Javier A. Domínguez; Jalce Cereales S.R.L.; Carlos 

D. Morgan; José A. Rodríguez; Julio R. Rodríguez; 

Valcereal S.A.; Luis Zemborain y Patricio C. Zeni.
 
Asimismo, se distinguió a los socios que cumplen 

50 años en la Institución, otorgando plaqueta a los 

Sres: Cía. Mercantil Agrosud Ltda. S.A.; Coop. 

Agrop. Carlos Casado de Casilda Ltda.; Guillermo 

A. Costa; Punte SACIAF; Julio N. Tissone y 

Toscano S.A. 

Por último, los empleados Cristian Buttner; 

Gustavo Suárez y la Sra. Susana Vilar recibieron su 

reconocimiento por cumplir 40 años de servicios en 

la entidad cerealista. 

Buenos Aires, agosto de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES LLEVARÁ A 

CABO EL CURSO "DERIVADOS: SU 

T R A T A M I E N T O  C O N T A B L E  Y 

TRIBUTARIO" 

El Dpto. de Formación y Capacitación de la Bolsa 

de Cereales informa que se encuentra abierta la 

inscripción para participar de esta actividad, que se 

realizará el día 21 de septiembre, en el horario de 10 

a 11:00 hs. 

Durante la jornada se examinará el tratamiento 

vigente en los tributos nacionales, provinciales y 

municipales de los IFD (Instrumentos Financieros 

Derivados), repasando los criterios adoptados por 

las leyes impositivas e indicando alternativas ante 

vacíos legales que dicha legislación aún no ha 

definido, sin dejar de analizar el procedimiento 

contable que las normas técnicas locales establecen 

sobre los IFD. 

El programa está destinado a productores 

agropecuarios, contadores, ingenieros, consultores 

y personas vinculadas al sector agropecuario que 

quiera interiorizarse en temas tributarios. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar. 

Buenos Aires, agosto de 2022 

EL SECRETARIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA Y PESCA DE LA NACIÓN 

VISITÓ LA BOLSA DE CEREALES 

El Secretario, Juan José Bahillo, acompañado por 
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Juan Manuel Fernández Arocena, Jefe de Gabinete 

de la SAGyP., visitó la entidad, ocasión en la cual 

compartió un almuerzo con las autoridades de la 

Bolsa. 

En la oportunidad fue recibido por los señores: José 

C. Martins, Presidente; Julián Echazarreta, 

Vicepresidente 1º; Raúl C. Dente, Vicepresidente 

2º; Ernesto J. Crinigan, Secretario Honorario; 

Rafael Aliaga, Prosecretario Honorario y Roberto 

B. Curcija, Tesorero de la Entidad. También 

estuvieron presentes Ramiro Costa, Subd. Ejec. 

junto a Mariano Massó, Gte. de RRII. 

Durante la reunión, de carácter protocolar, se 

repasaron los temas inherentes a la agenda 

agroindustrial y se analizó la situación actual. 

Asimismo, se presentaron al Secretario, las líneas 

de trabajo institucional que la Bolsa lleva a cabo en 

estimaciones agrícolas, estudios económicos, 

tecnología  agr ícola  apl icada ,  Red BPA, 

negociaciones agrícolas internacionales y Programa 

Argentino de Carbono Neutro entre otras. También 

se coincidió en la importancia del pronto 

tratamiento y aprobación en la Cámara de 

Diputados del proyecto de Fomento al Desarrollo 

Agroindustrial para promover inversiones y 

desarrollo productivo de manera inclusiva y federal. 

Por último, se reafirmó el compromiso de continuar 

trabajando dentro del marco del "Convenio de 

Colaboración e Intercambio de Información para 

Mejorar el Estudio del Sistema Productivo 

Argentino" que la entidad cerealista y la Secretaría 

suscribieron recientemente. 

Buenos Aires, agosto de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES MANIFIESTA SU 

REPUDIO POR EL ATENTADO A LA SRA. 

VICEPRESIDENTA DE LA NACIÓN. 

La Bolsa de Cereales manifiesta su más enérgico 

repudio a los hechos de violencia y, en especial, a lo 

acontecido anoche con la Sra. Vicepresidenta de la 

Nación. Instamos al diálogo como valor básico para 

arribar a consensos que nos permitan emerger de la 

profunda crisis en que nos encontramos y a 

reafirmar el valor de las Instituciones de la 

República como factor clave de la democracia y 

ámbito natural para dirimir los disensos. 

Buenos Aires, septiembre de 2022 

COMUNICADO SOBRE FINANCIAMIENTO 

A PRODUCTORES DE SOJA 

Las Bolsas de Comercio y de Cereales detalladas al 

pie expresan su total rechazo a la comunicación 

emitida por el Banco Central de la República 

Argentina el día 8 de setiembre de 2022 mediante la 

cual establece una tasa mínima para financiar a 

productores de soja. 

Esta medida es totalmente discriminatoria y 

distorsiva y atenta contra el normal desarrollo de las 

actividades productivas, poniendo en riesgo no solo 

posibles inversiones del sector sino también el 

acceso al capital de trabajo que este año será muy 

necesario debido a la severa sequía que está 

poniendo en riesgo a la producción de la próxima 

campaña. 

Hoy más que nunca es necesario dar señales claras 

hacia el futuro, es por ello que las Bolsas solicitan a 

las autoridades del Banco Central la derogación 

inmediata de la mencionada norma. 

Bolsa de Cereales de Bahía Blanca 
Bolsa de Cereales de Buenos Aires 
Bolsa de Cereales de Córdoba 
Bolsa de Cereales de Entre Ríos 
Bolsa de Comercio de Chaco 
Bolsa de Comercio de Rosario 
Bolsa de Comercio de Santa Fe 

09 de septiembre de 2022

LA BOLSA DE CEREALES REALIZARÁ EL 

LANZAMIENTO DE LA CAMPAÑA GRUESA 

2022/23 

El miércoles 28 de septiembre, se llevará a cabo 

la séptima edición del Congreso de Perspectivas 

Agrícolas, bajo modalidad virtual, en donde se 

celebrará un nuevo Lanzamiento de Campaña 

Gruesa. 
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Este encuentro será el marco propicio para la 

presentación de las primeras estimaciones de la 

entidad de cara a la nueva campaña agrícola 2022-

2023 y contará con la participación de expertos que 

analizarán las últimas novedades del sector. 

Durante la jornada se abordará, en primer lugar, la 

situación de la economía y el mercado mundial, con 

la participación de Seth Meyer, economista jefe del 

USDA (Depto. de Agricultura de los Estados 

Unidos). 

Seguidamente, habrá un espacio para dialogar sobre 

los cambios geopolíticos luego de la invasión de 

Rusia a Ucrania y sus impactos sobre las 

negociaciones y relaciones comerciales, con una 

visión desde Argentina y la región; así como 

también para conocer la agenda internacional 

vinculada al desarrollo sostenible y el cambio 

climático, las medidas implementadas desde 

algunos países y el sector privado, sus posibles 

impactos, y las acciones que desde nuestro país se 

están llevando adelante.
 
Finalmente, el equipo de técnico de la Bolsa de 

Cereales y la Fundación INAI presentará el 

"Escenario y Perspectivas de la Campaña Agrícola 

2022/23 en Argentina", donde se analizará el 

panorama actual y se brindarán las proyecciones 

para el nuevo ciclo de granos gruesos en cuanto 

clima, superficie sembrada, producción, adopción 

tecnológica y contribución a la economía. 

El encuentro se desarrollará a partir de las 9:30 hs y 

será transmitido vía streaming, con participación 

libre sin inscripción previa. Para más información, 

ingresar en www.perspectivasagricolas.com.ar o 

dirigirse a eventos@bc.org.ar. 

Buenos Aires, septiembre de 2022

PARA LA NUEVA CAMPAÑA 2022/23 SE 

ESPERA UNA CAÍDA EN LA PRODUCCIÓN 

DE GRANOS Y EN LA CONTRIBUCIÓN DE 

L A S  C A D E N A S  A G R Í C O L A S  A L A 

ECONOMÍA ARGENTINA 

La Bolsa de Cereales llevó a cabo el Lanzamiento de 

la Campaña Gruesa 2022/23, donde analizó el 

escenario bajo el cual se va a desenvolver el nuevo 

ciclo  product ivo y publ icó las  pr imeras 

estimaciones de producción, exportaciones y 

contribución de las cadenas agrícolas a la economía 

argentina. 

En el discurso de apertura, Juan José Bahillo, 

Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 

Nación, destacó la decisión de los productores de 

invertir y apostar a la producción en un contexto 

difícil y complejo, en donde enfatiza la sequía y la 

situación mundial de conflicto bélico. En esta línea, 

se refirió al Programa de Incremento Exportador 

que alcanzó muy buenos resultados, valorando la 

iniciativa de los productores de incorporarse y 

vender sus granos de soja. También se refirió a la 

propuesta presentada por la Red BPA en cuanto a 

buenas prácticas agropecuarias, la cual será 

incorporada en el próximo CFA (Consejo Federal 

Agropecuario). Y resaltó "el trabajo conjunto de 

muchas entidades en la cual la Bolsa tiene una 

participación importante para generar un marco 

normativo homogéneo en todo el país y dar 

previsibilidad y tranquilidad a la comunidad y a los 

productores." 

Seguidamente, el Presidente de la Bolsa de 

Cereales, José C. Martins, se refirió a la enorme 

oportunidad que tiene Argentina de dar respuesta a 

la preocupación mundial en relación a seguridad 

alimentaria, el suministro de energía y el 

intercambio y la provisión de alimentos. En este 

sentido, indicó que "en nuestro país, no hemos sido 

capaces de convencernos de tomar posicionamiento 

para abastecer esta demanda, debido a una 

macroeconomía inestable, una política con una alta 

presión tributaria y un escenario cambiante en las 

reglas de juego." Asimismo, señaló que "el sector no 

necesi ta  ni  subsidios ni  prebendas,  solo 

previsibilidad y una reducción gradual de la carga 

impositiva". En ese sentido, afirmó que "desde 

Bolsa de Cereales, junto al Consejo Agroindustrial, 

venimos impulsando un proyecto de ley que brinde 

reglas de juego claras, previsibilidad, un escenario 

que  pe rmi t a  i nve r t i r,  pode r  me jo ra r  l a 

infraestructura, y poder crecer en valor agregado"      
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siendo necesario que el mismo sea aprobado y 

promulgado para generar crecimiento; más 

producción y empleo en nuestro país. 

A continuación, en los primeros dos paneles de la 

jornada se analizó el escenario internacional, 

haciendo foco en sus efectos sobre la agroindustria 

argentina. En primer lugar, Seth Meyer, economista 

jefe del USDA, describió la situación tirante que 

caracteriza al balance de oferta y demanda mundial 

de granos desde la invasión de Rusia a Ucrania, y 

subrayó la necesidad de que el resto de los países 

productores prioricen políticas tendientes a 

aumentar la productividad y eviten la adopción de 

restricciones a las exportaciones. 

Luego, Nelson Illescas, Director de Fundación 

INAI, abordando los desafíos que implican los 

cambios geopolíticos, resaltó que es preciso trabajar 

e n  l a  c o n s t r u c c i ó n  d e  u n a  a g e n d a  d e 

relacionamiento que equilibre las necesidades 

comerciales con los vínculos políticos. Por otro 

lado, en relación a la agenda de cambio climático, 

concluyó que las medidas adoptadas para avanzar 

en materia de sostenibilidad ambiental no deben 

constituir una restricción encubierta al comercio 

internacional. 

El panel de cierre "Escenario y Perspectivas de la 

Campaña Agrícola 2022/23" inició con las 

perspectivas climáticas para el nuevo ciclo 

productivo, a cargo del ingeniero Eduardo Sierra, 

quien describió que la ausencia de lluvias, como 

consecuencia de los últimos dos ciclos consecutivos 

de "La Niña", plantean un escenario desfavorable 

para la definición de los rendimientos en cultivos de 

invierno y para el inicio de las labores de siembra 

para cultivos de verano. Sin embargo, aseguró que 

el sistema evolucionará lentamente hacia un 

"Neutral" estabilizándose a partir del mes de enero. 

A continuación, la economista de la Fundación 

INAI, Jimena Vicentin Masaro, analizó la alta 

vo la t i l idad  que  ex i s te  en  los  mercados 

internacionales, donde los precios de los granos y de 

los insumos se encuentran por encima de la 

campaña anterior. Haciendo foco en los márgenes 

relativos de los distintos planteos, destacó la 

competitividad de las producciones de soja y 

girasol. Además, mencionó que ante factores 

locales como la inestabilidad macroeconómica y las 

actuales políticas agropecuarias, los productores 

buscarían alternativas para hacer frente al riesgo, 

volcándose a planteos que impliquen menor 

inmovilización de capital, rendimientos más 

estables y reglas de juego más previsibles. 

Luego, Daniela Regeiro, analista agrícola de Bolsa 

de Cereales, subrayó que la campaña actual presenta 

un desafío para la adopción tecnológica, con el 

riesgo de presentar un retroceso en algunos 

indicadores relevantes para la sustentabilidad de los 

sistemas productivos y el cuidado de los recursos, 

como la siembra directa, las rotaciones, los cultivos 

de servicios y la fertilización. No obstante, la nueva 

campaña podría acelerar la curva de adopción de 

herramientas de manejo que permiten hacer un uso 

más eficiente y sustentable de los insumos y los 

recursos, como análisis de suelo, nutrición por 

ambientes y refugio, al tiempo que podría favorecer 

un incremento de la participación de insumos de 

origen biológico. 

Con este panorama, Martín López, analista del 

departamento de Estimaciones Agrícolas de la 

Bolsa de Cereales, señaló que la superficie 

sembrada con cultivos extensivos en Argentina 

registraría un retroceso en la campaña 2022/23 que, 

junto a los menores rindes estimados como 

consecuencia del escenario climático, resultaría en 

una producción de 127,7 millones de toneladas, 

reflejando una caída del -1,6% en relación con la 

campaña anterior. El mayor retroceso se daría en la 

superficie y producción de trigo, que alcanzaría 6,1 

millones de hectáreas y 17,5 millones de toneladas, 

respectivamente.  Asimismo, expresó que 

disminuirían el área sembrada de maíz y sorgo, en 

donde se observaría una mayor participación de 

siembras tardías. En cambio, el área sembrada con 

soja se incrementaría un 2,5% alcanzando 16,7 

millones de hectáreas y se cosecharían 48 millones 

de toneladas de la oleaginosa, volumen cercano a las 

50 millones de toneladas estimadas para maíz, que 

se mantendría como el principal cultivo. Por último, 
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el área destinada al girasol registraría un aumento de 

17,6%, que totalizaría una producción de 3,9 

millones de toneladas (+14,7%). 

Finalmente, Agustín Tejeda Rodríguez, economista 

jefe de la Entidad, recalcó que la caída tanto en 

precios como cantidades para la nueva campaña 

determinaría una disminución en la contribución de 

las cadenas de cultivos extensivos a la economía 

argentina, aunque esta se mantendría en niveles 

históricamente altos. Señaló que para la campaña 

2022/23 se estima un Producto Bruto Agrícola de 

USD 50.655 millones y exportaciones de granos y 

subproductos por USD 40.900 millones, valores 

que significarían caídas del 12% y 9% en relación a 

la campaña anterior. También agregó que la 

recaudación fiscal se ubicaría en torno a USD 

17.500 millones (-9,1%), y la inversión de los 

productores totalizaría 25.600 millones de dólares, 

dado que los gastos en insumos aumentarían un 32% 

en relación a la campaña pasada. 

Sobre el final, Tejeda Rodríguez remarcó que la 

mayor parte de esta contribución está explicada por 

los altos precios internacionales, lo que representa 

una situación de vulnerabilidad para la Argentina. 

Remarcó que cuando se observa el desempeño de 

las cantidades, Argentina viene creciendo por 

debajo del promedio mundial desde la campaña 

2007/08, como consecuencia de los desincentivos 

que generan las políticas agropecuarias, tal cual lo 

muestran los escenarios de proyecciones. Como 

conclusión, agregó que la adopción de un marco de 

políticas más favorable para la inversión y la 

expor t ac ión ,  como  p ropone  e l  Conse jo 

Agroindustrial Argentino, permitiría más que 

duplicar el crecimiento esperado para el sector 

agroindustrial, que podría acercarse al potencial. 

Buenos Aires, septiembre 2022 

S E  L L E VA R Á  A C A B O  E L C U R S O 

"VALUACIÓN GRANARIA. TRATAMIENTO 

FISCAL Y CONTABLE" 

El Dpto. de Formación y Capacitación de la Bolsa 

de Cereales informa que se encuentra abierta la 

inscripción para participar de esta actividad, que 

forma parte del Programa de Actualización 

Tributaria en el Sector Agropecuario, y que se 

realizará el día 26 de octubre en el horario de 10 a 

11:00 hs. 

Durante la jornada se abordará cómo aplicar 

correctamente la norma de exposición y medición, 

RT 22 de la FACPCE, que permite medir el 

crecimiento vegetativo de una empresa. Asimismo, 

se verán los distintos criterios de medición y las 

pautas de exposición aplicables a los rubros 

específicos de la actividad con metodologías 

tributarias.

El programa está destinado a productores, 

participantes de la cadena agroindustrial, 

operadores de mesas corredoras, ejecutivos y 

gerentes medios de empresas relacionadas, 

profesionales y estudiantes de disciplinas de 

ciencias económicas y afines. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar.
 

Buenos Aires, octubre de 2022 

LA BOLSA DE CEREALES PRESENTA EL 

CURSO "COMERCIO EXTERIOR" 

El Dpto. de Formación y Capacitación de la Entidad 

informa que se encuentra abierta la inscripción para 

participar del curso "Comercio Exterior", que se 

llevará a cabo los días 8, 9 y 10 de noviembre, de 10 

a 12 hs, dictado por el Mag. Ricardo Passero, de 

manera totalmente virtual. 

Este curso tiene como objetivo conocer las 

alternativas de pago y financiamiento vinculadas al 

Comercio Internacional, abarcando los aspectos 

relacionados a la importación y la exportación, el 

funcionamiento de los mercados cambiarios y la 

utilización de los Incoterms. 
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Dicha actividad de formación brinda a los alumnos 

un análisis integral de las principales herramientas 

vinculadas a la operativa del comercio exterior y su 

funcionamiento, con foco en el marco regulatorio 

local. 

Durante 3 jornadas se verán los siguientes 

contenidos: 

•  Análisis de la Balanza Comercial de la 

Argentina y sus principales complejos 

exportadores. 
•  La operatoria del comercio exterior, sus medios 

y mecanismos de pago. 
•  Las alternativas de financiación existentes. El 

uso de los Incoterms. 
• El funcionamiento de los mercados cambiarios y 

el caso de la Argentina. 

El programa, está destinado a ejecutivos y gerentes 

medios de la cadena agroindustrial, corredores, 

licenciados en comercio exterior, administrativos, 

estudiantes universitarios y participantes del 

mercado interesados en el conocimiento de estos 

temas. 

Para conocer más acerca de este y otros cursos, 

consultar el sitio Web del Departamento de 

Capac i t a c ión  de  l a  Bo l s a  de  Ce rea l e s : 

www.bccapacitacion.com.ar 

Asimismo, los interesados también pueden 

comunicarse a través del correo electrónico 

capacitacion@bc.org.ar. 

Buenos Aires, octubre de 2022 

SE LLEVÓ A CABO EN LA BOLSA DE 

CEREALES UNA CONFERENCIA SOBRE 

"COMMODITIES E INFLACIÓN" 

Durante la conferencia los especialistas, Ivo 

Sarjanovic y Alan G. Futerman analizaron de 

manera crítica la noción instalada de que las 

materias primas son siempre coberturas correctas 

contra la inflación. 

En la apertura, José Martins, Pte. de la Bolsa de 

Cereales, resaltó la importancia de este tipo de 

encuentros para contribuir al conocimiento de la 

agroindustria y sus temas de análisis. 

Seguidamente, Ramiro Costa, Subdir. Ejec de la 

Entidad, agregó que "esta presentación tiene la 

virtud del sentido de la oportunidad: aborda los 

temas del momento e invita a pensar y replantear 

algunos conceptos que tenemos establecidos" 

finalizó. 

En su disertación, Sarjanovic y Futerman, se 

refirieron al libro "Commodities as an Asset Class. 

Essays on Inflation, the Paradox of Gold and the 

Impact of Crypto", de su autoría. Al respecto, 

explicaron que los commodities no son "siempre" 

un buen hedge contra la inflación. Las diferentes 

familias de materias primas tienen históricamente 

comportamientos disimiles frente a la caída del 

poder adquisitivo de las monedas. 

En este sentido, se refirieron al oro, el cual también 

ha manifestado una conducta anormal en los 

últimos años. 

Asimismo, afirmaron que existen motivos 

financieros, micro y macroeconómicos que desafían 

la idea de los mismos como un "hedge" pasivo de 

largo plazo frente a este proceso económico. 

Al finalizar el evento, tuvo lugar un espacio de 

intercambio junto a los oradores. 

Buenos Aires, noviembre de 2022 

JOSÉ MARTINS, PTE DE LA BOLSA DE 

CEREALES Y COORDINADOR DEL CAA, 

PARTICIPÓ DE UN PANEL DE ALTO NIVEL 

CON EL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL 

EUROPEO (EESC) 

El encuentro de alto nivel entre el Consejo 

Económico y Social (CES) y el Comité Económico 

y Social Europeo (EESC), se llevó a cabo con 

motivo de la visita de Christa Schweng, Presidenta 

del EESC, en el Salón de las Mujeres de la Casa 

Rosada. 

En la oportunidad, José Martins, Pte. de la Entidad y 
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Coordinador del Consejo Agroindustrial Argentino 

(CAA) formó parte de un bloque sobre "Los 

desafíos de la Seguridad Alimentaria en Argentina y 

el mundo" junto a importantes referentes del sector. 

Durante su presentación, el dirigente sostuvo que 

nuestro país "tiene una gran participación en el 

comercio internacional de productos alimentarios, 

siendo un factor importante en el concierto mundial 

sin descuidar a nuestra población. Estamos dentro 

del top 3 de los mayores exportadores netos de 

alimentos del mundo" 

Seguidamente, se refirió al significativo dinamismo 

del sector, la disponibilidad de recursos naturales y 

la eficiencia del sistema productivo, además de una 

canasta de consumo desacoplada a los productos 

que se exportan, "permite que nuestros niveles de 

producción se sitúen muy por encima de las 

cantidades consumidas localmente". 

En ese sentido, Martins enumeró que Argentina es el 

1° exportador de harina y aceite de soja, aceite y 

jugo de limón, maní y porotos, el 2° exportador de 

yerba mate, el 3° de granos de soja y maíz, 4° en 

peras y leche en polvo y 5° exportador de harina, 

"nuestro país es una parte chica del PBI mundial y 

del comercio, pero, sin embargo, hacemos un gran 

aporte a la seguridad alimentaria local y mundial." 

agregó. 

Por otra parte, advirtió que la producción 

agroalimentaria argentina viene creciendo por 

debajo de su potencial. "La inestabilidad 

macroeconómica, atravesada por la necesidad de 

recaudación creciente y las tensiones inflacionarias, 

vienen acompañadas de políticas que desprotegen 

s e v e r a m e n t e  a l  s e c t o r  y  a f e c t a n  s u 

desenvolvimiento", explicó. 

En este contexto, Argentina es líder en la adopción 

de prácticas para una agricultura de conservación y 

cuidado del medio ambiente. Aproximadamente el 

90% del área sembrada se realiza bajo siembra 

directa, en este sentido señaló que "venimos 

creciendo fuertemente en la utilización de cultivos 

de cobertura cuyos beneficios son el control de la 

erosión, mantenimiento de la humedad en suelo, y 

mejora del balance de carbono/nitrógeno, medidas 

que permiten reducir el impacto ambiental. Para 

ello, contamos con programas de buenas prácticas 

agropecuarias, carbono neutro y monitoreo de 

deforestación, entre otros. Tenemos la oportunidad 

de crecer en producción de manera sustentable y con 

respeto al medio ambiente", concluyó. 

En ese marco, Martins, afirmó que "necesitamos 

una política agroalimentaria que permita dar un 

nuevo salto cuanti y cualitativo productivo 

argentino. Para ello el sector privado, a través del 

CAA y, coordinando esfuerzos de más de 60 

instituciones, está enfocado en la redacción de Plan 

Federal Agroindustrial 2022-2033, cuyo objetivo es 

proponer un entorno de políticas estable a diez años 

que promueva el desarrollo productivo y mejore la 

inserción internacional del sector agroindustrial, en 

un marco de sustentabilidad, equidad y desarrollo 

territorial y, por consiguiente, de inclusión e 

intercambio con toda la sociedad". 

Finalmente, señaló que "es muy importante que 

todo el mundo se alinee en lograr una transición 

ambiental ordenada. Los países en desarrollo 

necesitamos tiempo y financiación para adaptarnos 

a las nuevas exigencias, para lo cual es importante 

que los requisitos europeos se adecuen a los tiempos 

que necesitamos". 

Buenos Aires, diciembre de 2022 

SE LLEVÓ A CABO EN LA BOLSA DE 

CEREALES LA PRESENTACIÓN DEL 

L I B R O  " A G R O I N D U S T R I A : 

TRANSFORMACIONES    RECIENTES      Y 

S U  PA P E L  E N  E L D E S A R R O L L O 

ARGENTINO" 

La Entidad fue sede del  lanzamiento de 

"Agroindustria: transformaciones recientes y su 

papel en el desarrollo argentino", publicado por 

Roberto Bisang, Ricardo Carciofi, Martín Piñeiro y 

Agustín Tejeda Rodríguez. 

En la apertura, José Martins, Pte. de la Bolsa de 

Cereales, agradeció a los autores, destacando la 

relevancia de los temas que abarca el libro para          
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dotar de nuevos conocimientos al  sector 

agroindustrial y aportar a la construcción y el 

desarrollo de una nueva argentina de manera 

inclusiva, sustentable y federal. 

Seguidamente, Ramiro Costa, Subdir. Ejec de la 

Entidad, agregó que "a pesar de la importancia de la 

agroindustria en la economía argentina y de su rol en 

la seguridad alimentaria global, el sector está 

subrepresentado en libros que analicen y estudien la 

temática en el marco de los cambios tecnológicos 

recientes. Este trabajo viene a cubrir en parte esa 

necesidad y lo hace con una mirada moderna, 

desafiando viejos marcos teóricos, y aportando al 

debate de ideas". 

Asimismo, indicó que "esta publicación concluye 

que se requiere un abandono de las políticas que más 

han perjudicado a la actividad, las cuales deben ser 

reemplazadas gradualmente por instrumentos más 

eficaces así como con otras medidas transversales 

que le permitan crecer. En esa agenda viene 

trabajando la Bolsa de Cereales en el marco del 

Consejo Agroindustrial Argentino, una sinergia 

evidente, y también necesaria, de cara a los desafíos 

de la macroeconomía argentina". 

Durante la jornada, los autores destacaron que la 

agroindustria tiene un rol protagónico en la 

economía de nuestro país y en los mercados 

internacionales. Pero la contribución podría ser muy 

superior: el sector viene creciendo por debajo de su 

potencial y a tasas menores a las del promedio 

mundial. Este crecimiento ha estado basado en unas 

pocas cadenas y con menores avances en los 

eslabones vinculados a la transformación de los 

granos. 

Por su parte, señalaron que, sobre la base de la 

adopción de grandes innovaciones tecnológicas y 

organizacionales, Argentina ha desarrollado los 

atributos para aprovechar las oportunidades que 

ofrece el desafiante mercado mundial, lo que 

conduce a repensar el rol de la agroindustria. Con 

mejores políticas, el sector puede constituirse en 

uno de los ejes de una estrategia de desarrollo 

b a s a d a  e n  s e c t o r e s  c o m p e t i t i v o s 

internacionalmente. Para esto, serán necesarios 

consensos público-privados. 

Al finalizar la presentación, se abrió un espacio de 

intercambio entre los presentes sobre la política 

agroindustrial y su rol en una futura estrategia de 

desarrollo de Argentina. 

Buenos Aires, diciembre de 2022 
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INSTITUTO PARA LAS NEGOCIACIONES AGRÍCOLAS
INTERNACIONALES - FUNDACIÓN INAI

A. Sesiones del Consejo de Administración entre 

el 1 de Enero de 2022 y el 31 de Diciembre de 2022 

Durante el período en cuestión, el Consejo de 

Administración se reunió en los meses de Febrero, 

Abril, Julio y Noviembre de 2022. 

En la primera reunión se aprobó la rendición de 

cuentas presentada por la Bolsa de Cereales de 

Buenos Aires al Consejo de Administración de la 

Fundación INAI. 

En la segunda reunión se aprobó la memoria de 

actividades realizadas por la Fundación durante 

2021, como también el inventario, balance general y 

la cuenta de gastos y recursos. 

En la tercera reunión se renovaron las autoridades 

de la Fundación, cuyos mandatos vencen con 

periodicidad anual. 

En la cuarta reunión se analizaron las actividades 

que la Fundación se encontraba realizando, 

destacando la realización del Congreso de 

Lanzamiento de la Campaña Gruesa 2022-2023 en 

la Bolsa de Cereales de Buenos Aires 

B. Actividades realizadas entre el 1 Enero de 2022 y el 31 Diciembre de 2022 

20/1/2022 Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Diciembre 2022 ", 

para el CAA, por F. INAI. 

02/2/2022 Se publicó el artículo "Campaña gruesa 2021/22: impactos económicos de 

escenarios de sequía ", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Agustín Tejeda 

Rodríguez, Nicolás Jorge (F. INAI), Juan Pablo Gianatiempo, Jimena Vicentin 

Masaro (F. INAI), Carlos Andrés Paterniti.

03/2/2022  Nelson Illescas participó en la Embajada Británica de una reunión sobre resultados 

de la COP26.

03/2/2022  Nelson Illescas participó del Webinar "CIF Observer Assessment Survey Results".

15/2/2022  Se publicó el artículo "Ucrania-Rusia: efectos sobre los mercados internacionales y 

el agro argentino ", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Agustín Tejeda 

Rodríguez, Nelson Illescas (F. INAI), Nicolás Jorge (F. INAI), Juan Pablo 

Gianatiempo, Jimena Vicentin Masaro (F. INAI).

16/2/2022  Nelson Illescas participó del T20 Indonesia Abstract Submission Announcement.

20/2/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Enero 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI.

03/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de los presidentes/as de comisiones técnicas 

de trabajo de ICC Argentina.

07/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión con los Agregados Agrícolas de Argentina en 

el mundo (Brasil, China, EE.UU., India, Rusia y la UE) en la SAGPyA.

10/3/2022  Se llevó a cabo una reunión de la Fundación INAI y la Bolsa de Cereales con              
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   representantes de la Embajada de Japón para dialogar sobre temas de la política        

.   agrícola y comercial de Argentina.

11/3/2022  Se publicó el artículo "Clima y nuevo escenario mundial: el impacto en la economía 

agropecuaria argentina ", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Agustín Tejeda 

Rodríguez (BC) y Nicolás Jorge (F. INAI). 

11/3/2022  Nelson Illescas participó de una reunión del HUB Agribusiness de ICC Argentina. 

11/3/2022  Nelson Illescas participó en reunión entre ICC Argentina y COPAL. 

15/3/2022  Se publicó el artículo "Análisis del Posible Aumento de Derechos de Exportación a 

Harina y Aceite de Soja ", en conjunto entre la Fundación INAI y la Bolsa de 

Cereales.

15/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de Comisión Ejecutiva de ICC Argentina, en 

representación de la Bolsa de Cereales. 

16/3/2022 Nelson Illescas participó del Webinar de FAO "Feeding the future: sustainable 

livestock systems & animal protein".

17/3/2022  Se publicó el artículo "Restricciones al Comercio e (In)Seguridad Alimentaria ", en 

conjunto con la Bolsa de Cereales, por Jimena Vicentin Masaro (F. INAI), Nelson 

Illescas (F. INAI), Estefanny Vásquez (BC) y Agustin Tejeda Rodríguez (BC).

17/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión del T20, sobre trade and environmental 

sustainability.

20/3/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Febrero 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

21/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de la Comisión Ambiente y Energía de ICC 

Argentina. 

21/3/2022  Nelson Illescas participó del primer encuentro Grupo Comercio de GPS. 

23/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de Presentación de la Comisión Comercio e 

Inversión de ICC Argentina. 

23/3/2022 Nelson Illescas participó en la reunión de la Mesa Ambiente del CAA. 

25/3/2022  Nelson Illescas participó de la primera reunión 2022 HUB Innovación para todos | 

ICC Argentina. 

30/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión del Foro Institucional GPS Argentina. 

31/3/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de la Comisión Propiedad Intelectual ICC 

Argentina. 

05/4/2022  Se publicó el informe "Escalonamiento arancelario a la importación: El rayo 

primarizador de los importadores de productos agroindustriales ", por Nelson     

Illescas y Jimena Vicentín Masaro. 
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07/4/2022  Jimena Vicentin Masaro fue parte de 15 Clases de asistencia al Curso de Posgrado 

Internacional "Bioeconomía para la Agroindustria y los Territorios Rurales: Buenas 

Prácticas y Lecciones Aprendidas". 

11/4/2022  Se publicó la nueva versión "Visor de Exportaciones Agroindustriales Argentinas -

Visor ExpoAGRI- ", por Jimena Vicentin Masaro. 

12/4/2022  Jimena Vicentin Masaro y Nicolás Jorge llevaron adelante una reunión para la 

organización de consultoría Cultivos genéticamente modificados (GM) en la 

agricultura paraguaya. 

19/4/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de kick off | Comisión de comercio e 

inversión de ICC Argentina. 

20/4/2022  Jimena Vicentin Masaro participó de reuniones semanales con equipos técnicos del 

CAA para la elaboración del Plan Federal Agroindustrial del CAA 2024-2030. (en 

total, más de 15). 

20/4/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron de la recorrida con los 

Agregados Agrícolas de Embajadas extranjeras en Argentina. Visita a Bayer y a 

Gear.

20/4/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Marzo 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

21/4/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron de la recorrida con los 

Agregados Agrícolas de Embajadas extranjeras en Argentina. Visita a Planta de 

Renova y recorrida en barco por los puertos. 

25/4/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de ICC Global Environment & Energy 

Commission. 

25/4/2022  Reunión entre la Fundación INAI y la Embajada Británica para dialogar sobre 

puntos de trabajo en conjunto. 

26/4/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de Comisión Ejecutiva ampliada de ICC 

Argentina, con la presencia de María Fernanda Garza, Vicepresidenta de ICC 

Global. 

04/5/2022  Jimena Vicentin Masaro participó de la reunión Hub de Innovación/ Seguimiento 

de proyectos y eventos del Hub, de ICC Argentina. 

12/5/2022  Jimena Vicentin Masaro participó de la visita a campo modelo de Bayer Forward 

Farming en Pergamino. 

16/5/2022  Nelson Illescas participó del EU-MERCOSUR & Chile Diálogo sobre Sistemas    

Alimentarios Sostenibles. 
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17/5/2022   Nelson Illescas participó de la reunión Plenaria Virtual del Hub de Innovación de 

ICC Argentina. 

19/5/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron del encuentro con 

Embajadas de distintos países en Argentina: "Las iniciativas de sustentabilidad". 

20/5/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Abril 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

24/5/2022  Nelson Illescas participó de reunión de GPS sobre agenda de Cooperación, 

integración y comercio. 

25/5/2022  Nelson Illescas participó en la reunión de la Mesa Ambiente del CAA. 

26/5/2022  Se desarrolló el documento "¿Cuán importantes son las variaciones del precio 

internacional del trigo en los bienes finales?", en conjunto con la Bolsa de Cereales, 

por Vicentin Masaro Jimena y Agustín Tejeda Rodríguez. 

30/5/2022  Nelson Illescas participó de la reunión presencial ICC en el CAC. 
 
01/6/2022  Nelson Illescas participó en la reunión de la Mesa Ambiente del CAA. 

06/6/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Hub de Innovación/ Seguimiento de 

proyectos y eventos del Hub. 

07/6/2022  Nelson Illescas participó de Observers Briefing : Documents to be discussed during 

the SCF TFC Meeting / GCAP Sub-Committee Meeting. 

07/6/2022  Nelson Illescas participó del Ciclo Comex: El motor agrícola argentino en un 

contexto internacional clave. 

10/6/2022  Nelson Illescas participó del VIII Foro Empresarial del MERCOSUR. 

14/6/2022  Nelson Illescas participó del Observers Briefing: Documents to be discussed 

during the upcoming Joint CTF and SCF TFC Meeting / CTF TFC Meeting. 

18/6/2022  Nelson Illescas participó del CIF Observers Capacity-Building Workshop_Day 1, 

en Washington DC. 

19/6/2022  Nelson Illescas participó del CIF Observers Capacity-Building Workshop_Day 2, 

en Washington DC. 

20/6/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Mayo 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

20/6/2022  Nelson Illescas participó del Observers Consultation - GCAP Sub-Committee en 

Washington DC. 
 
24/6/2022  Nelson Illescas participó GCAP Sub-Committee Meeting en Washington DC. 
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07/7/2022   Nelson Illescas participó de la reunión de Comisión Comercio e Inversiones de ICC  

Argentina. 

08/7/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron de la reunión con GPS para 

la elaboración de la sección de Inserción Internacional del Plan Federal 

Agroindustrial del CAA 24-30. 

12/7/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Preparatoria: Ciclo de Finanzas Sostenibles - 

ICC Argentina/ICC Bolivia/ICC Paraguay. 

20/7/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Junio 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

21/7/2022  Nelson Illescas participó de la reunión de ICC Agri - Food Hubs, con representantes 

de Italia y Argentina. 

22/7/2022  Se publicó el documento "Negociación entre Uruguay y China. Cuestiones a tener 

en cuenta", por Nelson Illescas. 

25/7/2022  Nelson Illescas participó de la reunión con The Forest Alliance (TFA). 

27/7/2022  e publicó el artículo "Apuntes sobre la liquidación de divisas y la comercialización 

de granos ", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Agustin Tejeda Rodríguez 

(BC), Estefanny Vásquez (BC), Nicolás Jorge (F. INAI), Sebastián Gariboldi (BC). 

27/7/2022  Nelson Illescas participó como orador del Webinar: "Actualidad de las 

subvenciones en el Sistema Multilateral de Comercio. Análisis sectoriales y 

perspectivas a futuro". 

4/8/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Proyecto Estándares y Certificaciones con 

PACN. 

16/8/2022  Nelson Illescas participó del Foro de GPS. 

20/8/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Julio 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

22/8/2022  Nelson Illescas participó de la Comisión Propiedad Intelectual ICC Argentina. 

23/8/2022  Nelson Illescas participó del Seminario de IICA sobre Mercados de Carbono. 

29/8/2022  Se publicó el documento "El sector agropecuario argentino frente al desafío de la 

sostenibilidad", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Nelson Illescas (F. INAI) 

y Daniela Regeiro (ReTAA, Bolsa De Cereales). 

29/8/2022  Se desarrolló el documento "Mercado de fertilizantes: efectos sobre el agro 

argentino ", en conjunto con la Bolsa de Cereales, por Agustín Tejeda Rodríguez, 

Daniela Regeiro, Jimena Vicentin Masaro y Nicolás Jorge. 

01/9/2022  Nelson Illescas participó como orador del WEBINAR: Protectionism- Does it show 

its face? - European Liberal Forum Events. 
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06/9/2022  Nicolás Jorge entregó el informe "Escenarios a 2027/2028 - Agosto de 2022 - 

Análisis para Bayer S.A. " 

12/9/2022 Nelson Illescas participó de la reunión de Comisión Comercio e Inversiones, de 

ICC Argentina. 

14/9/2022 Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron en la Mesa de trabajo sobre 

Negociaciones Agrícolas Multilaterales y Comercio Internacional Basado en 

Normas. 

15/9/2022  Entrevista "Mercosur UE: Artículo en Megatrade ", por Nelson Illescas. 

20/9/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Agosto 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

20/9/2022 Nelson Illescas participó de reunión de Comisión Medio Ambiente y Energía de 

ICC Argentina. 

20/9/2022 Nelson Illescas participó de la 1ra Reunión del Agri-Food Hub | ICC 

ARGENTINA. 

22/9/2022 Nelson Illescas participó como orador en el Congreso de ACSOJA. 

28/9/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron como oradores en el 

Lanzamiento de Campaña Gruesa 22/23 de la Bolsa de Cereales. 

28/9/2022  Se publicó el "Escenario de Referencia Agroindustrial Mundial y Argentino 

2031/2032 ", por F. INAI. 

29/9/2022  Nelson Illescas participó del Webinar Unilateralisation in the EU's trade policies. 

4/10/2022 Nelson Illescas, Nicolás Jorge y Jimena Vicentín Masaro participaron como 

oradores en DIT LATAC Trade Nerds Monthly Call - Food Security / Supply 

Chains, de la Embajada Britanica 

18/10/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Plenaria de ICC Argentina con María 

Fernanda Garza (Presidenta Global de ICC). 

19/10/2022  Nelson Illescas participó de la reunión con representantes de la Embajada de 

Francia para dialogar sobre política agrícola y comercial de Argentina. 

20/10/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Septiembre 2022 ", 

para el CAA, por F. INAI. 

24/10/2022  Nelson Illescas participó del CIF Observers Consultation - Intersessional CIF Trust 

Fund Committee and Sub-Committee Meetings - October 25-27, 2022. 

25/10/2022  Nelson Illescas participó de la Intersessional GCAP Sub-Committee Meeting | 

October 25, 2022, en Washington DC. 
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26/10/2022   Se publicó el artículo "Qué esperar en la COP27 de Egipto ", por Nelson Illescas. 

27/10/2022  Nelson Illescas participó del webinar "Unilateralisation and sustainability". 

 08/11/2022  Nelson Illescas y Jimena Vicentin Masaro participaron de la mesa de trabajo con 

embajadas sobre "Iniciativas sobre ambiente y desarrollo sostenible en el sector 

agroindustrial". 

10/11/2022  Nelson Illescas participó del Webinar "Unilateralisation and geopolitics". 

16/11/2022  Jimena Vicentin Masaro participó en la Reunión del Foro Institucional GPS ARG. 

20/11/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Octubre 2022 ", para el 

CAA, por F. INAI. 

29/11/2022  Se presentó el libro "Cultivos genéticamente modificados (GM) en la agricultura 

paraguaya", para INBIO, en Agrodinámica, Encarnación, Paraguay, por Agustín 

Tejeda Rodríguez, Daniela Regeiro, Jimena Vicentin Masaro, Marcelo Regúnaga, 

Nicolás Jorge, Eduardo Trigo. 

30/11/2022 Nelson Illescas participó del ICC Global Trade & Investment Policy Commission 

Meeting. 

06/12/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Comisión Propiedad Intelectual de ICC 

Argentina. 

07/12/2022  Nelson Illescas participó de reunión virtual ICC Agri-Food Hub. 

12/12/2022  Nelson Illescas participó del webinar "Greening Agricultural Subsidies: 

Understanding the WTO Debate". 

12/12/2022  Nelson Illescas participó de la reunión Virtual de Comisión Ambiente y Energía - 

ICC Argentina. 

14/12/2022  Nelson Illescas participó como orador en el Seminario "Harmful Environmental 

Impacts of Agricultural Subsidies" de IFPRI. 

15/12/2022  Nelson Illescas participó del webinar "Nurturing Nature: Financing Nature-Based 

Solutions for Climate, Biodiversity, and Communities". 

20/12/2022  Se entregó el informe "Mensual de Exportaciones del CAA - Noviembre 2022 ", 

para el CAA, por F. INAI. 

22/12/2022  Nicolás Jorge entregó el informe "Escenarios a 2027/2028 - Diciembre de 2022 - 

Análisis para Bayer S.A.". 
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ASOCIACIÓN ARGENTINA DE GIRASOL - ASAGIR

Actividades 2022 

●  Participación en Red BPA, reuniones Comisión 

Cultivos Extensivos y Comisión postcosecha. 
●  Participación en Desayunos Fundación 

Barbechando. 
●  Participación en las reuniones del Consejo 

Agroindustrial. 
●  Participación en Agro Cultura, en sus reuniones 

semanales. 
● Reunión con el Subsecretario de coordinación 

política del Ministerio de Agricultura Lic. Ariel 

Martínez junto al presidente del INASE Ing. Agr. 

Obdulio San Martín, de la que participaron Hugo 

Previgliano y Guillermo Pozzi.  Tema: 

Importación de semilla. 
●  Recorrida ECR girasol del 1 de febrero del 2022. 

Realizado por AER General Pico (INTA), el 

Colegio de Ingenieros de La Pampa y ASAGIR. 
●  Participación del remate del primer lote de 

Girasol en la provincia de Chaco. 
●  Expoagro - del 8 al 11 de marzo. 
●  CASAFE, CIAFA y todas las Cadenas realizaron 

una reunión con respecto al abastecimiento de 

insumos, el problema de la falta de divisas, 

herbicidas, fertilizantes, entre otros. 
●  Reunión en la Bolsa de Cereales de Buenos Aires 

donde se hizo la Declaración Oficial de la 

"Brecha de Nutrientes". Presentaciones técnicas 

de alto nivel avalaron el planteamiento del 

problema de escala nacional. 
● CONAE: invest igación en e l  tema de 

predicciones, análisis y diagnósticos del girasol 

por imágenes satelitales. 
●  C o n v e n i o  I N TA - A S A G I R  fi r m a  a c t a 

complementaria Convenio por red de ensayos. 
●  Coctel por los 90 Años de CRA. 
● Entrega de los premios de excelencia a 

emprendedores agropecuarios de Clarín. 
●  Ceremonia de Inauguración de la Exposición 

Rural de la SRA. 
● Jornada de Actualización de Girasol del 4 de 

agosto del 2022 en la UCA. 

●  Convenio entre ASAGIR y FAUBA firmado el 

08 de septiembre. 
● Reuniones bimestrales con presidentes de 

Cadenas, dentro del contexto de "4 Cadenas". 
●  Reuniones varias con autoridades de AACREA y 

AAPRESID. 
●  Congreso AACREA y AAPRESID. 
●  Participación en la organización del 4° Congreso 

Internacional del Aceite de Girasol para Marzo 

del 2023. 
● A raíz de la reunión realizada con la Ing. Agr. 

María Elena Gatti del SENASA, donde 

participaron Amelia Bertero y Guillermo Pozzi 

Jauregui, se concretó la aceptación oficial del 

Oxathiapiprolin como alternativa al Metalaxil, 

en el tratamiento exigido por SENASA, para 

importación de semilla de girasol. 
● Participación en el Congreso Internacional ISA 

(International Sunflower Association) en Serbia 

por la Ing. Agr. Amelia Bertero de Romano, en 

representación de ASAGIR. En este Congreso se 

realizó un homenaje oficial a Carlos Feoli, por 

medio del otorgamiento del premio Pustovoit 

post-mortem. 
●  Cóctel de las Cadenas de manera presencial el día 

29 de Noviembre de 2022. Se realizó en la Bolsa 

de Cereales, el discurso estuvo a cargo de Pedro 

Vigneau (Presidente MAIZAR) y tuvo la 

presencia de miembros del sector como también 

del periodismo. 
● Jornada de Actualización Técnica INTA-

ASAGIR en Reconquista Santa Fe el día 15 de 

diciembre, formación Nodo Norte ASAGIR. 
●  Cóctel del Centro de Corredores. 
●  Este año la Asociación puso especial énfasis en la 

comunicación y llevó adelante una campaña de 

medios con participación semanal en los 

siguientes canales: Radio Continental, Lu2 

Radio Bahía Blanca y Radio Terra Chaco. 



126

ASOCIACIÓN MAÍZ Y SORGO ARGENTINO - MAIZAR

A continuación, se reseñan a título enunciativo las 

principales acciones realizadas en el curso del 

ejercicio 2021/2022:

A. Aspectos Institucionales

1. Asamblea General Ordinaria

El 10 de diciembre de 2021 se llevó a cabo la 

Asamblea General Ordinaria de Socios de 

MAIZAR. En ella se:

•  Aprobaron la Memoria, Estado de Situación 

Patrimonial, Cuenta de Recursos y Gastos e 

Informe de la Comisión Revisora de 

Cuentas, correspondientes al ejercicio 

económico finalizado el 30 de junio de 2022.

•  Se designaron los nuevos integrantes del 

Consejo Directivo y de la Comisión Revisora 

de Cuentas.

•  Se designaron los autorizados para tramitar 

la inscripción de nuevas autoridades en los 

términos del Art. 60 de la ley 19.550.

2. Asamblea General Extraordinaria

El día 10 de diciembre de 2021 se llevó a cabo la 

Asamblea General Extraordinaria de Socios de 

MAIZAR. En ella se:

•  Resolvió la reforma de los artículos 15, 20, 

24, 28, 31 y 39 del Estatuto Social
•  Se designaron los autorizados para tramitar la 

inscripción de la modificación del Estatuto 

ante la Inspección General de Justicia.

3. Política de género

Se ha tomado conocimiento de las Resoluciones 

34/20 y 35/20 de la I.G.J., y se han informado a 

todos los socios. Se ha solicitado a las empresas e 

instituciones que conforman el Consejo Directivo, 

que en la medida de sus posibilidades designen 

como representantes a personas del sexo femenino.

B. Resumen de las Principales Acciones

Las acciones realizadas por MAIZAR han incluido 

la participación en reuniones con distintos 

funcionarios públicos y con organizaciones y 

referentes a nivel nacional e internacional, la 

organización del Congreso MAIZAR 2022 “El 

maíz siempre está”, la creación de la Comisión 

MAIZAR Joven, las actividades realizadas con 

MAIZALL
-  Alianza Internacional de Maíz, la participación 

en otros Congresos, la comunicación de distintos 

temas vinculados con la cadena del maíz y del sorgo 

en medios de comunicación propios y de terceros, 

las actividades realizadas conjuntamente con otras 

instituciones, la participación en el Programa 

Argentino Carbono Neutro y la Comisión Nacional 

Asesora en Biomateriales – COBIOMAT, los 

trabajos realizados desde las distintas Comisiones 

de Trabajo y la colaboración con otras Instituciones 

públicas y privadas.

1- Sector Público

Para lograr los objetivos es fundamental que exista 

una fuerte interacción entre los sectores privado y 

público.

•  Reuniones con Funcionarios Públicos
Durante el presente ejercicio se han mantenido gran 

cantidad de reuniones con diversos funcionarios 

nacionales, provinciales y municipales. A 

continuación, un resumen de las principales: Julián 

Domínguez (Ministro de Agricultura, Ganadería y 

Pesca),  Juan José Bahillo (Secretario de 

Agricultura, Ganadería y Pesca), Matías Lestani 

(Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca), 

Roberto Feletti (Secretario de Comercio), Matías 

Tombolini (Secretario de Comercio), Matías Kulfas 

(Ministro de Desarrollo Productivo), Jorge Solmi 

(Subsecretario de Agricultura, Ganadería y Pesca), 

Delfo Buchaillot (Subsecretario de Agricultura), 

Javier Preciado Patiño (Subsecretario de Mercados 

Agropecuarios), Dalia Lewi (Directora Nacional de 

Biotecnología), Jorge Neme (Secretario de                
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Relaciones Económicas Internacionales), María del 

Carmen Squeff (Embajadora Argentina en Naciones 

Unidas), Daniel Costamagna (Ministro de 

Producción de la provincia de Santa Fe), Gastón 

Funes (Agregado Agrícola en la UE) y Augusto 

Frías Calvo (Dpto de Calidad e Inocuidad 

Alimentaria, SENASA).

Por su parte, la Comisión de Jóvenes ha mantenido 

reuniones con diversos funcionarios jóvenes con 

motivo de coordinar sus participaciones en el 

Congreso MAIZAR 2022 “El maíz siempre está”. 

Ente ellos, Pedro Roulet (Presidente de Jóvenes 

PRO), Lorena Ulieldin (Diputada provincial 

Bloque Socialista, provincia de Santa Fe), Martín 

Maquieyra (Diputado Nacional Propuesta 

Republicana, provincia de La Pampa), Juan José 

Blangino (Legislador Hacemos por Córdoba), Thea 

Belaustegui  (Subsecretar ia  de PyMES y 

emprendedores de la Municipalidad de Corrientes) 

y Rosendo Grobocopatel (Coordinador de 

Comunicación de Jóvenes PRO).

•  Participación en la COBIOMAT
MAIZAR viene participando, desde su fundación, 

de la Comisión Nacional Asesora en Biomateriales 

(COBIOMAT). La Comisión viene trabajando para 

brindar asesoramiento técnico para promover la 

producción y consumo de biomateriales generados 

a partir de materias primas agroindustriales.

•  Consejo Público Privado para la Promoción  

de Exportaciones
MAIZAR viene trabajando en la Mesa de Granos 

convocada por el Consejo Público Privado para la 

Promoción de Exportaciones de la Cancillería. Se 

está trabajando en la identificación de mercados y el 

acceso a los mismos para distintos productos de las 

cadenas del maíz y del sorgo.

2- Desarrollo de Proyectos

Para conocer distintos aspectos y desarrollar las 

cadenas de valor, MAIZAR desarrolla Proyectos y 

Trabajos de Investigación.

•  Plataforma virtual de información para el 

manejo integrado de enfermedades en el 

cultivo de maíz en la Provincia de Córdoba:

MAIZAR está participando del Proyecto para el 

Monitoreo de Enfermedades en el cultivo de maíz 

en la Provincia de Córdoba junto a las empresas 

Dow-Dupont, Monsanto-Bayer, Syngenta-Nidera y 

Grupo Río Seco, AACREA, AAPRESID Córdoba, 

Universidad Nacional de Córdoba, Universidad 

Católica de Córdoba, IPAVE-INTA-CIAP.

•  Proyecto MAIZAR Huella de Carbono
MAIZAR está intentando llevar adelante un 

proyecto que permita medir la huella de carbono del 

maíz y algunos de los productos de su cadena de 

valor,  de manera de poder  demostrar  la 

sustentabilidad del sistema productivo argentino. 

También, la transformación en origen, con baja 

huella ambiental, le ofrece a nuestro país inmensas 

oportunidades para atraer inversiones, generar 

empleo y desarrollo a lo largo y a lo ancho del 

territorio, para reinsertarse en los mercados 

mundiales y responder a las demandas globales para 

hacer frente al cambio climático, en el marco de los 

compromisos asumidos por Argentina en el 

Acuerdo de París.

• Proyecto Potencial de las Cadenas de 

Cultivos Extensivos
Argentina tiene los atributos para continuar 

creciendo en los eslabones vinculados a la 

producción de granos, a través del cierre de las 

brechas tecnológicas, y también para avanzar en las 

cadenas de valor transformando los granos en 

alimentos, bioenergía y otros productos biobasados, 

por medio del aprovechamiento de los avances 

tecnológicos en el marco del nuevo paradigma 

b ioeconómico .  Es to  promover ía  nuevos 

eslabonamientos y efectos multiplicadores a lo 

largo del territorio, contribuyendo al crecimiento 

económico, la generación de puestos de trabajo y 

oportunidades de alcance federal, el cuidado de los 

recursos y la generación de servicios ecosistémicos.
Con este objetivo, se viene trabajando junto a los 

Departamentos de Estudios Económicos de la Bolsa 

de Cereales de Buenos Aires, de la Bolsa de 

Comercio de Rosario, y de la Bolsa de Cereales de 

Córdoba, para establecer los Términos de 

Referencia que nos permitan llevar adelante el 

Proyecto.
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3- Acciones de Comunicación

M A I Z A R  r e a l i z a  d i s t i n t a s  a c c i o n e s  d e 

comunicación con el objetivo difundir en la 

sociedad el potencial de la cadena de valor del maíz 

y del sorgo a partir de su desarrollo estratégico, y las 

tecnologías específicas para cada región vinculadas 

con la implantación de maíz y sorgo y con la 

utilización de estos cultivos en las distintas 

actividades productivas.

•  Encuentro de Cierre de Año de las Cuatro 

Cadenas:
El 23 de noviembre de 2021, se llevó a cabo el 

tradicional Encuentro de Cierre de Año de las 

Cuatro Cadenas, que organizamos junto a Acsoja, 

Asagir y Argentrigo en el Recinto de la Bolsa de 

Cereales de Buenos Aires. El evento contó con la 

participación y una disertación del Ministro de 

Agricultura, Ganadería y Pesca, Julián Domínguez.

•  Congreso MAIZAR 2022: “El maíz siempre 

está”
El Congreso MAIZAR 2022 fue presidido por 

Víctor Accastello, sub gerente general de la 

Asociación de Cooperativas Argentinas. El lema 

elegido fue “El maíz siempre está”. El evento contó 

con 1.968 asistentes presenciales y 2.224 personas 

lo siguieron por Internet. Participaron 147 

disertantes del sector público y el privado, de la 

Argentina y del exterior, distribuidos en 42 paneles 

que tuvieron lugar en 5 salas que funcionaron en 

f o r m a  p a r a l e l a .  C o n t ó  a d e m á s  c o n  e l 

a c o m p a ñ a m i e n t o  d e  4 6  e m p r e s a s  q u e 

sponsorizaron, más 20 media partners y 79 

ins t i tuc iones  que  br indaron su  auspic io 

institucional. Por primera vez el evento contó con 

una sala Joven, diseñada en su totalidad por la 

Comisión Joven de MAIZAR, que contó con una 

gran convocatoria.

Gracias a la empresa Carbon Neutral+, se compensó 

la huella de carbono del evento.

•  Congreso Internacional de Maíz
El Ministerio de Agricultura y Ganadería de 

Córdoba, junto a los Ministerios de la Región 

Centro y La Pastelera Producciones invitaron a 

MAIZAR a co organizar, junto a la Bolsa de 

Cereales de Córdoba, el Congreso Internacional de 

Maíz, que se desarrolló en el mes de octubre de 2022 

en la provincia de Córdoba.

•  Presentaciones de MAIZAR en otros eventos:
Se realizaron presentaciones en distintos eventos, 

entre ellos: Conferencia de Prensa de las 4 Cadenas 

en Expoagro 2021; conferencia sobre clima, 

mercado y tecnologías en Agenda AAPRESID; la 

visión de la cadena de maíz y sorgo argentinos en IV 

Simposio Nacional y II Conferencia Internacional 

de Sorgo; encuentro Democracia y Desarrollo, 

organizado por Clarín; Global Agribusiness Forum 

Brasil 2022; Jornada de Sostenibilidad, organizada 

por la SRA; Ciclo Agro: La cadena agroindustrial, 

organizado por el Círculo Argentino de Ingenieros. 

Además, el ex presidente de MAIZAR, Alberto 

Morelli, fue galardonado con el premio Testimonio 

Clarín Rural por su Gestión Institucional.

•  Trabajo de Prensa:
Con el objetivo de suministrar información a todos 

los medios de comunicación en forma regular se 

realizaron una gran cantidad de acciones de 

comunicación tanto en medios propios como de 

terceros.

•  Suplemento Especiales de Maíz y de Maíz 

Tardío en diario La Nación:
En el mes de mayo de 2021 salió publicado el 

Suplemento Especial Maíz que realizamos 

anualmente junto al diario La Nación, con 

contenidos provistos por MAIZAR. En octubre de 

2021 salió, por primera vez un Suplemento Especial 

dedicado exclusivamente al maíz tardío.

 •  Participaciones en otros eventos:
La búsqueda incesante de oportunidades y saber 

anticipar lo que vendrá es indispensable para 

aprovechar los nuevos escenarios que se generan. 

Con ese objetivo MAIZAR ha participado de 

numerosos Congresos, Seminarios, Ferias y 

Presentaciones realizados por otras instituciones o 

empresas. Entre otras se participó en: acto de inicio 

de la cosecha de maíz, organizado por ASA; 

Congreso AAPRESID 2022; encuentro Anual 

ACDE; día Nacional de la Avicultura, organizado        
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por CEPA; Presentación del libro 25 años de OGM 

Biotech; Lanzamiento de Cosecha Gruesa, 

organizado por la Bolsa de Cereales de Buenos 

Aires; homenaje a Alysson Paolinelli; Congreso de 

Genética Vegetal; Congreso de Nutrición Animal, 

organizado por CAENA; Seminario Balance de 

Carbono, organizado por SEMA; Encuentros de 

Cierre de Año BRANGUS, Acopiadores, ASA e 

INASE; Seminario Fundación INAI; cierre de 

cosecha de maíz, organizado por ASA; Seminario 

del Sur al Mundo en 2030; Lanzamiento de 

Manuales de Maíz y Sorgo del Programa Argentino 

Carbono Neutro.

 •  Redes Sociales:
Con el objetivo de potenciar su imagen y facilitar la 

llegada a un público más numeroso y variado, 

MAIZAR tiene sus cuentas de Facebook, Twitter, 

Instagram, LinkedIn y YouTube, en las cuales se 

comunican diariamente todas las actividades que 

desarrolla la institución y otros contenidos de 

interés.

4- Agenda Internacional:

 •  MAIZALL:
MAIZALL continúa trabajando fuertemente en 

defensa de la biotecnología y de las técnicas 

modernas de producción. También se está 

trabajando sobre la normativa para edición génica 

en la Unión Europea.

Cumbre de Sistemas Alimentarios de las Naciones: 

Se trabajó para la Cumbre de Sistemas Alimentarios 

de Naciones Unidas que se llevó a cabo en el mes de 

septiembre. Se envió una carta a la Comisión 

Europea dando la bienvenida al tribunal para la 

revisión de productos de la Edición Génica y 

solicitando una regulación que eliminara las 

incertidumbres y los obstáculos comerciales 

resultantes del régimen actual de la UE. También se 

continuó trabajando en las actividades conjuntas 

organizadas por el Grupo GPS y el IICA para lograr 

una visión unificada de las Américas y posicionar a 

la agricultura de América como un enfoque exitoso 

para promover sistemas alimentarios sostenibles.

Gira por Berlín y Bruselas: Una comitiva de 

MAIZALL estuvo de gira por Berlín y Bruselas con 

el objetivo de ver qué es lo que está sucediendo 

respecto del Green Deal y la seguridad alimentaria 

en el marco de la guerra. En Berlín se mantuvieron 

reuniones con funcionarios y con empresas. 

Políticas restrictivas de la UE afectarían la 

seguridad alimentaria en dicho continente. En 

Bruselas se mantuvieron reuniones con el 

Parlamento Europeo. Se transmitió la preocupación 

por la adopción, por parte de algunos países, de 

medidas que sustentadas en preocupaciones 

sanitarias y ambientales se transforman en nuevas 

restricciones al comercio. La UE intenta imponer 

políticas espejo en terceros países sobre las formas 

de producción.

El vicepresidente 1° de MAIZAR, Federico 

Zerboni, asumió el día 1° de julio la presidencia de 

MAIZALL, por el período de un año.

Participación en Global Agribusiness Forum: 

MAIZALL estuvo participando del Global 

Agribusiness Forum en San Pablo, organizado por 

DATAGRO.

Participación en Congreso MAIZAR 2022: Para el 

Congreso MAIZAR asistió una delegación 

importante de dirigentes de la Alianza y se 

mantuvieron distintas reuniones con funcionarios, 

empresarios y dirigentes. En el evento, estuvieron 

participando de un panel de políticas públicas, 

explicando cómo se financian las instituciones en 

sus países y cómo trabajan para el desarrollo de 

políticas públicas.

Misión a México: Una comitiva de MAIZALL 

estuvo en México, donde un decreto presidencial 

está impidiendo la importación de maíz transgénico. 

México desde 2018 no está aprobando eventos 

transgénicos. Se mantuvo una reunión con el 

Secretario de Agricultura de México, Victor 

Villalobos, quien manifestó las complicaciones que 

están teniendo con las ideologías anti OGM.

5- Trabajo de las Comisiones

 •  Comisión de Sorgo:
La Comisión de Sorgo se reunió para evaluar y          
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consensuar posiciones respecto a la posibilidad de 

solicitar al MAGyP una modificación del Estándar 

para la comercialización de sorgo granífero en 

Argentina con el objetivo de lograr un estándar en 

consonancia con el de nuestros competidores en el 

mercado. Se participó de una reunión convocada 

por el SENASA con el objetivo de debatir los 

cambios propuestos en el estándar, que incluyen la 

determinación de peso hectolítrico y la disminución 

de medio punto en el contenido de humedad (de 

15% a 14.5%). Se está trabajando sobre un mapeo 

integral de la calidad del sorgo en la Argentina.

También se realizaron gestiones con MAGyP y 

SENASA en relación al problema del pulgón 

amarillo y se logró una autorización de extensión de 

uso para distintos insecticidas. Se tomó contacto 

también con el CPIA y Colegios de Ingenieros 

Agrónomos para que apoyen la gestión.

La comisión de sorgo también viene trabajando en 

una agenda de difusión del cultivo de sorgo, en la 

determinación de las posibilidades de uso en 

a l i m e n t a c i ó n  a v í c o l a  y  p o r c i n a  y  p a r a 

biocombustibles, en la generación de información 

de manejo del cultivo, en la promoción del uso del 

sorgo en ganadería y en un concurso de altos 

rendimientos.

 •  Comisión de Forrajes:
La Comisión de Forrajes que lidera Luis Bertoia, 

volvió a reunirse y a proponer una agenda de temas a 

trabajarse en cada una de las tres subcomisiones 

formadas (tecnología del cultivo, picado – ensilado 

y extracción, suministro y consumo).

 •  Comisión de Prospectiva:
La Comisión de Prospectiva se conformó 

convocando a un grupo de jóvenes que aporte 

nuevas ideas.  Trabajó básicamente sobre 

contenidos del Congreso MAIZAR 2022 y para 

pensar proyectos a desarrollar desde la institución.

 •  Creación de la Comisión MAIZAR Joven:
En el mes de marzo se fundó la comisión MAIZAR 

Joven con el objetivo de promover la participación 

de las juventudes en el diseño del Congreso 

MAIZAR 2022 y de futuras acciones a llevar a cabo 

en el seno de la Institución.

La primera actividad que desarrolló la Comisión fue 

la organización y convocatoria de toda una sala en el 

Congreso MAIZAR 2022,  con charlas  y 

expos ic iones  que  g i ra ron  en  to rno  a  la 

sustentabilidad, lo económico, la política, lo 

comunicacional, además del aspecto rural que los 

convoca.

6- Trabajo Interinstitucional:

Entendiendo que para el logro de los objetivos es 

fundamental que exista una fuerte interacción y 

sinergia entre los integrantes de la cadena y con sus 

agentes externos, MAIZAR participa de distintas 

actividades en otras Instituciones, entre ellas: el 

Programa Argentino Carbono Neutro, la Red de 

Buenas Prácticas Agropecuarias, el Comité de 

Asuntos Agrarios del Consejo Argentino para las 

Relaciones Internacionales, El Foro Institucional 

del Grupo GPS, el Consejo Directivo de la Bolsa de 

Comercio de Rosario, la Fundación Barbechando, 

la Mesa de Maíz, etc.

 • Programa Argentino Carbono Neutro. Mesa 

de maíz y sorgo
Con la participación de MAIZAR, la Mesa de Maíz 

y Sorgo del Programa Nacional Carbono Neutro, 

que lideran las cinco Bolsas del país, con un equipo 

del INTA liderado por Jorge Hilbert como grupo 

consultor, presentaron los manuales y la calculadora 

para determinar la huella de carbono real de la 

producción argentina.

 •  Consejo Agroindustrial Argentino
Se viene trabajando activamente en el marco del 

CAA, hoy integrado por más de 60 instituciones del 

sector, sobre el proyecto de ley para incentivar 

exportaciones. MAIZAR además está colaborando 

económicamente para el sostenimiento de las 

actividades de la institución.

 •  Cuatro Cadenas
Las cuatro asociaciones de cadena (Asagir, ACSoja, 

Argentrigo y MAIZAR) continúan realizando 

actividades conjuntas, principalmente acciones de 

r e l a c i o n a m i e n t o  p ú b l i c o - p r i v a d o  y  d e 

comunicación.
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 •  Red de Buenas Prácticas Agropecuarias
MAIZAR participa activamente de la RED BPA con 

el objetivo de colaborar en la implementación de las 

BPA y comunicar los requerimientos necesarios 

para una producción saludable y amigable con el 

ambiente.

 •  Fundación Barbechando
Se viene trabajando en conjunto con la Fundación 

Barbechando para poder armar una estructura 

similar al IPA – Instituto Pensar Agro de Brasil, que 

principalmente genera información para el Frente 

Parlamentario. MAIZAR está ayudando, tanto en lo 

operativo como económicamente, a avanzar con 

esta iniciativa.

 •  Plan País Argentina
Plan País Argentina es una organización gestada 

para generar planes para el desarrollo de los 

distintos sectores con el objetivo de acercárselos a 

quien le toque gobernar el país. Se está trabajando 

para cooperar con la organización.

 •  Foro Institucional GPS
MAIZAR viene participando de las reuniones del 

Foro Institucional GPS.
También se mantuvieron reuniones por distintos 

temas con directivos del CPIA, Colegios de 

Ingenieros, CASAFE, AAPRESID, CREA, 

SENASA, CEPA, AIANBA, INTA, Cámara de 

Bioetanol de Maíz, Universidades, entre otras 

instituciones públicas y privadas.
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ASOCIACIÓN ARGENTINA DE TRIGO - ARGENTRIGO

La Comisión Directiva de la Asociación se 

encuentra constituida de la siguiente manera: 

Presidente  Miguel Cané 
Vicepresidente  Alicia Ruppel (BCP) 
Secretario  Guillermo García (CEC) 
Prosecretario  Leonardo Simón (FAIM) 
Tesorero  Armando Casalins (Fed. 

Acopiadores) 
Protesorero  Roberto Enríquez (Arpov) 
Consejeros Titulares  Carlos Bainotti (INTA) 
 Marcelo Torres 
 (AAPRESID) 
 Francisco Andueza 
 (Syngenta) 
 Claudio Dunan (ASA) 
 Juan Airoldes (UIFRA) 
 Agustín Tejeda Rodríguez 
 (BCBA) 
Consejeros Suplentes  Alfredo Paseyro (ASA) 
 Martin Biscaisaque
  (CREA) 
 Maron Aón (CORTEVA) 
 Raúl Maestre 
 (Centro de Corredores) 
 Oscar Marino (Apymimra) 
 Jorge Calandri (por BCR) 
Comisión Revisora de cuentas  Gabriel Gavarrino
   (CABC) 
Titulares   David Hughes 
Comisión Revisora de cuentas  Matías Ferreccio 
Suplentes   Noemí Fritz
   (CACBB) 

CONVERSATORIO - FITOSANITARIOS Y 

COMERCIO EXTERIOR AGRÍCOLA 

ArgenTrigo participó de la invitación conjunta de 

CASAFE y la Secretaría de Relaciones Económicas 

Internacionales, para participar de un Conversatorio 

entre el sector privado, el Ministerio de Relaciones 

Exteriores, el Ministerio de Agricultura, Ganadería 

y Pesca, el INTA y el SENASA. Los temas tratados 

fueron: 1) Proceso de Renovación del Registro del 

Glifosato en la UE. 2) Convenio de Rotterdam: 

Consideraciones sobre la lista de moléculas a 

sumarse al listado internacional. 

ACCIONES CUATRO CADENAS - ASAGIR, 

MAIZAR, ACSOJA Y ARGENTRIGO 

Las 4 Cadenas en conjunto presentaron un 

comunicado rechazando el anteproyecto de Ley 

presentado para quitar del Consejo Directivo del 

INTA las 4 sillas de producción, para destinarlas a 

Consejo Asesor. 

En febrero 2022 las 4 Cadenas sacaron un 

comunicado en conjunto frente a la invasión de 

Rusia a Ucrania. 

En febrero 2022 las 4 Cadenas sacaron un 

comunicado en conjunto frente a la constitución de 

los fideicomisos de maíz y trigo. 

El día 29 de noviembre, se realizó en el recinto de la 

Bolsa de Cereales de Buenos Aires, el tradicional 

brindis de las cuatro cadenas de valor. En esta 

ocasión en representación de las 4 entidades, brindó 

el discurso el presidente de MAIZAR, Pedro 

Vigneau. 

REUNIÓN POR FIDEICOMISOS PARA 

TRIGO Y MAÍZ 

El 23/2 las mesas intersectoriales de Maíz y Trigo 

mantuvieron una reunión presencial con el 

Secretario de Comercio Interior y funcionarios del 

Ministerio de Agricultura. Todos los que 

conformaron esa reunión intentaron dar argumentos 

sólidos para que no se conforme el fideicomiso. La 

mesa de trigo manifestó que estaban en desacuerdo 

con los volúmenes de equilibro, solicitando la libre 

registración de DJVE de trigo para la campaña 

2022/23. 

FIESTA NACIONAL DEL TRIGO – LEONES 

2022 

Los días 17 y 18 de febrero de 2022 se llevó a cabo la 

49° Jornada Triguera Nacional y la 1° Jornada 

Internacional de Trigo, en el marco de la 66° Fiesta 

Nacional del Trigo. El día 18 estuvimos presentes en 

la 8° Mesa Nacional de Trigo. 
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PROGRAMA ARGENTINO DE CARBONO 

NEUTRO: 

Se trabajó activamente para finalmente nl abril de 

2022 se presentaron los Manuales Sectoriales de 

Cálculo del Balance de Carbono y de Buenas 

Prácticas Ambientales de la Mesa de Trigo. Se 

puede acceder a los mismos de forma gratuita, 

solicitándolos a la Secretaría del PACN a la 

siguiente dirección: carbononeutro@bc.org.ar 

EXPOAGRO 2022 

El 9 de marzo 2022 se llevó a cabo la tradicional 

conferencia de prensa de las 4 Cadenas en 

Expoagro.  Las 4 cadenas reafirmaron su 

compromiso con los productores y la defensa de las 

exportaciones. Reflexionaron sobre su rol como 

principales productoras de alimentos y brindaron un 

panorama de los mercados. 

CONSEJO AGROINDUSTRIAL 

Participación activa de Miguel Cané en el Consejo 

Agroindustrial Argentino. En marzo 2022 se llevó a 

c a b o  l a  R e u n i ó n  P l e n a r i a  d e l  C o n s e j o 

Agroindustrial presencial en Expoagro donde se 

aprobó la disposición de los bloques parlamentarios 

para avalar el acuerdo de refinanciación con el FMI. 

Se discutió sobre la actual guerra de Rusia – Ucrania 

significaría una mayor responsabilidad y presenta 

nuevos desafíos para Argentina. 

CONGRESO A TODO TRIGO 2022 

Los días 12 y 13 de mayo se llevó a cabo el 

tradicional Congreso a Todo Trigo 2022, 

organizado por la Federación de Acopiadores en el 

Hotel Sheraton de Mar del Plata. Armando Casalins 

estuvo participando en representación de 

ArgenTrigo. 

CONGRESO MAIZAR 2022 

El día 28 de junio del corriente se realizó en XVI 

Congreso MAIZAR, en CABA, al cual asistieron 

miembros de nuestra Asociación. Nuestro Sr. 

Presidente Miguel Cané tuvo encuentros con el 

objetivo de fortalecer las Cuatro Cadenas. 

COMISIÓN DE AGRICULTURA DE LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

El día 6 de julio, Miguel Cané participó de la 

primera reunión convocada de manera conjunta por 

las Comisiones de Agricultura y Ganadería, de 

Industria y de Presupuesto para comenzar a discutir 

el proyecto de Ley de Fomento al Desarrollo 

Agroindustrial. Posteriormente a esta reunión, se 

continuó con la participación para dar apoyo a su 

implementación. 

CONGRESO CREA 2022
 
Durante los días 14 al 16 de septiembre, se llevó a 

cabo el Congreso CREA 2022, en la Rural, Predio 

Federal de Buenos Aires. ArgenTrigo fue invitado a 

participar con un stand compartido con las 4 

Cadenas. 

29° CONGRESO ABITRIGO 

El Congreso Internacional de la Industria del Trigo, 

se realizó entre los días 25 y 27 de septiembre en la 

ciudad de Foz do Iguaçu, Brasil. Socios de 

ArgenTrigo participaron del evento. 

C A A  E N C U E N T R O  F E D E R A L  D E 

CONECTIVIDAD DIGITAL RURAL 

El día 13 de octubre se llevó a cabo el primer evento 

del Consejo Agroindustrial Argentino sobre 

conectividad digital rural. El evento fue organizado 

por la Mesa Educativa del Consejo, de la cual 

ArgenTrigo forma parte. Este encuentro planteó la 

urgencia de una política federal respecto a 

conectividad rural. 

AGROCULTURA  

A partir del mes de octubre 2022 nuestra asociación 

participa de la campaña de comunicación "El campo 

en tu vida". La misma propone mostrar a través de 

redes sociales cómo el campo argentino está 

presente en la vida cotidiana de las personas. Se trata 

de un proyecto colaborativo que reunió a más de 20 

instituciones del sector agropecuario. 
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FUNDACIÓN LIBERTAD – POSGRADO DE 

AGRONEGOCIOS 

El 14 de noviembre de 2022, Miguel Cané dictó una 

clase sobre la cadena del trigo para la Fundación 

Libertad de Rosario, para el Posgrado de 

Agronegocios. Se habló sobre la conformación, 

misión y objetivos de la institución, sobre mercados 

internos y externos, producción, área sembrada, y 

huella de carbono de la cadena. 

AGROTOUR 2022 

Entre los días 23 y 24 de noviembre participamos 

del AGROTOUR, evento organizado por la Bolsa 

de Cereales y Productos de Bahía Blanca y la 

Cámara Arbitral de Cereales de Bahía Blanca. El 

objetivo fue relevar lotes para poder tener 

información sobre la producción regional de trigo y 

cebada, generada días antes del inicio de la cosecha 

GRUPO PAÍSES PRODUCTORES DEL SUR 

(GPS) 

Durante el período comprendido se participó en las 

reuniones convocadas por GPS. 

RED BPA 

Participación activa en la mesa de sistemas mixtos, 

poscosecha y cultivos extensivos de la Red de 

Buenas Prácticas Agrícolas. 

FUNDACIÓN BARBECHANDO 
Participación de los encuentros que realizó la 

fundación a partir del mes de septiembre, con el 

objetivo de proponer y consensuar líneas de acción 

para lograr una mayor representatividad del sector 

agroindustrial en las políticas que lleva adelante el 

Congreso. 
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ASOCIACIÓN DE LA CADENA DE LA SOJA ARGENTINA - ACSOJA

TEMAS Y ACTIVIDADES 

Sustentabilidad 
• ACSOJA integra la Red de Buenas Prácticas 

Agropecuarias- BPA Durante el 2022, se realizó un 

cambio en la Coordinación que actualmente está a 

cargo de la Ing. Nieves Pascuzzi, y se llevaron a 

cabo 8 reuniones Plenarias a través por zoom y una 

última reunión de cierre de modalidad mixta con un 

Cocktail. ACSOJA participa principalmente de la 

comisión de comunicación y asiste con regularidad 

a las reuniones plenarias, en modalidad virtual. 

ACSOJA colaboró especialmente en la difusión de 

comunicaciones de la Red cómo contacto de prensa 

para coordinar entrevistas y generar clipping. 

En febrero se presentaron las conclusiones del 

ejercicio realizado en la última plenaria del 2021, de 

la que se establecieron 5 ejes estratégicos de trabajo 

2022 :  Comunicac ión ,  Pos i c ionamien to , 

Legislación, Territorio, Implementación. 

En mayo se participó de la reunión entre los 

representantes del Nodo SF de la BPA y miembros 

de la Red para compartir experiencias sobre el Taller 

escucha realizado por la Red en Trenque Lauquen 

en 2021, con el objetivo de que el Nodo replique esta 

actividad en diferentes regiones de la provincia. 

En julio se participó virtualmente de la "Jornada 

Abierta: Buenas Prácticas en Acción", Jornada 

abierta: Buenas Prácticas en Acción que se realizó 

en Expo Rural - Sala Ceibo A, Pabellón Blanco. 

En agosto participamos en la reunión de la 

Comisión de Comunicación sobre el proyecto de 

redes y para revisar un manual para la gestión de 

estos canales, tema sobre el que se trabajó todo el 

año y a raíz de esto se participó en reuniones del 

Comité Ejecutivo. 

En octubre la Red presentó en el seno del Consejo 

Federal Agropecuario el proyecto de ley de gestión 

de fitosanitarios. 

En cuanto al Nodo Santa Fe de BPA, en 2022 se 

llevaron a cabo reuniones plenarias con la 

modalidad virtual y presencial. Durante el año se 

trabajó mayormente sobre la reglamentación de la 

Ley de Envases Vacíos y sobre el armado de un 

Taller Escucha en la región, entre otros. 

En junio se realizó una reunión presencial en el 

marco de Agroactiva que estuvo coordinada por 

Acsoja a pedido de la Bolsa de Comercio de Rosario 

por licencia del coordinador. 

La última reunión del Nodo se llevó a cabo en 

octubre, presencial, en el marco de la feria de 

EXPOSICION HORTICOLA ARGENTINA en la 

comuna de General Lagos. 

• En abril Acsoja convocó a una reunión entre sus 

asociados, por zoom, para analizar la situación 

actual de los insumos en Argentina. 

•  En marzo se participó de una reunión de la Mesa 

de Sostenibilidad de la Sociedad Rural Argentina. 

La propuesta fue poder tener un debate abierto con 

los actores de la conservación y los actores de la 

producción para intentar acordar como debería la 

Argentina transitar para convertirse en una Potencia 

Ambiental. Han titulado este espacio de diálogo y 

aprendizaje, Argentina Potencia Ambiental. 

Construyendo el Camino de la Sostenibilidad Entre 

Todos. El título refleja el espíritu de poder construir 

hacia adelante el concepto de integralidad y de 

tratamiento del tema dentro del marco de los 

objetivos de desarrollo sostenible de la ONU. 

En junio se participó de una reunión de modalidad 

mixta en la que se puso a consideración el desarrollo 

de una jornada, en el marco de la 134° Exposición de 

Ganadería, Agricultura e Industria, Internacional, 

con objetivo de que cada institución pueda presentar 

su visión al respecto y los trabajos que cada una 

viene desarrollando. 

En julio, Rodolfo Rossi realizó una presentación 

para contar la misión y estrategia respecto a las          
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acciones en favor de la sostenibilidad que vienen 

llevando adelante Acsoja. Se debatió para encontrar 

el camino común o los conceptos que nos permitan 

pensar que Argentina se convierta en una Potencia 

Ambiental.

• En 2022 Acsoja continuó trabajando en alianza 

estratégica con AACREA, para articular esfuerzos 

académicos, técnicos e institucionales con el fin de 

desarrollar en conjunto el proyecto titulado 

"Herramientas para la sostenibilidad del cultivo de 

soja en el Gran Chaco Argentino", en el marco de la 

Convocatoria del Land Innovation Fund con el foco 

en la mejora de la producción del cultivo en un 

marco sustentable en la región ecológica del Chaco. 

Se mantuvieron múltiples reuniones, virtuales y 

presenciales en la que se trabajó en los 

requerimientos de pre-aprobación, observaciones 

realizadas y ajustes requeridos. 

En mayo se realizó el LIF360, un evento online e 

interactivo donde se presentaron los resultados de 

los proyectos en implementación con el apoyo de 

Land Innovation Fund, los nuevos socios 

seleccionados en la segunda ronda, y las futuras 

oportunidades de financiamiento. Hubo una sesión 

dedicada a la presentación de los criterios de 

selección de los finalistas en la segunda ronda y una 

breve presentación de los nuevos socios, entre ellos 

el proyecto CREA/ACSOJA. 

En el mismo mes se realizó una reunión presencial 

con Carlos Quintela, Director del LIF que estuvo de 

visita en Buenos Aires. 

En julio se realizó una 1ra. presentación de avances 

del proyecto al LIF por meet. 

En agosto se presentaron los proyectos en el marco 

del Congreso de Aapresid. En el mismo se 

expusieron los otros 2 proyectos que fueron 

seleccionados: el de Aapresid y Pro yunga, y el de 

CIARA y las Bolsas- Visec. 

También en el mismo mes, se convocó a una 

especialista en comunicación, Paula Vásquez- 

Mascom, para integrar el proyecto y ocuparse de la 

comunicación del mismo y a su vez, se contactó a 

Sabine Papendieck miembro de la Consultora 

Estratego especialista en comercio internacional, 

acceso a mercados y sustentabilidad para 

presentarle el proyecto y solicitarle la realización de 

un trabajo de consultoría titulado Vinculación 

Herramienta de Autoevaluación CREA con 

estándares ambientales soja Argentina. 

Además en agosto se realizó la 2da. devolución de 

los avances del proyecto por zoom al LIF. 

En septiembre se realizó una conferencia de prensa 

en el marco del Congreso CREA, para la 

presentación de los proyectos seleccionados por 

Land Innovation Fund (LIF) en Argentina, 

particularmente para compartir los detalles del 

citado trabajo en el Stand de I&D de CREA, y 

previo al inicio del Congreso Nacional de CREA se 

realizó un evento denominado Sumando a la 

sostenibilidad del cultivo de Soja en el Gran Chaco 

Argentino con el fin de promover un espacio de 

intercambio entre todos los participantes. 

En octubre se realizó el 1er. Taller de trabajo 

convocado por CREA, ACSOJA y LIF en Charata 

para productores que participan del proyecto. El 

mismo se llevó a cabo en el marco de la JAT 

Agrícola organizada por la Región Chaco 

Santiagueño de CREA, con el título "Sosteniendo la 

productividad, produciendo la sostenibilidad". 

En diciembre Sabine Papendiek presentó los 

avances sobre estándares ambientales. 

Se realizan reuniones con regularidad para 

intercambiar ideas sobre el avance del trabajo con el 

equipo de CREA y con los referentes de LIF para ir 

compartiendo las novedades sobre el mismo. 

• Durante el 2022 Acsoja siguió de cerca el tema de 

la normativa sobre deforestación de la UE. Mantuvo 

reuniones internas, así como con otros actores del 

sector para analizar el impacto de la misma. 

Argentina está entre unos de los 10 países afectados 

por esta normativa en América Latina. Las cadenas 

de valor que afecta este reglamento son el café, el 

cacao, la soja, el aceite de palma, la carne de vacuna 

y la madera. Acsoja mantuvo reuniones con               
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referentes de consultoras de países vecinos como 

Brasil, el Programa VISEC, el Programa Carbono 

Neutral y las Bolsas. 

En febrero se llevó a cabo una reunión con una 

delegación de la Unión Europea, con los 

representantes comerciales de los países europeos 

para hablar del tema sustentabilidad. Se realizó una 

presentación por parte del Grupo Sectorial Visión 

Gran Chaco (ViSec) y del Programa Argentino de 

Carbono Neutro de las Bolsas. 

En noviembre se realizó una reunión para tener una 

actualización del reglamento sobre deforestación 

importada de la UE y de esta manera conocer más en 

detalle las acciones que se están llevando a cabo en 

este sentido. Los integrantes de Visec Visión 

Sectorial del Gran Chaco Argentino realizaron una 

presentación comentando como se está trabajando. 

Visec es un espacio (con foco en soja) destinado a 

reunir a distintos actores para promover la 

disminución de los impactos ambientales negativos, 

con foco en la deforestación del bosque nativo y 

otras formas de cambio de uso de suelo. 

• En agosto Acsoja se reunió con Luis Herrera Sub. 

Gerente Relaciones Institucionales Campo Limpio 

por Meet. El objetivo del encuentro fue el conocer 

las distintas acciones que se están llevando adelante 

desde Campo Limpio para articular acciones. 

Calidad Granaria 
•  Proteína- se actualiza la información sobre el 

tema, se participa de reuniones. 

•  En 2022 se continuó el trabajo sobre Calidad- 

Aminoácidos. Se mantuvieron reuniones virtuales y 

presenciales para presentar los avances de las etapas 

1 y 2 del trabajo sobre las muestras recibidas y 

analizadas, y el mapeo diseñado por regiones con el 

fin de obtener representatividad geográfica en las 

muestras. 

•  En junio miembros de Acsoja se reunieron con el 

Presidente del INASE, Obdulio San Martín y 

Adelaida Harries (primera presidenta del INASE y 

actualmente Secretaria amplia de la presidencia). 

Compartieron su visión sobre la actualidad en 

semillas y sus propuestas para mejorar el sistema de 

control, y temas cómo fiscalización del INASE, 

calidad, Ley de promoción agroindustrial y Ley de 

Semillas. 

En junio, miembros de Acsoja participaron por 

zoom de una reunión de Mesa Redonda de partes 

interesadas organizada en el marco del Proyecto de 

investigación sobre estándares de sostenibilidad en 

la industria de la soja que involucra a la industria de 

la soja en Argentina, Brasil y Canadá llevado a cabo 

por la IAE Business School y la Universidad 

Austral. 

Inteligencia Competitiva 
Temas relacionados con los objetivos de este grupo 

de trabajo fueron desarrollados con la participación 

de ACSOJA en distintos espacios como ISGA 

(International Soybean Growers Alliance), CARI. 

Innovación 
• En 2022 ACSOJA continuó participando de la 

Plataforma de Innovación Territorial Sistemas 

Productivos Agroindustriales Integrados del Sur 

de Santa Fe organizada por INTA. 

En mayo se retomaron las actividades y se definió 

profundizar el conocimiento de más casos de 

economía circular, las normativas sobre el uso de 

agroquímicos en los periurbanos del sur de la 

provincia de Santa Fe y un relevamiento de la 

producción del cinturón hortícola de Rosario. 

En agosto se realizó una reunión que tuvo como 

propósito dar a conocer los objetivos y líneas de 

trabajo de la plataforma (formato como ellos se 

identifican). Se analizó la estrategia futura de la 

RTRS (Beyond 2020 RTRS Strategy 2021-2026) y 

de los nuevos proyectos, se realizaron la 

presentación del Estándar para la producción de 

Soja responsable V4.0 y Estándar RTRS para la 

producción de Maíz Responsable V1.0. 

En diciembre se presentaron los resultados de los 

dos Proyectos Locales de manera que sirvan como 

insumos para elaborar entre los participantes del 

Grupo de Gestión de la plataforma nuevos 

proyectos que respondan a problemas y/u 

oportunidades del territorio a incorporar en la nueva 
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cartera de proyectos de INTA. 

•  A lo largo del 2022 Acsoja fue consultada por un 

proyecto de investigación en soja financiado por la 

Universidad de Hokkaido en Japón, por el que 

mantuvo reuniones con el representante de una 

empresa de consultoría con sede en el Reino Unido 

especializada en tecnología y trabajo de políticas. El 

departamento de teledetección desarrolló algunos 

sensores nuevos para su uso en satélites y drones. 

Parte del estudio reside en comprender, entre otros 

temas, cómo se utiliza actualmente la tecnología 

existente para monitorear la salud de los cultivos de 

soja en EE. UU. y América del Sur. Desde ACSOJA 

se convocó a referentes de entidades miembros 

como EEACO, INTA y Universidad que están 

trabajando en estos temas para que pudieran 

participar de las reuniones. 

• En julio se asistió al lanzamiento del proyecto de 

cooperación argentino-alemán sobre innovaciones 

en el sector agropecuario en la Embajada de la 

República Federal de Alemania invitado por el 

Embajador Dr. Ulrich A. Sante a una recepción en la 

Residencia. 

Nuevos Usos. 
• Se retomaron las reuniones con la Dirección 

Centro Regional Rosario Universidad de 

Concepción del Uruguay con el fin de intercambiar 

ideas para volver a actualizar el trabajo de presencia 

de soja en alimentos de consumo masivo realizado 

en conjunto ACSOJA, UCU y Ciasfe en el 2008 y 

2014. 

• Campaña de nuevos usos de la soja que busca 

difundir y recabar información sobre todas las 

iniciativas que desarrollan productos utilizando soja 

o algún subproducto con el fin de contar con una 

base actualizada sobre las diversas aplicaciones y 

usos que se hacen de la soja. 

•  En el Seminario Acsoja 2022 se lanzó la 2da. 

edición del Concurso de Usos y Aplicaciones de la 

Soja con el objetivo de estimular propuestas de 

desarrollo tendientes a la obtención de nuevos usos 

derivados de la soja con generación de valor 

agregado factible de aplicación y que conlleven un 

impacto social favorable. La convocatoria a 

presentar proyectos se abrió el 07 de noviembre y 

estará vigente hasta el 31 de marzo de 2023. Bases, 

condiciones e inscripción en https://bit.ly/3Ec3gma 

•  Acsoja continuó participando de la COMISIÓN 

NACIONAL ASESORA EN BIOMATERIALES 

(COBIOMAT) que funciona en el ámbito de la 

Coordinación de Innovación y Biotecnología de la 

Dirección Nacional de Bioeconomía de la 

S E C R E T A R Í A  D E  A L I M E N T O S , 

BIOECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL 

de l  MINISTERIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA Y PESCA, por medio de sus 

representantes. La mencionada Comisión Nacional 

tiene por función principal la de asesorar a la 

S E C R E T A R Í A  D E  A L I M E N T O S , 

BIOECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL 

de l  MINISTERIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA Y PESCA sobre los temas referidos a 

los biomateriales, proponer criterios, prioridades y 

acciones para el desarrollo de políticas relacionadas 

con los biomateriales en el  marco de la 

bioeconomía, así como emitir opinión en relación a 

la regulación y promoción de este tipo de productos. 

En julio la Comisión lanzó una convocatoria abierta 

al Sello Bioproducto Argentino. 

Banco de Germoplasma
En junio, durante una reunión con autoridades del 

INTA, se planteó la necesidad de mejorar el 

presupuesto operativo. Acsoja comunicó que va a 

realizar el aporte correspondiente actualizado. Se 

anunció que con un interesante presupuesto ya 

aprobado se construirá la estructura de un Banco de 

Germoplasma modelo similar al de EMBRAPA, de 

primerísimo nivel, en INTA Castelar para todas las 

especies. 

En octubre se realizó una reunión presencial en 

ACSOJA del Comité Técnico Asesor del Banco en 

el que se fijaron diferentes tareas para llevar 

adelante. 

COMUNICACION 
Comunicación externa 
•  ACSOJA colabora con diferentes y numerosos        
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medios otorgando entrevistas y divulgando 

información de la cadena y el sector. La Asociación 

cumple con uno de sus objetivos: mantener su 

espacio como referente y fuente de consulta para los 

temas relacionados con la soja, sean éstos, técnicos, 

políticos, económicos, etc. Durante todo el año 

brindó difusión a las gacetillas de prensa de la Red 

de Buenas Prácticas Agropecuarias y del Consejo 

Argentino Agroindustrial. 

De esta manera se publicaron comunicados sobre 

hechos de importancia para la Cadena, entre ellos: 

"Para salir de la crisis, el camino es generar más 

producción, no desincentivarla."; "Nuestro país 

tiene la oportunidad de crecer. El camino es otro"; 

"Mercosoja 2022: Los Desafíos para la producción 

sustentable en el Mercosur"; "La cadena de soja 

planteó al Ministro Domínguez la urgente necesidad 

de un cambio de rumbo"; "Promoviendo la 

Sostenibilidad Ambiental y Productiva en el 

Chaco."; "ACSOJA manifiesta su preocupación 

ante la decisión del Banco Central de aumentar la 

tasa de interés a los productores de soja"; "El 

camino es el diálogo con la cadena."; "La cadena de 

la soja una vez más rechaza un nuevo dólar soja." y 

"ACSOJA alerta sobre el duro momento que 

atraviesa el cultivo de soja y su impacto" y en 

conjunto las Cuatro Cadenas : "Impuestos a la 

exportación. Tropezar con la misma piedra" y "Sin 

Insumos no hay producción". 

•  ACSOJA intensifica continuamente su presencia 

en las redes sociales, tanto Twitter como Facebook, 

Instagram y Linkedin.
 
•  En septiembre Acsoja fue convocada por 

CASAFE para formar parte de un proyecto de 

comunicación consistente en una campaña 

"AgroCultura: el campo en tu vida" que invita a 

sumergirse en el mundo del campo argentino a 

través de la web , www.elcampoentuvida.com.ar

para conocer más de cerca a quienes trabajan en él y 

cómo lo hacen. Se trata de un proyecto informativo, 

positivo, diverso y colaborativo del que hoy forman 

parte más de 21 instituciones, que busca integrar 

miradas y crecer con nuevas ideas. AgroCultura 

celebra la diversidad, el diálogo y el encuentro. 

Intenta hablar desde la empatía, entendiendo que 

h a y  m u c h a s  i n q u i e t u d e s  y  t a m b i é n 

desconocimiento de cómo se trabaja en el campo. Se 

conformó un grupo, se integró un VAR para analizar 

los contenidos, se eligieron voceros y se 

establecieron protocolos. Se realiza una reunión 

semanal. 

En noviembre fue lanzada la campaña oficialmente 

a los medios y por las redes de las entidades 

miembros. 

En diciembre de presentó al representante de 

Aposgran por Acsoja en el citado proyecto. 

•  ACSOJA colabora con diferentes y numerosos 

medios otorgando entrevistas y divulgando 

información del sector. Durante todo el año brindó 

difusión a las gacetillas de prensa del Consejo 

Argentino Agroindustrial y a la Red de Buenas 

Prácticas Agropecuarias. 

•  Se realizó por décimo quinto año consecutivo el 

Suplemento Especial de Soja con el Diario La 

Nación. ACSOJA colaboró en la elaboración de la 

propuesta de contenidos, que se publicó en agosto. 

Se participó en la revista anual de soja de AApresid 

y en otras con notas especiales sobre diferentes 

aspectos del cultivo. 

Comunicación interna 
• Los miembros del Comité Ejecutivo han 

mantenido reuniones y realizado presentaciones 

sobre las actividades que desarrolla ACSOJA y el 

plan de Acción, de manera virtual y presencial, ante 

los Directivos de diferentes entidades socias 

plenarias de la Cadena, con el propósito de 

fortalecer vínculos y difundir las acciones que se 

llevan adelante. 

RELACIONES INSTITUCIONALES 

• ACSOJA estuvo presente virtualmente y de 

manera presencial en numerosas reuniones, charlas, 

congresos, eventos, cursos y actividades diversas 

tanto nacionales como internacionales representada 

por los miembros del Comité Ejecutivo y su staff. 

También participó mediante stands institucionales 

en Eventos y otorgando auspicio en diversos 

congresos y seminarios. 
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• Se han realizado presentaciones institucionales 

y disertaciones a cargo de miembros del Comité 

Ejecutivo sobre el desarrollo de las actividades de 

ACSOJA y también sobre temas específicos en 

distintas asociaciones, entidades y eventos 

nacionales e internacionales como: reunión de 

Mujeres Libertarias; el CICLO 2022 – LA 

CADENA AGROINDUSTRIAL. Capítulo 1: La 

Soja; Clase Abierta denominada "Actualidad de las 

cadenas agroalimentarias de Soja y Porcinos", 

responsabilidad del equipo docente de Taller II 

"Agroecosistemas de la región pampeana" y la 

Secretaría de Extensión de nuestra Facultad; Panel 

"Políticas de Estado para la Bioeconomía" del 

Congreso de Maizar; en la XII Jornada de 

Escenarios Granarios 2022 organizada por la 

Fundación Libertad; panel "Los productores del 

agro y sus cadenas de valor" en el espacio Clarín 

"Democracia y Desarrollo, los motores del 

crecimiento argentino"; sesión académica 

"Geopol í t ica  y  geo-economía;  Programa 

Internacional de Aapresid; 1er. Webinar PROSOJA 

2022 "Presente y el futuro del mejoramiento 

genético y la investigación de Soja en los Estados 

Unidos"; Panel: "Importancia, Oportunidades y 

Estrategias de la Cadena de Soja Argentina" del 6to. 

Congreso Internacional de Extrusores 2022 

organizado por la Cámara Industrial de Extrusado y 

Prensado Santa Fe y del Noroeste del País en Rios 

de Gula; Cuarta Mesa Redonda: "La sostenibilidad 

ambiental de cadenas de valor globales" del WTO 

Agri-Food Business Day y la Charla Virtual para el 

Posgrado de la Fundación Libertad sobre la Cadena 

de Soja, entre otras. 

Audiencias 
-  Pablo Torello y Guillermo Bernaudo para 

presentar el proyecto "Régimen de Fomento al 

desarrollo agroindustrial exportador". 
-  Sr. Miguel Simioni, Presidente de la Bolsa de 

Comercio de Rosario. 
-  Daniel Anibal Costamagna, Ministro de 

Producción, Ciencia y Tecnología de Santa Fe por 

temas varios. 
- Juan José Bahillo, Ministro de Producción, 

Turismo y Desarrollo Económico de Entre Ríos por 

temas varios. 
- Obdulio San Martín, Presidente del INASE y 

Adelaida Harries (primera presidenta del INASE y 

actualmente Secretaria amplia de la presidencia). 
-  Mariano Garmendia- Presidente INTA, Carlos 

Parera- Director Nacional y José Luis Spontón- 

Director Nacional Asistente de Operaciones y 

Asuntos Jurídicos. 
-  Julián Domínguez, Ministro de Agricultura, 

Ganadería y Pesca de la Nación. 
-  Javier Rodríguez, Ministro de Desarrollo 

Agrario de la Provincia de Buenos Aires. 
-  Sergio Busso, Ministro de Agricultura de 

Córdoba y Marcos Blanda, Secretario de 

Agricultura.  

INTERACCIÓN CON LAS CADENAS 

Durante el 2022 continuó el trabajo conjunto. 
En marzo volvió a realizar su tradicional 

Conferencia de Prensa en el marco de la Expoagro 

2022, que volvió a realizarse en San Nicolás. 

En noviembre,  ACSOJA, ARGENTRIGO, 

ASAGIR Y MAIZAR volvieron a realizar de 

manera presencial su tradicional cierre de año. El 

evento contó con la presencia de actores del sector 

público y privado y gran cobertura de prensa. El 

tradicional discurso estuvo a cargo de MAIZAR. 

Las 4 Cadenas mantuvieron reuniones virtuales y/o 

presenciales con representantes de distintas 

entidades miembros de las cadenas y distintos 

estamentos del gobierno y la oposición. 

CARI (Consejo Argentino para las Relaciones 

Internacionales) 

En 2022, junto a GPS trabajaron arduamente en 

temas relacionados al "Conflicto Rusia / Ucrania: 

Impactos en los mercados agropecuarios y 

reflexiones sobre las oportunidades para 

Argentina", entre otros. 

En julio se l levó a cabo el  evento "Las 

consecuencias de la invasión de Rusia a Ucrania 

sobre la seguridad alimentaria mundial y la 

geopolítica de los alimentos: posibles respuestas de 

América Latina", invitado por el CARI por zoom. 

En la misma se analizó la situación actual en el tema 

de oferta y demanda de productos agrícolas e               
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insumos, el potencial de la región como productor 

de alimentos, la situación climática adversa en 

regiones de México y América Central, la seguridad 

alimentaria regional y en el mundo que está en 

peligro, la necesidad de mayor integración regional 

en el flujo e intercambio de alimentos, y la necesidad 

de tener un plan agro alimentario en la región. 

También se concluyó que frente al mundo, la 

inestabilidad política y falta de planificación en 

países de la región, son mirados negativamente 

desde otras regiones del Mundo. 

En agosto participamos de la sesión académica 

"Geopolítica y geo-economía a cargo de Marcelo 

Elizondo, Director del Comité de Economía 

Internacional del CARI; y del Dr. Rosendo Fraga, 

Director del Comité Política Exterior y Fuerzas 

Armadas del CARI. 

Asimismo se realizó una reunión del Foro 

Institucional GPS Argentina por zoom.

En octubre participamos de una reunión del Foro 

Institucional GPS Argentina para tratar los temas: 
• Propuesta de Cero Deforestación Incorporada en 

Commodities Agrícolas de la UE; 
• Proyecto "De la teoría a la práctica: buenas 

prácticas agrícolas y secuestro de carbono para 

mejorar la conservación y la restauración del Gran 

Chaco", implementado por Fundación ProYungas, 

Aapresid y Fundación Moisés Bertoni, con 

financiamiento del Land Innovation Fund; • 

Participación de Aapresid en la COP27. 

En noviembre se realizó una reunión convocada por 

GPS presencial y virtual donde se presentaron los 

avances de un trabajo sobre la situación geopolítica 

mundial, su incidencia en el sector agroindustrial y 

en el comercio, y frente a esto, cuál debería ser la 

política de inserción competitiva internacional de 

nuestro país. 

En diciembre se realizó una reunión de presentación 

conjunta y de intercambio del CARI con 

representantes de Cancillería, Ministerio de 

Ambiente y Desarrollo Sostenible y Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca. Luego de la 

participación de la COP27 en Egipto que han tenido 

con representantes  de  GPS,  AACREA y 

AAPRESID desde el sector privado agroindustrial 

de Argentina y los intercambios con representantes 

del sector público compartieron las primeras 

conclusiones y los desafíos que tenemos por 

delante. 

CAA (Consejo Agroindustrial Argentino) 

En febrero se trató la posición del CAA con respecto 

a la Resolución sobre Soluciones Basadas en la 

Naturaleza (SBN) a presentarse en la 5ta Asamblea 

de Naciones Unidas para el Medio Ambiente como 

iniciativa de la UE. 

En la Mesa de Educación se trabajaron a lo largo del 

año sobre temáticas cómo: Ley Yolanda, 

Conectividad Rural y Capacitaciones en la 

Comunidad. 

En mayo se organizó una Charla Taller por la Mesa 

de Género del CAA "Abordaje de espacios laborales 

e institucionales equitativos" por zoom dictado por 

Laura Hertz y Ana Cara Dalla Valle de BCR. 

Se trabajó también formulación del plan de 

desarrollo agrobioindustrial federal, inclusivo, 

sustentable y exportador 2024-2028: 
-  Se propusieron 4 líneas de trabajo: 
 1- Buenas prácticas de Género, 
 2- Capacitaciones en liderazgos, 
 3- Licencias de co-paternidad, 
 4- P r o p o s i c i ó n  d e l  d í a  d e  l a  m u j e r 

agroindustrial.
 
En julio se realizó una reunión de la Mesa de 

Sustentabilidad del CAA por zoom. Se contó con la 

participación de Sabine Papendieck, quien está 

colaborando en los contenidos de la mesa de 

Ambiente y Comercio que conforman MAGyP; 

MAyDS, Cancillería y Producción. Sabine presentó 

el estado de situación y adelantó que se invitará a las 

entidades del CAA para aportar información sobre 

los requerimientos ambientales públicos y privados 

(de empresas o cadenas de abastecimiento) para el 

comercio internacional. 

En octubre se realizó el encuentro organizado por la 

Mesa de Educación del Consejo Agroindustrial          
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Argentino, "Conectividad digital rural: inclusión, 

arraigo y productividad", por zoom. 

En octubre se llevó a cabo una reunión virtual y otra 

presencial en la que se presentó un anticipo del Plan 

Federal Agroindustrial 2024-2028 en el que se 

trabajó todo el 2022, con aportes recibidos desde 

muchas de las entidades participantes, primero a 

entidades miembros y luego a los principales 

equipos técnicos del Gobierno y partidos políticos.
 
CPPPE (Consejo Público Privado para la 

Promoción de Exportaciones) 

Grupo GRANARIO 

En 2022 ACSOJA siguió participando del Grupo 

Granario con el fin de intercambiar ideas de posibles 

acciones. 

En agosto convocó a trabajar en actividades de 

promoción comercial, el año próximo, para 

mercados de interés del sector de productos 

texturizados, concentrados, por zoom con 

referentes de Consejo y de las cámaras y empresas 

interesadas. Asimismo se presentaron las nuevas 

autoridades a cargo de la Subsecretaría de 

Promoción del Comercio e Inversiones de la 

Cancillería argentina. A esos efectos contaron con la 

presencia del Lic. Pablo Sívori y del Lic. Guillermo 

Merediz. 

En diciembre se presentó el Plan Nacional de 

Promoción de Exportaciones 2023. 

Programa Argentino de Carbono Neutro 

En abril participamos del Seminario virtual 

organizado por Satelligence en donde se 

presentaron los avances del PACN, como así 

también relacionando balance de carbono con 

deforestación cero y mercado de carbono junto a 

otras iniciativas y empresas. 

En julio participamos del evento de "Bonos de 

Carbono" con el objetivo de seguir profundizando 

sobre la temática de la gestión del carbono el PACN. 

Se centró en los mercados de bonos voluntarios para 

tener como empresas programas de certificación de 

reducción de emisiones. Identificaron dos 

standards, uno llamado Gold Standard y el otro VCS 

Verified Carbon standar. 

En agosto se realizó una nueva actividad del PACN, 

ciclo de charlas a través del cual buscan facilitar 

iniciativas para potenciar los esfuerzos realizados 

en la gestión del balance de carbono y las 

oportunidades disponibles. En el marco del 

Convenio existente entre la Agencia Argentina de 

Inversiones y Comercio Internacional (AAICI) y el 

PACN se presentó en exclusiva para las empresas 

miembro el Ing. Nicolás Quintana, Oficial Senior de 

Inversiones, sobre el Programa Argentina Proyecta 

y el Portal InvestArgentina. Estas herramientas, a 

las cuales las empresas miembro cuentan con 

acceso preferencial, brindan asistencia en la 

formulación de proyectos de inversión privada en 

todo el país y son el puente de relacionamiento 

confiable entre los promotores de los proyectos en 

Argentina y una red internacional de potenciales 

inversores. 

En septiembre participamos de la presentación 

"Servicios ecosistémicos en el Gran Chaco: 

generación de valor sustentable" de la Ing. Elisa 

Carrión-Narváez, líder de Ambientes Nativos, 

Carbono y Clima de The Nature Conservancy 

(TNC), en el marco del ciclo de charlas. Con la 

especialista repasaron el concepto de los servicios 

ecosistémicos y sus enfoques, la relación e 

intercambios con la biodiversidad y su valoración; 

brindando ejemplos específicos para la región del 

Gran Chaco. 

E N C U E N T R O S ,  F O R O S  y  G I R A S 

INTERNACIONALES 

ISGA- Internacional Soy Growers Alliance 

Se realizó febrero un meeting virtual en el que se 

trataron los siguientes temas: Glasgow Leaders' 

Declaration on Forests and Land Use; Global 

Methane Pledge (COP26); Food Systems Summit; 

MRLs; Consulta pública sobre la renovación del 

glifosato en UE; Secretaria ISGA.

En junio se llevó a cabo una reunión de países             
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Mercosur ISGA por zoom sugerida por ACSOJA 

con el fin de analizar y definir acciones comunes en 

relación a temas relativos a la producción 

sustentable. 

DESARROLLO DE TRABAJOS 

• Presencia de Soja en Productos de Consumo 

masivo - actualización 
Se mantuvieron reuniones con la Dirección Centro 

Regional Rosario Universidad de Concepción del 

Uruguay con el fin de intercambiar ideas sobre la 

posibilidad de volver a actualizar el trabajo de 

presencia de soja en alimentos de consumo masivo 

que se realizó conjuntamente ACSOJA, UCU y 

Ciasfe en el 2008 y 2014. 

• Soja Chicos. 
En julio se continuó trabajando para avanzar en 

definiciones sobre el material propuesto para el 

trabajo. Se aprobó la información y el convenio 

propuesto y se acordó avanzar con las piezas 

gráficas y audiovisuales contempladas en el trabajo. 

El objetivo es generar contenidos y piezas sobre la 

cadena de las sojas orientadas a docentes y niños de 

nivel primario, orientada al 2 ciclo de educación 

primaria (4 y 5°) que es donde se comienzan a ver 

contenidos más elaborados y procesos más 

completos. 

EVENTOS 

Seminario ACSOJA 2022 

En 2022 ACSOJA retomó su modalidad presencial 

con transmisión en vivo de su evento anual, dada la 

importancia de la difusión de la actualidad del 

cultivo de soja.  

La 7ma. Edición del Seminario ACSOJA 2022 se 

llevó a cabo el 22 de septiembre en el Auditorio de la 

Bolsa de Comercio de Rosario. El programa y los 

videos de las disertaciones se encuentran 

disponibles en https://www.seminarioacsoja.org.ar/ 
Nos acompañaron 26 empresas, + de 80 media 

partners, con gran difusión y repercusión en medios.
 
8 paneles, 16 disertantes y 6 moderadores con más 

de 240 asistentes y 580 conectados. 

Acsoja lanzó la 2da edición del Concurso de Usos y 

Aplicaciones de la Soja.

Acsoja procedió al cálculo de la huella de carbono 

producida por el mismo. Para neutralizar las 

emisiones y hacer de este evento uno carbono 

neutral, se redimieron 11 BIOCARBON+, los 

cuales contienen 11 bonos de carbono del VCS de 

Verra. Además, a través del financiamiento de 

impacto socioambiental, la Asociación Amigos de 

la Patagonia estará plantando 23 árboles nativos en 

el Parque Nacional Lanín a través de la entidad 

certificada Carbon Neutral. 

Ciclo de Charlas Virtuales ACSOJA y Espacio de 

Diálogo 
En 2022 se renovó la propuesta con 4 charlas de 

junio, julio, noviembre y diciembre bajo la 

modalidad online. Una vez más, bajo el título 

#Soja360 #LaCadenaDialogay el lema , se 

realizaron los encuentros en la plataforma zoom. 

Ciclo de Charlas Virtuales ACSOJA 
La propuesta de sponsoreo se realizó en conjunto 

con la del Seminario. 

Las charlas fueron subidas al finalizar y se 

encuentran disponibles en el Canal de Youtube de la 

Cadena de la Soja dónde en cada reproducción se 

pueden ver los sponsors que nos acompañaron. 

El Ciclo de Charlas contó con el apoyo de 26 

empresas: 

15/06 "Una ecuación positiva en la Cadena de la 

Soja. Provisión de insumos para la producción. 

Oportunidades y desafíos."
https://www.youtube.com/watch?v=u17BVTMjszQ 

06/07 "Amenazas externas: la principal 

industria de la Argentina en jaque. El futuro de 

la mayor fuente de ingreso de dólares en peligro"
 https://www.youtube.com/watch?v=GdN1r4jYnhI 

20/10 "Sustentabilidad abordaje desde múltiples 

miradas".
https://www.youtube.com/watch?v=cWBHTKveqyU 

1 7 / 11  " L O G I S T I C A :  B r a s i l  p re s e n t a 

importantes avances frente una Argentina que     
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pierde potencial".
https://www.youtube.com/watch?v=gDxRrRHmrWA 

Mercosoja 2022 

Acsoja promovió la participación, presentación de 

trabajos científicos y realizó una amplia difusión en 

la prensa local del evento, en el marco de la alianza 

con las entidades organizadoras. 

Luis Zubizarreta y Rodolfo Rossi asistieron al 

Mercosoja 2022, llevado a cabo durante el evento 

IX Congreso Brasileño de Soja, que se realizó en 

Foz do Iguaçu organizado por Embrapa del 16 al 19 

de mayo, bajo el lema "Los desafíos para la 

producción sustentable en el Mercosur". 

World Soybean Research Conference 2022 

(WSRC) 

El evento en Serbia se canceló y reprogramó la XI 

edición para 2023 Austria - Viena. Durante 2022 se 

debatió en el seno del Consejo Directivo sobre la  

forma en que se postularía Argentina y Acsoja para 

la próxima edición. 

Se mantuvo reuniones con los organizadores para 

definir detalles sobre el convenio de colaboración, 

presentación de trabajos, beneficios para la 

registración, participación de argentinos y pabellón 

comercial, entre otros. 

En octubre se lanzó la convocatoria a presentación 

de trabajos y en diciembre se informó la prórroga 

del plazo de presentación. 

En noviembre se mantuvo una reunión con 

Mauricio Pellegrino Gerente de Promoción de 

Negocios Internacionales y José Alberto 

Bekinschtein, Director de Comercio Internacional 

de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio 

Internacional INVEST para intercambiar ideas 

sobre la participación de Argentina liderada por 

ACSOJA en el próximo WSRC 2023, Viena – 

Austria y la postulación de Argentina como próxima 

sede. 
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al 31 de diciembre de 2022
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BALANCE GENERAL AL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 
COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR  

(cifras expresadas en pesos según Nota 2.2) 
 

 

 31/12/2022  31/12/2021 

ACTIVO    

ACTIVO CORRIENTE    

Caja y bancos (Nota 4.1) 174.344.159  182.541.137 

Inversiones (Anexo I) 3.608.698.845  4.279.880.611 

Créditos (Nota 4.2) 403.669.073  508.665.379 

Bienes para consumo o comercialización 3.031  732.189 

  Total del activo corriente  4.186.715.108  4.971.819.316 

    

ACTIVO NO CORRIENTE    

Inversiones Permanentes (Anexo II) 519.382.600  555.765.786 

Bienes de uso (Anexo III) 2.442.272.988  2.185.292.985 

  Total del activo no corriente  2.961.655.588  2.741.058.771 

  Total del activo 7.148.370.696  7.712.878.087 

    

PASIVO    

PASIVO CORRIENTE    

Deudas (Nota 4.3) 638.112.104  771.393.134 

  Total del pasivo corriente  638.112.104  771.393.134 

    

PASIVO NO CORRIENTE    

Deudas (Nota 4.3) 7.412.115  3.573.737 

Previsiones (Anexo IV) 200.144  389.867 

Total del pasivo no corriente 7.612.259  3.963.604 

  Total del pasivo  645.724.363  775.356.738 

    

PATRIMONIO NETO (según estado respectivo) 6.502.646.333  6.937.521.349 

    
   Total del pasivo más patrimonio neto  7.148.370.696  7.712.878.087 

   
 
Las Notas 1 a 10 y los estados complementarios (Anexos I a VI) que se acompañan son parte integrante de 
estos estados contables. 
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Ernesto Crinigan Gabriel Righini (Socio) José Martins 
Secretario Honorario Contador Público (U.B.A.)  Presidente 

 C.P.C.E.C.A.B.A. Tº 245 - Fº 74  
   

 

 
  

 

 
ESTADO DE RECURSOS Y GASTOS  

POR EL EJERCICIO TERMINADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 
COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR  

(cifras expresadas en pesos según Nota 2.2) 
 

 31/12/2022  31/12/2021 

RECURSOS ORDINARIOS    

    

Para fines generales (Nota 4.4) 914.649  1.515.816 

Para fines específicos (Nota 4.5) 1.721.465.623  2.299.698.408 

Diversos (Nota 4.6) 118.700.071  221.216.449 

Total de recursos ordinarios 1.841.080.343  2.522.430.673 

    

GASTOS ORDINARIOS    

    

Generales de administración (Anexo VI) (1.111.373.062)  (1.004.166.169) 

Específicos de sectores (Anexo VI) (729.468.131)  (963.786.542) 
Depreciaciones de Bienes de Uso (Anexo III) (127.286.503)  (108.931.595) 
Otros ingresos y egresos, netos 400  4.324.739 

Total de gastos ordinarios (1.968.127.296)  (2.072.559.567) 

    

(Déficit) Superávit operativo del ejercicio (127.046.953)  449.871.106 

    

RESULTADOS FINANCIEROS Y POR TENENCIA    

Resultado de inversiones permanentes (Nota 4.8)  146.470.952  283.843.176 

Resultados financieros y por tenencia (incluye RECPAM) (454.299.015)  (386.354.461) 

Total de resultados financieros y por tenencia  (307.828.063)  (102.511.285) 

    
(Déficit) Superávit final del ejercicio (434.875.016)  347.359.821 

 
 
Las Notas 1 a 10 y los estados complementarios (Anexos I a VI) que se acompañan son parte integrante de estos 
estados contables. 
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ESTADO DE FLUJO DE EFECTIVO 

POR EL EJERCICIO TERMINADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 
COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR 

(cifras expresadas en pesos según Nota 2.2) 
 

 
 

Variaciones del efectivo (1)  31/12/2022  31/12/2021 

Efectivo al inicio del ejercicio  4.462.421.748  4.011.441.026 

Efectivo al cierre del ejercicio  3.783.043.004  4.462.421.748 

(Disminución) / Aumento neto del efectivo   (679.378.744)  450.980.722 

     
Causas de las variaciones del efectivo     
Actividades operativas     

Cuotas asociados cobradas  1.051.400  1.338.346 

Ingresos específicos cobrados   1.826.322.412  2.374.887.678 

Ingresos diversos cobrados  118.703.238  210.208.587 

Bienes de consumo disminución  729.158  299.495 

Gastos pagados  (1.970.473.568)  (2.004.841.557) 

Flujo de efectivo (utilizado en) / generado por las actividades operativas  (23.667.360)  581.892.549 

     
Actividades de inversión     

Pagos por compras de activos fijos  (384.266.506)  (10.743.160) 

Cobros por dividendos  171.355.381  266.185.793 

Flujo de efectivo (utilizado en) /generado por las actividades de inversión   (212.911.125)  255.442.633 
     

Resultados financieros y por tenencia generados por el efectivo y  
el equivalente de efectivo 

 
    

Diferencia de cambio  851.173.492  417.218.613 

Resultados por tenencia (incluye RECPAM)  (1.293.973.751)  (803.573.073) 

Flujo de efectivo utilizado en los resultados financieros y por tenencia  (442.800.259)  (386.354.460) 
     (Disminución) / Aumento neto del efectivo  (679.378.744)  450.980.722 

 
(1) Efectivo y equivalentes de efectivo: Corresponde a los fondos en caja, bancos e inversiones transitorias sin 
plazo establecido o con un plazo de vencimiento menor a los tres meses. 
  
Las Notas 1 a 10 y los estados complementarios (Anexos I a VI) que se acompañan son parte integrante de 
estos estados contables. 
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Nota 1. Objeto social de la Asociación 
 
La Bolsa de Cereales tiene por objeto propender a la seguridad y legalidad en la concertación de operaciones 
comerciales sobre bienes del reino vegetal, animal y mineral y sus derivados industriales.  
 
Nota 2. Bases de presentación de los estados contables 
 
2.1. Normas contables aplicables 
 
Los estados contables de la Asociación han sido preparados de acuerdo con las normas contables profesionales 
argentinas vigentes en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, en la medida en que las mismas hayan sido aceptadas 
por la Inspección General de Justicia. 
 
La expresión normas contables profesionales argentinas vigentes en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires se refiere 
a las normas contables emitidas por la Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas 
(F .A.C.P.C.E.) y aprobadas por el Consejo Profesional de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (C.P.C.E.C.A.B.A), 
con excepción de las normas contenidas en la Resolución Técnica (R.T.) N° 26 “Adopción de las Normas 
Internacionales de Información Financiera del Consejo de Normas Internacionales de Contabilidad y de la Norma 
Internacional de Información Financiera para Pequeñas y Medianas Entidades”, R.T. N° 41 “Aspectos de 
reconocimientos y medición para entes pequeños” y R.T. N° 42 “Aspectos de reconocimiento y  medición para entes 
medianos”. 
 
2.2. Unidad de medida 
 
Los presentes estados contables han sido preparados en moneda homogénea (pesos argentinos de diciembre de 
2022), reconociendo en forma integral los efectos de la inflación de conformidad con lo establecido en la R.T.  N° 6, 
en virtud de haberse determinado la existencia de un contexto de alta inflación que vuelve necesaria la reexpresión 
de los estados contables. 
 
Desde la entrada en vigencia de la R.T. N° 39 aprobada por el C.P.C.E.C.A.B.A., medi ante Resolución del Consejo 
Directivo Nº 20/2014, que modificó las normas sobre unidad de medida de la R.T. N° 17, la necesidad de reexpresar 
los estados contables para reflejar los cambios en el poder adquisitivo de la moneda viene indicada por la existencia 
o no de un contexto de inflación tal que lleve a calificar la economía de altamente inflacionaria. A los fines de 
identificar la existencia de un entorno económico inflacionario, la Interpretación N° 8 (aprobada por el 
C.P.C.E.C.A.B.A. mediante Resoluc ión del Consejo Directivo Nº 115/2014) brinda una pauta cuantitativa que es 
condición necesaria para proceder a reexpresar las cifras de los estados contables, dicha pauta consiste en que la tasa 
acumulada de inflación en tres años, considerando el Índice de Precios Internos al por Mayor (I.P.I.M.) elaborado 
por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (I.N.D.E.C.), alcance o sobrepase el 100%, entre otros factores.  
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Nota 2. - Bases de presentación de los estados contables (continuación) 
 
2.2. Unidad de medida (continuación) 
 
Durante el primer semestre de 2018, diversos factores macroeconómicos produjeron una aceleración significativa de 
la inflación, resultando en índices que excedieron el 100% acumulado en tres años, y en proyecciones de inflació n 
que confirmaron dicha tendencia. Como consecuencia de ello, la Junta de Gobierno de la F.A.C.P.C.E. emitió la 
Resolución N° 539/2018 (aprobada por el C.P.C.E.C.A.B.A. mediante Resolución del Consejo Directivo N° 
107/2018), indicando que se encontraba configurado el contexto de alta inflación y que los estados contables 
correspondientes a períodos anuales o intermedios cerrados a partir del 1 de julio de 2018 deberían ser ajustados para 
reflejar los cambios en el poder adquisitivo de la moneda. La mencionada resolución también indicó que los estados 
contables correspondientes a períodos anuales o intermedios cerrados hasta el 30 de junio de 2018 inclusive no 
deberían reexpresarse. 
 
La aplicación del ajuste por inflación había sido discontinuada el 28 de marzo de 2003 por la vigencia del Decreto                          
N° 664/03 del Poder Ejecutivo Nacional (P.E.N.), que instruyó a ciertos organismos de contralor a no recibir estados 
contables ajustados por inflación a partir del 1 de marzo de 2003. Conforme lo resuelto por la Junta de Gobierno de 
la F.A.C.P.C.E. a través de su Resolución N° 287/03, y por la Mesa Directiva del C.P.C.E.C.A.B.A., a través de su 
Resolución N° 41/03, hubiera correspondido la discontinuación de la aplicación del ajuste por inflación a partir del 
1 de octubre de 2003, sin embargo, los cambios en el poder adquisitivo de la moneda ocurridos entre el 28 de febrero 
de 2003 y el 30 de septiembre de 2003 no fueron significativos. El referido Decreto 664/03 fue derogado tras la 
promulgación de la Ley 27.468, el 3 de diciembre de 2018. Asimismo, con fecha 28 de diciembre de 2018, la I.G.J. 
emitió su resolución N° 10/2018 que reglamentó la entrada en vigencia de la aplicación de la R.T. N° 6 y derogó la 
prohibición de presentar estados contables ajustados por inflación. 
 
A efectos de reexpresar las diferentes partidas y rubros que integran los estados contables, la gerencia de la Asociación 
consideró: 
- Eliminar los ajustes parciales contabilizados, a fin de evitar su duplicación.  
- Determinar el momento de origen de las partidas (o el momento de su última reexpresión, según corresponda). 
- Calcular los coeficientes de reexpresión aplicables. A tal efecto, la serie de índices utilizada es la resultante de 
combinar la serie del I.P.I.M. compilado por la F.A.C.P.C.E. hasta noviembre de 2016, con el Índice de Precios al 
Consumidor Nacional (I.P.C.) del I.N.D.E.C. a partir de diciembre de 2016, ambas fechas  inclusive. 
- Aplicar los coeficientes de reexpresión a los importes de las partidas anticuadas para reexpresarlas a moneda de 
cierre. A este respecto, las partidas que debieron reexpresarse fueron aquellas que no estén expresadas en moneda de 
cierre.  
 
Asimismo, los cambios en el poder adquisitivo de la moneda que debieron reconocerse fueron aquellos ocurridos 
desde el 1 de marzo de 2003. 
 
Los principales procedimientos para el ajuste por inflación mencionado anteriormente son los siguientes: 
- Los activos y pasivos monetarios que se contabilizan a moneda de cierre del balance no son reexpresados porque 
ya están expresados en términos de la unidad monetaria actual a la fecha de los estados contables.  
- Los activos y pasivos no monetarios que se contabilizan a costo a la fecha del balance y los componentes del 
patrimonio se reexpresaron aplicando los coeficientes de ajustes correspondientes.  
- Todos los elementos en el estado de resultados se actualizan aplicando los factores de conversión relevantes. 
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Nota 2. - Bases de presentación de los estados contables (continuación) 
 
2.2. Unidad de medida (continuación) 
 
- Las cifras comparativas se han ajustado por inflación siguiendo el mismo procedimiento explicado en los puntos 
precedentes. 
- Comprobar que los valores reexpresados de los diferentes activos no excedan a sus correspondientes valores 
recuperables determinados de acuerdo con las normas contables profesionales pertinentes.  
 
La aplicación del proceso de reexpresión establecido en la R.T. N° 6 permite el reconocimiento de las ganancias y 
pérdidas derivadas del mantenimiento de activos y pasivos expuestos a los cambios en el poder adquisitivo de la 
moneda a lo largo del ejercicio. Tales ganancias y pérdidas se exponen en el rubro Resultados financieros y por 
tenencia, netos, incluyendo el resultado por exposición a los cambios en el poder adquisitivo de la moneda del estado 
de resultados. 
 
En la aplicación inicial del ajuste por inflación las cuentas del patrimonio fueron reexpresadas de la siguiente manera: 
 
- El capital fue reexpresado desde la fecha de suscripción o de la fecha del último ajuste por inflación contable, lo 
que haya sucedido después. El monto resultante fue incorporado en la cuenta “Ajuste de capital”.  
 
Evolución del porcentaje de inflación, de acuerdo al IPC 
 

 2022 2021 
Al inicio del ejercicio 582,4575 385,8826 
Al fin de ejercicio 1134,5875 582,4575 
Promedio del ejercicio 845,8674 490,5548 
Inflación del ejercicio  94,79 50,94 

 
2.3. Criterios de medición contable 
 
Los principales criterios de medición contable utilizados para la preparación de los presentes estados contables son 
los siguientes: 
 
a.- Caja y bancos: 
En moneda nacional: a su valor nominal. 
En moneda extranjera: se convirtieron a los tipos de cambio vigentes al cierre de cada ejercicio para la liquidación de 
estas operaciones. El detalle respectivo se expone en el Anexo V.  
 
b.- Inversiones: 
- Fondo común de inversión: han sido valuados al valor de cotización vigente al último día hábil al cierre de cada 

ejercicio. Las diferencias de cotización fueron imputadas al resultado de cada ejercicio. 
- Cuenta especial remunerativa y otros fondos en moneda local: han sido valuados de acuerdo con la suma de dinero 

entregada en el momento de su adquisición, más los resultados financieros devengados al cierre de cada ejercicio.  
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Nota 2. Bases de presentación de los estados contables (continuación) 
 
2.3. Criterios de medición contable (continuación) 
 
b.- Inversiones (continuación): 
- Títulos Públicos: han sido valuados a su valor de cotización a la fecha de cierre de ejercicio. Las diferencias de 

cotización fueron imputadas al resultado de cada ejercicio. 
- Depósito en bancos a interés en moneda extranjera: han sido valuados a su valor nominal en moneda extranjera 

más los intereses devengados al cierre del ejercicio, los cuales fueron convertidos al cierre de cada ejercicio a los 
tipos de cambio vigentes para la liquidación de estas operaciones. 

- Inversiones en fondos en el exterior: han sido valuados de acuerdo con la suma invertida al momento de la 
transacción, más los resultados financieros devengados al cierre de cada ejercicio, convertidas a los tipos de cambio 
vigentes a esa fecha para la liquidación de estas operaciones. 

 
c.- Créditos y deudas: 
Los créditos y deudas en moneda local han sido valuados a su valor nominal. Los valores obtenidos de esta forma 
no difieren significativamente de los que se hubieran obtenido de aplicarse las normas contables vigentes, que 
establecen que deben valuarse al precio de contado estimado al momento de la transacción más los intereses y 
componentes financieros implícitos devengados en base a la tasa interna de retorno determinada en dicha 
oportunidad.  
 

Los créditos y pasivos en moneda extranjera se convirtieron a los tipos de cambio vigentes al cierre de cada ejercicio 
para la liquidación de estas operaciones. Las diferencias de cambio fueron imputadas a los resultados de cada ejercicio. 
Ver composición en Anexo V.  
 
Los pasivos por costos laborales se devengan en el ejercicio en el cual los empleados han prestado el servicio que da 
origen a tales contraprestaciones. 
 
d.- Bienes para consumo: 
Han sido valuados a su costo de reposición al cierre de cada ejercicio. El valor de los bienes así determinado no 
excede el valor recuperable de los mismos al cierre de cada ejercicio. 
 
e.- Bienes de uso: 
Los bienes de uso han sido valuados al costo de adquisición en moneda homogénea, de acuerdo con lo indicado en 
la Nota 2.2., neto de las depreciaciones acumuladas correspondientes. Las depreciaciones se calculan siguiendo el 
método de la línea recta, aplicando las tasas anuales suficientes para extinguir sus valores al final de su vida útil 
estimada. 
 

La gerencia de la Asociación revisa anualmente el valor residual contable de los bienes de uso a fin de verificar si el 
mismo ha sufrido alguna desvalorización significativa, cuando existan hechos o haya cambios en las circunstancias 
que indiquen que el valor registrado de los mismos pueda no ser recuperable. Si existiese algún indicio y los valores 
de libros superaran el monto recuperable estimado, dichos activos se deben reducir hasta el límite de su valor 
recuperable. El monto recuperable para los bienes de uso equivale al valor neto de realización o al valor de uso, el 
que sea mayor. 
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Nota 2. Bases de presentación de los estados contables (continuación) 
 
2.3. Criterios de medición contable (continuación) 
 
e.- Bienes de uso (continuación): 
En función a lo expuesto en el párrafo precedente, el valor de los bienes de uso no supera el valor recuperable al 
cierre de cada ejercicio. El detalle respectivo se expone en el Anexo III. 
 
f.- Participaciones permanentes en sociedades: 
La inversión permanente en Terminal Quequén S.A. ha sido valuada de acuerdo con el método del valor patrimonial 
proporcional en base a los estados contables al 30 de noviembre de 2022 y 2021, emitidos por la misma, ya que la 
Asociación cumple con los indicadores establecidos por las normas contables vigentes que indican la existencia de 
influencia significativa. 
 
Las inversiones permanentes en sociedades en las cuales no se ejerce control, ni influencia significativa han sido 
valuadas a su costo de adquisición reexpresado, de corresponder, de acuerdo con lo indicado en la Nota 2.2. 
 
El valor de las inversiones así determinado no excede el valor recuperable de las mismas al cierre de cada ejercicio. 
El detalle respectivo se expone en el Anexo II.  
 
g.- Previsiones: 
Para deudores incobrables: ha sido calculada de acuerdo con los porcentajes estimados de incobrabilidad y/o sobre 
la base de un análisis individual de la recuperabilidad de los respectivos créditos. 

 
Para juicios y contingencias: se ha constituido para cubrir eventuales situaciones contingentes, de carácter laboral, 
comercial y otros riesgos diversos, que podrían originar obligaciones para la Asociación, incluyendo los honorarios 
legales devengados y/o comprometidos. En la estimación de sus montos y la probabilidad de concreción se han 
considerado las opiniones de los asesores legales de la Asociación. 
 
A la fecha de emisión de los presentes estados contables, la gerencia de la Asociación entiende que no existen 
elementos que permitan determinar que otras contingencias puedan materializarse y generar un impacto negativo en 
los presentes estados contables. 
 
La evolución de las previsiones se expone en el Anexo IV. 
 
h.- Cuentas del patrimonio neto: 
Se reexpresaron a moneda de cierre de cada ejercicio, de acuerdo con lo indicado en la Nota 2.2., excepto la cuenta 
"Capital", la cual se ha mantenido a su valor nominal. El ajuste derivado de su reexpresión se expone en la cuenta 
"Ajuste del capital". 
 
i.- Cuentas del estado de recursos y gastos: 
Las cuentas que acumulan operaciones monetarias a lo largo de cada ejercicio se computaron a los importes originales 
de cada partida. Los cargos por consumos de activos no monetarios se determinaron en función de los importes 
reexpresados de dichos activos de acuerdo con lo indicado en la Nota 2.2. 
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Nota 2. Bases de presentación de los estados contables (continuación) 
 
2.3. Criterios de medición contable (continuación) 
 
j.- Reconocimiento de recursos: 
Los principales recursos ordinarios de la Asociación se generan por los derechos de registro. Dichos recursos 
específicos se reconocen en el estado de recursos y gastos cuando se produce la registración por parte de la Asociación 
del contrato respectivo. 
 
2.4. Información comparativa 
 
De acuerdo con lo dispuesto por la Resolución Técnica N° 8 de la F.A.C.P.C.E. sobre Normas Generales de 
Exposición Contable, la Asociación presenta la información contable en forma comparativa con la del ejercicio 
anterior. 
 
Los saldos al 31 de diciembre de 2021, que se exponen en los presentes estados contables a efectos comparativos, 
surgen de los correspondientes estados contables a dicha fecha reexpresados a moneda homogénea del 31 de 
diciembre de 2022. 
 
Nota 3. Cumplimiento de la Resolución N° 13/90 de la Inspección General de Justicia 
 
En cumplimiento de lo requerido por la Inspección General de Justicia, se informa que al cierre de cada ejercicio: 
 

a)  no se han recibido subsidios, aportes ni donaciones de la administración nacional, provincial, municipal, 
organismos descentralizados y empresas y/o sociedades del estado; 

b)  no se han firmado contratos, ni convenios con los organismos citados en el punto anterior. 
 
 
Nota 4. Detalle de los principales rubros 
 
La composición de los principales rubros del balance general y del estado de recursos y gastos al cierre de cada 
ejercicio es la siguiente: 

 31/12/2022  31/12/2021 

4.1 Caja y bancos    

Bancos en moneda nacional 154.031.219  159.725.711 

Bancos en moneda extranjera (Anexo V) 20.070.442  22.649.790 

Recaudaciones a depositar -  - 

Fondo Fijo en moneda nacional 208.946  98.123 

Caja en moneda nacional 33.552  67.513 

 174.344.159  182.541.137 
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Nota 4. Detalle de los principales rubros (continuación) 
 
La composición de los principales rubros del balance general y del estado de recursos y gastos al cierre de cada 
ejercicio es la siguiente (continuación): 

 
 31/12/2022  31/12/2021 

4.2 Créditos    

Deudores por derecho de registro y varios 380.165.997  486.644.059 

Deudores varios en moneda extranjera (Anexo V) 6.446.222  4.824.949 

Préstamos al personal 17.398.595  18.899.518 

Deudores administración edificio social 592.151  1.164.587 

Gastos pagados por adelantado 2.281.621  3.429.061 

Deudores por cuotas sociales 53.661  190.412 

Fondo para reserva de inmuebles 64.573 

 

125.784 
Subtotal 407.002.820 515.278.370 
Previsión para deudores incobrables (Anexo IV) (3.333.747) (6.612.991) 

 403.669.073 508.665.379 

    
 
   

4.3 Deudas    
Corrientes    
Fiscales  366.585.040  420.003.776 
Sociales 134.900.364  239.235.237 
Proveedores en moneda nacional 64.161.297  43.720.247 
Participaciones cedidas a pagar 60.309.016  56.067.059 
Anticipos de clientes 9.010.105  12.157.128 
Otras deudas 2.960.475  - 
Proveedores en moneda extranjera (Anexo V) 185.807  209.687 

 638.112.104  771.393.134 

 

 
4.4 Recursos para fines generales    

Cuotas Sociales 914.649  1.515.816 
 914.649 1.515.816 

 
 
 

No corrientes    
Diversos 4.512.915 735.559 
Anticipos de clientes 2.899.200 2.838.178 

 7.412.115 3.573.737 
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Nota 4. Detalle de los principales rubros (continuación) 
 
La composición de los principales rubros del balance general y del estado de recursos y gastos al cierre de cada 
ejercicio es la siguiente (continuación): 
 
 31/12/2022  31/12/2021 
    
4.5 Recursos Específicos    

Derechos de registro 1.709.220.998 2.285.525.712 
Ingresos varios 12.244.625 14.172.696 

 1.721.465.623 2.299.698.408 

   

4.6 Recursos Diversos    
Alquileres ganados 73.074.630  159.828.318 

Ingresos garages institucionales 38.471.946  26.044.937 

Otros ingresos varios 7.153.495  35.343.194 
 118.700.071  221.216.449 
 

4.7 Resultado de inversiones permanentes     

Terminal Quequén S.A.  134.972.195  268.882.869 

Mercado a Término de Buenos Aires S.A.  11.498.757  14.960.307 

 146.470.952  283.843.176 

    
 
Nota 5. Plazos de vencimiento y tasas de interés de inversiones, créditos y deudas 
 
a) Clasificación de los saldos de inversiones, créditos y deudas en las siguientes categorías: 
 

 31/12/2022  31/12/2021 
 Créditos:    

Vencidos - De 0 a 3 meses  154.026.690  13.153.714 

  154.026.690  13.153.714 

A vencer 
              De 0 a 3 meses                                                                                   
             Sin plazo establecido 

234.673.139                   
      14.969.244   

     472.958.222 
       22.553.443 

           403.669.073  508.665.379 
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Nota 5. Plazos de vencimiento y tasas de interés de inversiones, créditos y deudas (continuación) 
 
a) Clasificación de los saldos de inversiones, créditos y deudas en las siguientes categorías (continuación) 
 

 31/12/2022  31/12/2021 
Inversiones: 
 

   
Sin plazo establecido 3.608.698.845  4.279.880.611 

  3.608.698.845  4.279.880.611 
Deudas: 
 
 
 
 

   
    De 0 a 3 meses 
 
 
 

531.164.654  642.983.840 
    De 3 a 6 meses 14.969.243  - 
    Más de 12 meses 7.412.115  3.573.737 
Sin plazo establecido 91.978.207  128.409.294 

  645.524.219  774.966.871 
 

 
b) Los saldos de inversiones, créditos y deudas que devengan intereses y los que no lo hacen se detallan a 
continuación: 
 

 31/12/2022  31/12/2021 
Inversiones 
 

   
     Devengan intereses 365.199.343  394.180.200 
     No devengan intereses 3.243.499.502 

 
3.885.700.411 

 3.608.698.845 4.279.880.611 

  
Créditos    
     No devengan intereses 403.669.073  508.665.379 
 403.669.073  508.665.379 

    
Deudas    
     No devengan intereses 645.524.219  774.966.871 
 645.524.219  774.966.871 
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Nota 6. Exenciones impositivas 
 
En virtud de hallarse encuadrada en el inciso f) del artículo Nº 20 de la Ley Nº 20.628, la Asociación se encuentra 
exenta del Impuesto a las Ganancias, según lo dispone la Resolución General N° 2.681 de la Administración 
Federal de Ingresos Públicos publicada en el Boletín Oficial el 5 de octubre de 2009. A la fecha de emisión de 
los presentes estados contables la Asociación dispone de un certificado de exención vigente hasta el 31 de 
diciembre de 2023. 
 
Con respecto al Impuesto sobre los Ingresos Brutos, la Asociación se encuentra inscripta en la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires (CABA) y en la Provincia de Buenos Aires. Como consecuencia, se inscribió dentro 
del régimen de convenio multilateral con sede 901 (CABA) a partir de 01/2015.  
 
Estando exenta del mencionado Impuesto sobre los Ingresos Brutos, de conformidad con lo establecido en el 
inciso 21 del artículo Nº141 del Código Fiscal vigente a partir del 1° de enero de 2009, según lo informa la 
Administración Gubernamental de Ingresos Públicos. Adicionalmente la Asociación ha obtenido los 
certificados de exención correspondientes por las actividades que realiza en la Provincia de Buenos Aires.   
 

Nota 7. Saldos y operaciones con partes relacionadas 
 
a) Durante los ejercicios terminados el 31 de diciembre de 2022 y 2021, la Asociación ha efectuado las siguientes 
operaciones significativas con partes relacionadas:  
  

 31/12/2022  31/12/2021 
Dividendos cobrados:    

Terminal Quequén S.A.  134.972.195  189.040.049 
Matba Rofex S.A. 11.498.757  14.960.307 
  146.470.952  204.000.356 

 
b)  No hay saldos pendientes con Terminal Quequén S.A  al 31 de diciembre de 2022 y 2021. 
 
Nota 8. Contexto en el que opera la Asociación 

 
La Asociación opera en un contexto económico complejo, cuyas principales variables han tenido una fuerte 
volatilidad, tanto en el ámbito nacional como internacional. Algunos de los principales indicadores en nuestro 
país son: 
  

•  En noviembre de 2022, el estimador mensual de actividad económica (EMAE) registró una variación 
de 2,6% respecto al mismo mes de 2021 

•  La inflación acumulada entre el 1 de enero 2022 y el 31 de diciembre de 2022 alcanzó el 95% (IPC).  

•  Entre el 1° de enero y el 31 de diciembre de 2022, el peso se depreció 72% frente al dólar 
estadounidense, de acuerdo con el tipo de cambio del Banco de la Nación Argentina. 
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Nota 8. Contexto en el que opera la Asociación (Continuación) 
 
En los últimos años la autoridad monetaria impuso mayores restricciones cambiarias a fin de contener la demanda 
de dólares las cuales implican la solicitud de autorización previa al Banco Central de la República Argentina para 
ciertas transacciones.  
 
Estas restricciones cambiarias, o las que se dicten en el futuro, podrían afectar la capacidad de la Sociedad para 
acceder al Mercado Único y Libre de Cambios (MULC) para adquirir las divisas necesarias para hacer frente a sus 
obligaciones financieras. 
  
La Dirección de la Asociación monitorea permanentemente la evolución de las variables que afectan su actividad, 
para definir su curso de acción e identificar los potenciales impactos sobre su situación patrimonial y financiera. 
Los estados contables de la Asociación deben ser leídos a la luz de estas circunstancias. 
 
Nota 9. Modificación de estatuto 
 
Con fecha 23 de junio de 2021, la Asamblea General Extraordinaria aprobó por unanimidad una modificación 
estatutaria. La citada modificación del estatuto se encuentra inscripta en la Inspección General de Justicia con fecha 
4 de marzo de 2022. 
 
Nota 10. Hechos posteriores 
 
No existen acontecimientos u operaciones entre la fecha de cierre del ejercicio y la fecha de emisión de los presentes 
estados contables que puedan modificar significativamente la situación patrimonial y financiera de la Asociación al 
31 de diciembre de 2022, ni el resultado del ejercicio económico finalizado en dicha fecha. 
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                                                                                                                                                                           Anexo IV 
 

COMPOSICIÓN Y EVOLUCIÓN DE LAS PREVISIONES POR EL EJERCICIO 
TERMINADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 

COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR  
(cifras expresadas en pesos según Nota 2.2) 

 
 
 

Rubros 
Saldos al inicio 

del ejercicio 
Aumentos Disminuciones 

Saldos al 
31/12/2022 

Saldos al 
31/12/2021 

            

DEDUCIDAS DEL ACTIVO       

Previsión para deudores incobrables 6.612.991 - (1)(2) (3.279.244) 3.333.747 6.612.991 

       

INCLUIDAS EN EL PASIVO      

Previsión para juicios y contingencias 389.867 - (189.723) 200.144 389.867 

      

 Totales al 31/12/2022 7.002.858 - (3.468.967) 3.533.891 - 

 Totales al 31/12/2021 10.543.470 - (3.540.612) - 7.002.858 
 

(2) Corresponde a utilizaciones del ejercicio. 
(3) Incluido en “Resultados financieros y por tenencia, netos”, incluyendo el RECPAM del Estado de recursos y 

gastos de la Asociación al 31 de diciembre de 2022. 
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Anexo V 
 

ACTIVOS Y PASIVOS EN MONEDA EXTRANJERA  
AL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 

COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR  
 

 
 

   Tipo de  Moneda de curso legal al 
Concepto Moneda Cantidad cambio 31/12/2022 31/12/2021 

ACTIVO      
 ACTIVO CORRIENTE      

- Caja y bancos      
Bancos US$ 113.418 176,96 20.070.442 22.649.790 

    20.070.442 22.649.790 
      
- Inversiones (1) US$ 13.659.135 176,96 2.417.120.459 2.858.979.262 
    2.417.120.459 2.858.979.262 
- Créditos      

Deudores varios  US$ 
36.428 176,96 6.446.222 4.824.949 

    6.446.222 4.824.949 
      
Total del activo corriente     2.443.637.123 2.886.454.001 
Total del activo     2.443.637.123 2.886.454.001 

      
PASIVO      
PASIVO CORRIENTE      

-Deudas      
    Proveedores US$ 1.049 177,16 185.807 209.687 
     185.807 209.687 
      

Total del pasivo corriente    185.807 209.687 
Total del pasivo    185.807 209.687 

 
(1) Ver detalle respectivo en Anexo I.  
US$: dólares estadounidenses. 
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Anexo VI 
 

GASTOS GENERALES Y ESPECÍFICOS DE SECTORES 
POR EL EJERCICIO TERMINADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022 

COMPARATIVO CON EL EJERCICIO ANTERIOR  
(cifras expresadas en pesos según Nota 2.2) 

 
 
 

Detalle 
Gastos 

generales de 
administración 

Gastos 
específicos de 

sectores 

Total al 
31/12/2022 

Total al 
31/12/2021 

 Pesos 
Sueldos y jornales, contribuciones,  
indemnizaciones y otros beneficios al personal 
Gastos de mantenimiento 

846.368.099 
59.274.603 

 
- 
- 

 
846.368.099 
59.274.603 

     799.292.633 
       50.872.207 

Electricidad 21.498.847 - 21.498.847         16.257.794 
Impuestos y tasas 14.332.709 - 14.332.709        18.708.681 
Teléfonos 3.402.942 - 3.402.942          4.529.949 
Gastos insumos oficina 7.164.792 - 7.164.792          3.479.573 
Honorarios profesionales 89.676.290 - 89.676.290        53.614.219 
Gastos varios de funcionamiento 22.315.647 - 22.315.647        17.924.473 
Limpieza 2.267.936 - 2.267.936          1.717.667 
Intereses y gastos bancarios 6.177.806 - 6.177.806          3.229.737 
Otros gastos administrativos 6.824.536 - 6.824.536          9.817.165 
Seguros 4.482.280 - 4.482.280          4.671.530 
Papelería 1.777.811 - 1.777.811          1.851.531 
Impuesto al débito y crédito bancario 25.808.764 - 25.808.764        28.223.551 
Capacitación - 2.521.799 2.521.799          4.821.404 
Gastos de representación sectorial - 51.425.932 51.425.932        66.310.186 
Gastos directos de registración - 15.023.170 15.023.170        23.165.631 
Contribuciones a entidades - 647.150.245 647.150.245      840.347.567 
Gastos por Estudios Económicos - 5.514.765 5.514.765          8.090.382 
Publicaciones - 6.218.539 6.218.539          9.658.756 
Aniversario y otros - 1.613.681 1.613.681          1.368.075 
     
Total al 31/12/2022 1.111.373.062 729.468.131 1.840.841.193 - 
Total al 31/12/2021 1.004.166.169 963.786.542 - 1.967.952.711 
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INFORME DE LOS AUDITORES INDEPENDIENTES

 
 

  

  
   

 
A los Señores Presidente y

 Miembros del Consejo Directivo de

BOLSA DE CEREALES

CUIT: 30-50010341-4

Domicilio legal: 

Av. Corrientes 123

Ciudad Autónoma de Buenos Aires

   

 

 
 
 

 
 
I. Informe sobre los estados contables 
 
Hemos auditado los estados contables adjuntos de BOLSA DE CEREALES (la “Asociación”), que 
comprenden el balance general al 31 de diciembre de 2022, el estado de recursos y gastos, el estado de 
evolución del patrimonio neto y el estado de flujo de efectivo correspondientes al ejercicio económico 
terminado en dicha fecha, así como un resumen de las políticas contables significativas y otra 
información explicativa incluidas en las notas 1 a 10 y los anexos I a VI. 
 
Las cifras y otra información correspondientes al ejercicio económico terminado el 31 de diciembre 
de 2021 son parte integrante de los estados contables mencionados precedentemente y se las presenta 
con el propósito de que se interpreten exclusivamente en relación con las cifras y con la información 
del ejercicio económico actual. 
 
II. Responsabilidad del Consejo Directivo en relación con los estados contables 
 
El Consejo Directivo de la Asociación es responsable por la preparación y presentación razonable de 
los estados contables adjuntos de conformidad con las normas contables profesionales argentinas, y 
del control interno que el Consejo considere necesario para permitir la preparación de estados 
contables libres de incorrecciones significativas.  
 
III. Responsabilidad del auditor 

 
Nuestra responsabilidad consiste en expresar una opinión sobre los estados contables adjuntos basada 
en nuestra auditoría. Hemos llevado a cabo nuestro examen de conformidad con las normas de 
auditoría establecidas en la Resolución Técnica N°37 de la Federación Argentina de Consejos 
Profesionales de Ciencias Económicas. Dichas normas exigen que cumplamos los requerimientos de 
ética, así como que planifiquemos y ejecutemos la auditoría con el fin de obtener una seguridad 
razonable de que los estados contables están libres de incorreciones significativas.  
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Continuación

 
III. Responsabilidad del auditor (continuación) 
 
Una auditoría conlleva la aplicación de procedimientos para obtener elementos de juicio sobre las 
cifras y la información presentadas en los estados contables. Los procedimientos seleccionados 
dependen del juicio del auditor, incluida la valoración de los riesgos de incorreciones significativas en 
los estados contables. Al efectuar dichas valoraciones del riesgo, el auditor tiene en cuenta el control 
interno pertinente para la preparación y presentación razonable por parte de la entidad de los estados 
contables, con el fin de diseñar los procedimientos de auditoría que sean adecuados en función de las 
circunstancias y no con la finalidad de expresar una opinión sobre la eficacia del control interno de la 
Asociación. Una auditoría también incluye la evaluación de la adecuación de las políticas contables 
aplicadas y de la razonabilidad de las estimaciones contables realizadas por el Consejo Directivo de la 
Asociación, así como la evaluación de la presentación de los estados contables en su conjunto. 
 
Consideramos que los elementos de juicio que hemos obtenido proporcionan una base suficiente y 
adecuada para nuestra opinión de auditoría. 

 
IV.  Opinión 
 
En nuestra opinión, los estados contables mencionados en el apartado I. presentan razonablemente, 
en todos sus aspectos significativos, la información sobre la situación patrimonial de BOLSA DE 
CEREALES al 31 de diciembre de 2022, así como sus recursos y gastos, las variaciones en su 
patrimonio neto y los flujos de efectivo por el ejercicio finalizado en esa fecha, de conformidad con 
las normas contables profesionales vigentes en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, República 
Argentina. 

 
V.  Informe sobre otros requerimientos legales y reglamentarios 
 
a) Las cifras de los estados contables adjuntos surgen de los registros contables de la Asociación, los 

cuales se encuentran pendientes de transcripción en los libros rubricados de Diario e Inventario y 
Balances; 
 

b) Según surge de los registros contables de la Asociación, el pasivo devengado al 31 de diciembre 
de 2022 a favor del Sistema Integrado Previsional Argentino en concepto de aportes y 
contribuciones previsionales ascendía a $11.628.071,73 y no era exigible a esa fecha; 
 

c) Hemos aplicado los procedimientos sobre prevención de lavado de activos de origen delictivo y 
financiación del terrorismo, previstos en la Resolución N°420/11 de la Federación Argentina de 
Consejos Profesionales de Ciencias Económicas. 

 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 29 de marzo de 2023 

 
Adler, Hasenclever & Asociados S.R.L. 

Contadores Públicos 
C.P.C.E.C.A.B.A. Tº 1 - Fº 68 

 
 
 

Gabriel Righini (Socio) 
Contador Público (U.B.A.)  

C.P.C.E.C.A.B.A. Tº 245 - Fº 74 
 

INFORME DE LOS AUDITORES INDEPENDIENTES
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INFORME DE LA COMISIÓN REVISORA DE CUENTAS
  

 
  

Buenos Aires, 28 de Marzo de 2023 
 
 

Señor Presidente de la 
Bolsa de Cereales 
José C. Martins 
Presente 
 
 
De nuestra consideración: 
 
 Cumplimos con lo dispuesto por el Artículo Nro. 40 de los Estatutos Sociales. Nos 
es grato informar al Consejo Directivo y por su intermedio a la Honorable Asamblea, que 
en nuestro carácter de miembros de la Comisión Revisora de Cuentas hemos revisado la 
contabilidad de la Asociación como igualmente el Estado de Situación Patrimonial, 
Inventario, Estado de Recursos y Gastos, e informamos sobre el examen y consideración 
de los fondos recaudados y su aplicación, destinada al cumplimiento de los objetivos 
sociales correspondiente al Ejercicio Social fenecido el día 31 de diciembre de 2022, todo 
lo que hemos encontrado de conformidad con los libros de la Asociación. 
 
 Durante el ejercicio se ha practicado la revisión de los documentos y verificado la 
existencia de valores, constatando su conformidad con los libros de la Asociación y a 
nuestro criterio, los estados contables son el fiel reflejo de su situación patrimonial.  
 
 Por consiguiente, aconsejamos a los señores Asociados presten su aprobación a la 
documentación enunciada, como el Consejo Directivo lo propone. 
 
 Por lo expuesto saludamos a los señores Asociados con nuestra mayor 
consideración. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Juan P . Di Maggio                       Gustavo Santarelli                           Héctor Tristán 
  Revisor de Cuentas                       Revisor de Cuentas                       Revisor de Cuentas 
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